
Вчера утром руководство
РФС отправило в УЕФА видео-
кассету с записью инцидента,
случившегося на 68-й минуте
матча Россия - Уэльс, и соот-
ветствующее письменное уве-
домление. Напомним, что в
том эпизоде Райан Гиггз нанес
удар локтем в лицо Вадиму Ев-
сееву, однако арбитр Лусилиу
Батишта и его помощники ос-
тавили действия валлийца без
внимания. К сожалению, как
стало известно «СЭ», и делегат
УЕФА грек Андреас Акилидис
не заметил грубость Гиггза, от-
разив в рапорте лишь наруше-

ния порядка болельщиками,
бросавшими на поле посто-
ронние предметы. 

Администрация УЕФА тем
не менее готова оценить серь-
езность обвинений, высказы-
ваемых в адрес валлийца. Как
сообщили корреспонденту
«СЭ» Александру БОБРОВУ
представители пресс-службы
УЕФА, какие-либо конкрет-
ные действия будут предпри-
ниматься после рассмотре-
ния представленных свиде-
тельств, включая видеоза-
пись. Между тем по состоя-
нию на 18.00 московского

времени видеокассета из РФС
в штаб-квартиру УЕФА еще не
прибыла.  

Согласно обычной практи-
ке, если администрация УЕФА
найдет основания для откры-
тия дисциплинарного дела,
оно будет передано для рас-
смотрения в КДК, вердикт ко-
торого, в свою очередь, можно
еще обжаловать в Апелляци-
онном комитете. Так что УЕФА
может попросту не успеть рас-
смотреть «дело Гиггза» - ответ-
ный матч начнется в Кардиф-
фе уже завтра в 22.30 по мос-
ковскому времени.

УЕФА МОЖЕТ НЕ УСПЕТЬ
НАКАЗАТЬ ГИГГЗА

СБОРНАЯ РОССИИ
ЛЕТИТ В УЭЛЬС БЕЗ КАРЯКИ

До ответного матча Уэльс − Россия ворота нашей
национальной команды защищали 11 голкиперов.

Но так сложилось, что завтра в Кардиффе
в матче года пост номер один в любом случае

будет защищать дебютант. Георгию Ярцеву
предстоит выбор между 17−летним армейцем
Игорем Акинфеевым и 24−летним зенитовцем
Вячеславом Малафеевым. Ни тот, ни другой

не появлялись до сих пор на поле в форме сборной.

ЧЕ-2004. 2-й стыковой матч. Завтра - УЭЛЬС - РОССИЯФУТБОЛ

ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ
БАСКЕТБОЛ. Московское «Ди-

намо» интересуется Кеньоном Джон-
сом (26 лет, 208 см), контракт кото-
рого с греческим «Панатинаикосом»
недавно был расторгнут по инициа-
тиве клуба, сообщает специально
для «СЭ» Лазарос СУСКАС. Амери-
канец Джонс, имеющий также маке-
донское гражданство, отыграл про-
шлый сезон за «Марусси» (16,1 очка
и 10,7 подбора в среднем за матч
чемпионата Греции-2002/03).

ФУТБОЛ. Голландец Анди ван
дер Мейде потерял сознание во
время вчерашней пресс-конфе-
ренции, посвященной завтрашне-
му ответному стыковому матчу 
ЧЕ-2004 со сборной Шотландии.
Официальная причина обморока -
тепловой удар, вызванный работой
телевизионных софитов. Врачи
сборной Голландии считают, что
ван дер Мейде сможет выйти на
поле в среду.

Вчера портал «СПОРТ-ЭКСПРЕСС» в интернете (www.sport-express.ru) посетили 103 668 человек
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ХОККЕЙ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. 25-й тур

ЛОКОМОТИВ − ЦСКА − 6:2

ДИНАМО − АК БАРС − 0:3

ЛАДА − АВАНГАРД − 5:2

САЛАВАТ ЮЛАЕВ − ХИМИК − 1:6

ТОРПЕДО − АМУР − 4:3 ОТ

МЕТАЛЛУРГ Мг − НЕФТЕХИМИК − 3:2

О матчах тура - стр. 10

Бомбардиры: СУШИН-
СКИЙ (Авангард) - 23 (5+18),
Затонский (Авангард) - 22
(9+13), Мозякин (ЦСКА) - 21
(13+8), Разин (ЦСКА) - 20
(3+17), Прокопьев (Авангард)
- 19 (7+12), Кривокрасов
(Амур) - 17 (11+6), Коваленко
(Локомотив) - 16 (10+6), Чу-
пин (Динамо) - 16 (7+9), Гого-
лев (Северсталь) - 16 (6+10).

Сегодня играют: СКА - Се-
версталь, Сибирь - Металлург Нк.
Завтра в 26-м туре встречают-
ся: Лада - Химик, Салават Юлаев
- Авангард, Локомотив - Амур,
Торпедо - ЦСКА, Динамо - Нефте-
химик, Металлург Мг - Ак Барс.

И О

1. ЛАДА 23 49
2. МЕТАЛЛУРГ Мг 24 47
3. ДИНАМО 24 45
4. АК БАРС 23 43
5. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 23 40
6. ЛОКОМОТИВ 24 39
7. ЦСКА 24 38
8. МЕТАЛЛУРГ Нк 23 38

9. АВАНГАРД 23 32
10. НЕФТЕХИМИК 23 31
11. СЕВЕРСТАЛЬ 23 27
12. СИБИРЬ 23 25
13. СКА 23 24
14. АМУР 24 22

15. ТОРПЕДО 24 21
16. ХИМИК 23 17

Главным арбитром матча
Уэльс - Россия назначен испа-
нец Мануэль Энрике Мехуто
Гонсалес, которому будут по-
могать его соотечественники
Рафаэль Герреро Алонсо и Ос-
кар Давид Мартинес Саманье-
го. Функции резервного судьи
возложены на Карлоса Мехию
Давилу.

В послужном списке 38-лет-
него рефери одна встреча с
участием российских команд:

в июле 1999 года он судил от-
борочный матч Лиги чемпио-
нов ЦСКА - «Мольде», завер-
шившийся победой армейцев
- 2:0. Всего Мехуто Гонсалес в
качестве главного арбитра об-
служивал 40 международных
матчей, из них 8 на уровне
первых сборных.

В испанском чемпионате
Мехуто Гонсалес, дебютировав
16 сентября 1995 года, провел
до нынешней осени 141 матч.

В них он 653 раза наказывал
игроков желтыми карточками
и 29 раз - красными. На счету
хозяев в матчах, которые су-
дил арбитр из Ла Фельгеры,
74 победы, 41 ничья и 26 по-
ражений. В прошлом сезоне
Мехуто Гонсалес второй год
подряд был признан лучшим
испанским судьей по версии
газеты Marca, сообщает кор-
респондент «СЭ» Александр
БОБРОВ.

Вратарь Возр. Матч Мин. «-» Дата

1. Станислав ЧЕРЧЕСОВ 28 ТМ. Россия - Мексика - 2:0 90 0 16.08.1992

2. Сергей ОВЧИННИКОВ 22 ТМ. Сальвадор - Россия - 1:2 90 1 18.02.1993

3. Дмитрий ХАРИН 24 ОЧМ. Россия - Венгрия - 3:0 90 0 28.04.1993

4. Александр ПОДШИВАЛОВ 28 ТМ. Сауд. Аравия - Россия - 4:2 28 2 06.10.1993

5. Заур ХАПОВ 29 ТМ. США - Россия - 1:1 90 1 29.01.1994

6. Александр ФИЛИМОНОВ 24 ТМ. Россия - Франция - 1:0 90 0 25.03.1998

7. Андрей НОВОСАДОВ 26 ТМ. Бразилия - Россия - 5:1 59 4 18.11.1998

8. Андрей ЧИЧКИН 21 ТМ. Бразилия - Россия - 5:1 31 1 18.11.1998

9. Руслан НИГМАТУЛЛИН 25 ТМ. Россия - США - 2:0 90 0 26.04.2000

10. Валерий ЧИЖОВ 27 ТМ. Кипр - Россия - 0:1 45 0 12.02.2003

11. Вениамин МАНДРЫКИН 21 ТМ. Кипр - Россия - 0:1 45 0 12.02.2003

«-» - пропущенные голы.

ДЕБЮТЫ ВРАТАРЕЙ В СБОРНОЙ РОССИИ

РУССКИЙ
БУНТ

Десять лет назад, 17 ноября 1993
года, группа игроков сборной

России подписала открытое письмо
с требованием об отставке главного
тренера Павла Садырина. Конфликт
привел к тому, что страна потеряла

талантливую команду, которой
было по силам завоевать медали

чемпионата мира в США.
Что послужило причиной появления

знаменитогого «Письма 14−ти»?
Можно ли было погасить пожар?
Об этом размышляют участники
конфликта и обозреватель «СЭ»

Игорь РАБИНЕР.
Стр. 9

Интервью с Игорем Акинфеевым и Вячеславом Малафеевым - стр. 2

Игорь АКИНФЕЕВ

Вячеслав МАЛАФЕЕВ Другие материалы о предстоящем матче - стр. 2 - 3

КТО У РОССИИ ВРАТАРЬ №12?

чера корреспондент «СЭ» Алексей МАТ-
ВЕЕВ попросил дать своеобразное на-
путствие молодым голкиперам сборной
Станислава Черчесова, который за-

щищал ее ворота в самом первом матче:
- Всегда существует опасность, что вратарь

может перегореть. Я тоже ощущал волнение
перед матчами, но через пару секунд после
стартового свистка арбитра оно улетучивается,
и ты полностью сосредотачиваешься на футбо-
ле. На самом деле это вопрос психологии: мяч
на поле в Кардиффе будет таким же круглым,
как в Москве, и против тебя выйдут играть не
15, а те же 11 соперников. Только значение это-
го поединка и атмосфера на стадионе будут
другими. Но... Если вратарь вызван в нацио-
нальную сборную, он должен быть в любую се-

кунду готов выйти на поле. В футболе всякое
случается: основной голкипер на разминке ло-
мает палец, у него в день игры подскакивает
температура или же его удаляют уже на пятой
минуте. Поэтому дублеру всегда нужно быть
начеку.

Малафеев и Акинфеев достойно провели
этот сезон. Вратарь «Зенита» дольше армейца
шел к признанию. Но у каждого в футболе свой
путь. С юным Акинфеевым мне перед первым
матчем с Уэльсом удалось переброситься в Та-
расовке парой слов. Спросил его: «Будем ло-
вить?» Он твердо ответил: «Будем».

Не знаю, кто будет защищать наши ворота в
Кардиффе, - это прерогатива тренерского шта-
ба. В любом случае, хочу пожелать нашим гол-
киперам надежной игры, а команде - победы.

ЧЕРЧЕСОВ СЧИТАЕТ,
ЧТО ДУБЛЕРЫ У НАС ДОСТОЙНЫЕ
В

МЕЧТАЛ ЛИ ШУПЛЕР, ЧТО БУДЕТ
ОБЫГРЫВАТЬ САМОГО ТИХОНОВА!

МАТЧ В КАРДИФФЕ БУДЕТ СУДИТЬ
ЛУЧШИЙ ИСПАНСКИЙ АРБИТР

Вчера сборная России про-
вела в Тарасовке заключитель-
ную тренировку перед вылетом
в Уэльс. В распоряжении Геор-
гия Ярцева осталось 20 игроков
- вчера домой отправился трав-
мированный Андрей Каряка.
По-прежнему по индивидуаль-
ной программе занимался Егор

Титов, но к завтрашнему дню
спартаковец должен быть в
строю. Раньше других трени-
ровку завершил Дмитрий Бу-
лыкин - врачи рекомендовали
ему поберечь голеностоп.

Сегодня в 10.30 сборная
России вылетит в Кардифф
чартерным рейсом из Внукова.

Команда остановится в четы-
рехзвездном отеле «Копт Хорн».
Он находится в 15 минутах ез-
ды от стадиона «Миллениум»,
где в 18.00 по местному време-
ни россияне проведут трени-
ровку, сообщают корреспон-
денты «СЭ» Константин АЛЕК-
СЕЕВ и Алексей МАТВЕЕВ.

Вернувшись из Москвы, сбор-
ная Уэльса закрылась от журна-
листов, пообещав любые интер-
вью после матча в Кардиффе.
Единственный, кто вчера выска-
зался, был капитан команды Гэ-
ри Спид, который провел парал-
лель между предстоящим мат-
чем и матчем десятилетней дав-
ности, когда валлийцы в решаю-
щем отборочном матче ЧМ-94
проиграли румынам - 1:2.

- Двое из нынешней сбор-
ной (Гиггз и сам Спид. -
Прим. «СЭ») участвовали в
той игре. Все было в нашу
пользу, но при счете 1:1 во
втором тайме Пол Бодин не
реализовал пенальти, и мы
проиграли. На сей раз подоб-
ное повториться не должно!
Каждый игрок Уэльса должен
отдать все свои силы - иначе
русских не одолеть.

Как сообщил корреспонден-
ту «СЭ» Арегу ОГАНЕСЯНУ
представитель футбольной ас-
социации Уэльса Кери Син-
нетт, травмированных в соста-
ве британцев нет. Легкое по-
вреждение, полученное в Мо-
скве Гиггзом, хавбека «МЮ»
больше не беспокоит. Коммен-
тировать возможную дисква-
лификацию этого футболиста
Синнетт отказался.

ВАЛЛИЙЦЫ ЗАКРЫЛИСЬ
ОТ ЖУРНАЛИСТОВ
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Вчера. Ярославль. УКСК «Арена-2000-Локомотив». «Локомотив» - ЦСКА - 6:2. 
Армейцы Максим МИХАЙЛОВСКИЙ и Вадим ХОМИЦКИЙ (№ 38) не смогли устоять 
против Андрея КОВАЛЕНКО (№ 51) и его партнеров.

Вчера новый главный тренер
«Локомотива» словак Юлиус Шуплер

одержал свою первую победу в России -
над ЦСКА Виктора Тихонова - 6:2

Юрий ГОЛЫШАК из Ярославля

ан Шуплер, заигрывающий сегодня в Яро-
славле с репортерами: «Зовите меня про-
сто Юлиус, не надо «паном», - тренировать
начал в конце 70-х. То есть как раз в те го-

ды, когда Виктор Тихонов уже работал и с ЦСКА, и
со сборной СССР. Когда Виктор Тихонов не ведал
поражений, а две его команды весь мир называл
Большими красными машинами.

Не знаю, как звали тогда в народе команду «Поп-
рад», где пан Юлиус ассистировал главному трене-
ру. Думал ли, мог ли представить, что когда-нибудь
будет сидеть рядом с тем самым Виктором Василь-
евичем, которого знал разве что по журнальным об-
ложкам? И что собравшиеся репортеры поздрав-
лять будут вовсе не Тихонова - а его, Шуплера?

В конце 70-х предположить такое мог только су-
масшедший. И десять лет спустя - тоже.

Новый век богат на сюрпризы. У нового века
свои герои. Но Тихонов вопреки законам природы
по-прежнему тянет наверх те же две команды, что
четверть века назад. Быть может, и через десять
лет «вечный» Виктор Васильевич будет грустнова-
то сидеть напротив очередного молодого победите-
ля. Тот - принимать поздравления.

Было интересно - по-западному деликатный
пан Шуплер старался не сталкиваться с Тихоно-
вым глазами. А тот смотрел время от времени поч-
ти в упор - кто, дескать, такой? И, не запомнив, по-
хоже, фамилию, именовал пана Юлиуса исключи-
тельно «коллегой».

Говорил Тихонов что-то полагающееся о том,
что такой «Локомотив» обыгрывать невозможно.
Нет козырей. А если кого-то он, тренер сборной, бе-
рет на заметку, то парень этот в национальную ко-
манду не приезжает. Этого Шуплер не понял. Ос-
мотрелся вокруг вопросительно: как это - «не при-
езжает»?

А после вполголоса напомнил, что когда-то они
с Виктором Васильевичем уже встречались. Сбор-
ная Тихонова против сборной Шуплера. Чуть ли не
на Олимпиаде.

Виктор Васильевич этого, кажется, не услы-
шал. Думал о чем-то своем…
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ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ ДЕБЮТАНТОВ
Эксперты «СЭ» оценили возможности вратарей сборной

России по 10-балльной системе, взяв за основу 13 критериев

МАЛАФЕЕВ Критерий АКИНФЕЕВ
7 Стабильность 6
9 Реакция 9
7 Выбор позиции 7
9 Игра на линии 8
5 Игра на выходах 7
6 Психологическая устойчивость 9
2 Международный опыт 2
8 Руководство обороной 8
8 Прыгучесть 8
7 Умение отражать пенальти 7
9 Физические данные 7
9 Игра ногами 10
8 Начало атаки 8
7,23 Средний балл 7,38

Юрий ИВАНОВ

есдержанность Сергея
Овчинникова и жела-
ние попрактиковаться
в португальском (давно,

видно, на этом языке не гово-
рил) дорого обошлись россий-
ской сборной. Арбитр из стра-
ны - хозяйки ЧЕ-2004 Лусилиу
Батишта оценил эмоциональ-
ность и знания нашего вратаря
желтой карточкой, что вкупе с
ранее уже приложенным к бес-
шабашной голове железнодо-
рожника «горчичником» соста-
вило в сумме «2». А с двойками к
очередному экзамену не допус-
кают.

Во что обойдется потеря,
станет ясно лишь после ответ-
ного матча в Кардиффе. Но уже
сейчас очевидно: ничего хоро-
шего ярцевской сборной она не
сулит. Овчинников ведь, без на-
тяжек, столп обороны. И в тех-
ническом плане, и в психологи-
ческом равных ему сейчас нет.
Уверенностью, замешенной на
по-хорошему игроцкой нагло-
сти, пронизано буквально каж-
дое действие голкипера. Что по
эстафете передается защитни-
кам, ни секунду не сомневаю-
щимся: в критической ситуа-
ции Босс подскажет, подстег-
нет окриком, выручит. Нельзя
сбрасывать со счетов и безу-
пречное взаимопонимание Ов-
чинникова с партнерами по
обороне: работает-то он в сбор-
ной с некоторых пор в связке с
двумя-тремя одноклубниками,
да и с Онопко общий язык без
труда находит.

Обо всем этом в новых реали-
ях остается лишь мечтать, по-
скольку любой из потенциаль-
ных дублеров первого номера
вряд ли сумеет создать в собст-
венной штрафной необходимую
для решающего противостоя-
ния обстановку.  Причем отнюдь
не потому, что Малафеев с Акин-
феевым неважно владеют вра-
тарским ремеслом: оба отыгра-
ли чемпионат России в высшей
степени надежно. С нервишка-
ми тот и другой могут не совла-
дать - за плечами-то у армейца с

зенитовцем ни единой минуты в
матчах за сборную. 

За 17-летним цээсковцем,
правда, закрепилась репутация
человека невозмутимого - эта-
кого робота в перчатках. Однако
матч матчу рознь. Предстоя-
щий же завтра и суперсовре-
менную электронную систему в
состоянии заставить ошибать-
ся. Что произойдет, если под
стартовым натиском хозяев (а
забить быстрый гол они навер-
няка постараются) и при сума-
сшедшей поддержке трибун
вдруг дрогнет армеец? Догады-
ваетесь? Вот и я тоже.

Малафеев, безусловно, по-
опытнее. И будь грядущая
встреча не столь значимой,
отыграл бы, не сомневаюсь, как
и в национальном первенстве,
добротно. Говорить же о стопро-
центной готовности  стража зе-
нитовских ворот к решающей
встрече со сборной Уэльса осно-
ваний нет. Во-первых, потому,
что непланировавшаяся замена
Овчинникова и на него, уверен,
свалилась как снег на голову. А
во-вторых, успех в чемпионате
России и связанные с ним меч-
ты о заслуженном отдыхе рас-
слабляющую роль, вне всякого
сомнения, сыграли.

Нечто схожее и в случае с
Акинфеевым: золотыми меда-
листами в его годы далеко не ка-
ждый становится. Оба вратаря
наверняка уже прокладывали в
мыслях маршруты каникуляр-
ных путешествий (за могучей
спиной, казалось бы, несокру-
шимого Овчинникова имели
право), и вдруг столь серьезный
экзамен, от результата которого
будет зависеть дальнейшая
карьера. Здесь уж, как говорит-
ся, грудь в крестах или голова в
кустах: можно героем «великой
и неделимой» стать, а можно и
вслед за Филимоновым во все-
народную опалу угодить. 

Рад буду ошибиться, но чуде-
са, увы, не часто случаются.
Психология, хотя и материя
тонкая (рвется порой, как в слу-
чае с Овчинниковым, в самых
неожиданных местах), нару-
шать свои законы до крайности
неохотно позволяет.

ГРУДЬ В КРЕСТАХ ИЛИ ГОЛОВА В КУСТАХ?
Игорь АКИНФЕЕВ

70 ТЫСЯЧ ВАЛЛИЙЦЕВ?
ОТЛИЧНО!

Вячеслав МАЛАФЕЕВ

В ВЕЛИКОБРИТАНИИ МОИ
КОМАНДЫ НЕ ПРОИГРЫВАЛИ

раматичный суббот-
ний казус с Сергеем
Овчинниковым на-
помнил эпизод трех-

летней давности, который
произошел с вратарем «Зени-
та» Вячеславом Малафеевым
как раз на британской земле.
Во второй полуфинальной иг-
ре Кубка Интертото с англий-
ским «Брэдфордом» форвард
хозяев Миллз при счете 0:0 «на
всякий случай» забил мяч в
сетку опять же после свистка.
Малафеев остался тогда абсо-
лютно невозмутим, а его одно-
клубники наказали противни-
ка образцово-безжалостно, но
по-спортивному: во втором
тайме петербуржцы забили
представителю английской
премьер-лиги три безответ-
ных мяча!

Малафеев и сейчас, спустя
три года, остался, пожалуй,
самым спокойным и выдер-
жанным футболистом «Зени-
та». Эти качества характера
могут очень пригодиться 
24-летнему вратарю, если зав-
тра на ревущем кардиффском
70-тысячнике именно ему до-
верят дебютировать в сборной
в чрезвычайно ответственной
для нее игре. До сих пор в Ве-
ликобритании ему везло. 

- Хорошо помню те матчи
Кубка Интертото с англичана-
ми, - говорит Малафеев, кото-
рому корреспондент «СЭ» по-
звонил накануне в Тарасовку. -
Я стоял в обоих матчах и смог
не пропустить - ни в Петербур-
ге, ни в Брэдфорде. А первую
игру в Великобритании провел
гораздо раньше, еще будучи
школьником. Наша команда
«Смены» 79-го года рождения
приняла участие в междуна-
родном детском турнире. Де-
тали уже стерлись в памяти,
но точно помню, что мы не
проиграли ни одного матча и
заняли первое место.

- Успели подумать в субботу,
в тот момент, когда Овчинников
получал свой злополучный
«горчичник», что теперь, воз-
можно, вам вновь предстоит
выйти на поле британского ста-
диона?

- В тот момент - нет. Я не по-
мнил, что у Сергея уже было
одно предупреждение. Узнал
об этом чуть позже.

- И что почувствовали, когда
поняли: Овчинникова ожидает
дисквалификация, а значит,
место в воротах сборной в важ-
нейшем матче в Кардиффе мо-
гут доверить вам?

- Я волновался, но совсем
по другому поводу. Очень пере-
живал за нашу команду. Мне
все казалось, что наши вот-вот

дожмут соперника и забьют
столь необходимый гол. Ни о
чем другом думать до финаль-
ного свистка не мог.

- Чего же, на ваш взгляд, не
хватило сборной России, чтобы
изменить эти заколдованные
цифры 0:0 на табло?

- Мне трудно судить. Воз-
можно, удачи - моменты-то
ведь были. А возможно, хлад-
нокровия, когда в концовке
встречи наши спешили забить
поскорее.

- Какое впечатление на вас
произвел соперник?

- Сложно оценивать коман-
ду, которая, по сути, в полном
составе стеной встает на обо-
рону собственных ворот. Поэ-
тому в первую очередь отме-
тил бы вратаря Джоунса. А из
полевых игроков даже затруд-
нюсь кого-то выделить особо.
Но было видно, что все футбо-
листы валлийской сборной -
очень опытные, бывалые игро-
ки, которые давно выступают
вместе и, что называется, хо-
рошо притерлись.

- Лидер сборной Уэльса
Райан Гиггз оправдал в Москве
свое реноме суперзвезды?

- Не думаю. Разве что в от-
дельных, причем редких эпи-
зодах. Считаю, что нашим за-
щитникам удалось почти пол-
ностью выключить Гиггза из
игры.

- Счет матча на черкизов-
ском стадионе на руку валлий-
цам?

- Разве что формально. Но,
думаю, по большому счету со-
вершенно ничего не измени-
лось. И шансы сборной России
на поездку в Португалию оста-

лись теми же, что были до суб-
ботнего матча.

- В вашей семье ожидается
прибавление. Причем счет по-
шел уже не на недели, а на дни.
Не сильно это отвлекает от ра-
боты?

- Конечно же, я беспокоюсь,
как там дела у супруги, и по-
стоянно созваниваюсь с Мари-
ной. А она, в свою очередь,
подбадривает меня.

- Ваша жена из футбольной
семьи (отец Марины Малафеевой
сейчас инспектирует матчи, а
брат, Владислав Безбородов, не
так давно выступал за «Динамо
СПб» и латвийский «Вентспилс». -
Прим. А.К.). Она ведь наверня-
ка понимает необходимость ва-
шего отсутствия рядом с ней в
столь важный момент?

- Конечно, понимает. У ме-
ня замечательная жена! И, к
счастью, по прогнозам врачей,
я должен успеть вернуться до-
мой к моменту родов. Верю,
что примчусь в Петербург к
Марине из Кардиффа в отлич-
ном настроении.

- Стадион «Миллениум» на-
верняка в среду будет забит до
отказа и окажет сумасшедшую
поддержку своим. Ревущие пе-
реполненные трибуны могут
психологически повлиять на иг-
ру сборной России?

- Вряд ли. Думаю, что пере-
полненной ареной никого из
наших игроков не удивить.
Мне лично гораздо неприят-
нее было бы выйти на поле пу-
стого стадиона. Но в среду та-
кой поворот событий нам точ-
но не грозит.

Александр КУЗЬМИН

ще будучи школьником,
он дебютировал в пре-
мьер-лиге. Уже успел
поиграть в еврокубках.

Тренер вратарей ЦСКА Вяче-
слав Чанов еще весной говорил
о подопечном: «Психологически
уравновешен, спокоен не по го-
дам». Осенью может случиться
так, что 17-летний Игорь Акин-
феев займет место в воротах
сборной России в самом ответ-
ственном для нее матче.

- Готовы выйти на поле в Кар-
диффе?

- Не понимаю, почему долж-
но быть иначе. Семнадцать
лет? Считаю, что все разгово-
ры о возрасте излишни. Меня
пригласили в сборную, следо-
вательно, рассчитывают, как
на игрока основного состава.
Соответственно и я должен
быть готов в любую минуту
войти в игру.

- Вы уже в ходе субботнего
матча узнали, что Овчинникову
предстоит дисквалификация?

- Да, я сидел на трибуне вме-
сте с футболистами, которые не
попали в заявку, и кто-то из них
сказал об этом.

- И, наверное, сразу стали
смотреть на происходящее дру-
гими глазами - не зрителя, а воз-
можного участника ответной иг-
ры?

- Я любой матч смотрю с точ-
ки зрения возможного противо-
стояния в будущем. Потому что
когда-нибудь наверняка при-
дется встретиться на поле. Так
что лучше заранее начать гото-
виться.

- Что в таком случае подмети-
ли в игре валлийцев?

- Как и ожидалось, они игра-
ли в типично британский фут-
бол - при первой возможности
навешивали в штрафную. При
этом действовали строго от обо-
роны, на контратаках. Дома, не
сомневаюсь, команда Марка
Хьюза покажет совершенно
другой футбол. Зрители не поз-
волят им отсиживаться в оборо-
не, погонят вперед, тем более
что валлийцам надо забивать.
Нам, впрочем, тоже. Задача
формулируется просто: не про-
пустить и при этом хотя бы раз
поразить чужие ворота.

- Кто из футболистов Уэльса
выделялся?

- Понравился мощный фор-
вард Хартсон, который отлично
играет головой, старается сбра-
сывать мячи партнерам. Впро-
чем, и сам может пробить - в од-
ном эпизоде Онопко в послед-
ний момент снял мяч у него с
ноги.

- А Гиггз какое впечатление
оставил?

- В основном запомнился
грязной игрой и ударом в лицо

Евсеева. Будь на месте Гиггза
кто-то из наших, его сразу уда-
лили бы. Я отлично рассмотрел
этот эпизод: главный арбитр и
его помощник четко видели
удар локтем, но решили за-
крыть глаза на нарушение. Это
же Гиггз! Звезда! Да, с техникой
у него все в порядке, но у нас
есть игроки не хуже.

- Знаменитый артист и ре-
жиссер Олег Табаков говорит:
будь тренером сборной он, по-
ставил бы в ворота Акинфеева.
Объяснение следующее: в ва-
шем возрасте отсутствует чувст-
во страха. Это так?

- Волнение есть у каждого
футболиста, но надо уметь его
скрыть. На поле же все уходит
на второй план, кроме самой иг-
ры. Если помните, я об этом го-
ворил и после своего дебюта в
премьер-лиге в матче с «Крыль-
ями». Что же касается страха, я
действительно не боюсь ни
Хартсона, ни Гиггза. Они такие
же люди, как и все остальные
футболисты.

- Несколько «необязатель-
ных» пропущенных мячей в
этом году не связаны с психо-
логией?

- Нет ни одного вратаря, ко-
торый играл бы вообще без
ошибок. Причиной же голов - по
крайней мере у меня - всегда
становились сомнения, возни-
кавшие в решающие мгнове-
ния. Туда двинуться, туда, а мо-
жет быть, сюда? Пока размыш-
ляешь, мяч уже в воротах. Луч-
ше, наверное, доверяться ин-

стинкту и не менять первого ре-
шения.

- Для вас стало сюрпризом
приглашение со стороны Геор-
гия Ярцева? Одно дело, когда
звал в сборную Валерий Газзаев,
который хорошо знает Акинфее-
ва, а другое - незнакомый тре-
нер.

- Нет, сюрпризом приглаше-
ние не стало, я уверен в своих
силах. Тренерский штаб сбор-
ной просматривает матчи, вы-
бирает достойных. А наше дело -
оправдывать доверие.

- Заполненные 70-тысячные
трибуны «Миллениума» могут
оказать на вас негативное влия-
ние?

- Принадлежу к числу футбо-
листов, которым играть при ан-
шлаге приятнее, чем на полупу-
стом стадионе. Заводишься.
Независимо от того, поддержи-
вают соперников или твою ко-
манду. Пример с дебютом в Са-
маре подтверждает сказанное:
там я неплохо сыграл, а все зна-
ют, как болеют в этом городе на
Волге.

- Успели адаптироваться в
коллективе, где некоторые фут-
болисты по возрасту годятся
вам чуть ли не в отцы?

- Приняли меня на удивле-
ние хорошо. В команде ведь есть
и молодые футболисты, так что
недостатка в общении не испы-
тываю. А в одном номере живу с
Булыкиным. Так повелось еще
со времен Газзаева.

- Отличаются ли чем-то тре-
нировки Вячеслава Чанова и Ри-
ната Дасаева?

- Конечно, у каждого специа-
листа свой подход. Но и в ЦСКА,
и в сборной основной упор дела-
ется на игру на выходах. Тем бо-
лее в преддверии матча с Уэль-
сом.

- Не считаете этот компонент
своей слабой стороной?

- Наоборот, получаю удо-
вольствие от игры на перехва-
тах. Когда уверен, что добе-
решься до мяча, идешь на него
с голосом. Чтобы партнеры
слышали и не мешали. В про-
тивном случае остаешься на
линии. В целом же голкипер от-
вечает за вратарскую площадь.
Если забили из ее пределов -
значит, виноват.

- Вы предпочитаете, чтобы
вам говорили о включении в
стартовый состав заранее или
уже на установке?

- Для меня это не важно. Пов-
торю: в любом случае готов к иг-
ре. Как и Слава Малафеев. В
ЦСКА мне, например, говорили
о том, что выйду на поле, при-
мерно за час до игры. И я при-
вык.

Константин АЛЕКСЕЕВ

Вячеслав ЧАНОВ

С ПСИХИКОЙ У ЭТОГО
ВУНДЕРКИНДА ВСЕ В ПОРЯДКЕ

то-кто, а тренер врата-
рей ЦСКА сезон-2003
может оценить исклю-
чительно положитель-

но. Кто из коллег сработал на-
столько блестяще? Достижения
17-летнего вундеркинда Игоря
Акинфеева, занявшего место в
воротах клуба-чемпиона и при-
влекающегося в национальную
сборную, - успех не только само-
го юноши, но и тренера Вяче-
слава Чанова.

- Как полагаете, можно дове-
рить столь молодому человеку
место в воротах в матче такого
уровня и такого накала, какой
ожидается в среду в Кардиффе?

- Учитывая его психологиче-
скую устойчивость - вполне. 

- У него настолько устойчивая
психика - в 17-то лет?

- Очень устойчивая. А по-дру-
гому и не скажешь. Мне самому
казалось: вроде бы в таком воз-
расте полного порядка с этим
быть не может. Но Акинфеев с
первого же матча за ЦСКА все со-
мнения ликвидировал. Никакого
волнения, на каждую игру выхо-
дит собранный. Впрочем, точнее
так: волнение-то у него есть, но -
хорошее волнение. Вообще, он
не по возрасту взрослый. 

- У каждого вратаря - свой
фирменный знак. Кто-то, как Да-
саев, хорош на выходах, кто-то,
как Черчесов, в игре на линии. А
Акинфеев?

- У Акинфеева сильное место
как раз уверенность. Которая
передается партнерам. Он хоро-
ший подсказчик  - с ним защит-
ники уютно себя чувствуют, спо-
койно. И сам голову не теряет,
когда «пожар» в штрафной. Ког-
да мяч до него доходит, никаких
нервов. Да и защитники огля-
дываются - видят, что все в по-

рядке. Спокойствие - оно в са-
мом деле передается. Принима-
ет мяч Акинфеев уверенно, с вы-
бором позиции ошибается ред-
ко. Ничего сверхъестественно-
го, но все очень четко. 

- Защитникам с 17-летним
мальчишкой за спиной нормаль-
но играется? Вы не шутите? 

- Привыкли к Игорю быстро.
Во-первых, грамотно подсказы-
вает. Выручает. А что еще надо,
чтобы поверить в парня? Да и
нет такого на поле - 17 тебе лет
или 27. Когда об этом говорят, я
вспоминаю себя - примерно в
этом же возрасте дебютировал.
И люди, которым было за трид-
цать, сами просили: «Славик,
только не молчи! Подскажешь -
нам легче играть!» А дебютиро-
вал я, кажется, в игре с одесским
«Черноморцем». Мой «Шахтер»
2:0 выиграл - я подсказывал, и
защитники не ошибались. Акин-
феев в этом плане тоже молодец. 

- Как профессионал, можете
сказать: какие у Акинфеева ми-
нусы?

- Вот именно как профессио-
нал говорить об этом я не дол-
жен. У какого вратаря нет мину-
сов? 

- За год во взрослом футболе
Акинфеев сильно изменился?

- Сильно - не скажешь, но в
чем-то вырос. Поиграл за моло-
дежку, вызвали в первую сбор-
ную. В клубе тренер доверял -
ставил в стартовый состав. Боль-
шой толчок. Заставляет расти и
тренироваться с удовольствием.
Теперь к Игорю пришла настоя-
щая вратарская уверенность. Он
больше ни в чем не сомневается.
Одно дело - смотреть со скамей-
ки: «И я бы тоже так смог». А вот
Акинфеев действительно вышел
и в самом деле что-то показал.

- Константин Бесков четверть
века назад просил своих игроков
не слишком сильно бить моло-
денькому Дасаеву, чтоб кисти
тому не вывихнуть. Вы с подоб-
ными просьбами к армейцам об-
ращаетесь? 

- Ни о чем таком не просил,
когда в ЦСКА пришел Акинфеев.
Наоборот - никакой пощады,
никакого снисхождения. Ща-
дить - неправильно! Я учился в
седьмом классе, меня отец тре-
нировал. Он тогда работал с до-
нецким «Локомотивом», приво-
дил меня, 14-летнего, к здоро-
венным мужикам - и те лупили
по воротам. Со всей силы. Быст-
рее привыкаешь. Мне от отца
доставалось, а брату моему, Ви-
ктору, уже от меня. Преемствен-
ность поколений. 

- А как Акинфеев вообще по-
явился в ЦСКА?

- Да он с малолетства в этой
команде: с семи лет в нашей дет-
ской школе. И с этих самых семи
лет ездит на тренировки из-за
кольцевой дороги. Каждый
день. Сразу, говорит, решил
стать вратарем - и непременно в
ЦСКА. Нигде кроме. Вот видите
- мальчишеские мечты иногда
сбываются. И это здорово. 

- До сих пор на электричке ез-
дит тренироваться?

- Нет, сейчас уже не на элект-
ричке. Родители подвозят. 

- Большого труда стоило вам
убедить Валерия Газзаева, что
можно доверить ворота такой
команды школьнику?

- Сомнения были и у него, и у
меня! Но не скажу, что уж очень
пришлось уговаривать. Слиш-
ком очевидные были плюсы - и
мы пришли к верному реше-
нию. Сейчас уже никто в Акин-
фееве не сомневается. Нельзя

про такое говорить «повезло», но
в тот момент микротравму по-
лучил Мандрыкин. И сама
жизнь заставила поставить
Акинфеева. Конечно, риск был,
но была и уверенность. Спра-
вится - мальчик психологиче-
ски устойчивый.

- Вы согласны с теми, кто го-
ворит про него: звезда растет?

- Мне бы не хотелось так го-
ворить, но парнишка исключи-
тельно одаренный. Впереди
много работы. Часто бывало,
что объявляли вратаря звездой,
резво человек начинает - и так
же резво заканчивает. Вратарь -
профессия непредсказуемая. 

- Вы, наверное, сейчас осо-
бенно внимательно к Акинфееву
присматриваетесь. Не появи-
лось у него звездных замашек?

- Смотрю внимательно - и
ничего не вижу. Точно вам гово-
рю: никаких звездных замашек!
Он же из хорошей семьи: отец
ему ничего такого не позволит.
Да Игорь и сам все понимает.
Даже боится этого. Нормаль-
ный молодой человек. Без за-
знайства.

- Вам спасибо сказал после
сезона?

- А вы как думаете? Конечно,
сказал. В ЦСКА система отбора
футболистов строится не только
на игровых качествах, но и на
человеческих. Даже в первую
очередь на человеческих! Давно
повелось, что наши вратари
друг друга поддерживают. Отно-
шения искренние и душевные.
Слова благодарности говорят не
только тренерам, но и друг дру-
гу - обязательно. Наш малень-
кий вратарский мир - нечто осо-
бенное, Игорь Акинфеев это
знает прекрасно.

Юрий ГОЛЫШАК

Владимир БОРОВИЧКА

ЗЕНИТОВСКИЙ ВРАТАРЬ ЗАСЛУЖИЛ
ПРАВО ИГРАТЬ В КАРДИФФЕ

ячеслав Малафеев,
внес в минувшем чем-
пионате России колос-
сальный вклад в завое-

вание «Зенитом» серебряных
медалей. А бурному прогрессу
его мастерства во многом спо-
собствовал отвечающий в пе-
тербургской команде в том
числе и за подготовку врата-
рей Владимир Боровичка. Тот
самый чешский тренер, гнев в
адрес которого стоил в марте
Сергею Овчинникову первой в
этом сезоне обидной дисква-
лификации.

- Матч Россия - Уэльс я смо-
трел по телевизору и, как все
остальные зрители, узнал из
репортажа о том, что Овчин-
ников в Кардиффе играть не
сможет, - говорит Боровичка. -
Конечно, после этого за вто-
рым таймом я наблюдал уже
под несколько иным углом зре-
ния, представлял себе, как
против этого же соперника
придется играть в ответном
матче Славе Малафееву.

- Вы полагаете, что на поле
«Миллениума» выйдет именно
Малафеев?

- Во всяком случае, он за-
служил право играть в нацио-
нальной команде. Это мое
твердое мнение. В минувшем
сезоне Малафеев проделал
очень большую работу, замет-
но прибавил как футболист и
справедливо приглашается
сейчас в главную команду Рос-
сии. В объективности моих
слов вы можете не сомневать-
ся хотя бы потому, что еще ми-
нувшей зимой я был другого
мнения относительно его иг-
ровых перспектив.

- Иными словами, вы не ве-
рили в его вратарский потенци-
ал?

- Не то чтобы не верил. Но
по первому впечатлению он
показался мне несколько «сы-
рым» голкипером. Мы с Вла-
стимилом Петржелой просмо-
трели на видеокассетах не-
сколько матчей «Зенита» в
чемпионате России-2002. Тог-
да петербургский клуб пропус-
кал немало мячей, часто оши-
балась оборона, которую не
выручал вратарь. Было видно,
что у Малафеева есть опреде-
ленные проблемы с игрой на
выходах. После этого мы с Пет-
ржелой пришли к выводу, что в
«Зенит» необходимо пригла-
сить для укрепления опытного
вратаря - и в Петербург прие-
хал Камил Чонтофальски. Но
Малафеев быстро заставил
нас изменить мнение о себе.
Он очень хорошо работал на
тренировках, а кроме того,
оказался восприимчив к кри-
тике, умел слушать и делать из
услышанного правильные вы-
воды. Прогресс его как врата-
ря по ходу сезона оказался
действительно бурным. Его
надежная игра в воротах доба-
вила уверенности в своих си-
лах и нашим защитникам, а в
результате «Зенит» во втором
круге показал впечатляющую
беспроигрышную серию и фи-
нишировал вторым. Заслуга
Малафеева в этом достижении
нашей команды оказалась
очень велика. Его, конечно,
пока нельзя назвать голкипе-
ром без слабых мест, но в ста-
бильности он прибавил силь-
но.

- В среду Малафееву, веро-
ятно, придется выйти на поле в

Кардиффе. Что бы вы, в свое
время незаурядный голкипер,
посоветовали дебютанту сбор-
ной перед матчем?

- Я как раз собираюсь ему
позвонить. Скажу Малафееву,
чтобы он накануне матча по-
старался не думать исключи-
тельно об игре и о забитом до
отказа «чужом» стадионе. Это
не пойдет на пользу, нужно не-
много «переключить» свои
мысли. С другой стороны,
нельзя и терять концентра-
цию. Обязательно пожелаю
нашему вратарю, чтобы все в
эти вдвойне волнующие для
него ближайшие дни - имею в
виду и его семейные события -
сложилось хорошо.

- Каким, на ваш взгляд, мо-
жет оказаться сценарий матча
в Кардиффе?

- Сначала хочу сказать не-
сколько слов о первом матче

Россия - Уэльс. Я предполагал,
что сборная России проведет
поединок гораздо активнее.
Но, видимо, тактика двухраун-
дового выяснения отношений
заставила держать в уме от-
ветную встречу. Мне показа-
лось, не слишком агрессивной
выглядела линия нападения
россиян, но это неудивитель-
но: Булыкин, например, в пос-
ледних матчах чемпионата
России тоже был почти неза-
метен на поле. Надеюсь, что в
ответной игре с Уэльсом трене-
ры сборной России все-таки
дадут шанс проявить себя на
острие атаки Кержакову. И во-
обще мне бы очень хотелось,
чтобы российская команда ре-
шила в среду свою задачу и до-
стойный вклад в ее успех вне-
сли бы футболисты «Зенита».

Александр КУЗЬМИН

КТО ДОЛЖЕН БЫТЬ
ОСНОВНЫМ ВРАТАРЕМ СБОРНОЙ

РОССИИ В КАРДИФФЕ?

«СЭ ИНТЕРНЕТ» •   ВОПРОС ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ

Ответили  6989 человек
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ФУТБОЛ

ЕГОРОВ ПРИЗНАН ЛУЧШИМ
АРБИТРОМ РОССИИ

Правление КФА определило вчера пятерку лучших арбитров
России по итогам сезона-2003. Ее возглавил Игорь Егоров из
Нижнего Новгорода. В список также вошли краснодарец Юрий
Чеботарев, Сергей Фурса из Санкт-Петербурга, москвич Михаил
Веселовский и Александр Гончар из Сочи, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Александр БОБРОВ.

«ЛОКОМОТИВ» 
ВЫНУЖДЕН ПЕРЕЙТИ 

НА ИСКУССТВЕННЫЙ ГАЗОН
В планы «Локомотива», который продолжает подготовку  к мат-

чу Лиги чемпионов с киевским «Динамо» в Сочи, вмешалась непо-
года. Вчера из-за сильного ливня москвичи не смогли провести
плановую тренировку. Как сообщил главный тренер «Локо» Юрий
Семин корреспонденту «СЭ» Юрию БУТНЕВУ, сегодня команда, к
которой примкнут Сергей Овчинников и Джейкоб Лекхето, уезжав-
ший в сборную ЮАР на товарищеский матч с Египтом, будет тре-
нироваться на искусственном газоне в Дагомысе, поскольку дру-
гие поля залиты водой. В связи с неблагоприятными погодными
условиями железнодорожники вернутся в Москву 21 ноября - на
день раньше запланированного срока. В расположении команды
отсутствуют Руслан Пименов и Леандро. Нападающий проходит
курс лечения в Германии и вернется в строй только после оконча-
ния отпуска - 10 января. Леандро отпущен руководством «Локо» на
несколько дней  в Бразилию, где у него недавно родилась дочь.

ПОТАНИН − 
КАНДИДАТ НА ПОСТ 
ПРЕЗИДЕНТА РФС

Третьим претендентом на пост президента Российского фут-
больного союза, выборы которого пройдут в середине декабря,
стал президент холдинговой компании «Интеррос» Владимир
Потанин, сообщил вчера президент РФС Вячеслав Колосков
корреспонденту «СЭ» Александру БОБРОВУ. Его кандидатуру
выдвинула Ассоциация мини-футбола. Напомним, что ранее для
участия в выборах были заявлены Колосков и госсекретарь Сою-
за России и Белоруссии Павел Бородин. Вчера в 24.00 выдвиже-
ние кандидатов закончилось.

МЕДВЕДЕВ 
ОСТАЕТСЯ В «САТУРНЕ»

Вчера лучший бомбардир «Сатурна» в сезоне-2003 Алексей
Медведев и руководители подмосковного клуба достигли прин-
ципиальной договоренности о продлении заканчивающегося в
декабре контракта форварда.

- Осталось утрясти лишь мелкие формальности, - сказал Мед-
ведев корреспонденту «СЭ» Андрею КУЗИЧЕВУ. - Скорее всего,
подпишу новое соглашение после возвращения из отпуска. 

ГАДЖИЕВ И ДИМИТРОВ
ВЕРНУЛИСЬ ИЗ АНГЛИИ

Вчера главный тренер «Крыльев Советов» Гаджи Гаджиев и
вице-президент самарского клуба Яни Димитров вернулись из
служебной командировки в Англию, где просматривали потенци-
альных новичков в командах премьер-лиги, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Владимир КОНСТАНТИНОВ.

Между тем в последний перед уходом футболистов «Крыль-
ев» в отпуск день вратарь Алексей Поляков, защитники Алек-
сандр Анюков, Карен Дохоян, Патрик Овие и нападающий Робер-
тас Пошкус продлили контракты с самарским клубом. Хотя срок
действующего соглашения у каждого из футболистов истекает
только в будущем году, все они приняли решение заранее про-
длить отношения с «Крыльями».

«КУБАНЬ» ЗАИНТЕРЕСОВАНА
В УСЛУГАХ 

АЮПОВА И ТЧУЙСЕ
Новичок премьер-лиги «Кубань» рассчитывает, по данным

«СЭ», в предстоящем сезоне на двух игроков «Черноморца» - Ан-
сара Аюпова и Жерри-Кристиана Тчуйсе. Аюпов, с которым го-
ворил корреспондент «СЭ» Андрей АНФИНОГЕНТОВ, подтвер-
дил, что уже имел предварительную беседу с представителями
краснодарского клуба.

- Разговор, правда, пока ни к чему не обязывает обе стороны,
а о контракте речь не заходила, но я сказал, что играть в первом
дивизионе не хочу, - уточнил футболист, проводящий начало от-
пуска в Москве. 

«АМКАР» ПОЛУЧИТ 
МАЛЫЕ ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ

В КАНУН НОВОГО ГОДА
Чествование игроков и тренеров «Амкара», выигравших чем-

пионат в первом дивизионе, состоится 27 декабря, сообщает
корреспондент «СЭ» Андрей АНФИНОГЕНТОВ. 15 декабря но-
вички премьер-лиги выйдут из отпуска и начнут первый сбор на
своей базе в Перми. В нем помимо игроков основного состава
примут участие футболисты, принадлежащие клубу, но высту-
павшие в сезоне-2003 на правах аренды во втором дивизионе.
Из них, вероятно, будет сформирован костяк дубля. 

По словам генерального директора «Амкара» Юрия Гребеню-
ка, пока решен вопрос с датой и местом проведения только пер-
вого зарубежного сбора. Он начнется 4 января в турецком Беле-
ке, в отеле Adora. Дальнейшие планы, как и новое штатное рас-
писание, определятся на начавшейся неделе в ходе встречи пре-
зидента клуба Валерия Чупракова с главным тренером Сергеем
Обориным и Гребенюком. Но уже известно, что в этом году
уральцы не намерены выставлять кого-либо из игроков на транс-
фер, сообщает корреспондент «СЭ» Андрей АНФИНОГЕНТОВ. 

ДАВЫДОВ 
МОЖЕТ ВЕРНУТЬСЯ 

В САНКТ−ПЕТЕРБУРГ, 
НО В «ДИНАМО»

Новым главным тренером «Динамо СПб» может стать Анатолий
Давыдов, сообщает корреспондент «СЭ» Андрей АНФИНОГЕН-
ТОВ. Специалист, под руководством которого «Зенит» в 1999 году
выиграл Кубок России, два последних сезона отработал в Липец-
ке. Срок его контракта с местным «Металлургом» истек, и, хотя уч-
редители клуба хотели бы продлить соглашение, тренер взял пау-
зу. По данным «СЭ», Давыдова хотели бы видеть во главе «Динамо
СПб» новые руководители второго петербургского клуба, которые
намерены поставить команде серьезные задачи уже в сезоне-
2004. Хотя работа Владимира Казаченка, возглавившего бело-го-
лубых во втором круге минувшего первенства, серьезных нарека-
ний не вызывала, новый контракт ему пока не предложен.

КТО, ПО ВАШЕМУ МНЕНИЮ,
БЫЛ ЛИДЕРОМ В СОСТАВЕ

СБОРНОЙ РОССИИ В ПЕРВОМ
СТЫКОВОМ МАТЧЕ С УЭЛЬСОМ? 

«СЭ ИНТЕРНЕТ» •   ВОПРОС ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ

Ответили  5050 человек

В 2003 году лучший игрок сборной России уже в четвертый раз по-
лучит приз, учрежденный Фондом Игоря Нетто и издательством
«СПОРТ-ЭКСПРЕСС», - «Лидер национальной сборной». После матча
Россия - Уэльс на сайте www.sport-express.ru читатели «СЭ» проголо-
совали за своих кандидатов. Наибольшее количество голосов получил
Алексей Смертин - у него 12 очков. У Гусева - 10 очков, Мостово-
го - 8, Лоськова - 6, Онопко - 4, Измайлова - 2. Семерка лидеров
в общем зачете выглядит так: Смертин - 54, Кержаков - 41, Булы-
кин - 32, Каряка - 30, Мостовой - 28, Игнашевич и Гусев - 24.

После окончания сезона комиссия, состоящая из ветеранов отече-
ственного футбола, представителей сборной, болельщиков, которые
вновь проголосуют в интернете, выберет «Лидера национальной сбор-
ной» 2003 года из шести игроков, набравших наибольшее количество
очков.

ЧЕ-2004. 2-й стыковой матч. Завтра - УЭЛЬС - РОССИЯ

ГИГГЗ РУГАЕТ ЕВСЕЕВА
Росс УИЛЬЯМС

из Лондона

утболисты сборной
Уэльса возвратились до-
мой в полной уверенно-
сти, что справились с

задачей, заданной им в первой
стыковой игре с Россией. Они не
пропустили ни одного гола и не
потеряли ни одного игрока из-
за перебора желтых карточек
или травм. В среду валлийцам
предстоит, может быть, важней-
шая игра в их истории. И важна
она не только для футболистов,
но и для всей страны, которая
истосковалась по участию в
крупных турнирах.

Позволю себе одну ремарку.
До минувшей субботы болель-
щики лишь надеялись на удач-
ный исход противостояния с
Россией, а после безголевой
ничьей в первом матче ждут от
команды только одного резуль-
тата - победы. В этом смысле да-
же трудно себе представить, ка-
кое колоссальное давление ока-
зывается на футболистов!

Следующая задача валлий-
цев звучит еще проще: не дать
забить сопернику и постарать-
ся забить самим под аккомпа-
немент фантастической под-
держки зрителей. А это зна-
чит, что подопечные Марка
Хьюза не смогут придержи-
ваться той же оборонительной
тактики, которая принесла им
относительный успех в Моск-
ве. Сам Хьюз надеется, что за-
щитники сыграют еще лучше,
чем в российской столице, и
тем самым дадут возможность
блистать Гиггзу не в обороне, а
в атаке.

Гиггзу, несомненно, повезло,
что он сможет принять участие
в ответной игре в Кардиффе.
Во-первых, он избежал серьез-
ной травмы после жесткого и
опасного подката Вадима Евсе-
ева, а во-вторых, не удостоился
красной карточки после того,

как ударил того же Евсеева лок-
тем в ухо. Сам Гиггз очень резко
отреагировал на прием защит-
ника «Локомотива»: «Это был
один из самых грязных подка-
тов за всю мою карьеру. Он был
очень опасным. Очень! До сих
пор зол на этого футболиста.
Сейчас нога немного болит, но
уверяю вас, к среде буду в пол-
ном порядке».

Заявление Гиггза не могло не
порадовать Марка Хьюза, кото-

рый связывает с ним, а также с
Джейсоном Кумасом основные
надежды на организацию ата-
кующих действий своей коман-
ды. Кумас был одним из лучших
на поле в субботнем матче и на-
верняка сыграет одну из глав-
ных ролей в среду. Ожидается,
что Хьюз усилит атаку и выпус-
тит в пару к великану Хартсону
малыша Эрншо - лучшего бом-
бардира первого английского
дивизиона.

Между тем опытные Гэри
Спид и полузащитник Робби
Сэведж особо не радуются ну-
левой ничьей в Москве. Оба со-
средоточены на втором матче,
который может принести Уэль-
су то, чего у него никогда не бы-
ло, - путевку на чемпионат Ев-
ропы. Вот что говорит полуза-
щитник «Астон Виллы»  Сэ-
ведж, который вряд ли приоб-
рел в России новых поклонни-
ков из-за его сверхжесткой ма-
неры игры: «Мы только на сере-
дине пути, поэтому нельзя
обольщаться сиюминутными
удачами, а следует сосредото-
читься на ответном матче». 

Сэведж только оправился от
тяжелой травмы, из-за которой
не играл больше месяца. По его
собственному признанию, во
время субботней игры его по-
стоянно мучили боли в ноге.
Но, как и Гиггз, Сэведж готов
выйти на поле в историческом
для валлийского футбола по-
единке. 

Капитан Гэри Спид полно-
стью согласен с Сэведжем: «Мы
пока еще ничего не достигли. В
повторном матче нам обяза-
тельно нужно сохранить воро-
та в неприкосновенности, по-
скольку голы, забитые в гостях,
ценятся на вес золота. Пока мы
сделали лишь полдела, оста-
лось довести его до конца».

Солидарен с капитаном и
главный тренер валлийцев
Марк Хьюз: «Не будем зани-
маться калькуляцией. Давайте
доживем до среды. Надеюсь, в
этот день мы успешно завер-
шим свою великую и ответст-
венную миссию. Пора бы уже
валлийскому футболу выби-
раться из пропасти. Лучшей
возможности для этого не най-
ти».

Остается только догады-
ваться, что будет твориться в
маленькой, трехмиллионной
стране, выиграй завтра ее
сборная у команды России.

ОТ ШЕРЕМЕТЬЕВА ДО ХИТРОУ

О ШАНСАХ ЯРЦЕВА и Ко
Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ, 

Максим КВЯТКОВСКИЙ, Игорь РАБИНЕР 
из Лондона

ЭСТАФЕТА НА НОУТБУКЕ
Ранний подъем. Путь в Шереметьево еще до

образования традиционных по будням москов-
ских пробок. Пограничный контроль. Регистра-
ция. Посадка. Взлет. Мы отправляемся в Кардифф
на главный матч 2003-го и, возможно, 2004-го го-
да для всей футбольной России.

Впереди переезд из лондонского аэропорта Хи-
троу на вокзал Паддингтон и далее - железной до-
рогой до валлийской столицы. Но это будет потом.
А сейчас - три с половиной часа полета над Евро-
пой. И раздумий. И споров о том, что нас ждет в
Кардиффе.

Разговоры о сборной циркулируют по нашему
ряду сидений до самой посадки в Хитроу. Чтобы
записать их, передаем ноутбук друг другу как эс-
тафетную палочку. 

УГАДАТЬ 
ЯРЦЕВСКИЙ СОСТАВ - 

ДЕЛО ПОЧТИ 
БЕСПЕРСПЕКТИВНОЕ

Евгений Дзичковский: - Предположу, кол-
леги, что к концу полета споры могут быть бо-
лее жаркими, но не более близкими к истине.
Что вы думаете о составе нашей сборной в Кар-
диффе сейчас, пока мы не пересекли еще воз-
душную границу России? На мой взгляд, имен-
но кадровый вопрос - один из важнейших для
нашей команды в сложившейся ситуации.  

Максим Квятковский: - Полностью согла-
сен. Гадать, кто именно начнет матч в Уэльсе,
бессмысленно - в этом плане Георгий Ярцев, по-
жалуй, самый непредсказуемый из отечествен-
ных тренеров. Но предлагать свои варианты
можно и нужно. Я вот, например, убежден: ус-
пех сборной России может принести тактика с
одним нападающим. Да, нам надо забивать. Но
многие полузащитники, имеющиеся в распоря-
жении Ярцева, умеют делать это не хуже иных
форвардов. Недаром ведь Лоськов и Гусев ста-
новились лучшими бомбардирами националь-
ного чемпионата. Да и Титов с Аленичевым за-
бивают достаточно регулярно. Всех их плюс
Смертина, которому на сей раз может быть до-
верено место перед четверкой защитников, ви-
жу в стартовом составе. Преимущество в сере-
дине поля должно стать определяющим. Или
есть другое мнение?

Игорь Рабинер: - Количество полузащитни-
ков, равно как и число забитых ими за клубы го-
лов, не означает, что так же успешно все у них
получится и в сборной. Тому же Аленичеву явно
уютнее в центре полузащиты «Порту», чья так-
тическая схема позволяет ему регулярно оказы-
ваться на ударной позиции, чем на фланге сбор-
ной. В выездном матче, при 70 тысячах зрите-
лей, очень важно не уступить в борьбе. А потому
мне кажется, что Смертин должен остаться на
«черкизовском» месте правого полузащитника и
вновь противостоять Гиггзу (это выглядит даже
более логично, чем в Москве), а в центре должен
появиться Алдонин. 

Наличие двух полузащитников оборони-
тельного плана позволит сыграть в два форвар-
да. Никто меня не переубедит, что при наличии
пары нападающих забить легче, чем когда на
поле один. Кому снабжать их мячами? Ярцев
видит в этой роли Титова, но форма Лоськова,
на мой взгляд, дает больше надежд. Что же ка-
сается Мостового, то, при всем к нему уваже-
нии, его игра в Москве заставила многих сде-
лать вывод, что его вторая карточка особого
ущерба в Кардиффе нам не принесет.

АКИНФЕЕВ ЕЩЕ НЕ ЗНАЕТ,
ЧТО МОЖНО, А ЧТО - НЕТ
Е.Д.: - Действительно, дисквалификация Мо-

стового - неприятность, но я не могу сказать:
«Жаль, что не будет играть Мостовой». Наверное,
стоит принять это как свершившийся факт и об-
ратить внимание на других игроков центра по-
ля: Алдонина, Титова, Радимова, Есипова. Как их
расставит Ярцев - знает только он. Да и не знает
еще, наверное, а только предполагает. Но ба-
нальная замена Мостового на, скажем, Титова
положительных результатов, боюсь, не принесет.
Ярцеву нужно назначить ответственного за каж-
дый фланг, за центр поля, за поднос снарядов.
Лоськов в присутствии Мостового, на мой
взгляд, в первом матче не чувствовал себя хозяи-
ном, имеющим всю полноту власти при раздаче
пасов. 

Совсем другое дело - дисквалифицированный
Овчинников. Он безусловная потеря. Которая
вдвойне горька оттого, что случилась на ровном
месте. Вратарь, меньше думающий о собствен-
ных воротах, чем о поведении на поле других лю-
дей, - по меньшей мере странный вратарь. Даже
если у него отличная реакция и физические дан-
ные. 

Кстати, пролетаем Копенгаген, а датчане
обыграли в товарищеском матче англичан.
Уэльс не сильнее подопечных Свен-Ерана
Эрикссона. Может, и у нас получится победить
на выезде?

М.К.: - Будем откровенны: отсутствие основного
голкипера наши шансы существенно снижает. По-
думать только - у двух других вызванных Ярцевым
голкиперов за плечами нет ни единой секунды, про-
веденной в составе сборной! Да и в принципе меж-
дународного опыта у них, мягко говоря, маловато.
Извечный русский вопрос: что делать? Думаю, что
это главная головная боль Ярцева. На кого сделать
ставку? Малафеев постарше. Но мне - хотя кому-то
это и может показаться странным - более предпоч-
тительной видится кандидатура Акинфеева.

Никогда не скрывал, что к Овчинникову отно-
шусь  с симпатией и считаю безоговорочно луч-
шим вратарем в России. Но оправдывать его не

хочу - он не имел никакого права ТАК подводить
сборную. Впрочем, хватит об этом - лучше объяс-
ню, почему считаю Акинфеева более приемлемой
кандидатурой.

Вратарь, который в 17 лет успел стать чемпио-
ном страны, как ни парадоксально, еще не совсем
понимает, какого уровня матч предстоит в Кар-
диффе. Он просто не созрел, чтобы, как говорит-
ся, «перегореть». Акинфеев выйдет и сыграет в
свою силу. А в том, что он уже вратарь достаточно
высокого уровня, у меня нет никаких сомнений.

И.Р.: - Объявили, что пролетаем Амстердам.
Три с половиной года назад мне довелось побы-
вать там на чемпионате Европы, и летели мы в
Голландию вместе с двумя Валентинами - Ивано-
вым и Бубукиным, а также другими обладателями
самого первого Кубка Европы, 60-го года. Надо
было видеть, как переживали ветераны, что 40
лет спустя наша сборная даже не попала в фи-
нальную часть европейского первенства. Как-то
получится теперь?

Об Овчинникове. Если бы это случилось с ним
в первый раз, оправданий бы нашлось с лихвой.
Так, фотохудожник «СЭ» Александр Федоров рас-
сказал, что нашего голкипера спровоцировал
Барнард, после свистка на перерыв отправивший
мяч в наши ворота. В категории вратарских при-
мет хуже ничего не бывает, вот Овчинников и
взвился. Но, позвольте, мы же не на чемпионате
завода играем! Сергей знал, что очередная кар-
точка станет для него роковой, и должен был кон-
тролировать свои действия. К тому же весной
судьба уже вынесла ему предупреждение, когда
после конфликта с тренером «Зенита» Владими-
ром Боровичкой он был дисквалифицирован на
пять игр. Как и коллега Квятковский, считаю Ов-
чинникова безусловно лучшим голкипером стра-
ны. Тем более чудовищной выглядела его суббот-
няя несдержанность.

Согласен и насчет Акинфеева. Вчера мне по-
счастливилось пообщаться с нашим великим ар-
тистом Олегом Табаковым. Так вот он высказал
убеждение, что ворота в Кардиффе должен защи-
щать именно юный армеец. Почему - подробно
объясню в завтрашнем комментарии. А сейчас
приведу слова Табакова: «Он еще не знает, что
можно, а что - нет».

ПРОТИВ НАС БУДУТ БОЛЕТЬ
ДАЖЕ СТАРУШКИ

Е.Д.: - Знаете, что еще давит перед ответной иг-
рой? «Миллениум»! В Черкизове было тридцать ты-
сяч зрителей, и не думаю, что игрокам Уэльса они
показались агнцами. В Кардиффе будет 72 тысячи.
Мне довелось побывать и на матчах чемпионата
Англии, и на еврокубковой игре «Ипсвич» - «Торпе-
до». Британцы не зажигают «файеры», не швыряют
на поле дудки. Они болеют, но так, что у игроков за-
гривки дыбом встают. Радует, пожалуй, лишь ста-
тистика: британская манера болеть иногда все же
позволяет гостям побеждать. Особенно если с пси-
хологией и «физикой» у них все в порядке. 

До Лондона осталось совсем чуть-чуть - под на-
ми уже Северное море. Вы успеете сказать еще
что-нибудь?

М.К.: - Да, тем более есть о чем. Как болеют на
Британских островах, тоже знаю не понаслышке.
Когда наша сборная играла в Ирландии - это,
кстати, был дебют Ярцева в национальной коман-
де, - был поражен тем, как заполнившие 36-ты-
сячный «Лэнсдаун Роуд» зрители в едином порыве
исполняли гимн. Ничего подобного прежде ви-
деть не приходилось - каждый отдельно взятый
болельщик от души выводил слова, и этот друж-
ный хор мог подтолкнуть на подвиги кого угодно.
Даже мурашки побежали по коже.

Жители Британских островов фантастически
чувствуют и понимают футбол. На «Лэнсдаун Ро-
уд» неподалеку от бригады «СЭ» сидела старушка,
которой на вид было как минимум лет 70. Весь
матч она молчала, но стоило защитнику ирланд-
цев Кенни Каннингему под конец встречи «про-
спать» рейд Кержакова, дама почтенного возрас-
та грустно произнесла: «Good morning, Kenny!»

«Миллениум» вмещает в два раза больше, чем
стадион в Дублине. А потому страшно предста-
вить, что будет твориться в среду вечером на глав-
ной спортивной арене Кардиффа. Впрочем, что
бы ни случилось, у меня нет сомнений: Ярцев не
испугается обстоятельств. Московская встреча с
Уэльсом не принесла желаемого результата, но ли-
ца главный тренер нашей сборной не потерял. И
целый час, например, терпеливо отвечал на наши
вопросы, многие из которых были достаточно же-
сткими.

И.Р.: - В субботней, сразу после матча, беседе
с Ярцевым я нашел как поводы для оптимизма,
так и настораживающие моменты. К первым от-
нес бы нежелание главного тренера сваливать
вину на игроков и арбитров, а также спокойст-
вие и отсутствие паники. Ко вторым - нежелание
констатировать, что истинного преимущества у
сборной России не было. Помню свои ощущения
после первого тайма: дай бог, чтобы случился ка-
кой-нибудь шальной гол. Рикошет бы какой-ни-
будь, удачный дальний удар… По мнению же Яр-
цева, у россиян было предостаточно голевых мо-
ментов. Всем сердцем хотелось бы согласиться.
Но вот испанцы в матче с норвежцами показали,
что такое настоящий штурм ворот и настоящие
голевые шансы. У наших ничего подобного не
было.

Давайте признаемся себе в том, что шансов у
сборной России теперь мало. Дома сыграли вни-
чью, причем, будем честными, по делу. Нет основ-
ного вратаря. Что остается? Надежда на россий-
скую традицию - сначала заводим себя в тупик, а
потом героическими усилиями из него выбираем-
ся. Однако если бы бригада «СЭ» ехала в Кардифф
с расчетом только на это, редакции не стоило бы
тратить денег на командировку. Но показала же,
черт возьми, наша сборная отличный футбол в
матче со Швейцарией всего два месяца назад!

Надо же, прилетели!..

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ОТ «СЭ» НА 19 НОЯБРЯ -
ДЕНЬ МАТЧА УЭЛЬС - РОССИЯ

КАРДИФФ. Преобладание облачной погоды. Крат-
ковременные дожди. Ветер юго-западный, 5 - 8 м/с.
Температура воздуха 7 - 9 градусов.

«Малыш» Роберт ЭРНШО в Москве не играл, 
но именно он, скорее всего, составит пару нападающих
в Кардиффе с гигантом Джоном Хартсоном.

Болельщики сборной России, отчаянно поддерживавшие ее на стадионе «Локомотив»,
продолжают надеяться на благоприятный исход двухраундовой дуэли с Уэльсом.
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ВСЕ СЕРИИ ЧЕМПИОНАТА-2003

ЦСКА ЗАБИВАЛ В 22 МАТЧАХ ПОДРЯД
И ПРЕВЗОШЕЛ РЕКОРД «СПАРТАКА»−1993

первые за последние 3 чемпионата
был установлен новый рекорд в одной
из 18 серий: ЦСКА не уходил с поля
без гола в 22 матчах подряд. Преды-

дущее высшее достижение (21 игра) «Спар-
так» установил 10 лет назад. Армейцам уда-
лось внести изменения и в гостевой победной
серии: с учетом чемпионата-2002 они одержа-
ли на чужих полях 8 побед подряд, повторив
свой же рекорд. Ну а самым «плодовитым» в
минувшем чемпионате стал «Спартак-Ала-
ния», на счету которого 6 самых продолжи-
тельных серий.

ПОБЕДНАЯ
Победы Матчи чемпионата

1. ШИННИК 5 13 - 17
РУБИН 5 18 - 22

3. ЦСКА 4 1 - 4
Сатурн 4 18 - 21
Локомотив 4 23 - 26
Зенит 4 24 - 27

Рекорд чемпионатов России

ЦСКА 12 1998

Лучший результат «Шинника» и «Рубина»
очень низок не только по сравнению с рекордом
российских чемпионатов, но и заметно уступает
прошлогодней концовке первенства ЦСКА. Но
если тогда у армейцев был стимул - погоня за
«Локомотивом», - то теперь красно-синие, выиг-
рав стартовые 4 встречи, спокойно контролиро-
вали ситуацию, пролидировав все 30 туров.

Тем не менее каждая из самых продолжи-
тельных серий сезона-2002 заметно улучшала
положение ее обладателя. Именно 5 побед
подряд в первой половине второго круга поз-
волили «Рубину» перейти из класса «середняч-
ков» в класс «кандидатов в призеры» (и в ре-
зультате завоевать-таки бронзу). «Шиннику»
подобная вершина не покорилась - лишь пятое
место. Но разве мог кто-то предположить та-
кой взлет ярославцев после первых 8 туров,
когда команда Александра Побегалова, не
одержав ни одной победы, обосновалась на
14-й строчке таблицы?

Лишь у двух команд в сезоне-2003 не было
победных серий - «Ротор» и «Черноморец» ни
разу не выиграли хотя бы два матча подряд.

БЕСПРОИГРЫШНАЯ
Игры Матчи чемпионата

1. РУБИН 10 13 - 22
2. ЦСКА 9 6 - 14

Локомотив 9 18 - 26
Зенит 9 22 - ...

Рекорд чемпионатов России

СПАРТАК 26 1993

«Рубину» удалось добиться и самой про-
должительной беспроигрышной серии чемпи-
оната. Пройдя 10 матчей без поражений и сыг-
рав за это время лишь 3 раза вничью, казанцы
совершили громадный скачок - с 8-го места на
2-е. Остановить «Рубин» смогло только «Торпе-
до». Кстати, в активе москвичей есть и еще од-
на знаменательная победа: именно торпедов-
цы, выиграв у «Локомотива» в 27-м туре, не
только прервали его беспроигрышную серию,
но и, как оказалось, не позволили чемпиону-
2002 попасть в призеры год спустя.

ЦСКА свою самую длительную серию вы-
дал под занавес первого круга. Прервал ее
«Зенит», в двух матчах подряд позволивший
красно-синим набрать лишь одно очко. А на
финише сезона уже сам питерский клуб на-
прочь забыл о поражениях, что позволило ему
впервые завоевать серебро чемпионата Рос-
сии. Вот только до рекорда «Спартака» «Зени-
ту» еще очень далеко: чтобы повторить его, по-
допечным Властимила Петржелы необходимо
будет не проигрывать в 17 стартовых турах
следующего чемпионата.

А самые короткие беспроигрышные серии
- 3 матча - в минувшем первенстве удались
двум московским клубам - «Торпедо-Метал-
лургу» и «Спартаку».

БЕЗНИЧЕЙНАЯ
Игры Матчи чемпионата

1. ЧЕРНОМОРЕЦ 19 12 - ...
2. Спартак-Алания 17 1 - 17
3. Спартак 16 10 - 25

Рекорд чемпионатов России

СПАРТАК 27 2000

Во второй половине предыдущего чемпио-
ната ЦСКА не играл вничью 16 матчей подряд.
И уверенный старт армейцев в сезоне новом
позволял надеяться на то, что рекорд «Спарта-
ка»-2000 падет. Но в итоге серия ЦСКА соста-
вила «всего» 23 игры. А в 24-й против «Сатур-
на» счет сравнялся лишь на 95-й минуте - пос-
ле точного удара со штрафного полузащитни-
ка раменчан Джамбулада Базаева.

Неудачной оказалась попытка и «Спартака-
Алании» - владикавказцы ни разу не сыграли
вничью в 17 стартовых турах, а с учетом сезо-
на-2002 их серия достигла 19 встреч. Столько
же обходился без ничьих и «Черноморец». Вот
только пальма первенства в этой номинации
наверняка не добавит настроения морякам. В
этих 19 поединках они праздновали победу
лишь 4 раза и с таким слабым результатом, ес-
тественно, были вынуждены расстаться с пре-
мьер-лигой. Впрочем, «Черноморец» еще мо-
жет замахнуться на рекорд красно-белых.
Правда, для этого ему необходимо сначала
вернуться в элиту.

Самые короткие безничейные серии оказа-
лись в активе «Динамо» и «Уралана» - всего 4
игры. И это при том, что наиболее миролюби-
вой командой в чемпионате стал «Шинник»,
разделивший очки с соперниками 11 раз.

НИЧЕЙНАЯ
Ничьи Матчи чемпионата

1. КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 4 3 - 6
2. Ростов 3 1 - 3

Черноморец 3 1 - 3
Шинник 3 1 - 3
Шинник 3 5 - 7
Ростов 3 10 - 12

Рекорд чемпионатов России

ДИНАМО 7 1998
Не удалось ярославцам показать лучший

результат и здесь, хотя 3-матчевые ничейные
серии они в первые 7 туров выдали дважды. А
результат «Крыльев» мог оказаться рекордным
разве что в первые 6 чемпионатов. Но в сезо-
не-1998 сразу две команды сразила ничейная
болезнь. «Динамо» тогда завершило миром 7
встреч кряду, «Черноморец» - 6. Ни до, ни пос-
ле к этим результатам не удалось приблизить-
ся ни одному клубу. Обращает на себя внима-
ние и еще один факт - сразу три команды нача-
ли сезон с трех ничьих. А все продолжитель-
ные ничейные серии пришлись на первый круг.

4 клуба в минувшем первенстве не завер-
шили вничью и двух матчей подряд. Это «Дина-
мо», «Спартак», «Спартак-Алания» и «Торпедо-
Металлург».

БЕЗВЫИГРЫШНАЯ
Игры Матчи чемпионата

1. СПАРТАК-АЛАНИЯ14 8 - 21
2. Уралан 10 1 - 10
3. Торп.-Металлург 9 12 - 20

Рекорд чемпионатов России

ЖЕМЧУЖИНА 21 1998 - 1999
Главным кандидатом на обновление рекор-

да «Жемчужины» перед началом сезона счи-
тался «Зенит», ни разу не выигравший в пос-
ледних 11 турах чемпионата-2001. Но уже в
первых матчах питерцы развеяли сомнения о
кризисе в клубе: сначала был обыгран «Са-
турн», а затем - в гостях - чемпион России «Ло-
комотив». Из остальных участников чемпио-
ната никто на достижение сочинцев не пося-
гал («Спартак-Алания», задайся такой целью,
наверняка покинул бы элиту). Маленький «за-

дел» перед следующим сезоном сделали себе
«Динамо» и «Ростов», которые ни разу не выиг-
рали в 6 последних турах. Ну а самая короткая
безвыигрышная серия, как и подобает, оказа-
лась у чемпиона-2003 ЦСКА - лишь 2 игры.

ПРОИГРЫШНАЯ
Поражения Матчи чемпионата

1. СПАРТАК-АЛАНИЯ10 8 - 17
2. Черноморец 7 15 - 21

Черноморец 7 23 - 29

Рекорд чемпионатов России

ТЮМЕНЬ 18 1998

Переживавший кризис в середине сезона
«Спартак-Алания» «отметился» и здесь. Ко-
нечно, 10 поражений кряду - не самый выдаю-
щийся результат, но подобных провалов у
чемпиона России-1995 прежде не наблюда-
лось. Как никогда не терпел четырех пораже-
ний кряду и самый титулованный российский
клуб «Спартак». Кстати, у красно-белых еще
будет шанс обновить это достижение: спарта-
ковцы завершили чемпионат двумя пораже-
ниями. Ну а две 7-матчевые серии неудач
«Черноморца» лишь подчеркивают справед-
ливость его 16-го места.

Серии из хотя бы двух поражений подряд в
минувшем чемпионате не было только у ЦСКА.

ДОМАШНЯЯ ПОБЕДНАЯ
Победы Матчи дома

1. ЛОКОМОТИВ 7 9 - ...
2. Крылья Советов 5 9 - 13

Спартак-Алания 5 11 - ...

Рекорд чемпионатов России

СПАРТАК 15 1995 - 1996

Среди лауреатов - те же клубы, что и год на-
зад. «Локомотив» в сезоне-2002 тоже выиграл
дома 7 встреч подряд, «Крылья» - 6. При этом
теперь железнодорожники свою серию выда-
ли во второй половине чемпионата и вполне
могут ее продлить, а значит, и замахнуться на
высшее достижение «Спартака». Чтобы повто-
рить его, «Локо» хватит и побед в 8 первых мат-
чах - не такая уж невыполнимая задача для клу-
ба, который наверняка приложит все силы,
чтобы спустя год вернуть себе чемпионский
титул.

Завершил сезон домашней победной се-
рией и «Спартак-Алания». Причем в этих мат-
чах владикавказцы не пропустили в свои воро-
та ни одного мяча.

ДОМАШНЯЯ БЕСПРОИГРЫШНАЯ
Игры Матчи дома

1. РУБИН 12 1 - 12
ЦСКА 12 4 - ...

3. Шинник 11 1 - 11

Рекорд чемпионатов России

СПАРТАК 47 1992 - 1995

Два клуба вступали в этот сезон с солидны-
ми беспроигрышными домашними сериями -
«Локомотив» (15 матчей) и «Шинник» (14). Но
действующего чемпиона в первом же матче в
родных стенах отправил в нокаут «Зенит». А
ярославцы, не проигрывая на своем поле
большую часть чемпионата, были сурово нака-
заны бедствовавшим (а потому казавшимся
безобидным) «Спартаком». В результате се-
рия «Шинника» составила 25 игр - четвертый
результат в истории первенств России.

Не смог избежать домашнего поражения и
дерзкий новичок «Рубин», показавший тем не
менее лучший результат в сезоне. Первое ме-
сто поделил с казанцами ЦСКА, но у армейцев
есть все шансы продлить серию в будущем се-
зоне. Хотя рекорд «Спартака», видимо, будет
превзойден нескоро - в настоящий момент в
России нет столь ярко выраженного лидера,
как в самых первых чемпионатах. В 7 послед-
них домашних встречах ни разу не проиграли
«Локомотив» и «Спартак-Алания».

ДОМАШНЯЯ БЕЗВЫИГРЫШНАЯ
Игры Матчи дома

1. СПАРТАК-АЛАНИЯ 6 5 - 10
ЧЕРНОМОРЕЦ 6 9 - 14

3. Уралан 5 1 - 5

Рекорд чемпионатов России

ТОРПЕДО 15 1997 - 1998

Клубы премьер-лиги слишком дорожат
своим полем, чтобы создать опасность ре-
корду «Торпедо». Правда, три команды -
«Динамо», «Ростов» и «Спартак» - умудри-
лись завершить чемпионат тремя домашни-
ми встречами без побед. Ну а три призера
чемпионата - ЦСКА, «Зенит» и «Рубин» - если
и не выигрывали на своем поле, то неизмен-
но добивались победы в следующей домаш-
ней игре.

ДОМАШНЯЯ ПРОИГРЫШНАЯ
Поражения Матчи дома

1. ЧЕРНОМОРЕЦ 6 9 - 14
2. Спартак-Алания 4 5 - 8
3. Уралан 3 3 - 5

Ротор 3 10 - 12

Рекорд чемпионатов России

ТЮМЕНЬ 9 1998

В двух предыдущих чемпионатах ни один
клуб не терпел 4 домашних поражения под-
ряд. Однако глубокий кризис «Черноморца»
во втором круге подарил надежду статисти-
кам: неужели возникла опасность рекордному
достижению «Тюмени»? Но в последнем туре
новороссийский клуб, выдав уже рекордную
серию домашних неудач этого сезона, «хлоп-
нул дверью», обыграв на своем поле «Шин-
ник».

ГОСТЕВАЯ ПОБЕДНАЯ
Победы Матчи в гостях

1. ЗЕНИТ 4 10 - 13
ТОРП.-МЕТАЛЛУРГ 4 12 - ...

3. ЦСКА 3 1 - 3

Рекорд чемпионатов России

ЦСКА 8 1998 - 1999, 
2002 - 2003

Чемпионат-2002 армейцы завершили «гос-
тевым марш-броском» - 5 побед подряд. А на
старте минувшего чемпионата, выиграв еще 3
встречи на выезде, повторили свой результат
4-летней давности. О причинах, почему новое
высшее достижение первенств России не со-
стоялось (а для этого не хватило считаных се-
кунд!), было уже написано выше: да-да, поме-
шал этому удар со штрафного Базаева.

В отчетном же чемпионате самыми про-
должительными сериями отметились «Зенит»
и «Торпедо-Металлург». Питерцы благодаря
этому финишировали вторыми, а москвичи -
сохранили прописку в премьер-лиге. Причем,
как это ни парадоксально, «Торпедо-Метал-
лург» при столь же удачном выступлении на
старте сезона-2004 (4 победы в гостях) может
как минимум повторить рекордные результаты
ЦСКА. А ведь подобной гостевой серии даже в
свои лучшие годы не показывал и столичный
«Спартак».

ГОСТЕВАЯ БЕСПРОИГРЫШНАЯ
Игры Матчи в гостях

1. ЦСКА 7 1 - 7
ЗЕНИТ 7 9 - ...

3. Сатурн 6 5 - 10

Рекорд чемпионатов России

ДИНАМО 14 1993 - 1994
РОТОР 14 1997 - 1998

Практика свидетельствует, что длительная
гостевая беспроигрышная серия может быть
показана только по сумме двух сезонов. У «Зе-
нита», если он будет демонстрировать такой

же футбол, как на финише минувшего первен-
ства, наверняка появится возможность пре-
взойти достижение «Динамо» и «Ротора» - для
этого будет достаточно не проиграть в первом
круге. Кстати, «Зенит» не только сам показал
лучший результат сезона, но и лично остано-
вил конкурента, в 15-м туре выиграв у ЦСКА
дома - 4:1. Во-первых, армейцы тоже отмети-
лись самой продолжительной серией чемпио-
ната. А во-вторых, с учетом сезона-2002 в гос-
тях ЦСКА не проигрывал 12 матчей подряд и
вполне мог сам замахнуться на рекорд.

«Спартак» и «Спартак-Алания» так и не
смогли обойтись без поражений в гостях хо-
тя бы в двух матчах подряд: стоило этим клу-
бам хотя бы сыграть на выезде вничью, как в
следующей игре соперник неизменно брал
верх.

ГОСТЕВАЯ БЕЗВЫИГРЫШНАЯ
Игры Матчи в гостях

1. СПАРТАК-АЛАНИЯ 14 2 - ...
2. Крылья Советов 12 1 - 12
3. Торпедо-Металлург 11 1 - 11

Рекорд чемпионатов России

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 53 1992 - 1995

Судя по тому, что уже третий год подряд
все 16 клубов хотя бы один раз победили на
полях соперников, рекорду «Крыльев Советов»
долгая жизнь обеспечена. Своеобразно вы-
ступает в гостях «Торпедо-Металлург»: после
того как москвичи не могли выиграть 18 встреч
подряд, они вдруг завершили этот сезон 4 вы-
ездными победами. Рекордсмен минувшего
чемпионата «Спартак-Алания» победил на чу-
жом поле только в своем первом матче - с мо-
сковским «Спартаком». Вот только не верится,
что это - начало новой рекордной серии. Ведь
для этого владикавказцы должны не выигры-
вать в гостях приблизительно до августа 2006
года.

Самая короткая гостевая безвыигрышная
серия (3 матча) была в сезоне-2003 у ЦСКА.

ГОСТЕВАЯ ПРОИГРЫШНАЯ
Игры Матчи в гостях

1. СПАРТАК-АЛАНИЯ 10 2 - 11
2. Торпедо-Металлург 9 3 - 11
3. Ротор 7 5 - 11

Рекорд чемпионатов России

ТЮМЕНЬ 18 1992 - 1994

Три самые продолжительные серии сезона
завершились почти одновременно - в 12-х по
счету гостевых матчах их обладателей. Пер-
вым прервал серию выездных неудач в 23-м
туре «Ротор», а в следующем туре преодолели
гостевой комплекс и «Спартак-Алания» с «Тор-
педо-Металлургом». Близко к «достижению»
«Тюмени» пока не удается подобраться нико-
му. Хотя две команды - «Ростов» и «Сатурн»,
проигравшие в трех последних выездных
встречах, - способны повторить этот результат
уже в сезоне-2004. Вот только для этого за
весь чемпионат они должны не набрать в гос-
тях ни одного очка.

«Динамо» и ЦСКА за весь чемпионат-2003
ни разу не потерпели в гостях даже 2 пораже-
ний подряд.

ГОЛЕВАЯ
Игры Матчи чемпионата

1. ЦСКА 22 6 - 27
2. Локомотив 15 12 - 26
3. Зенит 11 12 - 22

Шинник 11 12 - 22

Рекорд чемпионатов России

ЦСКА 22 2003

Второй год подряд ЦСКА предпринимал
попытку превзойти рекорд «Спартака»-1993
(21 матч) и наконец добился своего! В сезоне-
2002 первая серия армейцев (с учетом 5 игр
чемпионата-2001) составила 17 матчей, вто-
рая - 14. Тогда оба раза на пути армейцев ста-

новился «Локомотив» - единственный клуб, в
матчах с которым ЦСКА не забивал в предыду-
щем чемпионате. 

В сезоне нынешнем атака красно-синих
тоже сыграла лишь 2 встречи на ноль. В 5-м
туре в Москве армейцы ничего не смогли по-
делать с защитными порядками «Ростова», ус-
тупив - 0:1. Но затем принялись забивать в ка-
ждом матче. Остановить ЦСКА не смог даже
«Локомотив»: вчерашняя «стена железнодо-
рожников» была разрушена с оглушительным
грохотом - 2:0 и 3:1. В 26-м туре рекорд
«Спартака» был повторен в игре... с тем же
«Ростовом», от которого начался отсчет (1:0),
а сыграв в следующей встрече вничью с «Ди-
намо» (1:1), ЦСКА установил новое высшее
достижение. Правда, увеличить свой резуль-
тат армейцам помешал... бывший рекордс-
мен «Спартак», тут же завершив с ними матч
нулевой ничьей. Всего же во время своей се-
рии ЦСКА по 9 раз забивал 1 и 2 мяча, а еще в
4 играх - 3.

БЕЗГОЛЕВАЯ
Игры Минуты

1. СПАРТАК-АЛАНИЯ 5 509
2. Торпедо-Металлург 4 467
3. Уралан 3 335

Рекорд чемпионатов России

ЛОКОМОТИВ М 7(671) 1995 - 1996

Результат «Спартака-Алании» не только да-
лек от рекорда «Локомотива», но даже не в хо-
дит в десятку самых продолжительных безго-
левых серий российских чемпионатов. В то же
время «Динамо» и «Спартак» вступят в новый
сезон с солидными безголевыми сериями -
обе команды отбегали вхолостую три послед-
них тура. Серия динамовцев составляет 320
минут, спартаковцев - 275.

С ПРОПУЩЕННЫМИ ГОЛАМИ
Игры Матчи чемпионата

1. СПАРТАК 15 2 - 16
2. Торп.-Металлург 13 13 - 25
3. Ростов 12 11 - 22

Рекорд чемпионатов России

ТЮМЕНЬ 26 1998

О том, что «Спартак»-2003 крайне неудачно
действует в защите, говорилось и писалось не
раз. Теперь можно дать подтверждение стати-
стическими данными. В минувшем первенстве
спартаковцам удалось уберечь свои ворота
лишь в 5 встречах из 30. Все 4 вратаря, защи-
щавшие ворота красно-белых, в среднем про-
пускали более одного гола за игру. Наконец,
самая продолжительная в сезоне серия, во
время которой «Спартак» регулярно позволял
забивать соперникам. И совсем напрасно
красно-белых критиковали за нулевую ничью в
первом туре с «Торпедо-Металлургом». Тогда
они хоть смогли уберечь свои ворота, чего за-
тем не удавалось сделать 15 встреч подряд.

БЕЗ ПРОПУЩЕННЫХ ГОЛОВ
Игры Матчи чемпионата

1. РОТОР 4 5 - 8
2. Рубин 3 2 - 4

Ростов 3 3 - 5
ЦСКА 3 9 - 11
Шинник 3 15 - 17
Крылья Советов 3 18 - 20
Динамо 3 22 - 24
Торп.-Металлург 3 26 - 28

Рекорд чемпионатов России

ЛОКОМОТИВ 9 1999 - 2000

На поверку оказалось, что суперзащиты
(даже приблизительно напоминающей «Локо-
мотив»-2002) нет ни у одного из участников
чемпионата. А самую продолжительную сухую
серию выдал «Ротор», занявший в итоге... 
12-е место. Вратарь волгоградцев Сергей Па-
рейко не пропускал в 4 встречах подряд, а его
серия составила 439 минут.

Футболисты «Спартака-Алании» (в полосатой форме) стали рекордсменами чемпионата по числу 
самых продолжительных серий - их у владикавказского клуба шесть.

ЦСКА установил новый рекорд чемпионатов России, забивая голы в 22 матчах подряд.
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ФУТБОЛ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Межсезонье

«ДИНАМО» СДЕЛАЛО СТАВКУ
НА БЛИЖНИЙ ЗАПАД

Сразу после окончания российского чемпионата в штабе «Динамо» произошли серьезные изменения. 
О чешском специалисте Ярославе Гжебике, ставшем главным тренером, «СЭ» уже рассказывал. 

А что за люди его помощники? Об этом они сами рассказали корреспонденту «СЭ» Александру ПРОСВЕТОВУ.

Степан МАРУСИНЕЦ

ФУТБОЛ РОССИИ НУЖДАЕТСЯ В НОВОМ.
ИНОСТРАННЫЕ ТРЕНЕРЫ ЕГО ПРИВНЕСУТ

тренером, подписав-
шим, как и Гжебик, кон-
тракт по схеме «1+1» и
работавшим до послед-

него времени в леверкузенском
«Байере», у нас общая родина -
СССР. Степан Марусинец ро-
дился в 1951 году в городе Мука-
чеве, что в Закарпатье. 

ЗАКАРПАТЬЕ - 
РЕГИОН ФУТБОЛЬНЫЙ

- Этот край в Советском Сою-
зе считался кузницей футболь-
ных кадров, - говорит «новый ди-
намовец». - Достаточно вспом-
нить таких людей, как Василий
Турянчик, Йожеф Сабо, Стефан
Решко, Василий Рац, Иван
Яремчук. Работающий сейчас в
«Динамо» Иван Иванович Мозер
- тоже воспитанник закарпат-
ского футбола. Вот и моя жизнь
оказалась связана с этой игрой.
В 1968 году  поступил во Львове
в институт физкультуры, попал
в дубль «Карпат». После оконча-
ния института была армия - год
провел во львовском СКА. Вер-
нулся домой, выступал за ужго-
родскую «Верховину» и «Карпа-
ты» из Мукачева. С 1977 по 1983
год играл за веймарский «Мотор»
во второй лиге ГДР. Моими одно-
клубниками оказались довольно
известные в то время советские
футболисты: Виктор Давыдов и
Анатолий Козлов из «Локомоти-
ва», Владимир Редин из «Спарта-
ка». Три раза становился в соста-
ве этого клуба вице-чемпионом
второй лиги. Команда могла
шагнуть выше, но отказыва-
лась, потому что в ГДР ино-
странцам запрещалось играть в
классе сильнейших. Между тем
советских футболистов было в
«Моторе» полсостава, так что ко-
манду пришлось бы кардиналь-
но перестраивать. Так или иначе
это было мое знакомство с гер-
манским футболом, весьма при-
годившееся впоследствии.

- Во времена, когда вы уже
стали тренером?

- Именно. В 1983 году возвра-
тился в Закарпатье. Работал с
молодежью в спортшколах, од-
новременно выступая за мука-
чевский клуб, потом начал его
тренировать. Но в 1989-м решил
вернуться в ГДР, в знакомый мне
Веймар. Поначалу тренировал
«Мотор». Но через год произошло
воссоединение Германии, и мне
посоветовали перебраться в за-
падную часть, где жизнь была
динамичнее и где можно было
быстрее достичь чего-то сущест-
венного. Получил немецкую тре-
нерскую лицензию, работал в
низших дивизионах, добрался
до третьей лиги - так называе-
мой наивысшей любительской.
В ней был неплохой уровень ма-
стерства. Но иностранным тре-
нерам в Германии трудно закре-
питься. Занялся менеджерской
работой: организовывал сборы,
работал с игроками. Однажды
тогдашний вице-президент
«Спартака» Григорий Есауленко
привез в Леверкузен Артема Без-

родного и попросил меня помочь
молодому футболисту - как с
языком, так и вообще в адапта-
ции к германской действитель-
ности. Руководству «Байера» моя
работа понравилась, и мне пред-
ложили контракт, который за-
тем ежегодно продлевался. 

ОТВЕТСТВЕННЫЙ
ЗА ВОСТОЧНУЮ ЕВРОПУ

- То есть вы фактически рабо-
тали переводчиком?

- Моя должность называлась
иначе - ответственный за игро-
ков из Восточной Европы. Сна-
чала был Безродный, потом сло-
ваки Петер Лерант и Вратислав
Грешко. Последний - самый из-
вестный футболист из тех, с кем
мне довелось работать. Через
полтора года он ушел в милан-
ский «Интер», оттуда - в «Парму»,
сейчас - в «Блэкберне». Поддер-
живаем с ним отношения. Рабо-
тал также с одним чехом, не-
много - с болгарином Димита-
ром Бербатовым. 

- В чем заключались функции
ответственного за Восточную
Европу?

- В бундеслиге игрокам вклю-
чают в контракты пункт, обязы-
вающий их овладеть немецким в
течение года, чтобы нормально
общаться как с тренерами, так и
с прессой. Почти все этот пункт
выполняют. Моя же задача состо-
яла в обучении игроков футболь-
ному немецкому. Кроме того, да-
вал практические жизненные со-
веты. В Германии подобная дея-
тельность высоко ценится. С бра-
зильцами, например, несколько
человек работают: и непосредст-
венно с футболистами, и с их же-
нами. Если надо, клуб подыски-
вает нянь для детей. В конце кон-
цов такой подход окупается, по-
скольку никакие бытовые проб-

лемы не отвлекают игрока от
главного - футбола. 

- Но, согласитесь, вы были
скорее организатором и воспи-
тателем, нежели тренером?

- В принципе да. Но мне при-
ходилось постоянно участвовать
в тренировках и разборах игр,
объяснять упражнения и такти-
ческие установки. Переводчику,
не знающему футбольной спе-
цифики, это трудно делать. 

- Знаю, что вы много работа-
ли вместе с широко известным в
России врачом Томасом Пфай-
фером. Как сложилось ваше со-
трудничество?

- В 1998 году Есауленко при-
вез в Леверкузен травмировав-
шего колено Кечинова. Пфай-
фер обследовал игрока и обна-
ружил, что у него беда с кресто-
образными связками. Кстати,
рад за Валерия, что до сих пор
играет в футбол. Позже из
«Спартака», у которого были хо-
рошие контакты с «Байером», к
Пфайферу приезжали Бушма-
нов, Ананко, Филимонов, Титов,
Парфенов. Со временем через
его руки прошли игроки и дру-
гих клубов: Попов, Харлачев и
прочие. А организационными
вопросами, связанными с пре-
быванием российских футболи-
стов в «Байере», занимался как
раз я. И все-таки меня тянуло к
тренерской деятельности. По-
этому, когда Ярослав Гжебик
предложил совместную работу в
России, я не смог ему отказать.
Не скрою, мечтал поработать
тренером в большой команде.

ГЖЕБИК ВОСХИТИЛ
ПОНИМАНИЕМ 

ФУТБОЛА 
- При каких обстоятельствах

вы с Гжебиком познакомились?

- В «Байере» я, помимо проче-
го, работал в отделении скаутов.
В частности, мы просматрива-
ли чешских футболистов (к сло-
ву, почти все клубы бундеслиги
имеют хорошие контакты в Че-
хии). Лично готовил досье по
этой стране. Как-то поступил
запрос относительно тренера.
Вылетел в Прагу, встретился с
Гжебиком. У нас сразу устано-
вилось взаимопонимание.

- Если я правильно понял, Гже-
биком интересовался «Байер»?

- Нет. До «Динамо» - и это те-
перь не секрет - переговоры с
ним через агентскую фирму
вел «Спартак». Я готовил трене-
ра к этим переговорам, чтобы
шел он на них теоретически
подкованным. Досье на клубы
российской премьер-лиги у не-
го и без меня имелось. Мы же с
ним прорабатывали такие воп-
росы, как структура россий-
ских клубов, менталитет игро-
ков и т.п. В итоге президент
«Спартака», отзываясь о Гжеби-
ке, сказал, что у него создалось
впечатление, будто тот уже ра-
ботал с красно-белыми. Меня
же, надо сказать, этот тренер
восхитил. Своим современным
видением футбола. Уверен, что
Гжебик в корне изменит «Дина-
мо», донесет до сознания фут-
болистов свое понимание игры,
и те пойдут за ним, чтобы полу-
чать больше удовольствия от
работы.

- Сколько языков вы знаете?
- Пять: венгерский, чеш-

ский, словацкий, немецкий. Ну
и украинский с русским, разу-
меется.

- Получается, шесть.
- Значит, шесть.
- Когда же успели их изучить?
- В основном еще в детстве.

Помогла специфика Закарпа-

тья. Прежде чем стать профес-
сией, языки были для меня сво-
его рода хобби. Мы часто наве-
дывались в Чехословакию и
Венгрию к родственникам. По
национальности я украинец, но
в семье, помимо закарпатского
диалекта, который еще не каж-
дый украинец поймет, использо-
вали то чешский, то венгер-
ский. Так было заведено. 

- В «Динамо» какие функции
вам будут предписаны?

- Буду помогать Гжебику во
всем: и как тренер, и как пере-
водчик. Займусь также воспи-
тательной работой с легионе-
рами - на этот счет был разго-
вор с генеральным директором
Юрием Заварзиным. Исходя из
леверкузенского опыта, я пред-
ложил некоторые аспекты ра-
боты с иностранцами пересмо-
треть.

ЕСЛИ МЕНДИ ВЫУЧИТ
РУССКИЙ, ХУЛИГАНЫ

ОТ НЕГО ОТСТАНУТ
- Например, заставите сене-

гальца Паскаля Менди выучить
русский?

- Заставлю - не то слово. Я
постараюсь его и других легио-
неров убедить, что русский язык
им нужен, что, зная его, они
лучше поймут Россию, что им
станет намного  интереснее и
легче жить здесь. Даже если, до-
пустим, пристанут хулиганы,
Менди сможет объяснить им: он
защищает честь российского
клуба «Динамо». И я уж не знаю,
кем надо быть, чтобы и в этом
случае от него не отцепиться. 

- У вас есть семья?
- С женой я развелся. Есть

сын, Золтан. Венгерское, между
прочим, имя: его мать, ныне по-
койная, - венгерка. Он живет в
Мукачеве, работает юристом в
банке. У меня же есть подруга,
тоже с Украины, пианистка Теа-
тра оперы и балета Штутгарта.

- С переездом в Москву вам
будет трудно с нею видеться. 

- Мы это понимаем. Но пони-
маем и то, что у каждого из нас
есть интересная работа. Думаю,
найдем решение.

- У вас обозначились какие-
то новые впечатления о России,
ее футболе?

- В Германии я живу уже в об-
щей сложности больше двадца-
ти лет. Тем не менее часто приез-
жал в Россию с доктором Пфай-
фером. Да и с игроками, кото-
рые у него лечились, много бесе-
довали, в том числе, естествен-
но, о футболе. В России очень
хороший потенциал. Но нужно
что-то новое. Мне кажется, ино-
странные тренеры способны его
привнести, и руководство «Ди-
намо» это поняло. Сказанное -
не упрек российской тренер-
ской школе. Но на данном этапе
иностранцы могут предложить
нечто иное, а молодое поколе-
ние российских специалистов -
это воспринять.

Вацлав КОТАЛ

ПОКА ГОРАЗДО ЛУЧШЕ МНЕ ЗНАКОМ «СПАРТАК»
футбольной России уже
добился значительных
успехов тренерский
тандем из Чехии: Вла-

стимил Петржела и Владимир
Боровичка привели «Зенит» к
вице-чемпионству. Вот и Яро-
славу Гжебику собирается помо-
гать в «Динамо» соотечествен-
ник и давний коллега. 

- Говорят, вы постоянно рабо-
таете с Гжебиком в связке? Эда-
кая неразлучная тренерская па-
ра? - вопрос Вацлаву Коталу.

- Мы работали вместе в «Гра-
дец-Кралове», «Яблонеце» и
«Спарте». А вот в «Славии» Гже-
бик был без меня.  

- Вы упомянули клуб «Градец-
Кралово», название которого хо-
рошо известно динамовским бо-
лельщикам благодаря Кубку

кубков 1995 года. Не забыли те
матчи?

- Прекрасно помню. Драма-
тичная получилась борьба. Тог-
да динамовский вратарь (Анд-
рей Сметанин. - Прим. А.П.) от-
бил в послематчевой серии три
11-метровых. Я в то время был
спортивным директором «Гра-
дец-Кралова». Это - клуб моего
родного города, в котором я на-
чинал играть и провел пять лет.
Еще десять выступал в «Спарте».
В конце карьеры уехал на Кипр,
а потом стал играющим трене-
ром в одном любительском клубе
Австрии. В Праге у меня есть
квартира, но семья живет в Гра-
дец-Кралове, что в ста километ-
рах от нашей столицы. Кстати,
теперь за «Градец-Кралово» игра-
ет мой 19-летний сын.

- В отличие от вас Гжебик, су-
дя по послужному списку, в «Гра-
дец-Кралове» в 95-м еще не ра-
ботал?

- Он пришел двумя сезонами
позже.

- О сегодняшнем «Динамо» до
контактов с клубом вам было
что-то известно?

- Только общие сведения.
Мне был больше известен
«Спартак», который я несколько
раз просматривал, когда два го-
да назад «Спарта» попала с ним
в одну группу в Лиге чемпионов.

- Так что вам, наверное, уже
доводилось бывать в Москве?

- Только однажды. Приезжал
на матч «Спартака» с «Бавари-
ей».

- А как же московский матч
«Спарты»? 

- В тот день я просматривал
других соперников.

- Напрашивается вывод: вы
профессиональный футбольный
разведчик?

- Вообще-то мы с другим по-
мощником Гжебика в «Спарте»
выезжали изучать будущих со-
перников поочередно. Один от-
правлялся на выезд, другой ос-
тавался с командой.

- Судя по хорошим для «Спар-
ты» результатам (2:0 и 2:2. - Прим.
А.П.), матчи со «Спартаком»
можно занести вам в актив, не
так ли? 

- В современном футболе ус-
пех зависит от всех: и от прези-
дента, и от массажиста, и от са-
пожника. Один человек не мо-
жет все охватить. Главный тре-
нер задает общее направление,
прививает команде игровой

стиль, но залогом успеха служит
гармоничная работа всех чле-
нов коллектива.

- Какие-то особенности рос-
сийского футбола вы  подмети-
ли?

- Как и в Чехии, лучшие ва-
ши игроки стремятся уехать за
границу, а это - проблема. Одна-
ко в России выше экономиче-
ский потенциал. Потери удается
компенсировать за счет покуп-
ки хороших иностранных фут-
болистов. А приток умелых иг-
роков повышает конкуренцию -
двигатель прогресса. В Чехии
этого нет. Вернее, почти нет. 

- Тем не менее в последние
годы чешские клубы добились
на международной арене гораз-
до большего, чем российские.
Рейтинг УЕФА у вашей страны
сейчас значительно выше.

- Это несколько обманчивое
впечатление. Успехи связаны
только со «Спартой» и в какой-то
степени «Славией». Остальные
способны лишь иногда выстре-
лить, как сейчас сделал «Тепли-
це» (этот клуб в нынешнем розы-
грыше Кубка УЕФА дважды
обыграл «Кайзерслаутерн», а в
первом матче 1/32 финала взял
верх на выезде над «Фейеноор-
дом». - Прим. А.П.). 

- И все-таки рейтинг - вещь
упрямая. Чем вы объясняете оп-
ределенный подъем чешского
клубного футбола?

- Тем, что эталоном стал
кальчо. Чешские клубы стре-
мятся к освоению современной
организации игры, и некоторые
в этом преуспели. Может быть -
только предполагаю - этого пока

и не хватает российским коман-
дам. Властимил Петржела вро-
де бы добился успеха как раз за
счет налаженной организации.
Во всяком случае, так пишут
чешские газеты.

- Вы тоже подписали с «Дина-
мо» контракт по схеме «1+1», как
Гжебик и Марусинец?

- Нет. Из-за того, что случи-
лось несчастье. Буквально нака-
нуне моего отъезда в Москву
внезапно умер человек, кото-
рый был должен принять у меня
дубль «Спарты». А у меня с этим
клубом продолжает действовать
контракт.

- То есть нельзя исключать,
что вас не отпустят?

- Ситуация неожиданно ос-
ложнилась, но президент «Спар-
ты» ранее дал слово, что не будет
чинить мне препятствий. Наде-
емся, до 4 декабря, когда у «Ди-
намо» начнется первый предсе-
зонный сбор, мы с Гжебиком все
уладим. 

- Вы и в «Динамо» собирае-
тесь работать с дублем?

- Нет. В свое время руковод-
ство «Спарты» поручило мне ре-
зервную команду, поскольку хо-
тело, чтобы та вышла во вторую
профессиональную лигу. В Че-
хии это позволяется. Я задачу
решил. Мы, кстати, и в «Динамо»
хотим наладить более тесную
связь между основной командой
и дублем, с которым, на наш
взгляд,  должен работать один
из помощников главного трене-
ра. Но не я, а Сергей Силкин. На
этот счет у нас уже есть догово-
ренность с клубным руководст-
вом.

Один из новых тренеров «Динамо» Степан МАРУСИНЕЦ (справа) был весной гостем «СЭ»
вместе с доктором Томасом ПФАЙФЕРОМ (слева), с которым работал в «Байере».

Олег ТАБАКОВ −
САМЫЙ ПРЕДАННЫЙ
ЧИТАТЕЛЬ «СЭ»−2003

оложено начало новой
традиции: отныне мы бу-
дем ежегодно опреде-
лять самого преданного

читателя нашей газеты и отме-
чать его любовь к «СЭ» памятным
знаком. 

В 2003 году читателем № 1
единодушно признан народный
артист СССР, художественный ру-
ководитель МХАТ имени Чехова и
легендарной «Табакерки» Олег Та-
баков. В минувшее воскресенье
представители редакции прибыли
к Олегу Павловичу во МХАТ и вру-
чили соответствующее внуши-
тельное «удостоверение», кото-
рое займет место среди наград
знаменитого актера и режиссера.
Вместе со знаком Табаков полу-
чил кредитную карту MasterCard
SPORT-EXPRESS GOLD от «СЭ» и
банка «Авангард».

- Знаете, я не очень люблю
профессиональные премии и по
возможности уклоняюсь от их по-
лучения, - признался со своей
фирменной лукавой улыбкой Та-
баков. - Что-то меня в них всегда
смущало. Однажды понял, что
именно. Когда определяют их лау-
реатов, всегда что-то учитывают.
Возраст. Общее состояние здоро-
вья. Иногда - «пятый пункт». Полу-
чал ли человек эту премию рань-
ше. Давно ли получал в предыду-
щий раз. И так далее...

А вот получать такие премии,
как от «СЭ», - по-настоящему при-
ятно, потому что ни в какой конъюн-
ктуре такого рода вас заподозрить
нельзя. Постойте, а кто хозяин ва-
шей газеты? Как - сами журнали-
сты? Вот это да - вы, наверное, од-
ни такие остались! Впрочем, за вас
не боюсь - у газеты постоянный
круг читателей, и она не теряет их
расположения. Лично я всегда с
удовольствием читаю «СЭ» - и буду
продолжать это делать! 
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СБОРНАЯ

МОСКВА. Вчера в Тарасовке
Александр Лебедев, президент
Национального резервного банка,
ставшего недавно спонсором пер-
вой команды страны, пообщался с
главным тренером сборной Георги-
ем Ярцевым. На встрече речь шла о
новых формах сотрудничества, по-
ощрении и мотивации игроков.

- Как оцениваете перспективы
сборной в Кардиффе? - спросил
Лебедева корреспондент «СЭ» Кон-
стантин АЛЕКСЕЕВ.

- Верю, что Россия в итоге при-
мет участие в финальной части чем-
пионата Европы в Португалии. Но
каким бы ни оказался исход дуэли с
Уэльсом, наша сборная продемон-
стрировала в последних матчах вы-
сокий потенциал и способность
обыгрывать любого соперника.
Именно поэтому мы заключили дол-
госрочное соглашение с РФС.

- Сами собираетесь с коман-
дой в Уэльс?

- С футболистами не полечу, но,
надеюсь, на один день все-таки уда-
стся вырваться из Москвы и поддер-
жать сборную на стадионе в Кар-
диффе.

МЕЖСЕЗОНЬЕ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
МОСКВА. Вчера к тренировкам

«Спартака» присоединился Максим
Деменко - руководство красно-бе-
лых отпускало его на неделю домой,
в Краснодар. Выбыл из строя про-
студившийся Луизао. Впрочем, к
кубковому матчу с «Кубанью» брази-
лец, скорее всего, выздоровеет. А
вот Юрий Ковтун, которому на днях
снимут гипс, помочь партнерам в
Кубке России не сможет. Ветерану
на восстановление потребуется не
меньше недели, сообщает офици-
альный сайт «Спартака».

МОСКВА. После кубкового мат-
ча с «Томью» игроки «Торпедо» по-
лучили два выходных. Готовиться к
ответному поединку Кубка УЕФА с
«Вильярреалом», который пройдет
27 ноября в Лужниках, они начнут
завтра. На 21-е число запланирова-
на контрольная игра с победителем
московской зоны КФК «Алмазом»,
получившим право в следующем
году выступать во втором дивизио-
не. Пока не восстановился от трав-
мы, полученной в Томске, хавбек
Осипов. Форвард Опер присоеди-
нится к партнерам в пятницу: вчера
эстонец вылетел в Будапешт, где в
среду его сборная проведет това-
рищеский матч с венграми, инфор-
мирует корреспондент «СЭ» Павел
ДЕМЕЩИК.

КАЗАНЬ. Футболисты и трене-
ры «Рубина» ушли в отпуск. Козко
отправился на родину, в Ставро-
поль, а потом будет отдыхать в Ки-
словодске в санатории «Целебный
нарзан». Коновалов заедет в Челя-
бинск, к брату и родителям, а потом
отправится в Москву, где уже отды-
хает Шаронов. Чижек с Новотны от-
были в Прагу. Алескаров и Нечаев
сейчас загорают в ОАЭ, Рони - в
Сан-Паулу, Скотти - в Монтевидео.
Сибайя намерен на недельку съез-
дить на один из южноафриканских
курортов, но большую часть време-
ни проведет дома у родителей. Хар-
чик перед вояжем в ОАЭ посетил
Туркмению. Бояринцев съездит на
10 - 12 дней в Египет, в Шарм-эль-
Шейх. Силагадзе и Чаладзе нахо-
дятся в Тбилиси. Лишь для Федоро-
ва сезон по-прежнему продолжает-
ся - до конца ноября защитник за-
действован в сборной Узбекистана.
Алоизиу, Калисто и Харламов про-
ходят курс лечения, сообщает кор-
респондент «СЭ» Андрей АНФИНО-
ГЕНТОВ.

ВЛАДИКАВКАЗ. Вчера прези-
дент «Алании» Сергей Такоев в бесе-
де с корреспондентом «СЭ» Серге-
ем КАПУСТИНЫМ проинформиро-
вал, что между правительством рес-
публики и компанией «Исток» разра-
батывается соглашение, после под-
писания которого вторая сторона
станет генеральным спонсором клу-
ба. Приход «Истока» снимет все про-
блемы с финансированием - коман-
да получит поддержку солидного ин-
вестора и избавится от различных
неурядиц. Что касается вопросов с
главным тренером и формировани-
ем состава, то они будут решены
позднее.

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
МОСКВА. Борис Игнатьев отка-

зал «Анжи», руководители которого
хотели видеть его в качестве главно-
го тренера команды, передает кор-
респондент «СЭ» Андрей АНФИНО-
ГЕНТОВ.

ГРОЗНЫЙ. До конца года руко-
водство «Терека» определится с ме-
стом проведения домашних матчей
в предстоящем сезоне. В Лермон-
тове, где команда играла в минув-
шем чемпионате, она выступать не
будет. Наиболее вероятной канди-
датурой является Пятигорск, от ад-
министрации которого получено со-
гласие. Однако в телефонном раз-
говоре с корреспондентом «СЭ»
Сергеем КАПУСТИНЫМ генераль-
ный директор грозненского клуба
Роман Садыков сказал: «Хочется,
чтобы «Терек» принимал соперни-
ков в Кисловодске. Где команда ба-
зируется, там она должна и играть.
Но этот вопрос остается открытым.
Не исключаем еще несколько вари-
антов - Нальчик, Махачкала, Наз-
рань. В списке нет Ставрополя, ко-
торый многие туда поспешили за-
числить, утверждая, что мы якобы
уже закупили траву для замены та-
мошнего газона. Но на ставрополь-
ском стадионе «Терек» принимать
соперников точно не будет».

КИСЛОВОДСК. Руководство
«Терека», взявшее курс на омоложе-
ние состава, выставило на трансфер
полузащитников Самарони, Камне-
ва, А.Коваленко, болгарина Илиева,
нападающих Зернова и Гребеножко.
В свои команды вернулись находив-
шиеся в аренде Усминский («Черно-
морец»), Байрамов («Рубин»), Кисе-
лев («Краснодар 2000»), сообщает
корреспондент «СЭ» Константин
АЛЕКСЕЕВ.

КИСЛОВОДСК. Отпуск у футбо-
листов «Терека» завершится 15 де-
кабря. Однако на этой неделе ко-
манда соберется на день-два на
своей базе в Кисловодске - будут
полностью решены все финансовые
вопросы по минувшему первенству,
а 37-летний атакующий хавбек Рус-
лан Идигов даст руководителям
окончательный ответ - продолжит
карьеру или нет, передает коррес-
пондент «СЭ» Сергей КАПУСТИН.

ВЛАДИВОСТОК. Предложение
продлить контракт с «Лучом-Энер-
гией» получил главный тренер Вик-
тор Антихович. Возвратившаяся в
первый дивизион команда планиру-
ет усилиться Бавыкиным («Сокол»),
Вад.Соколовым («Балтика»), Зизе-
левым («Металлург» Лп), С.Яковенко
(«Арсенал» Харьков, Украина), Ами-
ровым («Факел-Воронеж»). Как ста-
ло известно корреспонденту «СЭ»
Андрею АНФИНОГЕНТОВУ, админи-
страция Приморского края и учре-
дители намерены предоставить в
новом сезоне для нужд клуба «Ту-
134».

НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ. Игроки
и тренеры «КАМАЗа» премированы
учредителями клуба недельным ту-
ром в ОАЭ. В Россию челнинцы вер-
нутся 29 ноября и уйдут в отпуск.
Первый сбор запланирован на ян-
варь, информирует корреспондент
«СЭ» Андрей АНФИНОГЕНТОВ.

НОВОРОССИЙСК. Форварду
«Черноморца» Гарину в ближайшее
время будет сделана операция, со-
общает корреспондент «СЭ» Андрей
АНФИНОГЕНТОВ.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ВОРОНЕЖ. Президент «Факела-

Воронежа» Эдуард Саенко написал
заявление об уходе. Новым руково-
дителем назначен начальник главно-
го управления по развитию пред-
принимательства и потребительско-
го рынка администрации Воронеж-
ской области Аркадий Можаитов, в
течение полутора лет являвшийся
председателем наблюдательного
совета клуба. Генеральным директо-
ром стал Александр Дондер. Перед
командой поставлена задача - за
один сезон вернуться в первый ди-
визион. Что касается главного тре-
нера, то, по словам Можаитова,
этим вопросом руководство сейчас
тщательно занимается. В списке
кандидатур значится несколько фа-
милий, в том числе известных. Кро-
ме того, в следующем году команде
будут возвращены прежнее назва-
ние - «Факел» и сине-бело красные
цвета, передает корреспондент
«СЭ» Игорь ВЛАДИМИРОВ.

ЕКАТЕРИНБУРГ. Павел Гусев
продолжит работу в «Урале». По сло-
вам вице-президента клуба Бориса

Яркина, перед командой, костяк ко-
торой сохранится, будет поставлена
задача возвращения в первый диви-
зион. Остается в «Урале» форвард
Сальников, в чьих услугах заинтере-
сованы «Шинник», «Ротор», «Амкар»
и еще несколько клубов элиты, со-
общает корреспондент «СЭ» Андрей
АНФИНОГЕНТОВ.

АСТРАХАНЬ. Лучшим футболи-
стом года в регионе назван игрок
«Судостроителя» Сергей Медянкин,
сообщает корреспондент «СЭ» Сер-
гей ДЕРГАЧЕВ. 23-летний полуза-
щитник по итогам опроса, прове-
денного среди местных журнали-
стов, обошел конкурентов из «Вол-
гаря-Газпрома» - вратаря Дениса
Соловьева и хавбека Сергея Черно-
гаева.

КУБОК ПФЛ

5-й тур. Арсенал - КАМАЗ - 2:2
(Климов, 3. Коровушкин, 24 - Панов,
51. Коновалов, 71). Удаление: Чочи-
ев, 35 (К). 300. Динамо Мх - Орел -
-:+ (0:3).

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

И В Н П М О
1 АРСЕНАЛ 4 3 1 0 8-3 10
2. Орел 4 2 1 1 9-5 7
3. Луч-Энергия 4 2 0 2 7-5 6
4. КАМАЗ 4 1 2 1 8-7 5
5. Динамо Мх 4 0 0 4 0-12 0

Бомбардиры: БАЛАЛУЕВ - 3,
Белохонов (оба - Орел), Коровушкин
(Арсенал), Сухов (Луч-Энергия) - 2.

ТУРНИР 
«НАДЕЖДА»

5-й тур. Восток - Юг - 0:2 (Хро-
мыков, 73. Пинчук, 83). 300. Первый
дивизион - Центр - 1:1 (Даньшин,
38 - Жирков, 34). 200. Запад - Урал-
Поволжье - 1:0 (Элдерханов, 27).

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

И В Н П М О
1. УРАЛ-ПОВОЛЖЬЕ 5 4 0 1 6-2 12
2. Центр 5 3 1 1 8-5 10
3. Запад 5 3 0 2 7-4 9
4. Юг 5 2 1 2 4-3 7
5. Первый дивизион 5 0 3 2 1-6 3
6. Восток 5 0 1 4 3-9 1

Бомбардиры: ЖИРКОВ (Центр)
- 5, Галиев (Запад) - 3, Токарев
(Урал-Поволжье), Элдерханов (За-
пад) - 2.

НАКОРОТКЕ

СТАВРОПОЛЬ. Состоялся про-
щальный матч Валерия Заздравных,
который начинал карьеру в местном
«Динамо» и 11 сезонов защищал
цвета бело-голубых на различных
уровнях. В 83-м в составе россий-
ской сборной, которую возглавлял
Анзор Кавазашвили, становился се-
ребряным призером Спартакиады
народов СССР. В высшей союзной
лиге полузащитник выступал за «Па-
мир» и «Ротор», а в элитном россий-
ском дивизионе кроме Ставрополя
за «Ладу» и «Текстильщик». В про-
щальном матче Заздравных, кото-
рый тренирует сейчас ставрополь-
скую мини-футбольную команду, с
нынешним поколением динамовцев
сыграли ветераны. После встречи,
завершившейся боевой ничьей - 2:2
(один из мячей забил виновник тор-
жества), футболисты, тренеры,
спортивные чиновники поздравили
Заздравных с 40-летием, сообщает
корреспондент «СЭ» Сергей КАПУС-
ТИН.

МОСКВА. Евгений Кузнецов, по-
следние годы не без успеха рабо-
тавший тренером в Швеции, уже
второй раз в течение нынешней осе-
ни приезжает на три недели в Моск-
ву. Главная цель известного в про-
шлом полузащитника «Спартака» -
попытаться трудоустроиться на ро-
дине. «В Швеции у меня есть пред-
ложения от двух клубов, однако за-
мучила ностальгия, - пояснил олим-
пийский чемпион корреспонденту
«СЭ» Алексею ЩУКИНУ. - Понимаю,
что прошедший сезон популярности
молодым специалистам, которые в
бытность футболистами поиграли
на Западе, не прибавил. И все же,
думаю, многие понимают: спешить с
навешиванием ярлыков не стоит. А
потому не теряю надежды найти ра-
боту в России». 30 ноября Кузнецов
примет участие в матче, посвящен-
ном 15-летию победы на Олимпиа-
де-88 в Сеуле, который состоится в
Краснознаменске.

ИГНАТЬЕВ ОТКАЗЫВАЕТ «АНЖИ»
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ УКРАИНЫ. Итоги первого круга

5-й ТУРНИР ДВОРОВЫХ КОМАНД «СЭ»
«ДВОР БЕЗ НАРКОТИКОВ»

ФУТЗАЛ (мини-футбол) ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. 6-й тур

Вице-президент киевского «Динамо» Йожеф Сабо
свой комментарий к событиям первого круга начал
не с «Динамо» и даже не с «Шахтера», а с «Днепра»

ФЕНОМЕН «ДНЕПРА»
И ТАЙНОЕ ОРУЖИЕ «ШАХТЕРА»

- Лично для меня стреми-
тельный взлет днепропетров-
ской команды сюрпризом не
стал, - уверяет Сабо. - Доста-
точно вспомнить, что в начале
прошлого сезона она выдала
уникальную для всего постсо-
ветского пространства серию
из тринадцати побед кряду и
лишь чудом не завершила пер-
вый круг лидером. Евгению
Кучеревскому удалось превра-
тить крепкого середняка, еще
два года назад не претендовав-
шего даже на выход в еврокуб-
ки, в один из сильнейших клу-
бов страны. Прежде всего он
угадал с приглашением Олега
Венглинского, которому недо-
статочно доверяли в «Динамо».
Парень, не имевший в столице
достойной игровой практики
и, как мне показалось, надло-
мившийся психологически, в
«Днепре» смог раскрепостить-
ся. На собственном опыте
знаю: если дать человеку пра-
во на ошибку, у него буквально
крылья за спиной вырастают.
Помню, как убеждал в свое
время Валерия Лобановского
дать Венглинскому шанс и не
переводить после первой же
неудачной игры в «Динамо-2».
Но мэтр, собиравший команду
по крупицам и по обыкнове-
нию ставивший перед ней
сверхзадачи, не мог позволить
себе такой роскоши. Кучерев-
ский же был готов рисковать -
и форвард, потенциал которо-
го не был раскрыт в столице,
смог стать в новой команде ли-
дером.

В Кубке УЕФА «Днепр» вы-
ступает блестяще. В пассиве -
ни одного поражения, в активе
- очки, укрепляющие позиции
Украины в континентальном
рейтинге и влияющие на пред-
ставительство страны в евро-
пейских турнирах. Да и сама
игра днепропетровцев все
больше утверждает меня во
мнении: через какое-то время
участников золотой гонки ста-
нет как минимум трое. Вот

только запаса сил - как физи-
ческих, так и моральных - для
выступления сразу на трех
фронтах «Днепру», как и киев-
скому «Динамо», недостает. Вы
сами посудите: громит коман-
да Кучеревского «Гамбург» со
счетом 3:0 - и тут же играет с
киевским «Арсеналом» вни-
чью. Не оставляет на выезде
шансов загребскому «Динамо»,
которое (знаю не понаслышке)
на европейской арене в каж-
дом матче костьми ложится - и
расходится на своем поле ми-
ром со скромным запорож-
ским «Металлургом». Как я уже
говорил, усталость после евро-
пейских баталий свойственна
не только «Днепру». Вот и киев-
ское «Динамо», отдав в лондон-
ском поединке Лиги чемпио-
нов все силы без остатка, с
трудом удержало нулевую ни-
чью в Симферополе.

Говоря о том, как тяжело да-
лось динамовцам очко в Кры-
му, ничуть не кокетничаю. Ни
для кого не секрет, с каким на-
строем выходят против деся-
тикратных чемпионов клубы
из провинции. Бесспорно,
«Таврии», занимавшей перед
матчем с нами последнее мес-
то, очки были нужны как воз-
дух. Но людям сведущим был
понятен и дополнительный -
не столько футбольный, сколь-
ко финансовый - подтекст.
Сразу оговорюсь: не вижу ни-
чего противозаконного в том,
что «Шахтер» стимулирует
противников своих основных
конкурентов в борьбе за чем-
пионство. В конце концов не с
горняков эта практика нача-
лась и не ими будет когда-ни-
будь исчерпана. Иное дело, что
на поле в подобных играх ца-
рит катеначчо почище италь-
янского времен Эрреры. Игро-
ки «Таврии», не полагаясь даже
на контратаки, заперлись в
упомянутом мною матче на
своей половине поля и едва ли
не всей командой отбивали
атаки динамовцев. Неудиви-

тельно, что за 90 минут они
только трижды перешли центр
поля. До слез рассмешил эпи-
зод, случившийся в середине
второго тайма. Крымчане мог-
ли поймать соперников на
контратаке, но игрок хозяев,
оторвавшись метров на 20 и
имея шанс выйти тет-а-тет с
Ревой, просто испугался собст-
венной смелости и, поскольз-
нувшись на ровном месте, по-
терял мяч.

Дабы не выглядеть в глазах
читателей брюзгой, приведу
для сравнения сыгранный все-
го лишь неделей ранее матч
той же «Таврии» против «Обо-
лони». Казалось бы, вот матч, в
котором команде, ведущей
борьбу за выживание, следует
набирать очки. Однако крым-
чане выглядели аморфно и вя-
ло, всем своим видом демонст-
рируя желание поскорее уйти
на зимние каникулы. Что ж,
видимо, прогрессирующие в
последнее время оболонцы
еще не обзавелись влиятель-
ными конкурентами, готовы-
ми финансировать их неуда-
чи…

Дмитрий ИЛЬЧЕНКО
Киев

И В Н П М О 
1. Шахтер 15 12 3 0 33-10 39 
2. Динамо 15 11 3 1 34-10 36 
3. Днепр 15 9 3 3 27-12 30 
4. Металлург Д 15 7 5 3 25-18 26 
5. Черноморец 15 5 8 2 19-17 23 
6. Оболонь 15 6 4 5 16-17 22 
7. Арсенал 15 6 3 6 20-19 21 
8. Ворскла 15 4 5 6 12-21 17 
9. Карпаты 15 4 4 7 16-20 16 

10. Металлург З 15 4 4 7 13-19 16 
11. Ильичевец 15 3 7 5 17-22 16 
12. Борисфен 15 4 3 8 8-16 15 
13. Кривбасс 15 3 5 7 10-18 14 
14. Волынь 15 3 3 9 11-23 12 
15. Таврия 15 2 5 8 7-15 11 
16. Звезда 15 2 5 8 7-18 11 

Бомбардиры: ДЕМЕТРАДЗЕ
(Металлург Д) - 9, Венглинский
(Днепр), Косырин (Черноморец),
Шацких (Динамо) - 8, Мизин (Кар-
паты) - 7, Белькевич (Динамо),
Брандау (Шахтер) - 6.

ВСЕ ХВАЛЯТ КУЧЕРЕВСКОГО,
А САМ КУЧЕРЕВСКИЙ ПОКА НЕДОВОЛЕН
После окончания первого круга корреспонденты «СЭ» задали пять вопросов главным тренерам

команд, находившихся нынешней осенью в центре внимания

1. Удовлетворены ли вы
выступлением вашей
команды в первом круге?

Бернд ШУСТЕР, 
главный тренер «Шахтера»:

- Вид турнирной таблицы не
дает повода быть недовольным
выступлением «Шахтера» в пер-
вом круге. А небольшой - всего в
одну победу - отрыв от «Динамо»
полезен тем, что не позволит на-
шим футболистам расслабить-
ся после зимнего перерыва.
Алексей МИХАЙЛИЧЕНКО,
главный тренер «Динамо»:

- Разве тренер, ставящий пе-
ред игроками максимальные
цели, может быть доволен тем,
что команда уходит на зимний
перерыв не в роли лидера? Ны-
нешней осенью мы потеряли
слишком много очков, причем
по игре уступили лишь «Черно-
морцу». Уверен, что во втором
круге у нас будут все шансы на-
стичь «Шахтер» в золотой гонке.
Ведь отыграли же мы по весне
семиочковый гандикап…
Евгений КУЧЕРЕВСКИЙ,
главный тренер «Днепра»:

- Занять после первого круга
конкретное место я не планиро-
вал. Но хотел, исходя из хитро-
сплетений календаря, чтобы к
зимнему перерыву моя команда
набрала 35 - 36 очков. Недобор
случился в играх с донецким
«Металлургом» и «Черномор-
цем», где для победы нам не хва-
тало свежести после непростых
поединков Кубка УЕФА. По той
же причине сыграли в послед-
нем туре вничью с другим «Ме-
таллургом» - запорожским. На-
много важнее, впрочем, то обсто-
ятельство, что за полтора года
работы в Днепропетровске мне
удалось создать толковый колле-
ктив. И сколько бы ни говорили,
что «Днепр» - команда одного
футболиста, своей игрой мы до-
казали: и без Венглинского клуб
способен выдавать результат.
Виллем ФРЕШ, 
и.о. главного тренера 
донецкого «Металлурга»:

- «Металлург» хорошо начал
турнир, долго шел без пораже-
ний, но нас подкосило неспра-
ведливое поражение в Киеве от
«Оболони». Оно целиком на со-
вести арбитра. Команда полу-
чила тяжелый психологический
удар, оправиться от которого
так и не сумела.
Семен АЛЬТМАН, 
главный тренер «Черноморца»:

- Думаю, результат, показан-
ный командой, не дает основа-
ний для недовольства. И в самом
деле, «Черноморец» не проиграл
этой осенью ни одного домашне-
го матча. Все поединки мы про-
вели на хорошем эмоциональ-
ном и физическом уровне, а зна-
чит, можем смело смотреть в гла-
за болельщикам. Впрочем, я не
обольщаюсь, ведь наш тренер-
ский штаб все еще занят созда-
нием боеспособного коллектива.
Петр СЛОБОДЯН, 
главный тренер «Оболони»:

- Если отталкиваться от за-
дач, поставленных перед нача-
лом сезона, план нам удалось вы-
полнить с превышением. Расс-
читывал, что осенью команда
возьмет 18 очков, а удалось на-
брать целых 22. И теперь, когда
первый круг позади, заявляю со
всей ответственностью: при
большем везении «Оболонь» мог-
ла подняться и выше 6-го места.
Уверен, что мы не должны были
терять очки с «Борисфеном»,
«Днепром», «Кривбассом» и да-
же… «Шахтером». В игре с «Ильи-

чевцем» и вовсе должны были по-
беждать, но судья не назначил на
последних минутах пенальти в
ворота наших соперников.
Вячеслав ГРОЗНЫЙ, 
главный тренер «Арсенала»:

- Как максималист, еще со
времен работы в «Спартаке»
привыкший приравнивать ни-
чью к поражению, выступлени-
ем в первом круге могу быть удо-
влетворен лишь отчасти. Преж-
де всего доволен отдельными
матчами, в которых команда по-
казала игру высокого класса. И,
конечно же, рад, что удалось
воспитать игроков, которые пе-
реросли уровень «Арсенала». Тот
же Гусев - молодой парень, кото-
рого мне удалось отыскать в
провинциальной команде, те-
перь выступает в «Динамо» и да-
же попал на заметку наставни-
кам сборной. Надеюсь, что во
втором круге проявит себя Со-
нин, хорошо знакомый мне по
работе в Москве. Нынешней
осенью у него было не так уж
много шансов…
Мирон МАРКЕВИЧ, 
главный тренер «Карпат»:

- Не хотелось бы бросать ка-
мень в огород предшественни-
ков, но, приняв команду в раз-
гар сезона, почувствовал: игро-
кам не хватает функциональной
готовности. Да футболисты и
сами признавали, что серб Иван
Голац, долгое время игравший в
Англии, слишком уж резко по-
пытался перенести британский
опыт на украинскую почву. Тре-
нер излишне доверял подопеч-
ным, а те, в свою очередь, неред-
ко этим злоупотребляли. И все
же в большинстве проигранных
осенью матчей мы могли рас-
считывать на ничью. Даже во
встрече с «Динамо»…

2. Какое впечатление
оставила осенняя
половина чемпионата?

Шустер: - Отвечу на этот во-
прос после второго круга. 

Михайличенко: - Первый
круг обошелся без сюрпризов,
которые были свойственны
осенней части минувшего чем-
пионата. «Днепр», уверенно воз-
главлявший год назад таблицу
на протяжении тринадцати ту-
ров, стабильно начал и этот се-
зон. Ноябрьский финиш коман-
ды Кучеревского оказался не-
много смазанным, но это, на
мой взгляд, было вызвано уста-
лостью игроков после успешных
европейских баталий. Не хвата-
ло, пожалуй, лишь возмутителя
спокойствия калибра «Волыни»,
оказавшейся теперь среди аут-
сайдеров. «Арсенал» испытыва-
ет серьезные проблемы. А вот
«Оболонь», от которой никто не
ожидал стремительного спурта,
закрепилась в первой шестерке.

Кучеревский: - Лично для
меня главным сюрпризом осен-
ней части сезона стала наша
ничья с «Шахтером» в Донецке -
первая за последние шесть лет.
Если отбираем очки у одной из
сильнейших команд страны -
значит, не случайно занимаем в
таблице третье место. В осталь-
ном все довольно закономерно.
«Шахтер» удержался в лидерах
не столько благодаря своей иг-
ре, сколько за счет ошибок ди-
намовцев. Думаю, что догнать
горняков в этом сезоне киевля-
нам будет сложнее, чем еще пол-
года назад.

Фреш: - В целом уровнем
чемпионата я удовлетворен.
Особенно если говорить о киев-
ском «Динамо», выступающем в
Лиге чемпионов, «Днепре», кото-
рый имеет хорошие шансы до-

жить до весны в Кубке УЕФА. Да
и неудачи «Шахтера» в этом ев-
росезоне не вычеркнули его из
числа лидеров украинского фут-
бола. Что же удручает, так это
откровенно разрушительная
манера игры клубов из нижней
части турнирной таблицы.

Альтман: - Мне всегда слож-
но оценивать игру других ко-
манд. Но в целом мог бы отме-
тить, что прогресс в мастерстве,
увы, идет не такими темпами,
как хотелось бы. Думаю, ситуа-
ция улучшится лишь тогда, ко-
гда мы больше внимания ста-
нем уделять воспитанию собст-
венного резерва.

Слободян: - Первая полови-
на чемпионата была предсказу-
емой. Прежде всего в том смыс-
ле, что к неизменным лидерам -
«Шахтеру» и «Динамо» - на рас-
стояние вытянутой руки при-
близился «Днепр». Имея отлич-
ный набор игроков и делая
принципиальную ставку на ук-
раинских футболистов, Куче-
ревский имеет все шансы удер-
жаться на третьем месте. Если
же говорить об участниках золо-
той гонки, то для киевлян едва
ли станет преградой трехочко-
вое отставание от горняков. Для
меня показателем уровня любой
команды являются ее результа-
ты. И если «Динамо» играет в
Лиге чемпионов, а «Шахтер» вы-
летел даже из Кубка УЕФА, по-
нятно, в чью пользу будет срав-
нение…

Грозный: - Испытывая сего-
дня значительные кадровые
проблемы, могу лишь позавидо-
вать Кучеревскому: в «Днепре»
он располагает двумя практиче-
ски равноценными составами.
Разумная ставка на украинских
игроков приносит результат как
на внутренней, так и на между-
народной арене. Уверен, что
этой команде по силам вме-
шаться в борьбу если не за чем-
пионское звание, то по крайней
мере за вторую путевку в Лигу
чемпионов.

Маркевич: - Уровень чемпи-
оната заметно возрос и по увле-
кательности сюжета сравним с
сильнейшими чемпионатами
Европы. Свидетельством повы-
шения конкуренции стала игра
честолюбивого «Днепра». Эта
команда стремительно прибли-
жается к «Шахтеру» и «Динамо»,
ни в чем грандам не уступая.

3. Кто из соперников
оказался для вас 
самым сложным?

Шустер: -  У «Шахтера» толь-
ко два серьезных соперника на
Украине - «Динамо» и «Днепр»,
что и подтвердили наши матчи
с этими клубами, завершивши-
еся одинаково - 1:1. 

Михайличенко: - Сложнее
всего пришлось во встрече с
«Днепром» - отличной командой,
играющей в современный фут-
бол. Вы спросите, почему не
упоминаю игру с «Шахтером»?
По всем параметрам этот матч
стоит особняком. Слишком уж
много факторов, не связанных
напрямую с футболом, предо-
пределили его сюжет.

Кучеревский: - Труднее все-
го мне было справляться не с чу-
жой командой, а с собственной.
На каждой установке силой убе-
ждения и далеко не литератур-
ных пассажей опускал игроков с
небес на грешную землю, заста-
вляя забыть о победах над «Гам-
бургом» или загребским «Дина-
мо». И результата «Днепр» доби-
вался на внутренней арене
лишь в тех случаях, когда фут-
болисты прислушивались к мо-
им словам.

Фреш: - Наиболее трудными
«соперниками» для нас оказа-
лись судьи.

Альтман: - Может быть, это
покажется странным, но для
«Черноморца» наиболее слож-
ными были матчи с дебютанта-
ми высшей лиги, против кото-
рых мы в первом круге играли
дома. И «Борисфен», и «Звезда»
не позволили нам показать при-
вычную игру.

Слободян: - Труднее всего
было играть с земляками-дина-
мовцами, которым к тому же
удалась едва ли не стопроцент-
ная реализация голевых момен-
тов.

Грозный: - Непростым полу-
чился последний матч с «Карпа-
тами». Мысленно наши игроки
уже находились в отпуске, а по-
тому не смогли оказать львов-
ской команде достойное сопро-
тивление.

Маркевич: - Почему-то
сложнее всего нам далась встре-
ча с донецким «Металлургом».
Игра по всем статьям была ни-
чейной, но удача оказалась на
стороне наших соперников.

4. Кто из футболистов был
лучшим в первом круге?

Шустер: - Кого-то персо-
нально выделять бы не стал - ни-
чего выдающегося я не заметил.

Михайличенко: - Если гово-
рить о настоящих открытиях, то
прежде всего вспоминается игра
одного из лучших бомбардиров
первого круга Косырина. Будь
моя воля, разделил бы приз луч-
шему игроку между ним, Бельке-
вичем, Федоровым и Леко. О
футболистах из других клубов
судить не берусь - слишком уж
мало довелось видеть их в деле.

Кучеревский: - Мне по душе
игра Белькевича, Воробья, Гав-
ранчича… Впечатляет упорст-
вом и редкой для нашего футбо-
ла самоотдачей Гусев, сумевший
за короткий срок стать одним из
лидеров «Динамо».

Фреш: - Увы, но больше все-
го «запомнились» опять же арби-
тры.

Альтман: - На мой взгляд,
нет в украинском чемпионате
лучше игрока, чем Валентин
Белькевич. В этом сезоне он вы-
глядел лучшим даже тогда, ко-
гда проводил свой худший матч.
Необходимо отметить Венглин-
ского, сумевшего раскрыться в
«Днепре» и, несмотря на полу-
ченную в начале сезона травму,
вернуться в число лучших бом-
бардиров. Очевиден прогресс в
игре Косырина. И я выделяю его
не только потому, что он - футбо-
лист «Черноморца». Саша - ис-
тинный профессионал, еще не
показавший всех своих возмож-
ностей.

Слободян: - В первую оче-
редь назвал бы Белькевича, Гав-
ранчича и Тимощука. Венглин-
ский? Его игра не настолько
стабильна, чтобы называть
парня лучшим в осенней части
сезона.

Грозный: - Белькевич -
именно тот игрок, о котором мо-
жет только мечтать любой укра-
инский клуб. Во всяком случае,
«Арсенал» от услуг футболиста
такого класса уж точно не отка-
зался бы.

Маркевич: - Белькевич и
Венглинский - вне конкурен-
ции. Пожалуй, именно игроков
такого класса не хватает «Кар-
патам», чтобы всерьез вмешать-
ся в этом сезоне в борьбу за вы-
сокие места. Белькевич во мно-
гом определяет игру киевлян:
без своего капитана динамовцы
действуют не слишком уверен-
но. Венглинский - идеал совре-

менного форварда. «Днепру» по-
везло, что талант прирожденно-
го бомбардира раскрылся у иг-
рока именно в этой команде.

5. Согласны ли вы 
с идеей привлечения
зарубежных (в частности -
российских) арбитров
для обслуживания
ключевых матчей
чемпионата?

Шустер: - Судейский вопрос
мне не кажется особенно акту-
альным. Да, арбитры здесь
ошибаются, зато они терпимее
относятся к игрокам, чем в дру-
гих европейских странах, где ко-
манды зачастую заканчивают
матчи в неполных составах.

Михайличенко: - Не вижу
резона привлекать для судейст-
ва пусть даже сверхпринципи-
альных матчей иностранных
арбитров. Заманчивой эта идея
кажется лишь в первый момент.
Но, если разобраться, на Украи-
не есть немало квалифициро-
ванных судей. Если, не доверяя
им, сделать ставку на варягов,
качественного арбитража у нас
не будет никогда.

Кучеревский: - Приглаше-
ние иностранного арбитра на
ключевые игры сезона - шаг вы-
нужденный. И если уж обра-
щаться к услугам «легионера со
свистком», то ни в коем случае не
превращать это исключение в
правило. Украинских арбитров,
конечно, надо учить, но стремле-
ние оставить их вовсе без работы
мне кажется негуманным…

Фреш: - С точки зрения тре-
нера клуба, пострадавшего от
судейства, такой вариант не ка-
жется фантастическим.

Альтман: - Дело ведь не в
гражданстве арбитра, а в сис-
темном подходе к судейству. А
будет ли обслуживать матч ук-
раинец, поляк, россиянин или
немец - значения не имеет. При-
влечение иностранцев не изме-
нит глобальную ситуацию с су-
действом в нашем футболе.

Слободян: - Если иностран-
ные игроки стали в нашей стра-
не вполне объективной реально-
стью, то против тренеров-ино-
странцев и уж тем более судей
из-за рубежа во внутренних со-
ревнованиях я выступаю катего-
рически. В нашей стране нема-
ло высококлассных арбитров. 

Грозный: - А почему бы и
нет? Только вот судья в этом слу-
чае должен быть из совершенно
нейтральной страны - англича-
нин, немец, итальянец. Одним
словом - человек со стопроцент-
но западным менталитетом.
Приглашение же арбитров из
бывшего Союза не принесет же-
лаемого результата, поскольку
сомнения в объективности рос-
сиянина или белоруса могут
возникнуть так же, как возника-
ет недоверие по отношению к их
украинским коллегам.

Маркевич: - Понимаю моти-
вы тех, кто ратует за приглаше-
ние иностранных арбитров. Но
в то же время - хотя «Карпаты» и
входят в число пострадавших от
судейских ошибок - не склонен
поддерживать подобную меру.
Необходим жесточайший конт-
роль над работой судей, а санк-
ции за ошибки, влияющие на
результат, должны быть более
строгими. Если арбитра отстра-
нят от судейства всего на месяц,
за ум он едва ли возьмется. Го-
дичная же или шестимесячная
дисквалификация заставит че-
ловека задуматься и впредь не
ошибаться.

Дмитрий ИЛЬЧЕНКО, 
Сергей МАРТЫНОВ,

Юрий ЮРИС

Наиль ЗАКЕРОВ

НАШ ЧЕМПИОНАТ - ОДИН ИЗ СИЛЬНЕЙШИХ В ЕВРОПЕ
ервый чемпионат су-
перлиги никак не вой-
дет в привычный ритм.
Вот и после пятого тура

его участники взяли двухне-
дельный перерыв, связанный с
выездом сборной России на
турнир 5-й европейской отбо-
рочной группы к ЧМ-2004. Так
уж случилось, что перед 6-м ту-
ром настроение у звезд отече-
ственного мини-футбола ока-
залось подпорченным: впервые
с момента образования наша
сборная не попала на финаль-
ный этап чемпионата планеты,
проиграв и уступив первенство
в группе команде Боснии и Гер-
цеговины.

- Результат для нашего ми-
ни-футбола как ушат холодной
воды. Ведь мировой рейтинг
россиян и боснийцев несопос-
тавим, - считает пятикратный
чемпион и обладатель Кубка
России, двукратный победи-
тель турнира европейских чем-
пионов в составе «Дины», вице-
чемпион Европы 1996 года На-
иль Закеров. - Конечно, не зная
ситуации в сборной, трудно
строить какие-либо предполо-
жения. Но если исходить из со-
става, то для меня единствен-
ная загадка - отсутствие в нем
динамовцев - лучшего бомбар-
дира последнего первенства
России Иванова и хорошо на-
чавшего сезон Маевского. Тем
не менее считаю, что послед-

ние неудачи сборной на чемпи-
онате Европы и сейчас лучших
клубов в Кубке чемпионов 
УЕФА - звенья одной цепи, хара-
ктеризующие общую ситуацию
в российском мини-футболе. 

Ведь кто нынче делает пого-
ду, определяет высокие места
сильнейших клубов во внут-
реннем первенстве? Главным
образом иностранцы. В «Спар-
таке» -  бразильцы Сирило и
Жоан, в «Дине» - гражданин Ук-
раины Коридзе и чех Роман
Мареш, в «Норильском никеле»
- словенец Симеунович и бра-
зилец Эду… Если же россиянин
на положении лидера, то, как
правило, ветеран - Хамидулин,
Горин и Григорьев - в том же
«Спартаке», Алекберов - в ТТГ-
ЯВА… Даже представители
прежнего поколения, никогда
не находившиеся на ведущих
ролях, по-прежнему востребо-
ваны. Как, например, Мальцев
и Еремин в «Спартаке-Щелко-
ве».

- То есть выбор у тренеров
сборной, на ваш взгляд, был ог-
раничен?

- По крайней мере несрав-
ним с тем, который они имели в
середине 90-х годов. Сейчас по-
коление Еременко, Верижни-
кова, Алекберова, Белого, Де-
нисова постепенно со сцены
сходит, а за ним никого. Спо-
собной молодежи в клубах су-
перлиги хватает, но ребята по-

ка не вошли в силу. Образовал-
ся возрастной вакуум: ветера-
ны уже не те - доигрывают, а
смена еще не подошла. 

- Тем не менее первенство
России проходит, как никогда,
интересно.

- Согласен. Наш чемпионат -
один из сильнейших в Европе.
Много хороших, примерно рав-
ных по силам клубов, исход
большинства встреч непред-
сказуем. Система спаренных
игр с разъездами позволяет ко-
мандам, проигравшим первый
матч, настроиться и реабили-
тировать себя в повторном. Иг-
ры же в первой шестерке вызы-
вают повышенный интерес.
Фавориты несут потери даже в
противостояниях с аутсайдера-
ми.

- Все фавориты за исключе-
нием лидера - «Спартака».

- Спартаковцы действитель-
но стартовали настолько убе-
дительно, что казалось: им до
самого финиша не найдется
равных. Однако «Норильский
никель» дважды уверенно обы-
грал красно-белых на своей
площадке, лишний раз под-
твердив, что непобедимых в
первенстве нет. А в прошедшем
туре четырех очков лишила
спартаковцев «Дина», пережи-
вающая не лучшие времена.

- Некоторые тренеры обес-
покоены проблемами, которые
повлек отказ от туровой систе-

мы: иной раз трудно настроить
игроков на второй матч после
удачного первого.

- Может быть, потому, что
большая часть моей карьеры
была связана с «Диной», такого
попросту не представляю. Хотя
подобное произошло и в матчах
6-го тура между «Никелем» и
«Динамо», ВИЗом и ТТГ. Но ка-
кая разница - выходить на один
или два матча с тем же соперни-
ком? Игрок должен понимать,
что вторая игра приносит
столько же очков, сколько и пер-
вая, а лично ему - такие же пре-
миальные, и выкладываться
полностью. Примеры тому есть.
«Спартак», например, являет со-
бой образец максимальной за-
ряженности на любой матч, не
успокаивается, даже если ведет
в счете с большим отрывом.

- Это - единственный фак-
тор, объясняющий стабиль-
ность игры красно-белых?

- Нет. О вкладе в успехи
«Спартака» бразильцев я уже
сказал. Но у него еще и самая
длинная скамейка в суперлиге.
И все же настрой на игру зна-
чит очень много. «Дина», на-
пример, привыкла к наличию в
составе ярко выраженного ли-
дера. Раньше это был Еремен-
ко, теперь - Коридзе (не сравни-
ваю достоинства форвардов,
речь лишь о принципах игры).
Однако стоило последнему на-
долго выбыть из-за травмы,

как начались проблемы. И все
же нет худа без добра - команда
бьется в каждом матче, вынуж-
дает лидеров нести потери,
правда, и сама их несет. Моло-
дые воспитанники клуба еще
не набрали силу. Хорош, к при-
меру, Фукин, но недостаточно
стабилен, и до уровня звезды
ему еще расти и расти. Но вер-
нулся Коридзе, и хотя он пока
не в лучшем состоянии, «Дина»
фактически сумела потеснить
красно-белых с первой пози-
ции в таблице.

- Считается, что нестабиль-
ность воспитанников россий-
ских клубов определяется их
«происхождением»: в мини-
футбол, как правило, приходят
игроки, не нашедшие себя в
большом футболе.

- Быть может, отчасти это
верно. Таков, например, Ива-
нов. Признанный бомбардир,
он в последних - важнейших
для «Динамо» - матчах с ВИЗом
и «Норильским никелем» не за-
бил, не помог команде. Навер-
ное, из-за спада в игре и резуль-
тативности Иванов и не попал
в состав сборной. Однако новое
пополнение ведущие клубы по-
лучают из специализирован-
ных мини-футбольных школ, а
потому уже в ближайшем буду-
щем это должно сказаться на
квалификации игроков, на ка-
честве игры.

Павел АЛЕШИН

По мнению большинства наставников высшей лиги, лучшим игроком первого круга
чемпионата Украины был Валентин БЕЛЬКЕВИЧ.
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родолжается прием заявок на участие в
традиционном, уже пятом по счету, Тур-
нире дворовых команд, который прово-
дит газета «СПОРТ-ЭКСПРЕСС». В этом

году наш турнир вновь пройдет под девизом «Двор
без наркотиков!». 

Участниками ТДК «СЭ» могут стать любые дво-
ровые команды Москвы и Московской области.
При этом в составах команд не имеют права вы-
ступать футболисты, занимающиеся в ДСШ, в
секциях футзала и в группах подготовки при ко-
мандах мастеров.

Для подачи заявки необходимо представить в
редакцию на листе бумаги формата А4 (по факсу,
телефону и электронной почте заявки не прини-
маются) следующие сведения:

- название команды;
- список игроков - фамилия, имя, отчество и

год рождения (не более 20 футболистов);
- название округа Москвы или района Москов-

ской области, к которому относится команда;
- адрес площадки, на которой предполагается

проводить игры, а также название ближайшей
станции метро;

- контактные телефоны капитана и вице-капи-
тана команды;

- информация о команде: когда была создана,
есть ли зал (размеры зала), в каких турнирах уча-
ствовала, сколько провела матчей, есть ли у нее
тренер, играла ли в ТДК «СЭ» и каких результатов
добилась.

Впервые наш турнир пройдет в четырех
возрастных лигах.

Младшая - игроки 1990 - 1991 гг. рождения.
Средняя - игроки 1988 - 1989 гг. рождения.
Старшая - игроки 1986 - 1987 гг. рождения.
Взрослая - игроки 1985 г. рождения и старше.
В финале примут участие 8 лучших команд из

каждой лиги.
Кроме того, впервые во всех четырех лигах (на-

чиная с 1/32 финала) будет разыгран Кубок «СЭ».
Напоминаем, что ТДК «СПОРТ-ЭКСПРЕСС» -

турнир некоммерческий и вступительный взнос
участникам не требуется!

Заявки принимаются до 30 ноября.
Дни и часы приема заявок:
Понедельник - с 12.00 до 19.00.
Вторник - с 13.00 до 19.00.
Среда - с 12.00 до 19.00.
Четверг - с 12.00 до 18.00.
Воскресенье - с 12.00 до 19.00.
Адрес, по которому принимают заявки:
Улица Красина, 27, строение 3, павильон «Све-

жая газета» (ст. метро «Белорусская», «Маяков-
ская», «Краснопресненская»).

Организатор ТДК - Николай ДЕНДИБЕРИН
(телефон 733-93-10). 

P.S. Если вы живете в другом городе и хотите
провести у себя турнир, аналогичный ТДК, - заме-
чательно! Обращайтесь к Дендиберину по всем
вопросам организации и проведения соревнова-
ний. Он поможет!

Прием заявок начался лишь несколько
дней назад, а в списке участников 
уже 68 команд! Радует, что среди них
есть и новички - как, например, 
ФК «Металлург» (Тушино, средняя лига).
Заявку от имени металлургов подал
вице-капитан команды, ученик 9-го
класса школы № 820 Алексей САНАЕВ.
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ФУТБОЛ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

ЧМ-2006. Отборочный турнир
ЮЖНАЯ АМЕРИКА. Матч 3-го тура

ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ

КУБОК АФРИКИ-
2006/ЧМ-2006

Отборочный турнир
Первый стыковой матч

Гана - Сомали - 5:0 (Н.А. Дуа, 25,
56. Боакье, 69, 89. А. Гьян, 82). 16 ноя-
бря. Аккра. 30 000. Ответная игра со-
стоится 19 ноября.

Ответные 
стыковые матчи

Кабо-Верде - Свазиленд - 3:0
(Кафу, 31, 65. Калу, 89, с пенальти). 15
ноября. Прая. 10 000. Первый матч -
1:1.

Эритрея - Судан - 0:0. 16 ноября.
Асмара. 12 000. Первый матч - 0:3.

Бенин - Мадагаскар - 3:2 (Чомо-
го, 33, 62, 90 - Радонамахафалисон,
16. Андриантена, 23). 16 ноября. Кото-
ну. 20 000. Первый матч - 1:1.

Маврикий - Уганда - 3:1, д.в.
(Набот, 36. Муржин, 61. Луи, 89 - Обуа,
112). 16 ноября. Курепипе. 3000. Пер-
вый матч - 0:3.

Сьерра-Леоне - Конго - 1:1 (Ко-
рома, с пенальти - Ги-Мьен). 16 нояб-
ря. Фритаун. Первый матч - 0:1.

Того - Экваториальная Гвинея -
2:0 (Адебайор, 45. Салифу, 57). 16 но-
ября. Ломе. 12 000. Первый матч -
0:1.

Ангола - Чад - 2:0 (Аква, 32, с пе-
нальти. Бруну Мауру, 61). 16 ноября.
Луанда. 12 000. Первый матч - 1:3.

Лесото - Ботсвана - 0:0. 16 нояб-
ря. Масеру. 15 000. Первый матч -
1:4.

Мозамбик - Гвинея - 3:4 (Дариу,
71, 77, 87 - С.Юла, 17. С.Бангура, 25,
35, 60). 16 ноября. Мапуту. 50 000.
Первый матч - 0:1.

Либерия - Гамбия - 3:0 (Робертс,
10. Тондо, 75, 85). 16 ноября. Монро-
вия. 10 000. Первый матч - 0:2.

Ливия - Сан-Томе и Принсипи -
8:0 (Эль-Муссали, 15, 20, 25. Эль-Та-
еб, 45, 60. Эль-Рамли, 54. А.Саад, 75.
Эль-Кекли, 85). 16 ноября. Бенгази.
Первый матч - 1:0.

ЧЕ-2004

Молодежные сборные
1/8 финала. Первый матч
Хорватия - Шотландия - 2:0 (Ба-

бич, 7. Любоевич, 11). Вараждин.
5000. 

Ответные встречи - 18 - 19 ноября.

АРМЕНИЯ
Чемпионат. 26-й тур. Лернагорц

- Пюник - 0:5. Дубли у чемпиона сдела-
ли Пачаджян и румын Зэчу (с пеналь-
ти). Бананц - Динамо-2000 - 2:0. Глав-
ный бомбардир сезона Ара Акопян
прервал свою голевую серию, не реа-
лизовав пенальти. Аракс  - Котайк - 0:1.
Мика - Ширак - 3:0. «Мика» разгроми-
ла самую титулованную команду стра-
ны и сравнялась с конкурентом в борь-
бе за бронзу, имея перед ним преиму-
щество по результатам личных встреч.
Но в оставшихся турах ей предстоит
сыграть с «Пюником», не проиграв-
шим еще ни одного матча. Россиянин
Алексей Давыдов открыл счет на 53-й
минуте.

Пюник - 70, Бананц - 60, Мика,
Ширак - 47, Котайк - 31, Динамо-
2000 - 18, Лернагорц - 15, Аракс -
8.

Бомбардиры: Ара АКОПЯН - 42.
Арам Акопян (оба - Бананц) - 16.

***
Едва оформив чемпионство, «Пю-

ник» начал трансферную кампанию.
16-летний форвард Эдгар Манучарян
и голкипер молодежной сборной Ар-
мении камерунец Эдель Апула Эдима
Бете отбыли на просмотр в «Марсель».
Нападающий Галуст Петросян вскоре
подпишет контракт с чемпионом Мол-
давии «Шерифом». Во Францию соби-
раются еще два 16-летних футболиста
- сын Хорена Оганесяна Жорик и каме-
рунский легионер Балеп Ба Ндумбук, а
Агваном Мкртчяном интересуется
кипрский «Олимпиакос», сообщает
корреспондент «СЭ» Ашот МАРТИРО-
СЯН.

КАТАР

Второй гол в сезоне Фернандо
Йерро, забитый на 90-й минуте с пере-
дачи Марио Баслера, принес «Аль-
Райяну» ничью в матче с «Аль-Араби».
Каба Диавара забил два гола за «Аль-
Иттихад», разгромивший «Аль-Силию»
- 5:1. Единственный мяч у побежден-
ных на счету Тити Камара. После шес-
ти туров в чемпионате с 16 очками ли-
дирует «Аль-Садд» Франка Лебефа,
Карлоса Тенорио и Юссефа Шиппо.
Эквадорец Тенорио и иракский фор-
вард Раззак Фархан из «Аль-Шамаля»
возглавляют список бомбардиров с
девятью и восемью мячами соответст-
венно.

КИТАЙ

Чемпионат. 27-й тур. Шанхай
Шэньхуа - Шаньдун - 4:2. Команда Ва-
лерия Непомнящего открыла счет, но
удержать голевое преимущество не
смогла. У хозяев дубль на счету серба
Деяна Петковича, второй гол «Шань-
дуна» забил украинец Сергей Нагор-
няк. Ляонин - Чунцин - 1:0. Юньнань -
Циндао - 2:1. Сычуань - Интер Шанхай
- 0:2. Шэньян - Баи - 2:1. Шэньчжэнь -
Шаньси - 4:0. Далянь - Бэйцзин - 0:0.
Хозяева, игравшие без лучшего бом-
бардира отборочного цикла ЧЕ-2004
словенца Эрмина Шиляка, сохранили
лишь теоретические шансы на чемпи-
онский титул.

Шанхай Шэньхуа - 52 (25), Ин-
тер Шанхай - 51 (25), Далянь - 47
(26), Шэньчжэнь - 44 (26), Юньнань
- 40 (25), Шэньян - 36 (25), Сычуань
- 33 (25), Ляонин, Шаньдун - 32
(25), Тяньцзинь - 31 (25), Циндао -
31 (26), Бэйцзин - 29 (25), Чунцин -
22 (25), Баи - 19 (25), Шаньси - 14
(25).

УКРАИНА
Кубок. 1/4 финала. Первые

матчи. Днепр - Таврия - 4:1 (Венг-

линский, 18, 90. Максимюк, 23. Езер-
ский, 29 - Ионанидзе, 42). 2000. Ко-
манда Евгения Кучеревского провела
отличную репетицию перед ответ-
ным матчем Кубка УЕФА с загреб-
ским «Динамо». Венглинский, заби-
вающий практически в каждом мат-
че, отметился дважды. Последний
гол удался на загляденье: обыграв на
лицевой линии сразу трех защитни-
ков и поймав во вратарской на проти-
воходе четвертого, он переиграл гол-
кипера метким ударом, сообщает
корреспондент «СЭ» Дмитрий ИЛЬ-
ЧЕНКО.

Металлург З - Черноморец - 1:1
(Демченко, 40, с пенальти - Косырин,
82, с пенальти). 3500.

Встреча «Сталь» (D2) - «Шахтер»
пройдет 22 ноября.

***
По информации сайта dynamoma-

nia.com, киевское «Динамо» проявля-
ет интерес к 20-летнему форварду
бразильского «Сан-Паулу» Клеберу и
22-летнему правому защитнику бол-
гарского «Локомотива» (Пловдив) Ки-
риллу Котеву. Трансферная цена Кле-
бера составляет около 2,5 миллиона
долларов. Предполагается, что конт-
ракт с бразильцем, которым также ин-
тересуются «Шахтер» и леверкузен-
ский «Байер», будет подписан до мо-
лодежного чемпионата мира, старту-
ющего в ОАЭ 28 ноября. Колев, за иг-
рой которого селекционеры «Динамо»
наблюдали в шести матчах нынешнего
сезона, может оказаться в Конча-Зас-
пе совсем скоро.

***
Чемпионат. Первая лига. 14-й

тур. Карпаты-2 - Система-Борэкс -
1:1. Нива - Сталь - 1:0. Красилов-Обо-
лонь - Нефтяник - 2:1. Спартак С -
Шахтер-2 - 0:1. Заря - Николаев - 1:1.
Полесье - Нефком-Академия - 0:1.
ЦСКА - Закарпатье - 0:2. Металлист -
Арсенал Х - 1:1. 

15-й тур. Закарпатье - Спартак
ИФ - 3:1. Нефком-Академия - ЦСКА -
0:1. Николаев - Полесье - 4:1. Шахтер-
2 - Заря - 1:1. Арсенал Х - Спартак С -

3:0. Нефтяник - Металлист - 2:0. Сталь
- Красилов-Оболонь - 5:0. Система-
Оболонь - Нива - 1:1. Динамо-2 - Кар-
паты-2 - 2:0. 

16-й тур. Спартак ИФ - Карпаты-2
- 2:1. Два гола у хозяев на счету бра-
зильца Лусиано. Нива - Динамо-2 -
1:0. Красилов-Оболонь - Система-
Борэкс - 2:1. Металлист - Сталь - 1:1.
Спартак С - Нефтяник - 0:0. Заря - Ар-
сенал Х - 1:1. Полесье - Шахтер-2 - 2:2.
ЦСКА - Николаев - 0:1. Закарпатье -
Нефком-Академия - 2:1. 

17-й тур. Нефком-Академия -
Спартак ИФ - 0:1. Николаев - Закарпа-
тье - 0:1. Шахтер-2 - ЦСКА - 2:0. Арсе-
нал Х - Полесье - 3:1. Нефтяник - Заря
- 3:1. Сталь - Спартак С - 0:0. Система-
Борэкс - Металлист - 1:0. Динамо-2 -
Красилов-Оболонь - 4:0. Карпаты-2 -
Нива - 1:3.

Закарпатье - 37, Металлист -
31, Динамо-2 - 30 (15), Спартак ИФ
- 30 (16), Сталь, Нива - 29, Нефтя-
ник - 27, Арсенал Х - 26, ЦСКА,
Спартак С - 22, Нефком-Академия -
21 (16), Шахтер-2 - 21, Система-
Борэкс, Красилов-Оболонь - 19,
Николаев - 14, Карпаты-2 - 13, Заря
- 12, Полесье - 11. 

Бомбардиры: АЛИЕВ (Дина-
мо-2), ЛЕВЧЕНКО (Нефком-Академия)
- 10.

ФРАНЦИЯ

Благотворительный матч

БОРДО - ФРАНЦИЯ-98 - 
4:1 (3:0)

Голы: Ласланд, 12 (1:0). Ласланд, 25
(2:0). Даршевиль, 34 (3:0). Паулу
Кошта, 50 (4:0). Диомед, 70 (4:1).
28 035.
Год назад команда чемпионов ми-

ра 1998 года провела в Ниме с «Мар-
селем» матч в помощь пострадавшим
от наводнений на юге Франции, а в ми-
нувшем октябре она сыграла с «ОМ»
вновь - на марсельском «Велодроме»,
чтобы собрать средства для жертв зе-
млетрясения в Алжире и семей погиб-

ших при тушении лесных пожаров.
Очередной благотворительный матч,
состоявшийся теперь в Бордо, стал
частью кампании по защите атланти-
ческого побережья, год назад серьез-
но пострадавшего ввиду крушения
танкера. Инициатором акции высту-
пил в прошлом футболист «Бордо» Би-
шенте Лизаразу, большой любитель
серфинга. Доход от матча и продажи
памятных маек поступит в созданную
им экологическую ассоциацию «Ли-
за».

За сборную играли как участники
прошедшего днем ранее в Гельзен-
кирхене контрольного матча Германия
- Франция (в котором гости одержали
убедительную победу), так и завер-
шившие карьеру ветераны. В резуль-
тате хозяева, в ряды которых были
приглашены из других клубов чемпио-
ны Франции 1999 года в составе «Бор-
до» Мику, Ласланд и Савельич, имели
превосходство в физической готовно-
сти. Было много замен, в том числе за-
бавных. Так, в конце матча Даршевиль
перешел из «Бордо» в сборную и стал
играть против своего клуба. Под гром
аплодисментов он заменил Лизаразу.
В качестве полевого игрока последние
минуты провел Бартез.

***
Защитник сборной Эстонии Теет

Аллас не подошел «Нанту». Об этом
объявил главный тренер клуба Лоик
Амисс. «Он хорошо действует в отбо-
ре, но ему недостает скорости», - ска-
зал тренер о футболисте таллинской
«Флоры». Аллас находился на про-
смотре в «Нанте» на прошлой неделе
и принял участие в товарищеском
матче с «Сент-Этьеном» (D2), кото-
рый «канарейки» выиграли со счетом
2:0.

***
Четыре клуба высшего дивизиона

- «Осер», «Ланс», «Страсбур» и «Метц»
- начиная с декабря накроют свои поля
пропускающим воздух ковром. Цель -
уберечь газоны от дождей и обледене-
ния, чтобы избежать многочисленных
переносов матчей. Каждый ковер
обойдется в 20 тысяч евро, но клубы

оплатят только половину стоимости.
Остальные расходы возьмет на себя
Профессиональная футбольная лига
Франции.

***
Нападающий «Ренна» Фредерик

Пикьонн извинился через прессу пе-
ред любителями футбола и руководст-
вом своего клуба за бурное выяснение
отношений с болельщиками в переры-
ве матча 13-го тура французского чем-
пионата, в котором его клуб принимал
«Лилль» (2:2). Судья, ставший свиде-
телем инцидента, удалил игрока с по-
ля. «Я посредственно провел первый
тайм и услышал в свой адрес грубые
оскорбления, но это не оправдывает
моего поведения», - сказал уроженец
Новой Каледонии, не уточнивший, но-
сили ли оскорбления расистский ха-
рактер. Лига дисквалифицировала
Пикьонна на два матча, один из кото-
рых условно. Кроме того, нападающий
оштрафован клубом, как и полузащит-
ник Сириль Женшам, тоже удаленный
в той игре. Уже по окончании встречи
Женшам поднялся в ложу VIP и, подоб-
но одноклубнику, обрушился на своих
критиков с бранью.

ЧЕХИЯ
Мэрия Праги обнародовала про-

ект строительства стадиона, рассчи-
танного на 50 тысяч зрителей. Возве-
дение новой арены в столичном рай-
оне Страгов к 2008 году обойдется в
160 миллионов долларов и будет про-
финансировано частными инвестора-
ми. «В Праге и вообще в Чехии нет ста-
диона, который бы соответствовал се-
годняшней игре чешской сборной», -
считает городское начальство. Чеш-
ско-моравский футбольный союз пла-
нирует подать заявку на проведение
ЧЕ-2012, но в настоящий момент рес-
публика не располагает аренами для
проведения турнира такого уровня,
сообщает Радио Чехии.

***
Чемпионат. Матчи 16-го тура.

Виктория Жижков - Славия - 0:0. Весь

второй тайм пражского дерби номи-
нальные гости провели вдесятером.
Пльзень - Синот - 0:1. После хет-трика
в прошлом туре очередной гол провел
25-летний форвард Ян Незмар, кото-
рый, по некоторым данным, входит в
сферу интересов московского «Дина-
мо». 

Баник - 32 (14), Славия - 27 (15),
Спарта - 26 (14), Сигма - 24 (14)...

ШОТЛАНДИЯ
Трибунал шотландской премьер-

лиги постановил, что «Рейнджерс»
может не платить компенсацию за пе-
реход грузинского защитника Зураба
Хизанишвили из «Данди». Чемпионы
страны изначально были готовы пе-
ревести незначительную сумму за 
22-летнего игрока, в то время как их
оппоненты настаивали на выплатах,
превышающих миллион фунтов. Ру-
ководство «Данди», узнав о решении,
пригрозило премьер-лиге обращени-
ем в суд.

РИВАЛДО ПРОСНУЛСЯ,
НО ОСТАЛЬНЫХ

ТАК И НЕ РАЗБУДИЛ

ПЕРУ - БРАЗИЛИЯ - 
1:1 (0:1)

Голы: Ривалдо, 20 - с пенальти
(0:1). Солано, 58 (1:1).

Перу: Ибаньес, Хорхе Сото, Гальи-
кио, Ребосио, Идальго (Салас,
52), Хайо, Сиурлисса, Солано,
Паласиос (Хулио Гарсия, 75),
Мендоса, Писарро.

Бразилия: Дида, Кафу, Лусиу, Роке
Жуниор, Жуниор, Жилберту
Силва, Эмерсон (Ренато, 61), Зе
Роберту, Кака (Алекс, 74), Ри-
валдо (Луис Фабиану, 84), Ро-
налдо.

Наказания: Эмерсон, 26. Жилбер-
ту Силва, 56. Зе Роберту, 62.
Гальикио, 67. Солано, 75. Алекс,
78 (предупреждения).

Судья: Оскар Руис (Колумбия).
16 ноября. Лима. Стадион «Мону-

менталь». 60 000 зрителей.
ействующий чемпион
мира потерял первые
очки в отборочном цик-
ле ЧМ-2006. В воскре-

сенье вечером в Лиме на гла-
зах 60 тысяч зрителей Роналдо
и компания довольствовались
ничьей со скромной сборной
Перу, за которую, кстати, чуть
более 50 минут отыграл полу-
защитник раменского «Сатур-
на» Мартин Идальго. 

Впрочем, гол перуанцев со-
стоялся как раз вскоре после
того, как Идальго покинул по-

ле. На исходе часа игры бра-
зильский вратарь Дида ошиб-
ся при выходе из ворот, не по-
делил мяч с оказавшимися ря-
дом Зе Роберту и Лусиу, и полу-
защитник хозяев Солано лов-
ко поразил цель ударом голо-
вой. Счет сравнялся и уже 
не менялся до финального сви-
стка. В оставшееся время на-
ставник пентакампеонов про-
вел три замены, выпустив 
на поле хорошо зарекомендо-
вавших себя в чемпионате
Бразилии Ренато, Алекса и Лу-
иса Фабиану, однако все равно
к победе ближе были перуан-
цы.

А вот начало встречи оста-
лось за сборной Бразилии, ко-
торая сразу рванула с места в
карьер. На первых минутах
могли отличиться Роналдо и
новая звезда «Милана» Кака,
однако первый замешкался с
ударом, а второй пробил рядом
со штангой. Тем не менее вско-
ре гости все-таки открыли
счет. Кака отобрал мяч у Хорхе
Сото, переадресовал его в
штрафную Ривалдо, которого
бесцеремонно уронил на зем-
лю защитник Гальикио. Бес-
спорный пенальти хладно-
кровно реализовал сам же по-
страдавший, который напра-

вил мяч низом в правый от
Ибаньеса угол.

В середине первого тайма
Ривалдо мог удвоить счет, од-
нако его разящий удар после
навеса справа ветерана Кафу
пришелся в перекладину. Во-
обще на фоне апатичных това-
рищей по команде Ривалдо вы-
делялся свежестью и неуемной
энергией. Возможно, потому,
что это был его первый офици-
альный матч за последние
полтора месяца, а не забивал
он до этого и того больше - це-
лых пять месяцев!

После ничьей в Лиме чемпи-
оны мира делят первое - второе
места с вечными соперниками
- аргентинцами, а следующую
отборочную игру ЧМ-2006 про-
ведут уже завтра - с Уругваем в
городе Куритиба. 

И В Н П М О
1. Аргентина 3 2 1 0 8-2 7
2. Бразилия 3 2 1 0 4-2 7
3. Уругвай 3 2 0 1 8-5 6
4. Парагвай 3 2 0 1 7-6 6
5. Перу 3 1 1 1 6-4 4
6. Чили 3 1 1 1 5-5 4
7. Эквадор 3 1 0 2 3-3 3
8. Боливия 3 1 0 2 4-8 3
9. Венесуэла 3 1 0 2 1-5 3

10. Колумбия 3 0 0 3 1-7 0
Бомбардиры: ЧЕВАНТОН

(Уругвай), Х.КАРДОСО (Парагвай) -
4.

Воскресенье. Лима. Стадион «Монументаль». Перу - Бразилия - 1:1.
Соскучившийся по голам РИВАЛДО открывает счет в матче ударом 
с 11-метровой отметки.

Джо КОУЛ МОЖЕТ
НЕ ПОЕХАТЬ В ПОРТУГАЛИЮ

АНГЛИЯ - ДАНИЯ - 
2:3 (2:2)

Голы: Руни, 5 (1:0). Мар.Йорген-
сен, 8 (1:1). Д.Коул, 9 (2:1).
Мар.Йоргенсен, 30 - с пеналь-
ти (2:2). Томассон, 82 (2:3).

Англия: Джеймс (Робинсон, 46),
Э.Коул (Бридж, 46), Г.Невилл
(Г.Джонсон, 16), Терри, Ап-
сон, Бекхэм (Дженас, 65), 
Батт (Ф.Невилл, 46), Д.Коул
(Мерфи, 75), Лэмпард, Хес-
ки (Битти, 46), Руни (Паркер,
65).

Дания: Серенсен, Хельвег (При-
ске, 46), Хенриксен, Н.Йенсен,
П.Нильсен (Гордсе, 70), Граве-
сен, Гронкьяр (П.Левенкрандс,
65), Вигхорст (Д.Йенсен, 28),
Мар.Йоргенсен (Мадсен, 84),
Роммедаль (Перес, 19), Санд
(Томассон, 46).

16 ноября. Манчестер. Стадион
«Олд Траффорд». 64 159 зри-
телей.

оражение сборной Ан-
глии от датчан стало
вторым в году. Первое
случилось в феврале,

когда подопечные Свена-Ера-
на Эрикссона ничего не смог-
ли противопоставить австра-
лийцам.

А ведь начало этого матча
никак не предвещало пораже-
ния. Уже на пятой минуте
юный Уэйн Руни сделал неточ-
ный пас на Хески, но тут же
исправился и ударом под пере-
кладину вогнал мяч в сетку во-
рот Серенсена. Датчане отыг-
рались всего несколькими ми-
нутами спустя. Полузащитник
«Челси» Джо Коул потерял мяч
в безобидной ситуации, чем не
преминул воспользоваться
форвард «Удинезе» Мартин
Йоргенсен, который не оста-
вил шансов Джеймсу.

Едва команды разыграли
мяч в центральном круге, Коул
тут же исправился, четко за-
вершив комбинацию с участи-
ем Хески и Руни. О Коуле глав-
ный тренер англичан Эрикс-
сон высказался предельно яс-
но на послематчевой пресс-
конференции: «К его атакую-
щим действиям претензий
нет, чего не скажешь об оборо-
нительных. Если он не научит-
ся защищаться, то не поедет в

составе сборной в Португа-
лию».

Но не только молодой хав-
бек ошибался в защите. С гру-
быми промахами играла вся
оборонительная линия. На 
14-й минуте после ошибки Ап-
сона Роммедаль вышел один
на один с Джеймсом, но вра-
тарь ценой желтой карточки
не дал забить датчанину. Чуть
позже Апсон неудачно сыграл
головой, попытался исправить
свою ошибку, но не рассчитал
полета мяча и со всей силы
«въехал» по ногам Мартену
Вигхорсту. Тот был вынужден
попросить замену. 

Англичане совершали
ошибки в обороне и дальше.
Возможно, причиной этому
явилась ранняя замена одного
из лидеров команды Гэри Не-
вилла из-за травмы. В довер-
шение всего Апсон свалил в
штрафной Йоргенсена. Сам
пострадавший четко реализо-
вал пенальти.

Во втором тайме Эрикссон
провел несколько замен, но
это его команде не помогло.
Хотя в одном из эпизодов Руни
попал в штангу. Победу хоро-
шо организованных датчан
оформил вышедший на заме-
ну форвард «Милана» Томас-
сон.

ТРАПАТТОНИ
ПРОСМОТРЕЛ ВСЕХ, КОГО ХОТЕЛ

ИТАЛИЯ - РУМЫНИЯ - 
1:0 (0:0)

Гол: Ди Вайо, 58. 
Италия: Тольдо (Аббьяти, 46), Оддо,

Ф.Каннаваро (Маркьонни, 55),
Феррари, Пануччи (М.Кастелли-
ни, 55), Дзамбротта (Панкаро,
86), Томмази (Амброзини, 46),
Перротта, Тотти (Пирло, 71), Кас-
сано (Ди Вайо, 46), Баццани
(С.Индзаги, 55). 

Румыния: Лобонц, Стойкан (Пле-
шан, 72), Йенчи, Рэдой, Рац (Ра-
да, 72), Думитру (Дикэ, 66), Пан-
ку (Марика, 81), Д.Мунтяну (Миу,
65), Митя (Кристя, 90), Муту, Бра-
ту (Рэдукану, 46). 

16 ноября. Анкона. 11 700 зрите-
лей. 

Георгий КУДИНОВ
из Анконы

воскресенье вечером
сборная Италии прове-
ла свой последний -
одиннадцатый - матч в

уходящем году. Итоговый ба-
ланс-2003 положителен: де-

вять побед при одной ничьей и
одном поражении, случив-
шемся в субботу в товарище-
ском матче в Варшаве. Не без
волнений завоевав путевку на
чемпионат Европы в Португа-
лии, «Скуадра адзурра» наме-
рена подготовиться к нему са-
мым серьезным образом. На
новый, 2004 год запланирова-
ны тренировочные матчи с та-
кими солидными соперника-
ми, как Чехия, Португалия и
Испания.

И в Польше, где Италия
как-то слишком легко проиг-
рала хозяевам поля, и в Анко-
не, где она могла победить с
крупным счетом, Джованни
Трапаттони провел многочис-
ленные эксперименты с соста-
вом. За два матча он умудрил-
ся просмотреть в деле даже
тех, кто может претендовать
на поездку в Португалию толь-
ко во сне. Но даже на фоне от-
сутствия целого ряда лидеров
в поединке с румынами Ита-

лия смотрелась очень непло-
хо. В первую очередь благода-
ря незаурядной игре капитана
и лидера «Ромы» Франческо
Тотти. А во втором тайме еще
и за счет ярких действий фор-
варда «Ювентуса» Марко Ди
Вайо.

Из тех, кто вышел в составе
сборной Италии с первых ми-
нут матча в Анконе, реальные
шансы попасть в Португалию
в качестве игроков стартового
состава имеют Каннаваро, Па-
нуччи, Дзамбротта, Перротта
и Тотти. Причем главным лю-
бимцем Трапа в этой компа-
нии является полузащитник
«Кьево» Перротта, без которого
итальянский тренер не может
теперь обойтись ни в одном
матче. Слепая ставка на един-
ственного игрока основы из
провинциального клуба у мно-
гих вызывает удивление, одна-
ко Трапаттони даже не рассма-
тривает альтернативные ва-
рианты. Связку Перротта -

Кристиано Дзанетти он счита-
ет, видимо, подходящей для
всех случаев жизни. Дзанетти
в этот раз, правда, не было, но
вряд ли Томмази, который
практически не играет в «Ро-
ме», можно рассматривать в
качестве серьезного запасного
варианта. Поэкспериментиро-
вав вволю с вратарями, оборо-
ной, крайними полузащитни-
ками и форвардами, Трап не
захотел искать альтернатив-
ные варианты лишь в центре
поля. Время покажет - не
ошибся ли он в этом своем ре-
шении.    

В недавнем матче против
сборной Польши очень хоро-
шее впечатление оставил мо-
лодой Кассано. На этот раз он
был не столь ярок, зато заме-
нивший его Ди Вайо предстал
во всей своей красе. Этот на-
падающий «Юве» набрал хоро-
шую форму, которую он демон-
стрирует как во внутреннем
первенстве, так и в междуна-

родных матчах. Он и забил
единственный гол в этой
встрече. Тотти своим очеред-
ным острым и точным пасом
отрезал всю оборону гостей.
Ди Вайо ловко принял мяч на
лету и одним касанием отпра-
вил его мимо голкипера Лобон-
ца, который сыграл в этом
матче уверенно и спас румын-
скую сборную от разгрома.
Большое количество замен,
произведенное обоими трене-
рами, превратило игру в кон-
цовке в абсурдное зрелище. И
в этом театре абсурда едва не
преуспели румыны, которые
чуть не добились ничейного
исхода: дважды прекрасно
сыграл не имеющий практики
в «Милане» Аббьяти, лишив-
ший радости гола Рэдукану и
Думитру. На последних мину-
тах в составе гостей дебютиро-
вал 18-летний Чипиан Марика
- юная надежда бухарестского
«Динамо», соперника «Спарта-
ка» по Кубку УЕФА.

ТРИУМФ ДВУХ «К»
ПОЛЬША - СЕРБИЯ 

И ЧЕРНОГОРИЯ - 4:3 (2:0)

Голы: Недзелян, 27 (1:0). Расяк, 30
(2:0). Бошкович, 70 (2:1). Косов-
ски, 73 (3:1). Вукич, 79 (3:2). Жу-
равски, 82 (4:2). Илиев, 89 (4:3). 

Польша: Дудек (Шамотульски, 46),
Бащиньски, Клос, Хайто, Жонса,
Косовски (Горавски, 84), Леван-
довски, Кукелка (Бенюк, 87),
Кшинувек, Расяк (Сагановски,
46; Сурма, 88), Недзелян (Жу-
равски, 46).

Сербия и Черногория: Жилич,
Оцоколич (Маркович, 56), Са-
рач, Дудич, Крстаич, Н.Джорд-
жевич (Мальбаша, 70), Младе-
нович (Вукич, 69; Н.Брнович,
85), Илич (Бошкович, 51), Стан-

кович (Дуляй, 85), Милошевич
(Илиев, 58), Ковачевич (Панте-
лич, 84).

16 ноября. Плоцк. 9000 зрителей.

тот матч в Польше на-
звали триумфом двух
«К». Блистательную иг-
ру выдали крайние по-

лузащитники «Белых орлов»,
выступающие в Германии, -
Яцек Кшинувек из «Нюрнбер-
га» и Камиль Косовски из
«Кайзерслаутерна». Две юве-
лирные передачи Кшинувека
- лучшего игрока победной
встречи с итальянцами - с ле-
вого фланга привели к тому,

что хозяева повели - 2:0. Ко-
совски поучаствовал во вто-
ром голе и сам провел третий,
не на шутку разозлившись по-
сле того, как мяч срикошетил
от него в сетку после выстрела
Бошковича со штрафного.

Серия замен у сербов осве-
жила игру. Не повезло дублеру
Дудека Шамотульски: все три
мяча, влетевшие в его ворота,
провели вышедшие на поле
после перерыва футболисты.
Особенно эффектным полу-
чился выстрел диспетчера
«Шахтера» Вукича в «девятку».
В отличие от образцово-пока-

зательного матча с итальян-
цами оборона «Белых орлов»,
обновленная на три четверти
(остался только Клос), дейст-
вовала не без греха: на послед-
них минутах Илиев убежал от
трех защитников едва ли не с
центра поля.

Но это не сильно испортило
хозяевам настроение. Подо-
печные Павла Янаса завер-
шили сезон тремя яркими по-
бедами. «Жаль, мы набрали
форму слишком поздно», - до-
садовал после матча Косов-
ски. С такой мощной игрой
полузащиты и атаки (дуэт

«Гроцлина» Недзелян - Расяк
вновь отличился - берегись,
«Манчестер Сити»!) проблем в
отборочном цикле поляки не
испытывали бы. 

Гондурас - Финляндия - 1:2
(Э.Альварес, 88 - Тайнио, 60. Ха-
канпяя, 69). 16 ноября. Хьюстон.
Алексей Еременко-младший
(ХИК) был одним из трех игро-
ков стартового состава, пред-
ставляющих финский чемпи-
онат. Обладатель российского
и финского паспортов поуча-
ствовал во втором голе гостей,
а на 74-й минуте уступил мес-
то на поле резервисту.

Воскресенье. 
Манчестер. 
Стадион «Олд Траффорд».
Англия - Дания - 2:3.
Англичанин 
Джо КОУЛ (№ 11)
уходит в отрыв 
от Пера НИЛЬСЕНА.
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ередина ноября - закат футбольного се-
зона. Лишенные сеток рамы ворот, как
и оголенные ветки деревьев, - верные
приметы глубокой осени российского

футбола. Всего неделю назад наши бомбарди-
ры энергично перекраивали реестры «Клуба
100». А теперь каждый гол - событие, десерт, как
клубника зимой.

Спасибо ветерану Александру Маслову, за-
бившему в победном кубковом матче «Ростова»
в ворота подмосковного «Сатурна», тем самым
не позволившему прошедшей неделе стать про-
пащей для нашего клуба. Учитывая возраст - в
декабре форвард отметит свое 34-летие, - до
сотни ему непросто будет добраться. Хотя Ма-
слов мог бы сделать это одним из первых - еще
в 1996 году стал лучшим бомбардиром чемпио-
ната России. Получил приглашение в москов-
ское «Динамо». Но предпочел забивать во вто-
ром испанском дивизионе, на пять лет вычерк-
нув себя из российской футбольной жизни, за-
морозив свои 55 голов в отечественных чемпи-
онатах.

И все же мы не сбрасываем Маслова со сче-
тов. Возможно, новый сезон вдохнет в старожи-
ла российских чемпионатов новые силы, кото-
рых хватит, чтобы забить недостающие 30 мя-
чей. Останься Маслов в России, наверняка сыг-
рал бы и за сборную, пополнил бы свой актив
голами на высшем уровне. 

В субботнем, первом стыковом матче за пу-
тевку на ЧЕ-2004 с Уэльсом нашей сборной, по-
мимо всего прочего, остро не хватало форварда,
способного использовать минимальный голевой
шанс. Остается надеяться, что завтра в ответ-
ной игре кто-то из кандидатов на вступление в
«Клуб 100» напомнит о своих бомбардирских ка-
чествах, заставит администрацию клуба внести
очередную приятную поправку в нашу цифирь.

Считается, что воспитать настоящего бом-
бардира нельзя, эти качества должны быть, что
называется, написаны у футболиста на роду.
Остается их только развить. Ряд исследовате-
лей утверждает, что способность, в том числе и
к забиванию голов, человек приобретает еще в
младенческом возрасте - вместе с именем. Од-
ного из сторонников этой теории, стремящего-
ся реализовать ее на практике, мы и представ-
ляем сегодня под эгидой «Клуба 100».

C

ИМЯ - КЛЮЧ
К КАРЬЕРЕ

БОМБАРДИРА
рофессор, член-коррес-
пондент Академии ин-
форматизации под эги-
дой ООН Борис Хигир

занимается изучением психо-
логии современного человека, в
том числе взаимосвязи его име-
ни с характером и судьбой. На
первый взгляд - мистика. Но,
во-первых, эти же проблемы
волновали выдающихся уче-
ных П. Флоренского, А. Лосева,
Л. Успенского, П. Руже и дру-
гих, а во-вторых, точность ха-
рактеристик Хигиром совер-
шенно незнакомых людей со-
ставляет в среднем 80 - 90 про-
центов.

Начинал Хигир в харьков-
ской Школе высшего спортив-
ного мастерства массажистом и
уже тогда давал рекомендации
тренерам футбольных команд
по отбору и расстановке игро-
ков на поле, обращая внимание
высокой точностью своих про-
гнозов. В ереванском «Арарате»
исследователь получил возмож-
ность реализовать результаты

своих опытов на новом уровне.
Затем он долгое время работал в
Германии. Теперь же, будучи
большим поклонником футбо-
ла, утверждает, что имя приро-
жденного российского (а если
брать прошлое - советского)
бомбардира - Олег. Причем
«зимний» Олег, родившийся в
суровую климатическую пору да
еще с определенным отчеством.
Последнее опустим для упроще-
ния выкладок. Если кто-то захо-
чет, пусть займется изучением
этой взаимосвязи самостоя-
тельно, благо книга Хигира
«ИМЯ. Ключ к таланту» к этому
располагает.

Исследователь пишет: «Зи-
мой рождаются люди талантли-
вые, физически выносливые,
целеустремленные, обладаю-
щие сильной волей, упрямые,
способные к точным наукам».
Считается, что Олег - от герман-
ского «священный», а значит, ос-
вященный талантом, еще и пре-
красный математик - то есть, в
приложении к футболу, расчет-

ливый, безошибочно выбираю-
щий наиболее уязвимую пози-
цию вблизи ворот соперников
игрок.

За примерами далеко хо-
дить не надо. Список лучших
советских бомбардиров за всю
историю возглавляет Олег Бло-
хин, первый по результативно-
сти и в киевском «Динамо», и в
сборной СССР. Лидер россий-
ского «Клуба 100» - еще один
Олег - Веретенников. Более
100 голов за свою карьеру за-
били Олег Саленко, Олег Копа-
ев, Олег Протасов, Олег Тере-
хин. Из этого перечня лишь Те-
рехин родился в августе. Ос-
тальные - с октября по фев-
раль. Блохин - 3 ноября, Вере-
тенников - 5 января.

Убедительно? Однако ана-
лиз списка лучших бомбарди-
ров чемпионатов СССР вроде
бы опровергает приведенные
выкладки. В сотне самых ре-
зультативных на уровне выс-
шей лиги лишь четыре Олега,
зато восемь Владимиров, семь

Викторов, шесть Сергеев. В
сотне первой лиги - ни одного
Олега, зато 15 Александров,
среди бомбардиров второй ли-
ги - один Олег. В списке 100
лучших бомбардиров россий-
ских чемпионатов пять Олегов
- маловато по сравнению с де-
вятью Александрами и восе-
мью Дмитриями.

Но нельзя не обратить вни-
мания на то, что футболисты,
названные при рождении Оле-
гами, несмотря на узость их
спектра во всех главных списках
(исключая низшие дивизионы),
концентрируются в их верхней
части. Именно таким образом
предложенная нам теория пре-
ломляется на практике.

Исходя из этого, Олег Вере-
тенников во главе реестра рос-
сийских бомбардиров - это на-
долго. Ведь даже в списке на-
дежд пока ни одного Олега. Вся
надежда на... Александров. Ведь
предшественником Блохина во
главе списка лучших бомбарди-
ров чемпионатов СССР был Але-

ксандр Пономарев. Пока же из-
далека грозит достижению Ве-
ретенникова Александр Мосто-
вой, подбирается к сотне Алек-
сандр Ширко, а главной надеж-
дой на покорение бомбардир-
ского рекорда - пусть не обижа-
ются те, кто стоит в списке вы-
ше, - представляется все-таки
Александр Кержаков. Да и Алек-
сандр Маслов еще не закрыл
свой лицевой счет.

В своей книге «ИМЯ. Ключ к
таланту» Борис Хигир дает ха-
рактеристики четырем членам
нашего «Клуба 100», не будучи
лично знакомым с ними. При-
водим (с сокращениями) его вы-
кладки, чтобы читатели при
желании сравнили их с собст-
венным представлением об
этих игроках и сами решили,
насколько они точны. Георгий
Ярцев, например, получивший
такую характеристику до зна-
комства с психологом-аналити-
ком, узнал в ней себя почти на
сто процентов.

Павел АЛЕШИН

КЛУБ

увствителен ко всему происхо-
дящему, склонен к глубоким раз-
мышлениям, бывает раздражи-
тельным. В команде пользуется

уважением, но может вступать в кон-
фликт с товарищами или тренерами.
Нередко принимает опрометчивые ре-
шения или приходит к правильным
слишком поздно. Отличительные чер-
ты: волевой характер, целеустремлен-
ность. С детства не слишком координи-
рован, но постоянные тренировки, соб-
ственные усилия позволили ему приоб-
рести качества бесстрашного, напори-
стого форварда с хорошей координаци-
ей. Здоровая злость, стремление к побе-
де позволяют ему выигрывать. 

Даже после победного матча может
высказать партнерам свое недовольство,
если те проявили оплошность. Во время
игры мужественно борется с соперника-
ми, старается всеми силами реализовать
любую голевую возможность. Сильно за-
висит от своего настроения: иногда пока-
зывает верх совершенства в игре - тво-
рит чудеса, в других случаях чувствует
спад и не в силах настроиться на игру.
Всегда ждет паса от партнеров, хорошо
видит выгодное положение, в котором
находятся сам и его коллеги. Умеет ос-

ложнить ситуацию у ворот противника, с
тем чтобы дать возможность партнеру
забить гол.

По натуре свободолюбивый человек,
не терпит диктата, строгого контроля
над собой. Предпочитает самодисципли-
ну. Строг к себе и не позволяет ничего
лишнего в сезоне. Ответственный, често-
любивый человек. В игре всегда как на
острие ножа, не ищет легких ситуаций,
бросается в гущу событий. По натуре - бо-
рец, в принципиальных матчах бывает
очень резким, жестоким, готов на само-
пожертвование ради престижа команды.
Легок на подъем, любит находиться в по-
стоянном движении, прекрасно перено-
сит дороги, неудобства. В коллегах ценит
стабильность, постоянство во взглядах и
привязанностях. Способен на бескоры-
стные поступки, но и свои интересы уме-
ет соблюсти. Не терпит долгих разгово-
ров по телефону, ему нужно видеть чело-
века, чтобы говорить с ним.

Имя Владимир указывает на силу во-
ли, стремление быть впереди всех. Отче-
ство Евгеньевич говорит о его душевном
благородстве, о желании помочь слабым,
несправедливо обиженным. Не предаст,
подставит плечо ближнему, за что любим
и в команде, и в кругу друзей.

ынослив, обладает сильной волей. Не
щадит себя во время тренировок, тре-
бователен к партнерам. Постоянно со-
вершенствует свое мастерство, жаден

до профессиональных знаний и навыков. Обла-
дает аналитическим складом ума, каждую игру
тщательно анализирует, чтобы в дальнейшем
избежать ошибок. Умеет владеть своими чувст-
вами, не проявляет отрицательных эмоций да-
же после неудачных игр, способен спокойно об-
щаться с прессой, хотя ему и не до нее. Во время
игры целеустремлен, настроен только на побе-
ду, однако не бывает чрезмерно жестким. Напо-
ристый. Если чувствует, что был не слишком
корректным по отношению к сопернику, может
извиниться. Умеет признавать свои ошибки.
Его темперамент ищет выхода, а в сочетании с
умением прекрасно видеть поле, а также интуи-
цией приносит хороший результат.

Твердость характера и воля к победе помога-
ют ему с честью выходить из самых сложных
ситуаций. Терпелив, неконфликтен, справед-
лив по отношению к окружающим. Не терпит
лицемерия, претензии высказывает в лицо. Фи-
зические и психологические данные сулят ему
большое будущее. Соблюдает режим, быстро
восстанавливает силы после трудного матча.
Незлопамятный, не имеет явных врагов или
просто не замечает их. Надежен в делах, предан
в дружеских отношениях. Упрям, знает, чего хо-
чет и как этого достичь. Легко входит в новый
коллектив, думает только об успешной игре, не
разменивается по мелочам. Смело действует
против любого соперника, даже если тот опыт-
нее и выше мастерством. Умеет правильно рас-
пределять силы. Может быть хладнокровным в
сложных игровых ситуациях, не теряет присут-
ствия духа и воли. Имеет большое профессио-
нальное будущее и еще не раз заявит о себе наи-
лучшим образом.

ТИХОНОВ Андрей Валерьевич

БЕСЧАСТНЫХ Владимир Евгеньевич

прямый, с волевым характером.
Вынослив физически, по-спор-
тивному злой. Всегда бьется, не
жалея сил и до конца, даже если

игра не заладилась. Не терпит фальши в
отношениях, особенно если партнеры от-
бывают время матча. Характер взрыв-
ной, ведет себя вызывающе, когда стал-
кивается с недобросовестностью или не-
справедливостью. В игре не щадит себя,
но и противнику не дает спуску. Может
вступить в конфликт, пустить в ход кула-
ки. Смелый, решительный и бесстраш-
ный. Идет ва-банк, когда необходимо пе-
реломить ситуацию на поле. Независи-
мый человек, избирательный в процессе
игры.

Без предрассудков в бытовых ситуа-
циях и очень верит в приметы. Не любит
уступать, смело рвется в бой с любым по
габаритам и силовым качествам сопер-
ником. Часто получает желтые карточ-
ки, воспринимает наказания эмоцио-
нально, крепким словцом. Смело выска-
зывает свое мнение, в то время как дру-
гие предпочитают молчать. Гордый, са-
модостаточный человек. Всегда считает,
что прав, знает, что делает. Если его ко-
манда проиграла, сильно переживает,
может позволить себе выпить рюмку. Го-

товится к новому сезону с новыми сила-
ми и надеждами. Понимает: чтобы выиг-
рать, нужно хорошо себя подготовить. В
игре, если заметит, что партнер действу-
ет не в полную силу, может в резкой фор-
ме высказать свое недовольство. Если
кто-то нуждается в помощи во время иг-
ры, первым оказывается рядом.

Надежный и верный товарищ. Быва-
ет раздражительным, вспыльчивым,
лучше не попадаться ему под горячую ру-
ку. Многим кажется, что он искатель при-
ключений, но это не так - просто не мо-
жет сидеть без дела. Никогда не надеется
на чью-то помощь, старается справлять-
ся со своими проблемами самостоятель-
но. Не умеет и не любит приспосабли-
ваться к обстоятельствам, тем более к ко-
му-то.

Не любит бессмысленных телефон-
ных переговоров, лаконичен в высказы-
ваниях. Не идет на компромисс в прин-
ципиальных вопросах. В приступе гнева
может быть излишне резким, и это дол-
гое время потом его мучает. Быстро отхо-
дит, если вспылил, но если невзлюбил ко-
го-то, то навсегда. Обиды забывает, ста-
рается не акцентировать внимания на
слабостях знакомых и приятелей. Друзь-
ям же такого не прощает.

КАРПИН Валерий Георгиевич

инамичен, от природы хорошо
координирован, вынослив.
Имеет аналитический склад
ума, умеет видеть поле и упра-

влять партнерами в ходе игры. Стара-
ется быть в курсе передовых тактиче-
ских новинок, отслеживает манеру иг-
ры звезд мирового футбола по телеви-
дению или на видео. Добивается ре-
зультата за счет волевых качеств,
спортивной настойчивости и упрямст-
ва. Спокойствие, а иногда проскальзы-
вающее на лице выражение безразли-
чия на поле обманчивы. Особенно за-
ряжен на борьбу с сильным соперни-
ком. После напряженных игр умеет
быстро восстанавливаться. Может да-
же расслабиться, принять рюмку вод-
ки, но так, чтобы тренеры не узнали.

В команде его любят за веселый
нрав и отзывчивость, а зрители обо-
жают за мастерство и характер лиде-
ра. По-хорошему тщеславен, проигры-
вать не любит. Владеет отменным уда-
ром и голевым пасом, но в стремлении
добиться успеха сбивается порой на
индивидуальную игру, хотя до мяча не
жаден. Его импульсивность и азарт не
всегда на руку команде. Может схва-

титься с опекающим его соперником,
повздорить с судьей, заработать пре-
дупреждение. Но отходчив, незлопа-
мятен. 

Сочетание имени и отчества гово-
рит, что ему бесполезно что-либо навя-
зывать, внушать на повышенных то-
нах - у него всегда собственный взгляд
на происходящее и мнение о собесед-
нике. Горд, никогда не льстит и не за-
игрывает с тренерами. Не случайно в
Испании получил прозвище Царь.

В жизни коммуникабельный, ори-
гинальный, изобретательный человек,
легко адаптируется к новым условиям
и решает большинство сложных проб-
лем. Успешно реализовал мечту о ра-
боте за рубежом, первые достижения
сумел закрепить, кропотливо работая
над собой. То, что у других выглядит
недоверчивостью, у него превращает-
ся в рассудительность, способность
действовать осторожно и дальновид-
но. Эти качества не всегда проявляют-
ся в его собственном доме, хотя семья-
нин он неплохой. Всегда подтянут, сов-
ременно и со вкусом одет. В свободное
время может составить компанию в
преферанс и другие карточные игры.

МОСТОВОЙ Александр Владимирович

ЧР КР ЕК СР ЧС КС ЗЧ ЗК Всего

1. Олег ВЕРЕТЕННИКОВ 143 20 17 − − 3 5 − 188
СКА Р-Д, Уралмаш, Ротор, Льерс, Арис, Сокол

2. Александр МОСТОВОЙ − − 24 13 34 8 72 7 158
Спартак, Бенфика, Кан, Страсбур, Сельта

3. Владимир БЕСЧАСТНЫХ 56 5 7 26 − 2 40 8 144
Спартак, Вердер, Расинг, Фенербахче

4. Валерий КАРПИН 25 4 21 17 3 2 57 3 132
Спартак, Реал Сосьедад, Валенсия, Сельта

5. Игорь КОЛЫВАНОВ − − 7 15 42 3 44 7 118
Динамо, Фоджа, Болонья

6. Олег  САЛЕНКО − − 7 6 31 13 55 5 117
Зенит, Динамо К, Логроньес, Валенсия, Рейнджерс, Истанбулспор

7. Андрей ТИХОНОВ 83 10 18 1 − − 1 − 113
Титан, Спартак, Маккаби Т-А, Крылья Советов

8. Олег ТЕРЕХИН 82 16 8 − − − − − 106
Сокол, Динамо, Локомотив, Кубань, Черноморец

9. Дмитрий ЛОСЬКОВ 86 8 11 − − − − − 105
Ростсельмаш, Локомотив

10. Александр БОРОДЮК 14 − 5 5 53 8 14 1 100
Динамо, Шальке, Фрайбург, Локомотив, Крылья Советов

Клуб ЧР КР ЕК СР КС ЗЧ ЗК Всего

1. Егор ТИТОВ Спартак 68 2 11 7 − − − 88
2. Валерий ЕСИПОВ Ротор 74 6 1 − − 1 − 82
3. Сергей СЕМАК ЦСКА 64 9 2 4 − − − 79
4. Александр ШИРКО Торпедо 62 2 13 1 − − − 78
5. Александр МАСЛОВ Ростов 64 6 − − − − − 70
6. Дмитрий АЛЕНИЧЕВ Порту 24 4 16 6 1 13 4 68
7. Валерий КЕЧИНОВ Шинник 54 4 6 2 − − − 66
8. Дмитрий ХОХЛОВ Локомотив 26 3 5 5 − 23 3 65
9. Дмитрий КИРИЧЕНКО ЦСКА 58 2 2 − − − − 62

10. Евгений ХАРЛАЧЕВ Динамо 46 7 8 − − − − 61
11. Ролан ГУСЕВ ЦСКА 46 4 4 1 − − 55
12. Игорь ЯНОВСКИЙ ЦСКА 45 3 4 1 − 2 − 55
13. Дмитрий БУЛЫКИН Динамо 36 5 7 4 − − − 52

Клуб ЧР КР ЕК СР ЗЧ ЗК Всего

1. Максим БУЗНИКИН Локомотив 37 2 4 5 − − 48
2. Андрей КАРЯКА Крылья Советов 30 1 1 3 10 − 45
3. Александр КЕРЖАКОВ Зенит 33 5 3 3 − − 44
4. Алексей МЕДВЕДЕВ Сатурн 30 7 − − − − 37
5. Владислав РАДИМОВ Зенит 22 1 3 2 5 2 35
6. Игорь СЕМШОВ Торпедо 34 − 1 − − − 35
7. Денис ПОПОВ ЦСКА 30 1 1 − − − 32
8. Роман ПАВЛЮЧЕНКО Спартак 24 4 1 − − − 29

ЧР - чемпионат России, КР - Кубок России, ЕК - еврокубки, СР - сборная России, 
ЧС - чемпионат СССР, КС - Кубок СССР, ЗЧ - зарубежные чемпионаты, ЗК - зарубежные кубки.

ЧЛЕНЫ «КЛУБА 100»

НАДЕЖДЫ «КЛУБА 100»

КАНДИДАТЫ В «КЛУБ 100»
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Игорь РАБИНЕР 

РАЗГОВОР 
В РАЗДЕВАЛКЕ

Итак, все началось в Афи-
нах, где сборная Павла Садыри-
на, заранее обеспечившая себе
выход в финальную часть 
ЧМ-94, проводила последний
матч с греками. При счете 0:1
ближе к концу матча Добро-
вольский сравнял счет, но су-
дья, гигант из Габона (!), под
предлогом надуманного офсай-
да гол отменил. Садырин в этот
момент что есть силы пнул
кресло - этот кадр видела вся
страна. Вроде никому не нуж-
ная игра - но та сборная не при-
выкла уступать. После финаль-
ного свистка игроки были
взвинчены - об этом говорят и
они сами, и их тренеры.

И тут, едва матч закончился,
в раздевалку вошел президент
РФС.

Вячеслав Колосков: 
- Я сказал игрокам то же са-

мое, что и в августе этого года
после матча с Израилем, когда
ушел Газзаев. Что с такой иг-
рой, с таким отношением к делу
им в Америке делать нечего.
Что нельзя позорить страну, и
мы посмотрим, кого брать на
чемпионат мира, а кого - нет.

- Может, не стоило говорить
такое по горячим следам?

- Как не стоило?! Мы, руково-
дители, тоже люди, у нас есть
определенные эмоции. И потом,
игроки выступали за границей,
после матчей разъезжались по
разным странам, а нам надо
было ехать домой. И выслуши-
вать все, что об этой сборной и о
нас думают.

Игорь Шалимов:
- Сильнее всего нас задела

фраза, что с такой игрой в Аме-
рике делать нечего. Ни в коем
случае не оправдываюсь, но ко-
гда забиваешь чистейший гол
(там метра два до офсайда бы-
ло), габонец его не засчитывает,
а после игры слышишь такие
слова - наступает ответная ре-
акция. Я как капитан говорил,
наверное, полчаса. Вспоминал
все претензии, которые у нас
накопились по организации де-
ла в сборной. И пошло-поехало.
Это и послужило отправной
точкой конфликта. Может, не
стоило так делать, надо было
искать какой-то компромисс.
Но молодые были, горячие…

Юрий Семин видит ситуа-
цию так:

- Может, ничего бы и не про-
изошло, если бы не было того
непонятного разговора в разде-
валке. Это еще раз доказывает -
всем, что там происходит, дол-
жен управлять только главный
тренер. Никто, кроме него, не
имеет права проводить собра-
ние по горячим следам. Игроки
ведь сами переживали, что не-
удачно закончили тот матч, в
котором сыграли, полагаю, во-
все не так плохо. Надо было
дать людям отдохнуть после иг-
ры, поблагодарить их за успеш-
ный итог отборочного цикла,
выставить на столы шампан-
ское. А уже через неделю, когда
все успокоятся, провести собра-
ние, где все и обсудить. В ре-
зультате футболисты соверши-
ли большую, очень большую
глупость, о которой сами теперь
все сожалеют…

Коллега Семина и по сбор-
ной-93, и по «Локомотиву»-2003
Борис Игнатьев, правда, счи-
тает несколько иначе:

- Припоминаю свои ощуще-
ния: как тренер я со стороны
Колоскова какого-то нарочито-
го отсутствия дипломатии в тот
момент не почувствовал. 

Сергей Юран добавляет: 
- Колосков вошел, когда мы

еще даже в душ не сходили, и,
думаю, было неправильно на-
чинать с ним спорить. В конце
концов, он президент федера-
ции и имел право говорить так
жестко, как считал нужным.
Мне кажется, ответ ребят был
кем-то заранее спровоцирован.

Кто прав? Решайте сами. Но
на собственном (пусть и люби-
тельском) опыте я знаю, как по-
сле матча, тем более проигран-
ного, обострены чувства его
участников. Говорить в такие
моменты на повышенных то-
нах - значит добровольно запа-
ливать фитиль. Что и произош-
ло в Афинах.

ПРИ ЧЕМ ТУТ 
САДЫРИН?

Во время раздевалочной пе-
репалки Колосков упомянул,
что РФС подписал спонсорский
контракт с фирмой Reebok и на
чемпионате мира все игроки
должны играть в ее бутсах. Это
стало еще одним детонатором
взрыва. Даже не потому, что у
многих легионеров были инди-
видуальные контракты с други-
ми фирмами. А потому, что на
этом соглашении в числе про-
чих стояла подпись главного
тренера.

Шалимов:
- Мы стали спрашивать, по-

чему о столь жестких условиях
нас никто заранее не поставил
в известность, хотя мы преду-
преждали об индивидуальных
контрактах. Колосков сообщил,
что контракт от имени сборной
России подписали он сам, Си-
монян и Садырин. Павел Федо-
рович при этом промолчал. Тог-
да-то мы и поняли, что главный
тренер - не с нами, а с руковод-
ством федерации. 

Это сейчас, став тренером, я
осознаю, что способ, который
мы избрали для ответа, был не-
правильным и игроки вообще
не должны ставить вопрос о
смене тренера. А тогда нам каза-
лось, что Садырин мог повлиять
на всю ту массу организацион-
ных неурядиц, которая в то вре-
мя была в сборной. И что это на-
прямую влияет на результат. По-
тому в письме и возник пункт о
замене Садырина на Бышовца.

Семин:
- Да, на Садырина со стороны

игроков была обида, что он не
встал на их сторону, промолчал

во время выступления прези-
дента РФС. Но до этого, насколь-
ко помню, никакого негатива по
отношению к работе тренеров у
футболистов не было.

Из тех, кто подпишет пись-
мо, деятельность Садырина-
тренера станет главной причи-
ной только для Валерия Карпи-
на. Игрок «Реал Сосьедад» не
скрывает, что тут присутство-
вала личная обида - несмотря
на отсутствие в Афинах из-за
дисквалификации его конку-
рента Канчельскиса, Садырин
даже не вызвал тогдашнего
спартаковца на матч с Грецией.

- Разумеется, дело было не
только в этом, - говорит Кар-
пин. - Просто я считал, что с
этим руководством сборной мы
вряд ли можем чего-то добиться
на чемпионате мира. В то же
время, когда подписывал пись-
мо, для меня было совсем не
обязательно, чтобы на место
Садырина пришел именно Бы-
шовец. 

А вот что говорит на «обув-
ную» тему Колосков: 

- У нас не было другого выхо-
да. Reebok в то время оказалась
единственным спонсором, ко-
торый давал деньги на сборную
команду и обеспечивал ее эки-
пировкой. К тому же мы были
связаны общим контрактом с
Олимпийским комитетом Рос-
сии: Reebok обеспечивала сбор-
ные по всем видам спорта. Поэ-
тому я и стал жестко настаи-
вать на выполнении контракта.
Хотя, надо признать, претен-
зии игроков по экипировке бы-
ли справедливыми. Reebok де-
лала свое дело безответственно.
То нам присылали баскетболь-
ную форму, то - носки почему-то
детского размера. И качество
этой формы было, честно гово-
ря, не очень. Понятно, что пред-
ставить такое в «Интере», где иг-
рал Шалимов, было невозмож-
но. 

Но мы тогда, как и вся стра-
на, начинали на ощупь. Ведь
пришли из прежней эпохи, при-
выкли быть иждивенцами у го-
сударства, а тут надо было все
зарабатывать и искать самим.
Сейчас вот к Nike нет претен-
зий ни у одного футболиста. А
тогда (правда, чуть позже) я все-
таки договорился с Reebok о
смягчении условий контракта.
Там тоже были разумные люди.

Была в то время вокруг сбор-
ной и масса других проблем по-
мимо контрактов с Reebok. О
них, исподволь накаливших си-
туацию, мы еще поговорим. А
пока вернемся к конфликту.

БЕСПЛОДНЫЕ 
ПЕРЕГОВОРЫ 

СЕМИНА
События развивались стре-

мительно. Вернувшись в «Хил-
тон», футболисты собрались в
одном из номеров. Никто не мо-
жет припомнить, в чьем имен-
но, - только Юран без уверенно-
сти говорит, что, кажется, у Ша-
лимова и Мостового.

- Трезвые были? - спраши-
ваю Дмитрия Галямина, не
подписавшего письмо.

- Да. Однозначно. Мы не бы-
ли ангелами, но выпивать было
некогда. 70 - 80 процентов игро-
ков сборной выступали за гра-
ницей, и нам наутро надо было
возвращаться в свои клубы. Это
у тех, кто играл в России, был по-
следний матч, а легионерам рас-
слабляться было некогда. Но не
пил, сколько помню, никто. Во-

обще, разговор шел без крика.
Никто никого не неволил и под-
писывать письмо не заставлял.

- Может быть, игроков оби-
дело еще и то, что в отеле к ним
на переговоры пришел не сам
Садырин, а Семин, - предпола-
гает генсек РФС Радионов. 

А вот что по этому поводу
вспоминает Игнатьев:

- Мы, тренеры сборной, стоя-
ли в холле, когда появилась ин-
формация, что все ребята собра-
лись в номере и что-то горячо
обсуждают. Откуда новость про-
шла, точно не помню, но обычно
такие вести приносят врачи,
массажисты. Думаем - надо пой-
ти узнать, что там такое. Сады-
рин говорит: «Чего ходить? Ни-
куда мы не пойдем». Знал бы он,
что дело обстоит так серьезно,
наверняка пошел бы, поскольку
снобом никогда не был. Но Па-
лыч (Семин. - И.Р.) все-таки от-
правился к игрокам. После его
возвращения мы обсудили услы-
шанное и решили, что ребята
выпустят пар и успокоятся. Ни о
каком письме тогда и речи не
было. Мы даже представить себе
такой поворот не могли. О пись-
ме узнали уже в Москве.

Сам Семин подтверждает,
что о письме во время разгово-
ра с футболистами не было ска-
зано ни слова.

- Я пошел к игрокам погово-
рить по-дружески, - рассказы-
вает главный тренер «Локомо-
тива». - Сделал это потому, что
был неприятный момент в раз-
девалке, и я считал, что нужно
выступить в роли парламенте-
ра. Задачу все-таки выполни-
ли, так что делить-то? Речь шла
об организационных моментах.
Перелеты, экипировка, бутсы,
стирка… Тренерской работы
разговор не касался. Когда вы-
ходил, не мог даже предста-
вить, во что все выльется.

- Семин пришел, предложил
спокойно все обсудить, - вспо-
минает Шалимов. - Но у нас
уже все кипело. Мы летели с
шашками наголо и ничего не
хотели слушать.

ДВА ЧАСА 
ПО ПОЛЬШЕ 

НА «ЖИГУЛЯХ»
Тут необходимо отступле-

ние. Формальное перечисление
претензий игроков к РФС, как
показывает практика, способно
читателя только разозлить, да и
сам Шалимов это понимает: 

- У кого-то может сложиться
упрощенное впечатление, будто
из-за проблем с бутсами Reebok
мы отказались ехать на чемпи-
онат мира. На самом же деле
наше недовольство было гораз-
до глубже. Только не поймите
это как запоздалые обвинения
и упреки. С тем же Колосковым
у нас сейчас хорошие отноше-
ния, и на многие вещи я смотрю
по-другому. Просто хочу объяс-
нить, какие мы испытывали
эмоции, когда разгорелся весь
этот костер. Пусть люди выслу-
шают - и попробуют поставить
себя на наше место.

Вот, к примеру, присылают в
«Интер» факс: играем в гостях
товарищеский матч со сборной
Польши. В Милане спрашива-
ют: может, не поедешь, неофи-
циальная все-таки игра? Нет,
говорю, поеду - надо налажи-
вать игровые связи, готовиться
к отборочным матчам. Выхо-
дим с Колывановым в Варшаве
из аэропорта - никого нет. Сто-
им, как идиоты, и не знаем, что

делать: название гостиницы-то
нам неизвестно. Нам ведь даже
в голову не могло прийти, что не
встретят!

Звоню в «Интер» - человеку,
которому пришел из России
факс. У него выходной. Слезно
прошу приехать в офис и найти
бумагу - там-то гостиница ука-
зана. Через час, еле дозвонив-
шись, узнаем название. Догова-
риваемся с бестолковыми так-
систами и с грехом пополам на-
ходим отель. А там удивляются:
какая сборная России? Ее здесь
не было и не должно быть! Мы
опять идем к телефону. И вдруг,
на наше счастье, появляется
поляк, который организовывал
эту поездку. Причем появляется
по своим делам и, видя нас, уди-
вляется: «О, привет. Что вы тут
делаете? Все переиграли, матч
будет не в Варшаве, а в двух ча-
сах отсюда. Сейчас посажу вас
на такси». Сажает на какие-то
«Жигули», мы два часа едем, и,
когда наконец приезжаем, ока-
зывается, что играем ни с какой
не сборной, а с клубом, занима-
ющим последнее место в чем-
пионате Польши…

Или еще одна история. Ле-
тим в Германию - на пятиднев-
ный сбор перед официальной
игрой в Люксембурге. Прилета-
ем в маленький немецкий горо-
док - в аэропорту опять не
встречают. По-итальянски ни-
кто не понимает, по-русски то-
же, а других языков мы толком
не знаем. На ломаном англий-
ском пытаемся что-то выяс-
нить о сборной России. Берут
местную газету. Ой, говорят, как
раз сейчас какой-то футбол на
местном стадиончике идет, мо-
жет, твои играют. Беру такси,
приезжаю на стадион. Начи-
наю прорываться, меня не пус-
кают. Я киплю, ору, чуть до дра-
ки не доходит. Наконец оттал-
киваю контролера и действи-
тельно вижу: наши играют кон-
трольный матч. Ну, говорят, вы-
ходи на поле!

А когда мы только заикались
обо всех этих вещах чиновни-
кам, ответ всегда был один: «Вы
зажрались. Еще недавно на ве-
лосипеде ездили, а сейчас не
встретили - проблема большая!»
И все это потихоньку накапли-
валось. У каждого. На первых
порах после прихода Садырина
атмосфера в команде действи-
тельно была замечательной, и
когда мы рассказывали о ней в
прессе, ничуть душой не криви-
ли. Тем более что человек-то он
был добрый, отзывчивый, ком-
панейский - хороший, словом.
Но потом стали приходить к вы-
воду, что весь этот хаос - в том
числе его вина.

А вот мнение Колоскова:
- Нищета нас тогда подводи-

ла. Это теперь у РФС автопарк,
десяток машин, в любое время
дня и ночи можем встретить и
проводить. А тогда были полто-
ры машины да автобус. Стои-
мость проезда на такси мы все-
гда компенсировали. А те на-
кладки… Надо понимать, в ка-
кое время жили. Росли вместе
со страной. Стоило просто ко
всему этому относиться терпи-
мее, без экстремизма.

Галямин, автор золотого го-
ла ЦСКА в последнем чемпио-
нате СССР, справедливость
слов Шалимова подтверждает:

- Организация сборов и пе-
релетов была очень плохая, по-
стоянно случались накладки,
которые негативно влияли на
обстановку в команде. И письмо

я не стал подписывать только
потому, что там ставился воп-
рос о замене Садырина, в ос-
тальном же был с ребятами сог-
ласен. Их требования были нор-
мальными и справедливыми.
Если бы нам сразу, до начала
отборочного цикла, сказали: ус-
ловия по деньгам и бутсам та-
кие-то - вопросов бы не было. А
получалось так, что условия
нам меняли на ходу, когда уже
обо всем существовали догово-
ренности. Люди, которые успе-
ли поиграть на Западе, от тако-
го отвыкли.

- Ну а Садырин-то, по-ваше-
му, просто под горячую руку по-
пал?

- У Бышовца есть одна очень
хорошая черта. Там, где он рабо-
тает, всегда порядок. Он не тер-
пит, чтобы какие-то мелочи ме-
шали футболисту раскрыть
свой талант. Беспорядка он на-
верняка не допустил бы. Сады-
рин же, отличавшийся порази-
тельным чутьем на игроков и
интуицией, такого внимания
организации дела не уделял. Не
скрою, у нас с ним были трения,
он в отличие от Бышовца и вы-
зывал-то меня в сборную через
раз. Но за три года мы с ним в
ЦСКА прошли все - от первой
лиги до чемпионства. Если бы
судья не отменил чистый гол Се-
реги Фокина «Роме» в Риме, мы
могли бы выйти в весеннюю
стадию Кубка кубков. И никто в
межсезонье 92-го не отправился
бы за границу. В общем, после
короткого размышления я по-
считал для себя невозможным
подписывать письмо с требова-
нием об отставке Пал Федоры-
ча…

К этому остается добавить,
что в декабре 93-го даже Иг-
натьев на пресс-конференции
игроков-«отказников» в пресс-
центре МИДа на Зубовской пло-
щади встал из зрительских ря-
дов и заметил, что во всем под-
держал бы игроков, если бы они
только не потребовали отстав-
ки Садырина.

Наверняка сетования прези-
дента РФС на тогдашнюю бед-
ность подведомственной ему
структуры имели право на
жизнь. Но дело было, если исхо-
дить из рассказа Шалимова, не
столько в этом, сколько в отно-
шении к игрокам. Это признает
даже подчиненный Колоскова
Радионов: 

- В 93-м мы многого не умели
и не знали, как-то очень уж по-
советски ко всему относились. А
ведь игрок сборной требует пре-
дельного внимания. Надо сде-
лать все, чтобы он чувствовал:
за ним страна, федерация, ко-
торая думает о нем и хочет, что-
бы ему было комфортно - спо-
койно готовься к матчу и играй.
Слава богу, сейчас этому научи-
лись…

ПИСЬМО 
ТАРПИЩЕВУ 

И ЗВОНОК 
БЫШОВЦУ

Вернемся, однако, в номер
афинского отеля «Хилтон». Ша-
лимов признает, что в процессе
обсуждения сам предложил
письменно обратиться к кому-
то со всем наболевшим. Но к ко-
му? Колосков по понятным при-
чинам отпадал.

Решение пришло быстро. Ка-
питан сборной приятельство-
вал с Шамилем Тарпищевым.
Где познакомились? Игрок пред-

полагает, что на «Кубке Кремля».
Руководитель - что на футболь-
ном поле: спартаковец Тарпи-
щев в юности до последнего мо-
мента выбирал между футболом
и теннисом, а в 90-е нередко
приезжал гонять мяч в Тарасов-
ку. Там, пусть уже и превратив-
шись в легионера, Шалимов до
поры был желанным гостем.

Впрочем, место и время их
знакомства - дело второе. Куда
существеннее, что самый влия-
тельный на тот момент человек
в спортивном мире России тя-
нулся к профессионалам - по
всем видам спорта. Тарпищев
рассказал мне, что перед из-
вестной поездкой по России
сборной звезд НХЛ во время ло-
каута именно он под свою от-
ветственность уговорил при-
ехать в страну Александра Мо-
гильного и Сергея Федорова.
Убедил Бориса Ельцина за-
крыть уголовные дела по их «де-
зертирству», выписать новые
российские паспорта и передал
их трясущимся от страха хокке-
истам прямо на шереметьев-
ской таможне. 

Капитан сборной России по
теннису имел каждодневный
допуск к главе государства. Вы-
брать его в качестве адресата
письма капитану сборной Рос-
сии по футболу сам Бог велел.
Кого еще просить навести поря-
док, если не человека, вхожего к
президенту страны?

И в какой-то момент про-
изошло, пожалуй, главное. Из
«морской пены» выкристалли-
зовалась фигура Анатолия Бы-
шовца.

- Он создал эту команду, и у
нее была игра, - говорит Шали-
мов. - А еще мы знали, что он -
за нас. Полагали, что из-за этого
его и убрали, хотя точно это, ра-
зумеется, никому известно не
было. Бышовца знали все. На
контрасте вспоминали разговор
в афинской раздевалке и молча-
ние Садырина. Понятно, что это
было не наше дело. Назначать
тренеров и убирать их должны
только руководители. Но это я
сейчас понимаю, а тогда…

А тогда Шалимов вроде бы
именно оттуда, из гостинично-
го номера, позвонил Бышовцу.
Самому капитану, правда, ка-
жется, что звонок он сделал уже
из Москвы, но тренер утвер-
ждает обратное. Какая, впро-
чем, разница?

Бышовец вспоминает: 
- Письмо уже было свершив-

шимся фактом, когда капитан
команды Игорь Шалимов позво-
нил и сказал мне, что игроки на-
звали меня в качестве будущего
главного тренера. И спросил,
поддержу ли я их. Я сказал - да.
Почему? Первое - это доверие.
Второе - серьезность самого
конфликта и правота игроков.

Игнатьев это комментирует
так: 

- Я бы на месте Анатолия
Федоровича сказал: «Вы что,
ребята? У вас же есть тренер!
Как при «живом» тренере я мо-
гу ответить положительно?
Вот снимут Садырина, предло-
жат мне - тогда пойду». Не ис-
ключаю, что именно это реше-
ние Бышовца, эта подставлен-
ная им «спина» и позволила за-
варить всю кашу.

- Разве этично было с вашей
стороны принять предложение
игроков? - спрашиваю Бы-
шовца.

- Мы все делаем ошибки. Как
старший я должен был, навер-
ное, мыслить какими-то други-

ми категориями. Но верх взял
какой-то внутренний голос,
подсказавший: «Вот и у тебя бу-
дет возможность поехать на
чемпионат мира». Не забывайте
еще и о том, что это была совсем
не чужая для меня команда.
Именно я за три месяца почти с
нуля создал ее в 90-м году, после
позора на чемпионате мира в
Италии. И на следующий же год
вывел ее на чемпионат Европы,
несмотря на то что в нашей
группе были итальянцы. Но в
России едва назначают главно-
го тренера, как на следующий
же день пытаются его снять. 

Исходя из всего этого, я и
счел возможным принять пред-
ложение ребят. И тут же отка-
зался от контракта в Южной
Корее, куда уже собирался уез-
жать. Даже предположить тогда
не мог, что в конце января, ко-
гда станет ясно, что моя канди-
датура - «непроходная», корей-
ский вариант возникнет вновь.

Мы ведь почему проиграли
шотландцам в 92-м и вылетели
из чемпионата Европы? Я при-
шел в раздевалку после тяже-
лейшей ничьей с Голландией и
слышу, как Колосков говорит
игрокам прямым текстом: «С
шотландцами все будет в поряд-
ке, у нас там Кузнецов и Михай-
личенко играют, они обо всем
договорятся». Вот где был зане-
сен микроб! И хотя ребята ска-
зали, что они плохо говорят по-
английски и их могли до конца
не понять, команда выходила
на этот матч, рассчитывая, что
шотландцы не будут играть. И,
кстати, Кузнецов в телепереда-
че Николая Сванидзе подтвер-
дил, что он обращался к шот-
ландцам и говорил им: «Help us»
(«Помогите нам»). Но, видимо,
знания языка не хватило для
того, чтобы его до конца поня-
ли. 

(«Разговоры такие в команде
ходили, но они ничем не были
подкреплены, - подтверждает
Шалимов. - Наверное, как-то
на настрой они повлияли. Но
большую роль сыграли серьез-
ные проблемы с составом и два
быстрых гола, пропущенных
после рикошетов».)

- Какие отношения у вас были
с Садыриным? - еще вопрос Бы-
шовцу.

- У меня никогда не было с
ним отношений. Даже когда он
играл. Он не был плохим игро-
ком или тренером. Футболи-
стом был волевым, колючим. А
как тренер… Для меня сущест-
вует не только понятие резуль-
тата, но и цены, которой он дос-
тигнут. Если любой ценой - это
для меня поражение.

- После той истории вы не
испытываете угрызений совес-
ти перед тренером, рано ушед-
шим из жизни?

- Нет. Садырин был борец, и
каждый из нас следовал своим
принципам. Когда ему, уже без-
надежно больному, хватило ха-
рактера и воли выйти во главе
ЦСКА на «Петровском», я смот-
рел с трибуны, как его команда
проигрывает «Зениту» - 1:6, и
глубоко ему симпатизировал.
Это волевой человек, которого
можно уважать. Но отстаивать
свои принципы - совсем другое
дело. У нас с Садыриным они
были разными. Как и с Лоба-
новским.

- До звонка Шалимова вам
что-нибудь было известно о за-
мыслах игроков?

- Знал о нездоровых отноше-
ниях между федерацией, трене-
рами и игроками.

КОЛОСКОВА 
ПОДДЕРЖАЛИ 

БОРЦЫ. 
ИГРОКОВ - 
ТАРПИЩЕВ

По словам Бышовца, перво-
начально под письмом были го-
товы подписаться все футболи-
сты, находившиеся в Афинах: 

- По моей информации, сна-
чала все приняли решение, что
Бышовец - это та фигура, кото-
рая необходима на чемпионате
мира-94. Но там же произошел
раскол, потому что в составе
той сборной Садырина были
цээсковцы. Информация вы-
шла к Садырину, и по этой при-
чине пять человек попали под
пресс армейских руководите-
лей и отказались от подписей.

Эту версию, правда, больше
никто не подтверждает. По сло-
вам Семина и Игнатьева, про-
изнесенным независимо друг
от друга, о письме они узнали
только в Москве. Вряд ли бы Са-
дырин не рассказал о нем сво-
им помощникам, получи он
оперативные сведения по сво-
им каналам. Галямин вместе с
Хариным, Черчесовым, Попо-
вым и Радченко (трое послед-
них к ЦСКА никогда отношения
не имели) в затее участвовать
отказались, что каждый из них
не раз публично подтверждал.

В Афинах письмо подписали
11 человек - легионеры Шали-
мов, Кульков, Мостовой, Колы-
ванов, Юран, Саленко и Кирья-
ков, спартаковцы Хлестов,
Онопко и Никифоров, вернув-
шийся в «Динамо» Доброволь-
ский. Как свидетельствует в
своей книге «Моя география»
Андрей Канчельскис, в том мат-
че из-за дисквалификации не
игравший, свою подпись он
прислал по факсу из Манчесте-
ра после звонка Шалимова. Не
вызванные в сборную спарта-
ковцы Карпин и Андрей Иванов
поставили свои автографы уже
в Москве, откуда после перепе-
чатки текст и отправился по
факсу на стол Шамиля Тарпи-
щева. Так по крайней мере вос-
станавливает хронологию со-
бытий Шалимов - оговарива-
ясь, правда, что спустя десять
лет может что-то и перепутать.

Колосков о существовании
«письма 14-ти» узнал от Тарпи-
щева. По его информации (как
обычно, она находится на про-
тивоположном полюсе от сведе-
ний Бышовца), изначально
подписей было всего семь, и ос-
тальные организаторы «восста-
ния» добирали уже позже - все-
ми правдами и неправдами.
Впрочем, раз подписи стоят,
значит, не имеет никакого зна-
чения, когда и при каких обсто-
ятельствах они были поставле-
ны. Никто из игроков ведь не
заявлял, что его обманули и
вписали совсем не то, о чем до-
говаривались! 

- Как узнал о письме, сразу
попросил Тарпищева показать
мне оригинал, - говорит прези-
дент РФС. - Но дождался его
только месяца через полтора, за
пару дней до декабрьского ис-
полкома, на котором мы обсуж-
дали сложившееся положение.
Я занял жесткую и однознач-
ную позицию - в поддержку тре-
нера. И по сей день считаю, что
был прав на сто процентов.
Многие коллеги в других феде-
рациях меня поддержали, осо-
бенно запомнились слова бор-
цов - Ивана Ярыгина и Михаи-
ла Мамиашвили. Последний во-
обще сказал: «Если бы в борьбе
такое случилось, ни один из
борцов, подписавших письмо, в
дальнейшем близко бы не подо-
шел к сборной команде. Сама
жизнь выбросила бы его за пре-
делы ковра». 

Вот как там воспитано ува-
жение к тренеру. Я всегда пы-
тался добиться того же в футбо-
ле. Сейчас эти ребята, став тре-
нерами, поняли, что были не
правы. И хотелось бы пожелать
им, чтобы они извлекли из слу-
чившегося правильные уроки.

Противоположную позицию
занял Тарпищев.

- Вы наверняка слышали вер-
сию, что за спиной игроков, под-
писавших это письмо, стояли вы
с Бышовцем? - спрашиваю три-
умфатора прошлогоднего Кубка
Дэвиса. 

- Это глупость. То письмо бы-
ло криком души людей, кото-
рые прошли серьезную школу
западного спорта и вступили в
конфликт с теми, кто этот этап
не прошел и работал по старин-
ке. Та же проблема позже воз-
никла в хоккее, когда мы прова-
лили чемпионат мира 2000 го-
да в Санкт-Петербурге. На про-
фессионалов, привыкших отве-
чать за себя, опять надели «кол-
пак» - и у них возникло чувство
протеста. 

Я всегда придерживался
убеждения, что со спортсмена-
ми «новой волны» нельзя рабо-
тать по-советски, использо-
вать командно-приказную сис-
тему. Поверьте, футболисты по
своей сути не были революцио-
нерами. И ко мне они обрати-
лись потому, что изо всех чи-
новников я был к ним, спортс-
менам, ближе всех - и понимал
их лучше всех.

- Но разве справедливо с их
стороны было требовать от-
ставки одного тренера и назна-
чения другого?

- А кто говорит, что справед-
ливо? Когда я получил их пись-
мо, поддержал его по всем по-
зициям, кроме снятия трене-
ра. Это не их вопрос. Что лиш-
ний раз доказывает: я к идее
этого письма отношения не
имел и ничего игрокам не под-
сказывал.

- А Бышовец?
- Если и имел, то косвенное.

В том смысле, что на предложе-
ние игроков не ответил отка-
зом. Прямого воздействия, ду-
маю, он не оказывал. Вдобавок
уверен: если бы письмо было
организовано не «снизу», а
«сверху», такого количества
подписей собрать не удалось
бы. Легионеры были самостоя-
тельными людьми и под чужую
дудку петь не стали бы.

Окончание - завтра
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ФУТБОЛ

РУССКИЙ БУНТ

1994 год. Пресс-конференция трех бунтарей (слева направо) - Александра МОСТОВОГО, который, кажется, сильнее других переживает весь кошмар происходящего, 
Игоря ШАЛИМОВА и Сергея ЮРАНА.

Десять лет назад, 17 ноября 1993 года,
произошло одно из самых драматичных со-
бытий в истории российского футбола.
После окончания отборочного матча ЧМ-94
Греция - Россия в номере афинского отеля
«Хилтон» игроки нашей сборной подписали
открытое письмо на имя советника прези-
дента России по спорту Шамиля Тарпищева
с требованием об отставке главного трене-
ра Павла Садырина. 

Это письмо в одночасье уничтожило ко-
манду, которой было по плечу завоевать
медали чемпионата мира. Поверьте, не
автор так считает - все действующие лица
той драмы. 

Конфликт не просто лишил сборную
группы ключевых футболистов  - Шалимова
из «Интера», Канчельскиса из «МЮ», Куль-
кова, Колыванова, Кирьякова, Доброволь-
ского. Все они в конце концов - полгода спу-

стя, при Романцеве, - в команду вернулись.
Но трещину в отношениях было уже не за-
латать. 

Золотое поколение, последний выпуск
советского футбольного университета,
разбилось на группы настороженных лю-
дей, не верящих друг другу, готовых к лю-
бым подвохам и интригам. «У сборной сло-
мался хребет», - формулирует теперь Бо-
рис Игнатьев.

Не собираюсь выносить приговоры - мне
просто хотелось разобраться во всей этой
истории. И самым сильным впечатлением
стало то, с какой страстью «фигуранты» дела
согласились вспомнить события 93-го - 
94-го. Десять лет спустя многие, конечно,
путались в каких-то деталях, но никто не ук-
лонился от разговора. Все понимали, что 
уйти от этих воспоминаний, какими бы тяже-
лыми они ни были, - значит, обмануть себя.

«ПИСЬМО 14−ти». ДЕСЯТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
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ХОККЕЙ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  СУПЕРЛИГА. 25-й тур

Отправившийся в Ярославль на игру между «Локомотивом»
и ЦСКА корреспондент «СЭ» Юрий ГОЛЫШАК попытался

выяснить, как в городе отреагировали на неудачи чемпиона,
набравшего в предыдущих трех матчах лишь одно очко 

и опустившегося на 8−е место. Осечка же во встрече 
со столичными армейцами (в случае победы «Авангарда» 

в Тольятти) могла и вовсе вывести ярославский клуб 
по потерянным очкам за пределы первой восьмерки.

ЮРЗИНОВ
Встретив экс-главного тре-

нера «Локомотива» Владими-
ра Юрзинова, не удержался -
спросил:

- На хоккей сегодня пойдете,
Владимир Владимирович?

- Нет!
Юрзинов сказал как отре-

зал. Думается, не увидят его
ярославцы на матчах еще дол-
го. Все живо. Душевные раны
тоже кровоточат.

Когда общались с Юрзино-
вым, свой бывший клуб собе-
седник упоминал подчеркнуто
церемонно. Деликатно. И, са-
мое интересное, обид не выка-
зывая. Мол, да, расстались, но
что поделаешь?

Рассказал, какие добрые
чувства испытывает к прези-
денту «Локомотива» Юрию
Яковлеву. Что ни в ком, бук-
вально ни в одном человеке за
минувшие полгода не разоча-
ровался. Зато разобрался для
самого себя, почему «Локомо-
тив» терпел одно поражение
за другим. Соперники к чем-
пионской игре привыкли - и в
чем-то приспособились. Да,
команды классом подравня-
лись - и только слепой того не
видит...

Говорил Юрзинов, как труд-
но перестраивать команду на
ходу, - но поражения тоже
опыт. По-своему - полезный.
Работать же он будет, и непре-
менно в хоккее. С собствен-
ным будущим вот-вот опреде-
лится. Люди со стороны иска-
ли причину, выдумывали ка-
кие-то «конфликты» - а трене-
ру от тех домыслов смеяться
хотелось.

Но сегодня на хоккей не
пойдет. Надо остыть. Передох-
нуть. «Поймите правильно, это
не обида...»

Понимаю. Как не понять?

ШУПЛЕР
Народ в электричке Москва

- Ярославль, рассевшись, как
по команде достал «СПОРТ-
ЭКСПРЕСС». За волной слухов
искал причины истинные -
что с «Локомотивом»? Кто та-
кой Юлиус Шуплер? И правда
ли, что с такой игрой и резуль-
татом может остаться великая
еще вчера команда без плей-
офф?

Может. Хотя поверить в это
почти невозможно. «Локомо-
тив», два года показывавший
непостижимо совершенный
хоккей, - и без плей-офф?

Нет. Не может быть.
Да посмотрите на Шуплера,

звонкого и ироничного. Шуп-
лера, одним своим видом разо-
гнавшего вчерашнюю тоску на
«Арене-2000».

Как с таким тренером, ни в
чем не сомневающимся, мож-
но проигрывать? Он, пан Юли-
ус, кажется, везде. Не только
на первых полосах местных га-
зет. Только что был на льду - и
вот уже неподалеку от прием-
ной президента клуба. Вот за-
глянул в пресс-центр, а вот у
тренажерного зала. Все осмот-
рел. Проконтролировал. Каж-
дому подмигнул. И с коррес-
пондентом вашим охотно со-
гласился переговорить. «Толь-
ко после ЦСКА, ладно?»

Пану не надо объяснять,
что такое ЦСКА. И кто такой
Виктор Тихонов.

На бодрого словака глядя, и
«Локомотив», кажется, духом
окреп. Вспомнил вчерашнее. А
может, веселый пан команде
вместо теории прошлогодние
кассеты поставил: мол, смот-
рите, в какой хоккей вы умеете
играть.

ГОРОД
Народ в Ярославле от пани-

ки далек - размеренная жизнь
русской провинции категорич-
ность в оценках исключает.
Тревогу этот город, привык-
ший к большим победам и за-
бывший, что такое настоящие
поражения, вовсе не бьет. Это
Москва скорее скорбит о слав-
ной команде - но Ярославль и
думать не думает, что команду
эту потерял. Растерял вчераш-
нее величие. Скажите здесь
кому такое - засмеют.

Озадачен город - это да.
Точнее не скажешь. «Что слу-
чилось?» И в ответ самим же
себе - да ничего не случилось.
«Исправимся!»

В пример город ставит того
же Вуйтека, начавшего было
буксовать в Казани. И в самом
скором времени вырулившего
на ровную турнирную дорогу.
А утешается город списком ре-
галий пана Шуплера. Уже ста-
новившегося чемпионом. Уте-
шается недавними словами

Юрзинова: «Да все с командой
будет как надо, даже не сомне-
вайтесь».

Город идет на хоккей точно
так же, как ходил прежде, - не
больше зрителей и не меньше.
Столько же.

Город и мысли не допускает,
что «Локомотив» не выйдет в
плей-офф. Как же там - да без
чемпиона?

Самое странное, мало кто со-
мневается, что золото вновь за-
воюет Ярославль. От других
мест отвыкли. И привычные
плакаты пусть смотрятся иро-
нично, но не снимаются - «Локо,
вперед!», «Parovoz, don*t stop»...

БОЛЕЛЬЩИКИ
Однако что-то изменилось.
Троллейбусы, как и прежде,

возле «Арены» битком. Но по-
слушайте, о чем в тех троллей-
бусах говорят. Обсуждают пос-
леднее, череповецкое, пораже-
ние - как же «Локомотив» мо-
жет пропускать пять шайб?
Пропускать в городе, где еще
вчера выигрывал - не оставив
хозяевам малейшего шанса?

Приводят на все еще знаме-
нитый ярославский хоккей
голландцев. Англичан. Кого
только на трибунах здесь не
встретишь. Голландцы смот-
рят непонимающе: «Что ж
здесь хорошего?» «Локомотив»-
то проигрывает.

А болельщики находят силы
удивляться тому, чего не пони-
мают голландцы. Но с каждым
поражением - удивления все
меньше...

Все чаще вспоминают люди
Вуйтека. При котором и Егор-
ка Подомацкий был непроби-
ваемым, и Коваленко - «рус-
ским танком». Оттого пресс-
конференция Шуплера соби-
рает столько народу, сколько
благополучный Вуйтек не со-
бирал никогда. Считают - спа-
ситель приехал.

Но в чем, в чем, а в любви
народной не растеряли ребята
из этой команды. Для Яросла-
вля и Егорка Подомацкий по-
прежнему непробиваемый, и
Коваленко - «русский танк».
Даже если он не станет трех-
кратным чемпионом. И Ваня
Ткаченко в этом городе люби-
мец не одних только дам.

В толпе поверх курток фир-
менные свитера - «Бут», «Кра-
соткин», «Гуськов»...

САЛАВАТ ЮЛАЕВ - ХИМИК - 
1:6 (0:2, 0:3, 1:1)

Голы: Крикунов - 4 (Титов, Тюриков),
0:15 (0:1). Лещев - 4 (Шамолин,
Дылевский), 0:46 (0:2). Еркович -
1 (Лещев), 29:13 (0:3). Крикунов
- 5 (Титов, Потайчук), 31:04 (0:4).
Тимаков - 3 (Шамолин), 37:39
(0:5). Деев - 5 (Канарейкин, Логи-
нов), 43:50 (1:5 – бол.). Тимаков -
4 (Стейнер), 55:05 (1:6).

Вратари: Симчук (Николаев, 31:46) -
Скудра.

Штраф: 16 - 22.
Большинство: 8 (1) - 5 (0).
Броски: 24 (8+5+11) - 35 (11+11+13).
Три лучших игрока: Крикунов (Х), Ти-

тов (Х), Тимаков (Х).
Судья: Антропов (Екатеринбург).
17 ноября. Уфа. Дворец спорта. 4000

зрителей (4050).

Олег ВЛАСОВ из Уфы

Для хозяев сразу же все по-
шло наперекосяк - к исходу пер-
вой минуты воскресенцы вели
со счетом 2:0. От такого шока
«Салават» оправился ближе к пе-
рерыву, но самоотверженно обо-
ронявшиеся гости не позволили
сопернику добиться желаемого.
Когда же в середине второй 
20-минутки «Химик» провел еще
две результативные контратаки,
все вопросы относительно исхо-
да встречи были сняты. Столь
красивой и убедительной побе-
дой воскресенский клуб напом-
нил болельщикам со стажем 
80-е годы - пору своего расцвета.

МЕТАЛЛУРГ Мг - НЕФТЕХИМИК -
3:2 (0:2, 1:0, 2:0)

Голы: Касьянов - 5 (Метлюк, Вахру-
шев), 10:27 (0:1). Смирнов - 3
(Набоков, Яханов), 18:01 (0:2).
Игнатов - 3 (А. Корешков, Е. Ко-
решков) 32:27 (1:2). Е. Корешков
- 5 (А. Корешков), 41:15 (2:2). Гу-
сманов - 7 (А. Корешков, Игна-
тов), 45:51 (3:2).

Вратари: Маракл - Звягин (59:43).
Штраф: 14 - 12.
Большинство: 4 (0) - 5 (0).
Броски: 31 (12+10+9) - 28 (8+10+10).
Три лучших игрока: Е. Корешков (М),

А. Корешков (М), Смирнов (Н).
Судья: Захаров (Москва).
17 ноября. Магнитогорск. ЛДС им.

Ромазана. 3200 зрителей (3500).

Павел ЗАЙЦЕВ из Магнитогорска

У хозяев, несмотря на не-
удачно складывавшийся матч,
нашлось в этот вечер два солид-
ных козыря. Маракл, сначала в
упор расстрелянный Касьяно-

вым, а затем не удержавший
шайбу в ловушке после мощного
броска Смирнова, во втором и
третьем периодах не оставил со-
пернику шансов. А победу «Маг-
нитке» принесла вторая пятер-
ка. Игнатов, как заправский
форвард, выскочил на пятачок
и сократил разрыв в счете. Ко-
решков-младший в меньшинст-
ве самоотверженно бросился
под шайбу и начал результатив-
ную контратаку, которую сам и
завершил. Подвел же черту тру-
дяга Гусманов, изящно поразив-
ший дальний угол.

ЛАДА - АВАНГАРД - 
5:2 (2:1, 0:1, 3:0)

Голы: Затонский - 9 (Сушинский,
Прокопьев), 3:18 (0:1 - бол.). Бу-
турлин - 2 (Бойков), 4:11 (1:1).
Берников - 3 (Павлов, Казионов),
11:03 (2:1). Власак - 5 (Панов,
Капуш), 35:03 (2:2). Маленьких -
1 (И.Воробьев, Скугарев), 41:37
(3:2). С.Севостьянов - 5 (Жма-
кин, Черны), 47:02 (4:2). Скуга-
рев - 10 (Семенов, Белкин),
57:09 (5:2).

Вратари: Лаббе - Соколов.
Штраф: 10 - 12.
Большинство: 4 (0) - 3 (1).
Броски: 28 (8+7+13) - 15 (3+4+8).
Три лучших игрока: С.Севостьянов

(Л), Бойков (Л), Жмакин (Л).
Судья: Буланов (Москва).
17 ноября. Тольятти. Дворец спорта

«Волгарь». 2900 зрителей (2900).

Игорь ЧЕРНОИВАНЕНКО

из Тольятти

У тренерского штаба «Лады»
были опасения относительно ис-
хода встречи с «Авангардом».
Два дня назад команда верну-
лась из тяжелого выезда в Моск-
ву и Хабаровск. Опасения пона-
чалу подтверждались. Гости
очень активно начали встречу и
уже в дебюте добились успеха.
Затонский откликнулся на пере-
дачу из-за ворот Сушинского
при розыгрыше «лишнего» и от-
крыл счет.

Однако дальнейший ход со-
бытий показал, что бремя ли-
дерства для тольяттинцев не яв-
ляется непосильным. Если во
втором периоде еще у кого-то и
возникали сомнения относи-
тельно исхода матча, то его за-
ключительную часть «Лада» вы-
играла за явным преимущест-
вом, одержав пятую победу под-
ряд.

ТОРПЕДО - АМУР - 
4:3 ОТ (0:0, 2:1, 1:2, 1:0)

Голы: Зиб - 6 (Меляков, Литвиненко),
26:59 (1:0 - бол.). Сорокин - 1
(Чистоклетов, Торгаев), 35:00 (2:0
- бол.). Спиридонов - 6, 38:35
(2:1 - буллит). Спиридонов - 7
(Юдников), 44:03 (2:2). Васильев
- 2 (Тарасов), 45:37 (2:3). Шаф-
ранов - 8 (Овчинников), 53:39
(3:3). Зиб - 7, 62:49 (4:3).

Вратари: Фадеев - Вестлунд.
Штраф: 14 - 22.
Большинство: 8 (2) - 4 (0).
Броски: 26 (5+11+8+2) - 18

(7+6+5+0).
Три лучших игрока: Зиб (Т), Спири-

донов (А), Литвиненко (Т).
Судья: Бутурлин (Москва).
17 ноября. Нижний Новгород. Дворец

спорта имени Коноваленко. 4200
зрителей (4300).

Нина ШУМИЛОВА
из Нижнего Новгорода

В том, что борьба получится
упорная, сомневаться не прихо-
дилось - встречались соседи по
турнирной таблице, причем раз-
делявшие команды два очка обо-
значали отрыв «Амура» от зоны
вылета.

Началось все с незасчитан-
ной шайбы защитника торпе-
довцев Тюляпкина, влетевшей в
ворота дальневосточников пос-
ле сирены, известившей об
окончании первого периода. А
закончилось голом другого за-
щитника «Торпедо» Зиба, прине-
сшего победу хозяевам в овер-
тайме. В промежутке же между
этими шайбами были казавшее-
ся безоговорочным превосходст-
во нижегородцев, провальный
отрезок в начале третьего пери-
ода и два гола хабаровского джо-
кера Спиридонова, позволив-
шие «Амуру» добиться ничьей в
основное время.

И В ВО Н ПО П Ш О

1. Лада 23 15 1 1 1 5 51-33 49
2. Металлург Мг 24 15 0 1 1 7 67-53 47
3. Динамо 24 13 1 4 0 6 57-40 45
4. Ак Барс 23 13 1 2 0 7 61-42 43
5. Салават Юлаев 23 12 0 3 1 7 57-49 40
6. Локомотив 24 12 0 3 0 9 63-54 39
7. ЦСКА 24 12 0 2 0 10 51-53 38
8. Металлург Нк 23 11 1 2 1 8 53-45 38

9. Авангард 23 9 0 5 0 9 62-57 32
10. Нефтехимик 23 9 0 3 1 10 50-46 31
11. Северсталь 23 8 1 1 0 13 47-49 27
12. Сибирь 23 5 1 7 1 9 41-46 25
13. СКА 23 6 0 4 2 11 43-59 24
14. Амур 24 5 1 4 1 13 43-59 22

15. Торпедо 24 5 2 2 0 15 39-71 21
16. Химик 23 4 1 2 1 15 46-75 17

КАК БУДТО В УФЕ
ИГРАЛ «ХИМИК» 80−х

ДИНАМО - АК БАРС - 
0:3 (0:1, 0:2, 0:0)

Голы: Денисов - 3 (Королев, Нур-
тдинов), 12:53 (0:1). Цыплаков
- 3 (Турковский, Епанчинцев),
23:20 (0:2). Епанчинцев - 3,
29:22 (0:3 - мен.).

Вратари: Еремеев - Царев.
Штраф: 6 - 20.
Большинство: 5 (0) - 3 (0).
Броски: 27 (5+11+11) - 16 (6+6+4).
Три лучших игрока: Царев (А),

Епанчинцев (А), Цыплаков (А).
Судья: Кадыров (Уфа).
17 ноября. Москва. МСА «Лужники».

3500 зрителей (8800).

Алексей ЛАПУТИН,
Григорий ФИЛИППОВ (фото)

из Москвы

инамо» для «Ак
Барса» - соперник
особенный. Нет,
вовсе не из-за то-

го, что в финальной серии
весной 2000-го бело-голубые
уверенно переиграли казан-
цев. А из-за того, что именно
убедительная победа над ди-
намовцами в матче первого
круга ознаменовала для «бар-
сов» окончание провального
стартового отрезка чемпио-
ната. За который команду
Владимира Вуйтека нещадно
критиковали, иной раз откро-
венно злорадствуя. Не только
игра пошла у казанцев после
сентябрьских 4:1, но и уве-
ренность, спокойствие в дей-
ствиях игроков появились.
Так что вчера в случае успеха
«Ак Барс» мог получить им-
пульс для очередного качест-
венного рывка.

При всей непохожести тур-
нирных путей казанского и
московского клубов на момент
проведения отчетного матча
их показатели были очень
близки: забитые и пропущен-
ные голы, процент реализации
большинства и игра в мень-
шинстве - если какая-то из ко-
манд в этих компонентах и
имела преимущество, то несу-
щественное.

Чем клубы действительно
отличаются, так это полити-
кой тренеров в отношении гол-
киперов. Динамовец Еремеев
остается единственным стра-
жем ворот в суперлиге, отыг-
равшим от звонка до звонка
все встречи до единой. Надо

сказать, доверие Зинэтулы Би-
лялетдинова к Еремееву впол-
не обоснованно. Правда, в ходе
трехматчевой безвыигрыш-
ной серии - клубный рекорд
сезона - этот голкипер пропус-
кал по три и более шайб за
встречу. Многие ожидали, что
тренер даст Еремееву возмож-
ность перевести дух. Но этого
не случилось.

В «Ак Барсе» с вратарями
ситуация практически проти-

воположная. Чего стоит летнее
появление в команде энха-
эловца Скудры, получившее
отличную прессу. С латвий-
ским вратарем казанцы взяли
верх в трех матчах, потерпев
пять поражений. А Царев, куда
менее именитый, принес сво-
ей команде десять побед и
только дважды проигрывал. В
итоге Скудру обменяли в «Хи-
мик». Царев, из года в год вы-
нужденный доказывать, что

заслуживает места первого
голкипера клуба, по идее нако-
нец-то должен вздохнуть сво-
бодно. Вот только прибывший
из Воскресенска Тортунов,
чемпион России и Евролиги,
вряд ли согласится все время
стоять у скамейки запасных с
планшетом в руках. 

В том, что в поединке рав-
ных по классу команд самыми
заметными и решающими в
плане влияния на итоговый

результат оказались действия
вратарей, нет ничего удиви-
тельного. Уже в первом перио-
де обоим пришлось изрядно
потрудиться. Преимущество
на старте предсказуемо полу-
чило «Динамо». В результате
чего Царев несколько раз вы-
ручал гостей после опасных
бросков Овечкина, Шахрайчу-
ка и выхода «два на одного»
Зайнуллина и Воробьева.

Еремеев тоже без дела не
стоял, вот только удача оказа-
лась не на его стороне - голки-
пер не справился с не сильным
броском защитника Денисова.
А в самом начале второго пе-
риода казанцы забили еще
один, довольно забавный, гол:
после броска Турковского шай-
ба угодила в грудь динамовцу
Никулину и отскочила точно к
Цыплакову, который словно
ждал этого. Белорусский фор-
вард сделал преимущество ка-
занцев в счете более ощути-
мым.

Вуйтека такой поворот, по-
казалось, насторожил - чех
принялся еще активнее, чем
до этого, передвигаться у ска-
мейки запасных и что-то под-
сказывать подопечным. Биля-
летдинов же, наоборот, выгля-
дел абсолютно спокойным.

Казанцы дали динамовцам
шанс - два удаления подряд
выписал «барсам» Кадыров.
Но хозяева вместо того, что-
бы поставить под вопрос ис-
ход встречи, неожиданно са-
ми себя похоронили. Бело-го-
лубые почему-то равнодушно
наблюдали за тем, как их од-
ного за другим объезжает
Епанчинцев и в итоге забра-
сывает шайбу. И сам Еремеев,
думается, на сей раз не был
безупречен, косвенно под-
твердив правильность мысли
о том, что ему нужно дать от-
дохнуть.

То, как «Динамо» умеет бе-
речь достигнутое по ходу
встречи преимущество, в этом
сезоне мы видели неоднократ-
но. А вот как бело-голубые уме-
ют переламывать ход неудач-
ного матча, пока не ясно. Вче-
ра хозяева, конечно, боролись,
стараясь для начала отыграть
один гол. И несколько раз бы-
ли близки к этому, но Царев
действовал бесподобно.

«ДИНАМО»: ЧЕТЫРЕ МАТЧА БЕЗ ПОБЕД.
И УЖЕ ТРЕТЬЕ МЕСТО В ЧЕМПИОНАТЕ

Инна ПАВЛОВА
из Ярославля

чера главный тренер
«Локомотива» Юлиус
Шуплер открыл новую
страницу в истории

команды. При Юрзинове-
младшем волжане ЦСКА не по-
беждали, свели с ним встречу
вничью - 4:4. В прошлом сезо-
не при Вуйтеке ярославцы в
одном из трех матчей взяли
над армейцами верх, но только
со счетом 3:2. Шуплер же с
первого раза выиграл - 6:2!
Виктор ТИХОНОВ, 
главный тренер ЦСКА:

- Мы уступили абсолютно по
делу. «Локомотив» был сильнее
во всех линиях: уверенный вра-
тарь, надежная оборона, ост-
рая атака. У нас было слишком
мало козырей для того, чтобы
переломить ход поединка. Мы
потерпели третье поражение
подряд. К сожалению, в послед-
нее время команда немного по-
теряла в своей игре. От ребят
ушло чувство локтя. Старание
и желание были, но этого для
победы недостаточно.

- Константин Руденко, на-
бравший в сегодняшней встре-
че пять очков, попал в поле зре-
ния главного тренера сборной
России?

- Всех надо брать на замет-
ку... Я беру многих, а они поче-
му-то не приезжают (улыбает-
ся).

- Почему на лед не вышел
Салфицки?

- На последней секунде пре-
дыдущего матча он получил
серьезную травму - растяже-
ние задней поверхности бедра.
Юлиус ШУПЛЕР, 
главный тренер «Локомотива»:

- Это был интересный по-
единок не только для зрите-
лей, но и лично для меня. На-
ши игроки не просто проде-
монстрировали мастерство, но
и играли сердцем. Очень гра-
мотно действовали и в атаке, и
в обороне. Ошибочки, конеч-
но, были, так как ЦСКА далеко
не слабый соперник и тоже
сражался за победу. Но меня
очень радует и результат, и по-
казанный хоккей.

- Почему в третьем периоде
не играл Антон Бут?

- После одного из сильных
столкновений он не очень хо-
рошо себя почувствовал, и мы
решили дать ему возможность
восстановиться.

ПРЕСС−
КОНФЕРЕНЦИЯ

ТРЕНЕРОВ

Виктор
ТИХОНОВ:

«У РЕБЯТ УШЛО
ЧУВСТВО ЛОКТЯ»

ЛОКОМОТИВ - ЦСКА - 
6:2 (1:0, 3:1, 2:1)

Голы: Буцаев - 5 (Руденко), 3:27
(1:0). Руденко - 4 (Рязанцев),
26:52 (2:0 - бол). Уппер - 2
(Траханов), 36:22 (2:1). Красот-
кин - 3 (Руденко) 37:11 (3:1 -
бол). Антипов - 9 (Моравец),
40:00 (4:1). Мозякин - 13 (Ра-
зин, Емелеев), 49:20 (4:2). Ко-
валенко - 10 (Руденко, Буцаев)
51:27 (5:2). Руденко - 5 (Кова-
ленко, Буцаев) 57:30 (6:2).

Вратари: Подомацкий - Михайлов-
ский (Борисов, 40:00).

Штраф: 6 - 12.
Большинство: 6 (2) - 2 (0).
Броски: 34 (11+11+12) - 19 (5+6+8).
Три лучших игрока: Руденко (Л),

Буцаев (Л), Коваленко (Л).
Судья: Горский (Саратов).
17 ноября. Ярославль. УКСК «Аре-

на-2000-Локомотив». 9046
(9046) зрителей.

Юрий ГОЛЫШАК,
Сергей ШУБКИН (фото)

из Ярославля

режде видел я такое
лишь раз - чтобы «Ло-
комотив» осторожни-
чал. Явно. Было это

минувшей весной, в первом
раунде плей-офф - против кре-
пенького «Салавата».

Но тогда, понятно, давило
на большую команду слово
«плей-офф». А сейчас-то чего
комплексовать?

Задался тем же вопросом,
похоже, и Вячеслав Буцаев.
Вспомнил боевую молодость.
Вспомнил, как сам играл у Ти-
хонова. И показал Виктору Ва-
сильевичу - помню уроки! С
броском тем Михайловский
ничего поделать не мог - 1:0.

Шуплер задорно сновал за
спинами игроков. Своих под-
бадривая. Зато семья Тихоно-
вых прочим выражениям
предпочитала крепкие - а че-
го ж вы, простите, ждали?
Когда Ткаченко бросает в
упор - и счастье московское,
что широк в плечах Михай-
ловский. Когда Бадюков пос-
ле хитрющей комбинации
промахивается с метра. Ког-
да «Локомотив», на диво рас-
крепощенный, играет под ап-
лодисменты - как не сбиться
на бранное Виктору Василье-
вичу и Василию Викторови-
чу?

От «Локомотива» прошло-
годнего было все, кроме голов.
Бросал ли Моравец, сам ли Ко-
валенко - словно заклинание

какое сторожило армейские
ворота. Волшебное слово. И
вся игра - бесконечный полу-
момент во владениях ЦСКА.
Когда кто-то не дотягивается.
Кто-то не добрасывает. Трибу-
ны вздыхали, как трибунам и
положено.

Но ничто не вечно под сво-
дами «Арены», а то уж готов
был поверить пан Шуплер в
нечистую силу. Один бросок,
другой - и красный свет за во-
ротами Михайловского. Нако-
нец. Прорвало.

Чьей победой завершится
этот матч, всем стало понятно
к середине второго периода -
когда выстоял «Локомотив»
втроем. А вчетвером и вовсе
бросился атаковать. Хотя
больших дел можно натворить
за полтора периода, но слиш-
ком хороши были ярославцы в
этот вечер. Тихонов-младший
всплескивал руками - что по-
делаешь? Попали под озлоб-
ленного чемпиона. Поймавше-
го игру. Пиши пропало, сколь-
ко бы ни выудил бросков из-
под перекладины Михайлов-
ский...

А Подомацкий то ли от без-
делья замерз, то ли и впрямь

получил по рукам от Уппера -
да только пропустил. Гол, ло-
гике вопреки. Который, впро-
чем, так и остался эпизодом -
секунды спустя Красоткин
всю злость вложил в дальний
бросок. Мол, это вам за него,
за Егорку, - 3:1! А добил не-
счастных армейцев Антипов,
едва ли не с сиреной послав-
ший шайбу под самую кре-
стовину. Издевательство, да и
только...

Третий период - комедия.
ЦСКА, как ни упирался, пропу-
скал снова и снова. И тренеры
армейцев захлопнули блокно-
ты. Убрали ручки. Что писать?
Кого отмечать?

Когда чемпион показывает
чемпионский хоккей - у сопер-
ников отмечать некого.

Как и год, и два назад.
Зато у победителей отме-

тить можно было многих. Но
наиболее ярко в этот вечер се-
бя проявил 22-летний напада-
ющий Константин Руденко,
который выходил на лед с
опытнейшими Буцаевым и Ко-
валенко. 5 очков за результа-
тивность в матче с командой
Тихонова - это, согласитесь,
дорогого стоит!

Вчера. Ярославль. УКСК «Арена-2000-Локомотив». Егор ПОДОМАЦКИЙ (№ 31) и Давид МОРАВЕЦ (№ 22) 
ведут борьбу с форвардом ЦСКА Дмитрием СУББОТИНЫМ.

Вчера. Москва. МСА «Лужники». Только что защитник «Ак Барса» Денис ДЕНИСОВ 
забил первый гол в матче.

П

ДАЖЕ ВУЙТЕК ТАК ЦСКА НЕ ОБЫГРЫВАЛ

«Д

В
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Алексей КАСАТОНОВ
ПО СРАВНЕНИЮ С КЛУБАМИ СБОРНАЯ ЖИВЕТ В ДРУГОМ ВЕКЕ

енеральный менед-
жер, тем более в сбор-
ной, - должность, по
своей сути предполага-

ющая дипломатические та-
ланты. Алексей Касатонов в
отсутствии таковых никогда
замечен не был. Коллеги, по-
бывавшие на их совместной с
Виктором Тихоновым пресс-
конференции на базе в Один-
цове перед отъездом сборной
России на финский этап Евро-
тура, делились занятными
впечатлениями. Едва много-
опытный главный тренер, в
одночасье лишившийся десят-
ка игроков основного состава,
ужесточал формулировки, как
его ученик с завидной изобре-
тательностью находил спосо-
бы сгладить углы.

Но любая дипломатия и
сдержанность имеют свои пре-
делы. Касатонову перед Фин-
ляндией неожиданно при-
шлось поработать и на льду: до
того, как уже на турнире к
сборной присоединился Вла-
димир Юрзинов-старший, ге-
неральный менеджер оставал-
ся единственным помощни-
ком Тихонова, поскольку но-
минальные тренеры-асси-
стенты - Зинэтула Билялетди-
нов и Валерий Белоусов - не
рискнули оставить «Динамо» и
«Авангард».

Обоих понять было можно -
слишком многое у нас в клуб-
ном хоккее стоит на кону, - но
попробуйте представить не-
что подобное в российском
футболе! Пожалуй, только
Владимир Шевчук, будучи од-
ним из помощников Валерия
Газзаева, в какой-то момент
перестал появляться на базе в
Бору - но и то лишь потому,
что возглавил «Сокол», клуб
первого дивизиона, кален-
дарь которого решительно не
совпадал с графиком элиты.
Действия же Билялетдинова и
Белоусова дали понять, какая
атмосфера сложилась вокруг
нашей хоккейной сборной. Не
в персоналиях дело - другие
на их месте поступили бы так
же.

Я бы не удивился, если бы в
этой обстановке Касатонову
спустя шесть лет после окон-
чания игровой карьеры и во-
все пришлось бы выходить на
финский лед в качестве дейст-
вующего игрока. Быть много-
станочником - неизбежная
участь любого работника ны-
нешней сборной, на которой в
ФХР, кажется, хотят сэконо-
мить во всем. В итоге знамени-
тый защитник вместе с Тихо-
новым и Юрзиновым пребы-
вал за бортиком - и впечатле-
ний набрался, думаю, на годы
вперед. О чем, вернувшись в
Нью-Джерси, и рассказал в те-
лефонной беседе с корреспон-
дентом «СЭ». Причем диплома-
тии в его высказываниях было
уже гораздо меньше, чем пре-
жде.

ПОСЛЕ СЛОВ 
ТИХОНОВА ИГРОКИ 

АПЛОДИРОВАЛИ
- Сейчас все чаще говорят о

том, что Евротур в своем ны-
нешнем виде никому не нужен -
потому многие хоккеисты и не
проявляют к нему интереса. Вы
взглянули на этот турнир неза-
мыленным взглядом. Каковы
впечатления?

- До того, как я съездил на
туры в Чехию и Финляндию, у
меня тоже было представле-
ние, что при нынешнем тяже-
лейшем внутреннем календа-
ре Евротур себя изжил. Но
личные впечатления застави-
ли мнение изменить. Я увидел,
какая это школа для игроков,
как они относятся к делу. Дру-
гая скорость движения и мыш-
ления, необходимость быстро
понять и воплотить тренер-
скую концепцию, учесть осо-
бенности очередного соперни-
ка - все это приносит игрокам
безоговорочную пользу. Они
растут, как растет и европей-
ский хоккей, за счет этого об-
мена опытом. Нет, Евротур од-
нозначно нужен.

Да и видели бы вы, как от-
носятся к сборной те ребята,
которые в ней оказываются!
Вот вам два факта. Все хоккеи-
сты, которые были в команде
на первом этапе Евротура и
были приглашены на второй,
приехали. Все до единого,
включая травмированных. И
еще: когда в раздевалке после
заключительного матча Вик-
тор Васильевич произнес ито-
говые слова, ребята стали ап-
лодировать. Поверьте моему
хоккейному опыту: это дорого-
го стоит. У нас уже есть колле-
ктив, и от турнира к турниру
он становится все сплоченнее.
Если бы в жизни сборной все
определялось исключительно
хоккейной тематикой, поводов
для тревоги у нас было бы ма-
ло. Несравнимо меньше, чем
есть на самом деле.

У СБОРНОЙ 
НЕТ ДАЖЕ ЕДИНОЙ

ЭКИПИРОВКИ
- Что же происходит?
- В наше время все решают

не только кадры, но и финан-
сирование. А вопрос финанси-
рования национальной коман-
ды стоит чрезвычайно остро.
Происходят странные вещи:
великий Тихонов, как в старые
времена, вынужден бегать по
кабинетам и кого-то о чем-то
упрашивать. Но главный тре-
нер должен заниматься ко-
мандой, а не обеспечением!
Если уж сборной ставят тради-
ционную задачу занять первое
место, значит, должны помо-
гать ей на уровне этой цели. А
у нас крайним почему-то все-
гда оказывается тренер.

Несколько деталей, на мой
взгляд, постыдных для такой
страны, как наша. У всех
сборных есть единая форма
одежды - кроме российской.
Другие одеты и обуты одина-
ково, а наши - кто в чем. В
Финляндии было уже доста-
точно прохладно, но даже на-
мека на утепленные спортив-
ные куртки у игроков не на-
блюдалось. Об этом стыдно
говорить, это ведь элементар-
ный этикет бизнеса и пре-
стиж страны. И игроки-то у
нас сейчас не темные, газеты
читают и знают, как обстоит
дело в других сборных. Да что
там в сборных - насколько
знаю, в школе ЦСКА все дети
одеты в единую форму. Чтобы
дисциплинировать, создать у
юных игроков определенный
настрой.

Отсутствие единой экипи-
ровки не укладывается в моем
понимании. Когда я пришел в

сборную, мне попросту дико
было такое обнаружить! Это
ведь тоже проявление патрио-
тизма. В сборной все должно
создавать у человека ощуще-
ние, что он чувствует под-
держку своей страны. У нас
ничего подобного хоккеисты
не чувствуют.

- Где и когда вы последний
раз оказывались в таком «ка-
менном веке»?

- В 1996 году, когда у нас в
ЦСКА и вправду были серьез-
ные финансовые проблемы.
Сегодня же мне немного уда-
лось побыть в армейском клу-
бе и даже слетать с ним в Маг-
нитогорск. Скажу честно: ме-
ня поразили те условия, кото-
рые в нем созданы. Они срав-
нимы только с энхаэловскими.
Во всем - в раздевалке, в коли-
честве обслуживающего пер-
сонала, в условиях перелетов и
проживания.

Сборная по сравнению с
ЦСКА действительно живет
как будто в другом измерении.
На чешский этап мы, пред-
ставьте, отправились… без
массажиста. Вообще. В ре-
зультате пришлось «арендо-
вать» его у хозяев турнира, что
вообще-то в преддверии чем-
пионата мира именно в Чехии
выглядит нонсенсом - нахо-
дясь в раздевалке, нетрудно
подсмотреть важные детали
жизни команды. Но у нас не
было другого выхода. В Фин-
ляндию поехали уже два мас-
сажиста. Оба - из ЦСКА. Тихо-
нов был вынужден идти и про-
сить, чтобы их на несколько
дней командировали в сбор-
ную.

- Причина происходящего,
на ваш взгляд, в жадности или в
бедности?

- Скорее в халатности. Еще
одна деталь. На Евротуре все
команды увешаны рекламой,
как новогодние елки игруш-
ками. У нас же - только один
спонсор. А речь ведь даже не о
десятках тысяч долларов. И
это при тех средствах, кото-
рые крутятся в нашем клуб-
ном хоккее. Знаю, что тот же
Тихонов общается с хозяева-
ми, руководителями клубов, и
те говорят, что готовы помочь
сборной. И я этому верю, по-
тому что люди, вкладывая не-
малые деньги в клубы, пока-
зывают, что любят хоккей. А
любой бизнесмен прекрасно
понимает, что дальнейшая
раскрутка суперлиги может
идти только через сборную и
ее успехи. 

Но денег тем не менее у на-
циональной команды нет. Зна-
чит, те, кому по должности по-
лагается их добывать, недос-
таточно активно их ищут.

- Какие премиальные полу-
чают хоккеисты сборной Рос-
сии за победы в матчах Евроту-
ра?

- Они намного ниже, чем
даже премиальные в средних
клубах суперлиги. Знаете, у
нас много говорят о патрио-
тизме, но почему-то только в
отношении игроков. А он дол-
жен быть обоюдным. Патрио-
тизм руководителей означает
создание хоккеистам таких ус-
ловий, при которых игроки бу-
дут чувствовать себя защи-
щенными и захотят приез-
жать в сборную. И если вновь
вспоминать о массовых «укло-
нениях от призыва» - то не в
самих хоккеистах, наверное,

дело, а в руководителях клу-
бов. Никто из игроков не пой-
дет против своего непосредст-
венного начальства. Выстраи-
вать здоровую систему взаи-
моотношений клубов и сбор-
ной - этим ведь тоже не одни
тренеры должны заниматься.

ПОЧЕМУ 
НЕ РИСКУЮТ 

БИЛЯЛЕТДИНОВ 
И БЕЛОУСОВ

- Сам Тихонов, кстати, рабо-
тает в сборной на обществен-
ных началах или получает ка-
кую-то зарплату?

- То, что ему предлагают, не
выдерживает никакой крити-
ки. Процесс переговоров вроде
как и идет, но очень вяло. Зна-
ете, можно у всех на виду
встретить тренера в коридоре
офиса, побеседовать о погоде и
создать у всех впечатление,
что шли какие-то переговоры
о контракте. А на деле ничего
нет. Мы живем в реальном ми-
ре, в условиях российской дей-
ствительности, и контракт
главного тренера должен быть
достойным.

У нас уже много лет получа-
ется, что тренеры, имея дело
со сборной, лишаются в итоге
всего. Заглянем в совсем не-
давнюю историю. 1998 год,
Олимпиада в Нагано. Очень
сильный состав специалистов
во главе с Владимиром Юрзи-
новым, которому помогали его
воспитанники Петр Воробьев
и Зинэтула Билялетдинов. Ус-
пешный итог - второе место. А

потом, после чемпионата ми-
ра, - никаких предложений
продлить соглашение с феде-
рацией. При этом вскоре после
Олимпиады Юрзинов остался
еще и без клубного контракта,
поскольку из-за занятости
тренера на Играх его финская
команда неудачно выступила
в плей-офф.

В итоге человек, который
стоял у истоков развития оте-
чественного хоккея и воспитал
целую плеяду тренеров, а за-
тем поднял хоккей в Финлян-
дии, отправился делать то же
самое в Швейцарию. А мог
ведь продолжать работать со
сборной и, без сомнения, вы-
работал бы программу, кото-
рая позволила бы развивать
наш хоккей. Между прочим,
сборная 2000 года, провалив-
шая чемпионат мира в Санкт-
Петербурге, по именам во мно-
гом совпадала с юрзиновской
олимпийской сборной! Но 
Александру Якушеву, при всем
к нему уважении, сложно было
работать с энхаэловцами, ко-
торых он практически не знал.
И это стало одной из главных
причин неудачи.

Не говорю уже о том, что
стратегически те же Воробьев
и Билялетдинов могли быть
преемниками Юрзинова. Со-
хранилась бы преемствен-
ность, а о том, что они отлич-
ные специалисты и готовы ра-
ботать со сборной, говорят се-
годняшние результаты их клу-
бов. «Лада» и «Динамо» - среди
лидеров.

Но вернемся к незащищен-
ности тренеров, которую мы

начали с Юрзинова. Схожая
история приключилась с Яку-
шевым: человек накануне чем-
пионата мира в Санкт-Петер-
бурге потерял работу в «Спар-
таке». То же самое произойдет
в 2002-м с Владимиром Плю-
щевым в «Ак Барсе». И, что са-
мое интересное, Вячеслав Фе-
тисов после, убежден, безус-
ловного успеха на Олимпиаде
в Солт-Лейк-Сити (третье мес-
то на турнире такого уровня
иначе расцениваться не мо-
жет) потерял работу в «Нью-
Джерси»!

И уж совсем дикая история
произошла с Борисом Михай-
ловым. Человек на второй год
работы со сборной добивается
для наших условий чуда - се-
ребра на чемпионате мира.
Что происходит потом? Обе-
щания продлить контракт.
Двухмесячное ожидание, ко-
торое заканчивается ничем.
За это время все клубы оказы-
ваются разобраны, и тренер
вообще остается у разбитого
корыта. И без клуба, и без
сборной. То, что у людей се-
мьи, личная жизнь, никого не
интересует.

- Хочется верить, что по
крайней мере с Тихоновым ни-
чего подобного не произойдет.

- К каждому тренеру сбор-
ной, не говоря уже о Викторе
Васильевиче, нужно отно-
ситься бережно! С ними
должны заключаться конт-
ракты, их труд достоин того,
чтобы серьезно оплачивать-
ся. Тогда ведь и подбор трене-
ров будет гораздо жестче и
серьезнее, соглашения с ни-
ми станут заключаться не на
год, потому что руководство
федерации будет нести ответ-
ственность за эти деньги. По-
явится конкуренция среди
специалистов, каждый пре-
тендент предоставит проду-
манную программу работы на
годы.

Теперь вы понимаете, поче-
му в сложившейся ситуации
не рискуют отрываться от клу-
бов Билялетдинов и Белоусов?
На риск в итоге идут только
два ветерана нашего тренер-
ского цеха - Тихонов и Юрзи-
нов. У последнего, между про-
чим, сейчас опять, как и в
1998 году, последний год конт-
ракта с клубом. Швейцарский
хоккей сегодня очень подрав-
нялся, стало тяжело даже по-
пасть в плей-офф.

Тем не менее Юрзинов вме-
сте с Тихоновым взяли сбор-
ную - ради того, чтобы сохра-
нить наш хоккей. Но нельзя
думать, что так станут делать
все! Показателен пример того
же Михайлова, который снял
свою кандидатуру на послед-
них выборах, потому что поте-
рял веру в федерацию и в усло-
вия, которые ею предлагают-
ся.

- Если так будет продол-
жаться и дальше, на какое вре-
мя хватит энтузиазма у Тихоно-
ва?

- Хотя все знают о наших
тесных отношениях, скажу от-
кровенно: Виктор Васильевич
превосходит все мои ожида-
ния. Как, думаю, и ожидания
игроков сборной - столько у
него энергии, столько интерес-
ных решений он принимает.
Вот, например, выпустил на
лед Тарасова в последнем мат-
че. Парень не играл, уезжал из
клуба под огнем критики. Но

Тихонов опять угадал, и Тара-
сов действовал великолепно.
Не говоря уже о Соколове. Ду-
маю, потому ребята и аплоди-
ровали в раздевалке, что у них
стала появляться внутренняя
уверенность: мы можем играть
и побеждать.

МОЛЧАТЬ НЕЛЬЗЯ
- Тихонов остается Тихоно-

вым. А как же изменить все в
сборной, что его окружает?

- Насколько знаю, в 2000 го-
ду при ФХР был создан попе-
чительский совет, состоящий
из президентов республик, гу-
бернаторов и других регио-
нальных руководителей. Поче-
му-то его собирают только пос-
ле провалов на каких-то круп-
ных турнирах. А можно обой-
тись без «пожара». Тем более
что президент России четко
обозначил задачу - поднимать
спорт высших достижений. 
А что им, простите, является,
если не сборная по хоккею? 
Не хочу обидеть другие ви-
ды спорта, но по количест-
ву болельщиков хоккей в на-
шей стране уступает только
футболу. И при этом имеет ко-
лоссальные историю и тради-
ции.

Нынешний шестой номер
рейтинга России в хоккейном
мире не лезет ни в какие воро-
та. Когда у нас наступает
олимпийский сезон, собира-
ются отличные бригады тре-
неров, на благо сборной рабо-
тают Олимпийский комитет,
Госкомспорт, даже НХЛ, вни-
мание оказывает и президент
страны. И все это создает ат-
мосферу, ажиотаж, при кото-
ром люди в эту команду стре-
мятся. Как следствие - резуль-
таты на двух последних Олим-
пиадах.

Но такое должно происхо-
дить не раз в четыре года, а по-
стоянно.

- Когда минувшим летом вы
стали генеральным менедже-
ром сборной, догадывались, в
какие условия попадете?

- Честно скажу - да. Но были
надежды, что ситуация изме-
нится к лучшему. Я всегда вы-
ступал за консолидацию уси-
лий всех структур, которые
могут помочь сборной, - ФХР,
Госкомспорта, ОКР. А сейчас
понял, что, если мы действи-
тельно хотим добиться резуль-
тата и выполнить задачи, ко-
торые перед нами стоят, мол-
чать нельзя. Тем более - что
очень важно - пресса сегодня
старается помочь сборной.
Журналисты - за националь-
ную команду, они хотят видеть
результат. А если хочет пресса
- значит, того же жаждет и об-
щественность, которая, собст-
венно, и побуждает газеты и
телевидение уделять внима-
ние сборной.

Внимание прессы и здоро-
вая обстановка внутри коман-
ды - два положительных явле-
ния, которые заставляют на-
деяться на лучшее. Остается
одно - решить вопрос с достой-
ным финансированием сбор-
ной. Уверен, в России есть лю-
ди, которые любят хоккей и за-
хотят помочь национальной
команде в этой ситуации.

- Не жалеете, что согласи-
лись работать в сборной при та-
ких обстоятельствах?

- Нет. Во-первых, работать в
команде Тихонова - потрясаю-
щая школа. А во-вторых, это -
сборная. Она стоит того, что-
бы ради нее пройти через ка-
кие-то трудности. Побороться
- и в итоге добиться успеха.

Игорь РАБИНЕР

ХОККЕЙ

ПЕРЕСТРЕЛКА
ЛАПУТИН ЛАРИН

ЮДИНА В ДЕКАБРЕ
РАЗБУДИТ НАЗАРОВ?

Игорь Ларин: - Лично для
меня одним из сюрпризов пос-
ледних дней стало то, что доза-
явочный период в суперлиге
так и не был отмечен очень
громкими переходами. В пред-
дверии локаута ожидалось,
что ряд звезд, не заключив-
ших контракты в НХЛ, могут
приехать в Россию. В частно-
сти, назывались имена лучше-
го словацкого форварда Мари-
ана Габорика, нашего напада-
ющего Сергея Березина.

Однако мы их так и не до-
ждались: Габорик все-таки
подписал с «Миннесотой» до-
вольно скромный для него
трехлетний договор на 10 мил-
лионов долларов, а Березин и
вовсе застрял где-то между
Германией и Канадой.

В итоге из хоккеистов, име-
ющих серьезный энхаэлов-
ский опыт, суперлигу усилили
лишь Герман Титов да Дмит-
рий Юшкевич. При этом пер-
вый последние два сезона НХЛ
пропустил, а Юшкевич в про-
шлом регулярном чемпионате
не задержался ни в одном из
трех клубов - «Флориде», «Лос-
Анджелесе» и «Филадельфии».

Алексей Лапутин: - На мой
взгляд, переходы Габорика и
Березина в российские клубы

изначально относились к раз-
ряду неосуществимых фанта-
зий. Габорик - молодой талант-
ливый парень, все карьерные
помыслы которого связаны с
НХЛ. Рискнуть развязать с
«Миннесотой» контрактную
войну он не мог себе позво-
лить. Ехать в Россию - тоже.
Во-первых, из-за того, что сло-
ваков у нас все же не так мно-
го, как, например, чехов. А во-
вторых, легко представить,
как пошли бы переговоры Га-
борика с «Миннесотой», полу-
чи он травму в матче россий-
ского чемпионата. Хоккей-то у
нас грязноватый.

Неприезд Березина - тоже
не сюрприз. Он не играл в Рос-
сии с 1994 года, с тех пор, как в
22-летнем возрасте отправил-
ся в Германию. Многие, кста-
ти, до сих пор считают, что
именно на немецкий период
пришелся пик карьеры Бере-
зина - там он за два сезона за-
бил 104 гола в 106 матчах!
Скорее всего, из Америки Бе-
резин вернется в Германию,
тем более что у него есть пер-
спектива получить немецкое
гражданство.

Ларин: - Согласен, вышена-
званные кандидатуры в чем-
то, скажем так, для суперлиги

неидеальные. Но готов на-
звать ряд других. Например,
Андрея Назарова, который
протирает штаны в запасе
«Финикса». В Аризоне, слы-
шал, им очень недовольны, и
речь может идти о досрочном
расторжении контракта.

Точно так же, если не оши-
баюсь, скучает в питерском
СКА Александр Юдин - конку-
рентов-то у него в плане рабо-
ты кулаками в суперлиге нет.
Уверен, что приглашение от-
носительно недорогого Наза-
рова (в Аризоне он чистыми
получает тысяч триста) могло
бы, во-первых, разбудить
Юдина и, во-вторых, повысить
интерес болельщиков к супер-
лиге. В последние годы Наза-
ров в целом на равных сражал-
ся с лучшими «полицейскими»
НХЛ. Не сомневаюсь, что у
Юдина с ним, мягко говоря,
возникли бы очень большие
проблемы.

Лапутин: - Но ведь у Наза-
рова односторонний контракт.
Стоит ли ему срываться с мес-
та, если с финансовой точки
зрения никаких потерь сиде-
ние в запасе «Финикса» и даже
отправка в фарм-клуб ему не
принесут? И есть ли уверен-
ность в том, что здесь, в Рос-

сии, он имел бы игровую прак-
тику? Площадки у нас заметно
шире, и гигант вроде Андрея,
привыкший толкаться на бо-
лее ограниченном пространст-
ве и не слишком скоростной,
лишился бы своих козырей.

А что касается Юдина, то
его некоторые клубы-соперни-
ки уже пытаются протестиро-
вать. Как известно, в россий-
скую суперлигу во время доза-
явок приехал канадский за-
щитник Шон Ганьон, довольно
известный персонаж. Для это-
го тафгая, большую часть сво-
ей карьеры проведшего в низ-
ших лигах, набрать 300
штрафных минут за сезон - не
проблема. Кстати, не исключе-
но, что наш главный боец
Юдин знаком с этим Ганьоном
по низшим американским ли-
гам. Жаль только, что эти бой-
цы так и не встретятся - бук-
вально на днях канадца у нас
забраковали и отправили до-
мой.

Ларин: - Гипотетический
переход Ганьона отражает пе-
чальную тенденцию: ледовые
головорезы типа Фрэнки «Зве-
ря» Байловаза или Денниса
«Угрозы» Бонви, не умеющие
играть в хоккей, но с маниа-
кальным постоянством сбра-

сывающие краги, из низших
заокеанских лиг вскоре могут
хлынуть в Россию. Там они по-
лучают чистыми максимум 
50 - 70 тысяч долларов в год,
здесь им предлагают суммы в
несколько раз больше.

Весь этот мутный поток, не
исключено, приведет к тому,
что наш хоккей, который и
сейчас, на мой взгляд, не чище
энхаэловского, станет совсем
грязным.

Лапутин: - Думается, доза-
явка Ганьона так и останется
единичным случаем. Наш чем-
пионат проводится по прави-
лам ИИХФ, предусматриваю-
щим матч-штраф участникам
драки. А потому востребован-
ность узкоспециализирован-
ных бойцов российскими клу-
бами не должна принимать ха-
рактер тенденции. И тот факт,
что упомянутого тафгая вы-
гнали из клуба после всего
двух проведенных матчей, это
подтверждает.

А вот играющих ребят в
низших лигах много, и к ним
стоило бы присмотреться. Но
присматривайся не присмат-
ривайся, сильного эффекта до-
стичь крайне сложно. Те, кто в
АХЛ на виду, претендуют в
первую очередь не на то, что-

бы в результате оказаться в
России, а на то, чтобы их «под-
няли» в НХЛ.

Ларин: - По-моему, ситуа-
ция несколько иная. Все мало-
мальски способные «играю-
щие» хоккеисты из низших лиг
уже вычерпаны: и энхаэлов-
скими скаутами, и нашими
агентами. Потому нам внима-
тельнее нужно наблюдать ско-
рее за ветеранами. Такими,
как Титов или Юшкевич.

Можно ли сравнивать их по
классу с Олегом Твердовским -
большой вопрос. Но хоккеиста-
ми крепкого среднего уровня
они, несомненно, являются.

Лапутин: - Переход Твер-
довского, полагаю, уникален:
человек имел серьезные пред-
ложения от «Торонто» и «Каро-
лины» и мог продолжить карь-
еру в НХЛ. Но в силу личных
соображений переехал в Рос-
сию. А Титов с Юшкевичем ни-
чего сверхъестественного не
совершили. Юшкевич призна-
вался, что осенью и слышать
не хотел о контракте с россий-
ским клубом, когда речь об
этом завел его агент, - надеял-
ся договориться с «Вашингто-
ном» или еще с кем-то. Титов
вообще молодец - будучи зна-
ковой фигурой для Воскресен-

ска, в трудный для команды
момент вернулся в «Химик».
Класс этих двух игроков, на-
верное, сопоставим с классом
Твердовского, просто они хок-
кеисты другого профиля.

В целом у меня нет сомне-
ний в том, что пользу, как мар-
кетинговую, так и спортив-
ную, появление Юшкевича и
Титова нашему первенству
принесет. И немалую.

Ларин: - Недавно ПХЛ рас-
пространила информацию о
том, что наивысшими были
ТВ-рейтинги именно тех мат-
чей суперлиги, в которых при-
нимали участие именитые игро-
ки - тот же Твердовский, Андрей
Разин, Николай Жердев. Вывод
прост: хоккей сейчас эффектив-
нее раскручивать через звезд. И
в этом смысле «негромкая» доза-
явка не может радовать.

Впрочем, резервы роста
зрительского интереса, судя
по рейтингам, у суперлиги не-
малые.

Лапутин: - Резервы у теле-
рейтингов и впрямь есть. Но,
думается, сейчас зрители в
равной степени интересуются
отдельными звездами и целы-
ми командами. Конечно, если
бы в дозаявочный период ка-
кой-либо клуб ПХЛ пополнил

Яромир Ягр или, к примеру, в
«Химике» появился бы Вале-
рий Каменский, - наверняка
по телевизору и вживую матчи
с участием этих команд смот-
рело бы на порядок больше на-
рода, чем нынешние доли про-
цента. Харизматические игро-
ки нужны нашему чемпионату.

Ларин: - Согласен. Если,
предположим, Павел Буре, в
нынешнем сезоне получающий
по контракту последние 10 мил-
лионов долларов, вернется в
ЦСКА - космические рейтинги
матчам армейцев обеспечены!
То же можно сказать про Игоря
Ларионова и «Химик», Алексея
Жамнова и «Динамо», Илью Ко-
вальчука и «Спартак», Алексан-
дра Могильного и «Амур».

Лапутин: - Здорово было
бы... Только вот слабо верится
в то, что нам суждено дождать-
ся здесь этих суперзвезд. Мо-
жет, есть смысл рассуждать не
гипотетически, а конкретно
говорить о тех, кто уже при-
ехал или приедет в ближайшее
время? Следующий дозаявоч-
ный период в ПХЛ не за гора-
ми - он стартует 18 декабря.
Уверен, что через месяц у нас
будет повод порадоваться при-
бытию в Россию новой группы
известных мастеров.

В ходе «перестрелки», приуроченной к завершению периода дозаявок, корреспондент «СЭ»
Алексей Лапутин, освещающий события в суперлиге, не был удивлен невысокой

активностью наших клубов на рынке НХЛ. Тогда как Игорь Ларин, специализирующийся
на НХЛ, считает, что команды суперлиги могли лучше задействовать заокеанский резерв.

Андрей НАЗАРОВ Александр ЮДИН

Г

В Хельсинки на втором этапе Евротура 
Алексей КАСАТОНОВ (справа) был ассистентом 
Виктора ТИХОНОВА.
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Владимир ДИМИТРОВ из Торонто

есять лет назад дуэт
Марио Лемье - Яромир
Ягр наводил ужас даже
на лучших защитни-

ков лиги и принес «Питтсбург
Пингвинз» два Кубка Стэнли.
Сегодня два этих ярких фор-
варда играют в разных клубах,
которые - вот ирония судьбы! -
делят последнее, 30-е место.

Если творящееся с «Ва-
шингтоном» обычной логике
не поддается, то неудачи «Пин-
гвинов» вполне объяснимы.
Во-первых, Супер-Марио
травмирован, и без него ко-
манда проигрывает одну
встречу за другой. А во-вто-
рых, «Питтсбург» сегодня одна
из самых молодых и неопыт-
ных команд в НХЛ. Из звезд в
ней лишь Лемье да Мартин
Страка. В воротах - новичок
Марк-Андре Флери. В такой
ситуации именно молодые
хоккеисты должны заявлять о
себе в полной голос. Среди
приятных открытий сезона в
стане «Пингвинз» - 22-летний
экс-форвард «Спартака», «Ак
Барса» и «Северстали» белорус
Константин Кольцов.

В ходе матча в Торонто
Кольцов показался мне типич-
ным представителем нашей
хоккейной школы. Его козыри
- отменное катание и дриблинг,

прекрасное видение площадки
и желание делать передачу
партнеру, если у того лучше по-
зиция для броска. Но вместе с
тем Константин постоянно
рвется на пятачок, что евро-
пейцам не особенно свойствен-
но. Очевидно, сказывается
опыт, приобретенный в низ-
ших лигах Северной Америки,
где он выступал до НХЛ.

С Кольцовым мы разгова-
ривали после довольно обид-
ного для «Пингвинз» пораже-
ния от «Мэйпл Ливз», и настро-
ение у нападающего было не
лучшим. Наверное, ему при-
дется привыкать не только к
лучшей лиге мира, но и к по-
стоянным неудачам его моло-
дой команды. Тем слаще потом
будут победы.

ПОКА Я - АССИСТЕНТ
- Во время предсезонки вы

находились среди лидеров
«Питтсбурга» по заброшенным
шайбам, а начался регулярный
чемпионат, и на вашем счету
больше передач, чем голов.
Чем объяснить смену амплуа?

- Не могу сказать, что за
время тренировочных лагерей
я забил очень много, лишь в
одном матче удалось сделать
хет-трик. Но во время предсе-
зонки забрасывать шайбы бы-
ло куда легче, все-таки соста-
вы соперников преимущест-

венно состояли из молодежи.
Сейчас отличиться непросто,
поэтому, наверное, и получа-
ются в основном передачи
(улыбается). Ничего, посте-
пенно привыкаю к НХЛ, так
что скоро пойдут и голы.

- Посмотрев несколько
встреч с участием «Пингвиз»,
так и не определил ваших по-
стоянных партнеров по тройке.
Показалось, что за время матча
вы успеваете переиграть со
всеми...

- Это правда. Начинал, как
правило, с Лемье и Стракой, а
потом наши тренеры постоян-
но тасовали составы звеньев.
И так происходило в каждой
игре.

- Какой матч считаете для
себя лучшим: когда отдали три
передачи в поединке с «Айлен-
дерс» или когда забили единст-
венный и решающий гол «Чика-
го»?

- Выделил бы игру с «Блэк-
хокс», а также поединок с «Бос-
тоном». Я не набрал в нем ни
одного очка, но это, пожалуй,
была моя лучшая игра на стар-
те сезона.

- Арбитры всегда особенно
строги к новичкам. В матче с
«Торонто» был такой эпизод:
против вас применили силовой
прием - судья игру не остано-
вил. Не прошло и нескольких се-
кунд, как последовал абсолют-
но идентичный силовой прием

уже в вашем исполнении - вас
незамедлительно отправили на
скамейку штрафников. Вы до-
вольно бурно отреагировали на
судейский произвол, чуть не
сломав клюшку о заградитель-
ное стекло. Тяжело мириться с
предвзятостью арбитров?

- Я разозлился, потому что в
тот вечер меня удаляли за ка-
кие-то вымышленные наруше-
ния. Первый штраф я получил
за то, что хоккеист, кативший-
ся спиной, наткнулся на меня
и упал. Второй - за абсолютно
чистый силовой прием. В шо-
ке был не только я, но и наши
тренеры. Они признались, что
тоже не понимают, где судьи
усмотрели нарушения правил,
и просили не обращать на это
внимания, а играть в свой хок-
кей.

ФЛЕРИ - ЭТО ТАЛАНТ
- Согласны ли вы с мнением,

что Супер-Марио сегодня - это,

наверное, половина «Питтсбур-
га»?

- Не знаю, половина или
нет, но, безусловно, Лемье ра-
зительно меняет рисунок на-
шей игры. Сейчас он травми-
рован, и нам приходится не-
сладко - в том числе и мне. Од-
нако мы стараемся не панико-
вать, а спокойно играть.

- Пока побеждаете на эмо-
циях?

- Не только. Выделил бы
еще наши самоотдачу и рабо-
тоспособность.

- Результаты «Пингвинз» во
многом зависят и от вашего
голкипера-дебютанта Марка-
Андре Флери. Что вы можете
сказать о его игре?

- Во всех трех матчах, в ко-
торых мы победили, наши во-
рота защищал Марк-Андре.
Он - большой талант. Но ведь
для того, чтобы выигрывать,
нужно забивать. Так что ждем
возвращения Лемье.

Со времени нашего послед-
него разговора с прославлен-
ным в прошлом пловцом про-
шел почти месяц. За эти дни
«Нью-Джерси Дэвилз» Буре-
старшего успел сыграть с «Коло-
радо», «Сан-Хосе», «Торонто»,
«Оттавой», «Баффало» и «Флори-
дой». Именно с южной команды
и началась наша беседа.

- Из «Флориды» недавно был
уволен популярный тренер Майк
Кинэн. Стала ли для вас эта от-
ставка сюрпризом?

- О каком сюрпризе можно
говорить, если «Пантеры» нахо-
дились в хвосте турнирной таб-
лицы! В хоккее, как и в плава-
нии, выигрывают спортсмены,
а проигрывают тренеры. Осо-
бенно в НХЛ, где с ними никогда
не церемонились.

- Как вы оцениваете резуль-
таты двухлетней работы Желез-
ного Майка с «Флоридой»?

- Оценки дают не его колле-
ги, а хозяева клуба. Думаю, сво-
им кадровым решением они от-
ветили на ваш вопрос.

- Не кажется ли вам, что из
тех игроков, которые были в рас-
поряжении Кинэна, он все вы-
жал по максимуму?

- Не знаю, не знаю. На мой
взгляд, «Флорида» - одна из са-
мых перспективных команд ли-
ги. Однако два чемпионата под-
ряд она шла на двадцатых мес-
тах. Поймите, если бы «Панте-
ры» находились, к примеру, в
первой пятерке, то об увольне-
нии наставника никто бы и не
заикнулся! Во всяком случае,
оно противоречило бы всем за-
конам логики.

- Логики, говорите? В России,
уверяю вас, эти законы совсем
другие. У нас, например, недав-
но в футбольном «Сатурне» уво-
лили тренера Виталия Шевчен-
ко, команда которого почти весь
сезон шла в тройке!

- Наверное, я не знаю ка-
ких-то нюансов российской
жизни, но отсюда, из-за океа-
на, это решение выглядит аб-
сурдным. В любом случае
сравнивать Кинэна с россий-
скими футбольными тренера-
ми смысла нет - они работают
в разных системах.

- Впрочем, вспоминаю, у
нас в «Нью-Джерси» не так дав-
но произошло подобное, - про-
должает Буре-старший. - Мы
находились в числе лидеров
Восточной конференции, но
наставника Робби Фторека,
несмотря на солидный багаж
очков, уволили.

- Какой была логика вашего
босса Лу Ламорелло при приня-
тии этого решения?

- Мне трудно судить. Воз-
можно, имелись субъективные
причины. (Говорят, Фторек не
нашел взаимопонимания со
своими помощниками Лэрри
Робинсоном и Вячеславом Фе-
тисовым, а также с ведущими
игроками команды. - И. Л.)

- Знакомы ли вы с Кинэном?
- Год трудился с ним в одной

команде. Речь о «Ванкувере»
конца 90-х годов, который тре-
нировал Майк.

- Как вам с ним работалось?
- Тогда я был скорее персо-

нальным тренером Павла Буре
по физподготовке. А с осталь-
ными хоккеистами «Ванкувера»
занимался лишь летом, когда
разрабатывал для них специ-
альные программы подготовки
к чемпионату. Таким образом, с
Кинэном мы практически не
пересекались.

- Как можете охарактеризо-
вать его человеческие качества?
Говорят, в НХЛ нет более деспо-
тичного специалиста.

- Мы с ним общались на
уровне «здравствуйте» и «до сви-
дания». Поэтому многочислен-
ные байки о Кинэне, то и дело
появляющиеся в прессе, про-
комментировать не могу.

- Это правда, что Кинэн в ходе
воспитательного процесса дохо-
дит до рукоприкладства?

- (Смеется.) Не верю в подоб-
ное. Знаете, здесь, в Северной
Америке, ребенок, если его от-
лупят родители, может пойти в
полицию и открыть на них уго-
ловное дело. Так что подобное
очень сомнительно.

- Перейдем к спортивным со-
бытиям. Кого из россиян на стар-
те сезона вы можете выделить?

- Лично мне запомнился Ма-
ксим Афиногенов, сумевший
несколько раз перехитрить на-
ших лучших защитников -
Скотта Стивенса и Скотта Ни-
дермайера. Отметил бы и сво-
его доброго знакомого Алексан-
дра Могильного. После матча с
«Торонто» мы с ним встретились
и хорошо поговорили. Вспом-
нили былые годы, когда мы с
Сашей работали и в «Ванкуве-
ре», и в «Нью-Джерси».

- Как дела у Александра Сугло-
бова и Максима Балмочных, пе-
ред началом сезона отправлен-
ных «Нью-Джерси» в фарм-клуб?

- Я с ними созваниваюсь.
Увы, их «Олбани» в АХЛ высту-
пает очень неровно. Настрое-
ние у ребят нормальное, про-
цесс адаптации к североамери-
канскому хоккею идет. Наде-
юсь, в ходе сезона они получат
шанс вернуться в «Дэвилз».

- Какое ваше самое яркое
впечатление от первого месяца
регулярного первенства?

- Настрой, с которым выхо-
дят наши соперники на матчи с
«Нью-Джерси». Все мечтают
обыграть обладателя Кубка
Стэнли! Отсюда, наверное, и
наш не совсем убедительный
старт. У нас, тренеров «Дэвилз»,
не было замечаний к игрокам
только после трех матчей - с «То-
ронто», «Колорадо» и «Рейнд-
жерс». Надеюсь, вскоре таких
поединков станет значительно
больше.

Игорь ЛАРИН
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ХОККЕЙ НХЛ.  Регулярный чемпионат

НЕ ПУТАЙТЕ
ШЕВЧЕНКО
И КИНЭНА!

Антон ВОЛЧЕНКОВ (слева) - один из лидеров «Оттавы»,
клуба, который эксперт «СЭ» считает фаворитом сезона.

Андрей МАРКОВ - лучший атакующий защитник «Монреаля»,
одной из главных команд-разочарований последних лет.

c Владимиром
БУРЕ

ЗА ОКЕАНОМ

22-летний экс-форвард «Спартака» - наше главное открытие турнира

Константин КОЛЬЦОВ

МОЙ ПАРТНЕР - ЛЕМЬЕ

И Г П О +/- Штр

1. ф 17 Илья КОВАЛЬЧУК Атланта 19 13 9 22 1 10
2. з 55 Сергей ГОНЧАР Вашингтон 18 1 16 17 -5 18
3. ф 79 Алексей ЯШИН Айлендерс 16 5 10 15 6 2
4. ф 91 Сергей ФЕДОРОВ Анахайм 18 5 10 15 -5 8
5. ф 13 Павел ДАЦЮК Детройт 18 7 6 13 -8 6
6. ф 12 Олег КВАША Айлендерс 16 5 8 13 8 4
7. ф 13 Вячеслав КОЗЛОВ Атланта 19 5 8 13 -5 16
8. ф 14 Сергей САМСОНОВ Бостон 17 5 7 12 3 0
9. ф 89 Александр МОГИЛЬНЫЙ Торонто 13 5 7 12 -1 6

10. ф 25 Виктор КОЗЛОВ Флорида 15 4 8 12 0 8
11. ф 9 Дайнюс ЗУБРУС Лит. Вашингтон 18 7 4 11 -5 12
12. з 56 Сергей ЗУБОВ Даллас 18 1 10 11 -13 4
13. ф 24 Александр ФРОЛОВ Лос-Анджелес 16 6 4 10 8 2
14. з 8 Сандис ОЗОЛИНЬШ Лат. Анахайм 18 3 7 10 0 18
15. ф 27 Алексей КОВАЛЕВ Рейнджерс 17 2 8 10 -5 14
16. ф 8 Валерий БУРЕ Флорида 8 4 6 10 2 2
17. ф 71 Константин КОЛЬЦОВ Бел. Питтсбург 16 1 8 9 -5 10
18. ф 95 Алексей МОРОЗОВ Питтсбург 7 16 5 3 8 -9
19. ф 23 Станислав ЧИСТОВ Анахайм 17 0 8 8 0 4
20. з 23 Владимир МАЛАХОВ Рейнджерс 17 2 5 7 5 25
21. з 55 Даниил МАРКОВ Каролина 17 2 5 7 2 6
22. ф 50 Игорь РАДУЛОВ Чикаго 18 2 5 7 1 14
23. з 44 Алексей ЖИТНИК Баффало 17 1 6 7 -2 41
24. ф 18 Сергей БРЫЛИН Нью-Джерси 16 2 4 6 1 2
25. ф 28 Александр СЕМИН Вашингтон 12 2 4 6 -1 4
26. ф 33 Сергей ЖОЛТОК Лат. Миннесота 11 1 5 6 1 9
27. з 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 18 1 5 6 -1 4
28. ф 13 Артем ЧУБАРОВ Ванкувер 17 3 2 5 3 2
29. ф 25 Денис АРХИПОВ Нэшвилл 16 2 3 5 1 4
30. ф 39 Иван НОВОСЕЛЬЦЕВ Флорида 11 1 4 5 -4 6
31. з 25 Александр КАРПОВЦЕВ Чикаго 14 0 5 5 -6 10

32. ф 8 Игорь ЛАРИОНОВ Нью-Джерси 11 0 5 5 -1 6
33. з 45 Дмитрий КАЛИНИН Баффало 13 2 2 4 -5 4
34. ф 32 Павел ВОРОБЬЕВ Чикаго 16 1 3 4 1 2
35. з 20 Андрей ЗЮЗИН Миннесота 16 1 3 4 -6 12
36. ф 19 Олег САПРЫКИН Калгари 9 1 3 4 0 2
37. ф 19 Петр СЧАСТЛИВЫЙ Оттава 14 1 3 4 3 8
38. ф. 80 Николай АНТРОПОВ Каз. Торонто 9 3 0 3 -2 8
39. ф 61 Максим АФИНОГЕНОВ Баффало 12 2 1 3 1 6
40. ф 17 Руслан ФЕДОТЕНКО Укр. Тампа-Бэй 12 2 1 3 3 0
41. ф 29 Дмитрий АФАНАСЕНКОВ Тампа-Бэй 11 1 2 3 3 0
42. з 29 Борис МИРОНОВ Рейнджерс 17 1 2 3 5 10
43. ф 11 Андрей НИКОЛИШИН Колорадо 17 1 2 3 -1 8
44. з 3 Карлис СКРАСТЫНЬШ Лат. Колорадо 17 1 2 3 1 18
45. з 5 Виталий ВИШНЕВСКИЙ Анахайм 13 1 2 3 +2 10
46. ф 94 Александр КОРОЛЮК Сан-Хосе 12 1 1 2 -3 2
47. з 24 Руслан САЛЕЙ Бел. Анахайм 18 0 2 2 1 35
48. з 29 Александр ХАВАНОВ Сент-Луис 10 0 2 2 -1 4
49. ф 23 Алексей ПОНИКАРОВСКИЙ Укр. Торонто 9 1 0 1 0 12
50. з 5 Алексей СЕМЕНОВ Эдмонтон 6 1 0 1 -1 6
51. ф 54 Сергей ЗИНОВЬЕВ Бостон 5 0 1 1 2 2
52. ф 16 Александр СВИТОВ Тампа-Бэй 4 0 1 1 1 2
53. ф 22 Алексей СМИРНОВ Анахайм 8 0 1 1 0 2
54. з 6 Дарюс КАСПАРАЙТИС Рейнджерс 17 0 1 1 -1 14
55. з 24 Антон ВОЛЧЕНКОВ Оттава 7 0 0 0 -1 2
56. ф 13 Алексей ЖАМНОВ Чикаго 3 0 0 0 -1 2
57. з 34 Максим КОНДРАТЬЕВ Торонто 7 0 0 0 0 2
58. ф 22 Игорь КОРОЛЕВ Чикаго 3 0 0 0 -1 0
59. ф 44 Андрей НАЗАРОВ Финикс 4 0 0 0 -4 10

И Мин. Ср.Пр. В Н П %отр

60. в 35 Николай ХАБИБУЛИН Тампа-Бэй 10 577 2.18 7 1 2 91.9
61. в 20 Евгений НАБОКОВ Сан-Хосе 14 871 2.76 2 5 7 90.4

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Атлантический дивизион
И В Н ПО П Ш 0

1. Филадельфия 16 10 3 1 2 52-31 24
2. Нью-Джерси 16 9 4 0 3 40-28 22
3. Айлендерс 16 8 2 0 6 51-40 18
4. Рейнджерс 17 6 3 2 6 42-44 17
5. Питтсбург 16 4 3 0 9 31-58 11
Северо-Восточный дивизион

1. Бостон 17 10 3 2 2 47-34 25
2. Торонто 18 7 5 1 5 43-50 20
3. Оттава 15 7 2 1 5 49-35 17
4. Монреаль 18 8 1 0 9 35-39 17
5. Баффало 17 7 2 1 7 37-47 17

Юго-Восточный дивизион
1. Тампа-Бэй 14 9 2 1 2 42-26 21
2. Атланта 19 8 3 1 7 53-52 20
3. Флорида 19 7 2 0 10 41-49 16
4. Каролина 17 5 5 0 7 38-40 15
5. Вашингтон 18 5 1 0 12 44-54 11

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион

1. Сент-Луис 16 11 0 1 4 42-34 23
2. Детройт 18 9 2 0 7 55-46 20
3. Чикаго 19 6 4 2 7 36-51 18
4. Нэшвилл 16 7 1 0 8 42-44 15
5. Коламбус 17 5 2 1 9 35-46 13

Северо-Западный дивизион
1. Ванкувер 18 10 2 2 4 57-37 24
2. Колорадо 17 10 1 1 5 56-43 22
3. Эдмонтон 17 8 2 0 7 50-51 18
4. Миннесота 18 7 3 0 8 40-41 17
5. Калгари 16 6 0 2 8 32-40 14

Тихоокеанский дивизион
1. Лос-Анджелес 15 8 1 1 5 44-38 18
2. Анахайм 18 7 1 3 7 38-46 18
3. Даллас 16 7 1 0 8 40-50 15
4. Финикс 16 5 4 1 6 42-51 15
5. Сан Хосе 17 3 6 2 6 43-52 14

БОМБАРДИРЫ

И О

1. Алекс ТАНГУЭЙ Колорадо 17 25
2. Роберт ЛАНГ Вашингтон 18 23
3. Илья КОВАЛЬЧУК Атланта 19 22
4. Жигмунд ПАЛФФИ 

Лос-Анджелес 16 22
5. Ладислав НАДЬ Финикс 16 20
6. Маркус НЭСЛУНД Ванкувер 18 19
7. Петер ФОРСБЕРГ Колорадо 11 19

15. Сергей ГОНЧАР Вашингтон 18 17
27. Алексей ЯШИН Айлендерс 16 15
28. Сергей ФЕДОРОВ Анахайм 18 15

СНАЙПЕРЫ

И Г

1. Илья КОВАЛЬЧУК Атланта 19 13
2. Мариуш ЧЕРКАВСКИ 

Айлендерс 16 11
3. Милан ХЕЙДУК Колорадо 17 11
4. Билл ГЕРИН Даллас 18 11

ЗАЩИТНИКИ

И О

1. Сергей ГОНЧАР Вашингтон 18 17
2. Марек ЖИДЛИЦКИ Нэшвилл 16 14
3. Любомир ВИШНОВСКИ 

Лос-Анджелес 16 13
4. Роб БЛЭЙК Колорадо 17 13
5. Брайан РАФАЛСКИ 

Нью-Джерси 16 13
9. Сергей ЗУБОВ Даллас 18 11

12. Сандис ОЗОЛИНЬШ Анахайм 18 10

НОВИЧКИ

И О

1. Джейсон КИНГ Ванкувер 17 12
2. Бретт МАКЛИН Чикаго 16 11
3. Патрис БЕРЖЕРОН Бостон 17 11
7. Константин КОЛЬЦОВ 16 9

11. Игорь РАДУЛОВ Чикаго 18 7
13. Александр СЕМИН Вашингтон 12 6

ВРАТАРИ

% отр.бр. Победы

1. Крис ОСГУД 
Сент-Луис 92,6 9

2. Мартин БРОДЕР 
Нью-Джерси 92,0 9

3. Давид АБИШЕР 
Колорадо 91,1 9

4. Паси НУРМИНЕН 
Атланта 91,0 8

5. Николай ХАБИБУЛИН 
Тампа-Бэй 91,9 7

6. Доминик ГАШЕК 
Детройт 90,8 7

ШТРАФНИКИ

Драки Штр.

1. Крис САЙМОН Рейнджерс 4 75
2. Эндрю ПИТЕРС Баффало 9 61
3. Шон ЭЙВЕРИ Лос-Анджелес 2 60
4. Тодд ФЕДОРЮК 

Филадельфия 5 59
5. Дарси ХОРДИЧУК Флорида 4 54

11. Кшиштоф ОЛИВА Калгари 7 47
21. Алексей ЖИТНИК Баффало 1 41

АТЛАНТА - ФЛОРИДА - 5:2

Лессар - 1 (1:0). КОЗЛОВ - 5 (КО-
ВАЛЬЧУК), (2:0). Хагман - 5 (БУ-
РЕ), (2:1). Недорост - 1 (2:2).
Сантала - 1 (3:2). Макикерн - 5
(4:2). Тарнквист - 1 (5:2). 

Наши: Вяч.Козлов (4/0), Коваль-
чук (7/0) - В.Буре (2/-2).
Два события порадовали бо-

лельщиков «Атланты». Первое -
завершение безрадостной су-
хой серии Ильи Ковальчука из
трех встреч. Второе - первый
гол в карьере его телохранителя
Франсиса Лессара, вызвавший
в команде много шуток. В целом
на фоне «Флориды», оборона ко-
торой напоминала проходной
двор (при Майке Кинэне южане
так не играли!), «Атланта» вы-
глядела превосходно.

После матча Ковальчук в
подтрибунном помещении «Фи-
липс Арены» долго общался с
форвардом гостей и своим
партнером по сборной России
на ЧМ-2003 Иваном Новосель-
цевым. Последний сидел в запа-
се при Железном Майке, однако
не вышел из него и с приходом
на пост тренера Рика Дадли.

КОЛАМБУС - ФИНИКС - 2:2

Надь - 10 (0:1 - бол.). Лэнгкоу - 5
(0:2). Нэш - 10 (1:2 - бол.). Кас-
селз - 2 (2:2).

Наши: Назаров (2/0).
В своем лишь четвертом

матче в сезоне Андрей Назаров
провел на льду только 6 минут,
в потасовках не отметился, за-
то установил личный рекорд
по количеству бросков (2).

ЧИКАГО - РЕЙНДЖЕРС - 2:2

Колдер - 6 (1:0). Мессье - 8 (1:1 -
мен.). Маклин - 5 (2:1). Саймон
- 2 (КАСПАРАЙТИС), (2:2).

Наши: Карповцев (1/0), Королев
(2/-1), Радулов (2/0) - Малахов
(0/0), Ковалев (3/0), Миронов
(4/0), Каспарайтис (1/0).
Первый балл в сезоне на-

брал защитник Дарюс Каспа-
райтис, игровое время которо-
го постепенно увеличивается.

АНАХАЙМ - СЕНТ-ЛУИС - 4:3

Крог - 2 (ВИШНЕВСКИЙ), (1:0). ВИШ-
НЕВСКИЙ - 1 (ФЕДОРОВ), (2:0).
Чаянек - 5 (2:1). Демитра - 6 (2:2
- бол.). Руччин - 7 (ВИШНЕВ-
СКИЙ), (3:2). Никулас - 2 (3:3).
Руччин - 8 (ЧИСТОВ), (4:3 - бол.).

Броски: 25 - 30. Вратари: Жигер -
Джонсон.

Наши: Федоров (0/0), Вишнев-
ский (4/+2), Салей (0/+2), Чис-
тов (1/0), Озолиньш (3/0) - Ха-
ванов (0/-1).
Лучший матч в трехлетней

энхаэловской карьере защит-
ника Виталия Вишневского -
впервые он набрал 3 (1+2) оч-
ка. «Думаю, первой звездой по-
единка стал Виш, - заметил
тренер «Анахайма» Майк Бэб-
кок. - Он из тех молодых ребят,
которые прибавляют с каждой
игрой». Заметим, что недавно
именно Бэбкок несколько мат-
чей подряд держал лучшего
защитника молодежного 
ЧМ-99 в запасе.

КОВАЛЬЧУК УТЕШИЛ 
И СЕБЯ, И НОВОСЕЛЬЦЕВА

Вчера. Атланта. «Филипс Арена». Завершивший свою
сухую серию Илья КОВАЛЬЧУК (справа) постарался
развеселить запасного «Флориды» 
Ивана НОВОСЕЛЬЦЕВА.

Увольнения тренеров в НХЛ и российском спорте − одна из тем
авторской рубрики тренера «Нью−Джерси» по физподготовке

1. МОНРЕАЛЬ КАНАДИЕНС
Увы, от этой великой команды осталось только имя. За последние

10 сезонов прославленные «Канадцы» ничего не показали. Во всяком
случае, «Нью-Джерси», встречаясь с «Канадиенс», больших проблем
обычно не испытывает.

2. ЧИКАГО БЛЭКХОКС
Еще одна команда из «большой шестерки», болельщикам которой

приходится жить прошлым. Раньше она считалась самой жесткой и аг-
рессивной в лиге, но сейчас растеряла даже эти качества.

3. ТОРОНТО МЭЙПЛ ЛИВЗ
Назвать этот клуб худшим язык не повернется, но в нашей очной

встрече он не впечатлил. Не знаю, что происходит в «Торонто», но кол-
лектив с такими сильным составом обязан играть сильнее. Предполо-
жу, что по ходу чемпионата канадцы прибавят.

4. ДЕТРОЙТ РЕД УИНГЗ
О красно-белых могу сказать то же, что и о «Торонто». В былые годы

«Красные Крылья» наводили ужас на всю лигу - особенно во времена
«русской пятерки».

5. САН-ХОСЕ ШАРКС       БАФФАЛО СЭЙБРЗ
Оба клуба мне не запомнились. В калифорнийской команде по 

нашей очной встрече я бы отметил лишь вратаря Евгения Набокова.
Что касается «Баффало», то там впечатлил Максим Афиногенов. 
Трудно поверить в то, что в начале ноября Максим пять матчей подряд
сидел в запасе. Странно, что в «Баффало», где, мягко скажем, не очень
много ярких нападающих, такой игрок не имеет твердого места в со-
ставе.

5 АУТСАЙДЕРОВ НХЛ
Рейтинг Владимира БУРЕ

1. ОТТАВА СЕНАТОРЗ
Уже на протяжении двух-трех лет эта команда показывает быстрый,

комбинационный хоккей. В прошлом сезоне мы с большим трудом взяли
над ней верх в полуфинале плей-офф, причем нашу серию называли
скрытым финалом розыгрыша Кубка Стэнли. Для «Нью-Джерси» канадцы,
пожалуй, наиболее неудобный соперник.

2. КОЛОРАДО ЭВЕЛАНШ
Прекрасная команда, делающая ставку на атаку. Играть с ней интерес-

но, да и настраиваться на нее не нужно. В нынешнем сезоне с «Колорадо»
мы провели, пожалуй, пока свой лучший матч. Наверное, у «Лавины» са-
мый сильный состав в лиге, и по ходу турнира она будет только прибав-
лять.

3. НЬЮ-ДЖЕРСИ ДЭВИЛЗ
Себя хвалить как-то не принято, но тем не менее наш высокий потен-

циал очевиден. Хотя мы знаем, что сохранить у себя Кубок Стэнли слож-
нее, чем его завоевать.

4. ТАМПА-БЭЙ ЛАЙТНИНГ
Флоридская команда показывает сбалансированный хоккей во всех

линиях, начиная от вратарей и завершая форвардами. Чувствуется и
твердая рука тренера Джона Тортореллы.

5. АТЛАНТА ТРЭШЕРЗ
Симпатичный клуб, часто играющий с открытым забралом. Правда, с

ним мы пока не встречались, поэтому приходится судить по телевизион-
ным фрагментам. Илья Ковальчук уже стал звездой НХЛ, и «Атланта», что
называется, его команда.

5 ФАВОРИТОВ НХЛ
Рейтинг Владимира БУРЕ

На драфте-99 «Пингвины» в лице их босса Грега МЭЛОУНА
выбрали Константина КОЛЬЦОВА уже в первом раунде.

Д

R
E

U
T

E
R

S

А
Р

П
а

ве
л

 С
Т

Р
И

Ж
Е

В
С

К
И

Й
 «

С
Э

»

А
Р



18 НОЯБРЯ 2003 ГОДА 13

ШАХМАТЫ МАТЧ КАСПАРОВ - X3D FRITZ

ожно ли выиграть по
заказу в предпослед-
нем туре?

С человеком уров-
ня Владимира Крамника это
сделать не просто. Даже Кас-
парову.

А с компьютером? Оказы-
вается, можно! 

Каспаров не просто выиг-
рал у «железяки», как слегка
презрительно называет Ма-
шину один из моих сегодняш-
них собеседников. Он своего
соперника по нью-йоркскому
матчу просто-таки уничто-
жил.

Слава богу, что компьютер
этого не понимает, а то бросил
бы играть в шахматы - или
сделал бы себе короткое за-
мыкание.

Взгляните на позицию, ко-
торую имел тринадцатый ко-
роль шахмат к 13-му же ходу.
Гарри КАСПАРОВ -
X3D Fritz

XABCDEFGHY
8r+lwk+-t(
7+p+nvpzp#
6-Zp+-s-+&
5z-Zp+-+-%
4Q+-Zp+-+$
3V-S-Z-+P#
2P+-S-ZP+#
1T-+-ML+R!
xabcdefghy
Как это ни покажется вам

странным, уважаемый чита-
тель, позиция на доске - хоть
виртуальной, хоть деревян-
ной - для черных уже проиг-
рана. Черными, как вы знае-
те, играет одна из сильней-
ших на сегодняшний день
компьютерных программ.
Причем уже сейчас совершен-
но ясен выигрывающий план
белого войска: грубо «съесть»
пешку черных на а5, а затем
провести своего пехотинца «а»
- ну если не в ферзи, то очень
и очень далеко. 

Человеку осталось соблю-
сти лишь некоторые фор-
мальности.

И Каспаров это сделал.
Даже неясно, что более

удивляет: то, что Человек уже
после 13 ходов имел выигран-
ную позицию, или то, как
упорно сопротивлялась ма-
шина.

Скорее всего - и то, и дру-
гое.

С компьютерами можно
играть по-разному. Можно в
«тотальные» шахматы, как это

делал (совершенно бесстраш-
но!) Гарри в январе этого года,
когда «тестировал» «Дип Джу-
ниор» (может, и «Дип»  тести-
ровал человека). Можно иг-
рать в специальные, так на-
зываемые антикомпьютер-
ные, шахматы. Это, надо ска-
зать, довольно убогое зрели-
ще, но когда на кону огром-
ный куш, как это было в слу-
чае с «Дип Джуниором» (пре-
зидент ФИДЕ Кирсан Илюм-
жинов нашел миллион долла-
ров!), тут уж не до эстетики.
Тем не менее Каспаров пред-
почел играть в бесстрашные,
человеческие шахматы! - вот
в чем была изюминка того
матча. Чем все закончилось,
вы помните: ничья.

Лучше всего, конечно же,
золотая середина: чтобы де-
бют был разыгран по послед-
нему слову теории - и при
этом человек сумел бы ис-
пользовать не самые сильные
стороны компьютерных шах-
мат. А самая не сильная их
сторона заключается в том,
что компьютер ничего не по-
нимает. Он считает!

Считал «Фритц - 8», вирту-
альный мутант, и на этот раз.
И вообще ничего при этом не
понимал. Это бывает с компь-
ютерами. Скажу больше: это
и с людьми бывает.

ЛЕГКИЙ ГОЛОС
Вот что рассказал мне по-

мощник Каспарова на матче,
международный мастер Ми-
хаил Ходарковский, которо-
му я позвонил в Нью-Джерси
сразу после окончания 3-й
партии.

- Михаил, у Мисс Нью-Йорк
Кэти Хорн, которая делала
первый ход в этой партии, лег-
кая рука, вернее - легкий го-
лос...

- Да, она хорошо справи-
лась со своей задачей. Я не
спускался в комнату, где про-
ходила игра. Был в тренер-
ской вместе с секундантами
Гарри гроссмейстерами Юри-
ем Дохояном и Михаилом Ко-
балия. Нас прежде всего инте-
ресовали дебютные ходы. Но
я видел, как Гарри что-то
шепнул Мисс Нью-Йорк - и та
очень уверенно назвала пер-
вый ход: 1.Kf3!

- То, что вы увидели в дебю-
те, полагаю, вам понравилось.
Как говорили некоторые ком-
ментаторы во время трансля-
ции партии в интернете, у бе-
лых, которыми играл Человек,
уже после 15-го хода была
«выигранная позиция»... Как

такое могло произойти, если,
как утверждается на сайте
Х3D, в  дебютной книге «Фрит-
ца-8» содержится 2,8 миллио-
на дебютных вариантов?! Тем
не менее создалось впечатле-
ние, что Гарри подловил Мон-
стра на вариант!

- Этот вариант (с ходом 5...
а6) новинкой никак не назо-
вешь. Но, признаться, то, что
Машина избрала его, нас уди-
вило. Гарри думал где-то ми-
нут десять, решая, какое на-
правление выбрать - или 6.с5,
или 6.Фс2. И в конце концов
решил сыграть на ограниче-
ние черных фигур за счет пе-
шечных цепей.

Что же касается того, что к
15-му ходу было «выиграно» -
это не совсем так. Гарри за до-
ской очень высоко оценил иг-
ру компьютера. И после пар-
тии, когда мы анализировали
поединок, он подчеркнул это.
Особенно ему понравился ма-
невр черных, когда конь с по-
ля d7 вернулся на поле b8. Не
на поле f8, как рекомендовал в
этом варианте играть Пауль
Керес, а именно на b8. Это
первое. Второе: компьютер
осуществил довольно четкий
перевод ферзя на h6. В этот
момент мы с большим беспо-
койством ожидали контрата-
ки черных: f7-f5-f4. Компью-
тер мог сыграть даже g7-g5!
Вот это была бы настоящая
битва - с любым результатом.
Ведь белый король все еще на-
ходился в центре.

- А потом белый король со-
вершил блестящий рейд с по-
ля е1 на поле а1, что вызвало
восторг гроссмейстера Сей-
равана, комментировавшего
партию. Как только он не на-
зывал этот маневр! Слово
«бриллиантовый» было не са-
мым сильным эпитетом...

- Сейраван и другие ком-
ментаторы оценивали поло-
жение на доске как «легко вы-
игрываемое для белых». Но ха-
рактерно, что компьютер в тот
момент был уверен, что пози-
ция черных - лучше!  Правда,
свой перевес он считал не-
большим - всего «четверть
пешки», но факт остается фак-
том. Причем мы потом прове-
ряли и на другой программе:
«Джуниор» тоже оценивал по-
зицию черных как лучшую.

- Странная оценка «желез-
ных гроссмейстеров»...

- Гарри после партии пред-
положил, что она базирова-
лась на неудачном с точки
зрения машин рейде белого
короля.

- То, что люди считают ге-
ниальным, компьютеры браку-
ют...

- Просто никакому компь-
ютеру не придет в «голову»,
что можно так роскошно про-
гуляться королем. Столь па-
радоксальный с точки зрения
машины маневр, она не в си-
лах пока оценить.

НЕ «ЗЕВАЙТЕ»!
- Несмотря на «легкий вы-

игрыш», который якобы был у
Человека, играли-то четыре с
половиной часа.

- Я больше скажу: после
партии Гарри выглядел очень
усталым и пожаловался мне,
что был момент, когда у него в
этих трехмерных очках закру-
жилась голова. То есть страте-
гически положение действи-
тельно было чрезвычайно
благоприятным для белых, но
сопротивляемость компьюте-
ра просто чудовищная, и «зев-

нуть» можно, как мы уже зна-
ем, в любом, самом блестя-
щем положении.

- И все же исход партии не
вызывал сомнений как у ком-
ментаторов, так и у большин-
ства любителей шахмат. Чего
стоил, например, выключен-
ный из игры чернопольный
слон черных. Да и другие их
фигуры были в этой партии
статистами.

- Гарри сделал очень хоро-
ший профилактический ход
13.h3 и подчеркнул ограничи-
тельную стратегию белых:
конь черных не мог прыгнуть
на g4, белопольный слон тоже
не имел полей...

- Создается впечатление,
что команда «Дип Джуниора»
(программы, с которой Гарри
играл в начале года) относи-
лась к своему подопечному
«теплее». Тогда как члены ко-
манды «Фритца», по их собст-
венным словам, чуть ли не бо-
леют за Человека...

- Таким заявлениям ве-
рить, конечно, нельзя. Но
действительно внешне ко-
манда «Фритца» ведет себя бо-
лее дружелюбно, чем про-
граммисты «Джуниора», кото-
рые явно стремились к победе
над Человеком. Программи-
сты «Фритца» хотели бы, что-
бы их воспринимали участни-
ками эксперимента, а не
представителями враждебно-
го лагеря.

- И как они восприняли та-
кую игру своего подопечного?

- Абсолютно невозмутимо.
Без каких-либо эмоций. При-
знали поражение с достоин-
ством.

- А как после победы публи-
ка встретила Каспарова?

- В этот день в двух залах
было очень много народа -
примерно тысяча зрителей.
Любопытно, что в ходе пар-
тии, где-то в ее середине, ком-
ментаторы обсуждали идею
борьбы Человека с Машиной.
И сказали: мол, у них нет сом-
нений, что в этом противосто-
янии все люди болеют за Че-
ловека. А затем обратились в
зал с вопросом: «Кто в зале бо-
леет за Машину?» В ответ -
гробовая тишина. «А кто боле-
ет за Каспарова?» В ответ раз-
дались бурные аплодисмен-
ты.

- На пресс-конференции
Гарри что говорил?

- Сказал, что его настрое-
ние после этой партии намно-
го лучше, чем два дня назад.
Что ему было очень обидно
проиграть предыдущую пар-

тию одним ходом в позиции,
которую он оценивал как бо-
лее приятную для себя. С дру-
гой стороны, по словам Кас-
парова, он, проанализировав
первые две партии, пришел к
выводу, что вторую играл луч-
ше, чем первую. Потому что
удалось провести свою стра-
тегическую линию. И это,
мол, вселило в него уверен-
ность, что в 3-й партии он мо-
жет победить.

- Никто из зала не спросил у
Каспарова, верит ли он в успех
в 4-й партии?

- Нет, такого вопроса никто
не задавал. Черными играть
гораздо труднее, но главное,
конечно, ничего не «зевать»!
Все-таки напряжение - ог-
ромное. При всей радости ус-
пеха, это неимоверная на-
грузка!

- Овчинка выделки стоит?
- Мы с вами уже говорили

на эту тему: Гарри нравятся
новые технологии. Если он
видит, что есть какая-то тех-
нологическая изюминка, ко-
торая может войти в нашу по-
вседневную жизнь, то увлека-
ется! Как истинный ученый.
Как истинный гений. Это -
как врачи, которые делали
прививки сами себе.

- Вы говорите, что от очков
у Каспарова началось голово-
кружение. Вряд ли он вновь
отважится на такую «привив-
ку».

- Технологии будут улуч-
шаться. Представители ком-
пании Х3D заявили, что через
год постараются сделать та-
кую трехмерную доску, для ко-
торой уже не нужно будет оч-
ков.

- Они, наверное, довольны
экспериментом с привлечени-
ем Каспарова?

- Достаточно сказать, что
рейтинг шахматных репорта-
жей на спортивном канале
ESPN в два раза превышает
рейтинг передач, которые
обычно идут в это же время.

НИ ОДНОГО 
ЛИШНЕГО ХОДА
Как обычно, для сбора до-

полнительной информации о
поединке Человека и Компью-
тера я позвонил гроссмейстеру
Константину Сакаеву, одно-
му из комментаторов на петер-
бургском сайте ruschess.com,
принадлежащем компании
«Шахком».

Оценка экс-чемпиона Рос-
сии и неоднократного в про-
шлом члена национальной

команды была более безрадо-
стной для Компьютера:

- Программа показала все
самое худшее, что она могла
показать. Уже примерно к де-
сятому ходу на доске возник-
ла чисто техническая пози-
ция, которую компьютер мог
спасти лишь в том случае, ес-
ли бы Каспаров что-то грубо
«зевнул»... От Человека в та-
кой ситуации требовалась
разве что элементарная акку-
ратность. И Каспаров, надо
отдать ему должное, всю реа-
лизацию провел исключи-
тельно четко. Не сделал ни од-
ного лишнего хода! Прежде
чем провести решающий про-
рыв на ферзевом фланге, Че-
ловек сделал все лучшие хо-
ды, причем очень экономично
без единой поправки. Хотя по-
зиция располагала к тому,
чтобы позволить себе какую-
нибудь вольность.

- Чем, на ваш взгляд, мож-
но объяснить такую неожидан-
но слабую игру Компьютера?

- Компьютер плохо играет
позиции, в которых пешечная
структура закрыта. В одном
из своих предыдущих матчей
Каспаров уже выиграл очень
похожую партию. Характер-
но, как белые прогулялись
своим королем с е1 на а1...
Для Человека - это ничего осо-
бенного, хотя, конечно, эсте-
тическое удовольствие доста-
вляет. А Машина никогда ни
за что не сделает такого ма-
невра.

- Компьютер попал в очень
стесненное положение. А мог
ли он не допустить такого «за-
жима»?

- Думаю, что в ответ на 6.с5
ход 6...Кd7 вряд ли хорош.
Черным надо сразу играть
6...b6, заставляя белых бить
7.cb. Позиция после 6...Kbd7
мне всегда казалась недоста-
точной до равенства. 

Вообще, ход белых с4-с5
чисто «антикомпьютерный»:
думаю, что Каспаров руковод-
ствовался именно этим, а не
тем, что ход этот объективно
создает черным проблемы. А с
Машиной - очень даже хоро-
шая идея! Я время от времени
играю в интернете с неплохи-
ми программами в блиц. И ес-
ли получаешь позицию техни-
ческого плана или закрытую,
то шансы есть даже в игре с
компьютером.

- А если бы черные реши-
лись на прорыв f7-f5? Могли
тогда получить контригру?

- Думаю, вряд ли: на f7-f5
белые пошли бы g2-g3, и у

черных было бы так же безна-
дежно...

- Каково же резюме, Кон-
стантин?

- В 3-й партии борьбы, по
существу, вообще не было.
Машина получила такую по-
зицию, в которой она ничего
не понимала. Не могу сказать,
что компьютер играл плохо,
он играл нормально, просто
позиция была совершенно
безнадежная.

- Как думаете, итог матча
будет ничейным?

- Предугадывать опасно.
Но вряд ли кто-то захочет
проигрывать в последней пар-
тии.

Юрий ВАСИЛЬЕВ

Третья партия

Гарри KАСПАРОВ (2830) -
X3D FRITZ

Полуславянская защита [D45]
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ЧЕЛОВЕК НАЩУПАЛ У КОМПЬЮТЕРА АХИЛЛЕСОВУ ПЯТУ
В воскресенье в Нью−Йорке Гарри Каспаров выиграл третью партию матча с компьютером, и счет перед заключительным поединком стал равным − 1,5 : 1,5

М

Воскресенье. Нью-Йорк.
Гарри КАСПАРОВ 
за несколько минут 
до начала третьей партии.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Дивизион АБАСКЕТБОЛ

осле матча ЦСКА -
УНИКС корреспондент
«СЭ» побеседовал с глав-
ным тренером казан-

ской команды Станиславом
Ереминым.

- Какую установку вы давали
игрокам на этот матч?

- Хотел бы сохранить это в се-
крете - по крайней мере до сле-
дующей игры с ЦСКА, от резуль-
тата которой тоже зависит
очень многое. Победить в Каза-
ни армейцам будет гораздо
труднее.

- А перед УНИКСом сегодня
стояла цель одержать победу?

- Естественно.
- Что же помешало ее дос-

тичь?
- Защита противника. Надо

признать: армейцы обороня-
лись лучше. Они «выдавили» нас
из-под щита, заставили атако-
вать с дистанции. В принципе
мы были к этому готовы, однако
броски у снайперов не пошли.
Уверен, такой низкий процент
реализации 3-очковых (17,6% -
лишь 6 попаданий из 34. - А.Б.)
больше не повторится.

- Почему вы, видя, что у ко-
манды не получаются дальние
броски, не внесли изменений в
рисунок игры?

- Не видел в этом необходи-
мости. Оборона ЦСКА в принци-
пе позволяла атаковать свобод-
но, и Самойленко, Милосердову,
Кубракову, Гриру грех было этим
не пользоваться. Да, попадали
они редко. Но бросали в основ-
ном оправданно.

- Не кажется ли вам, что се-
рия из десяти убедительных 
побед в суперлиге и Евролиге
ФИБА помешала УНИКСу на-
строиться на ЦСКА?

- Победы не могут помешать
настрою. Другое дело, что все
наши предыдущие соперни-
ки - разве что кроме греческого
ПАОК - были на порядок ниже
классом, чем противники ЦСКА
в Евролиге ULEB. Армейцы име-
ли преимущество перед нами - в
опыте преодоления организо-
ванной обороны. Хотя с зонной
защитой УНИКСа они не смогли
поделать почти ничего.

- Стоит ли перед УНИКСом
задача опередить ЦСКА в чемпи-
онате страны?

- Да. Но сейчас говорить об
этом нет смысла. Матч с ЦСКА

остался позади, впереди - игра
Евролиги в Бельгии. Сейчас все
мои мысли о том, как победить
«Сунаир».

- И все же ответьте: выше ли
шансы УНИКСа на титул чемпио-
на России в этом сезоне, чем в
предыдущие годы?

- Шансы - понятие весьма ус-
ловное. Вот то, что нынешний
УНИКС сильнее своих предше-
ственников, - это точно. Впер-
вые за долгое время я в межсезо-
нье мог полностью сосредото-
читься на клубной селекцион-
ной работе. Ее результатами я
вполне доволен. В Казань при-
ехали почти все, кого мы хотели
видеть в составе команды. Ни
одна из линий УНИКСа не нуж-
дается в существенном укрепле-
нии. У нас есть баскетболисты
высокого уровня. С такими
можно обыгрывать любого про-
тивника.

- Какое приобретение УНИКСа
вы бы назвали самым удачным?

- Было бы некорректно кого-
то выделять. Разве что Штом-
бергаса - все-таки мы заполучи-
ли одного из лидеров сборной,
только что ставшей чемпионом
Европы. К тому же я давно хотел
видеть Саулюса в команде. Он
мог переехать в Казань еще про-
шлой осенью, но тогда сделка
сорвалась.

- А мог ли этим летом состо-
яться переход в УНИКС другого
лидера сборной Литвы - Ясикя-
вичюса?

- Такой вариант действи-
тельно существовал. Возможно,
мы не проявили должной актив-
ности, хотя президент УНИКСа
Евгений Богачев был готов вы-
делить любые средства на этот
контракт. Загвоздка заключа-
лась в том, что Ясикявичюс не
хотел переходить в команду, не
выступающую в Евролиге
ULEB. Во всяком случае, так го-
ворили его агенты.

- Почему еще один литовский
легионер УНИКСа, Эурелиюс
Жукаускас, в клубе играет не так
ярко, как в национальной сбор-
ной?

- Что значит «ярко»? И в сбор-
ной, и в клубе у Жукаускаса бы-
вают как удачные матчи, так и
неудачные. Другое дело, что в
УНИКСе и в национальной ко-
манде он действует в разном

ключе. Игра Эурелиюса сильно
зависит от первых «номеров».
Наш Петр Самойленко и Ясикя-
вичюс - разыгрывающие разно-
го плана. Поэтому и Жукаускас
выглядит по-разному.

- Кроме двух чемпионов Ев-
ропы-2003 за УНИКС играют не-
сколько представителей «Урал-
Грейта»-2002/03: Кубраков, Эн-
сти, Мююрсепп, Николай Хряпа.
Чем вызван массовый переезд
из Перми в Казань?

- Кого это вы называете игро-
ками «Урал-Грейта»? Мююрсеп-
па, которого я сам привез в Рос-
сию несколько лет назад? Или
Кубракова, которого пригласил
в сборную перед Олимпиадой в
Сиднее? А какое отношение к
Перми имеет Хряпа? Возьмите,
к примеру, Антона Юдина. Чьим
игроком его считать - моим, ка-
занским или цээсковским? Та-
кие вопросы можно задавать
бесконечно, но лучше не зада-
вать вообще. Понятия принад-
лежности к клубу сегодня не су-
ществует. Есть рынок игроков,
которые сами выбирают, где им
лучше выступать. Главное, что-
бы этот рынок был свободным.
Тогда он сам регулирует все про-
исходящие в нем процессы. Что
же касается перечисленных ва-
ми баскетболистов, то они ока-
зались в Казани не потому, что
выступали за «Урал-Грейт», а по-
тому, что вписываются в игро-
вую модель тренера Еремина.
Это настоящие бойцы, в кото-
рых я уверен на сто процентов.

- Душан Ивкович второй год
успешно работает с ЦСКА. Невен
Спахия с этого сезона тренирует
«Автодор». Зви Шерф недавно
возглавил московское «Дина-
мо». Как вы относитесь к прихо-
ду иностранных тренеров в рос-
сийские клубы?

- Они приходят потому, что в
наших клубах появились боль-
шие деньги. Как вы понимаете,
бесплатно в Россию никто тре-
нировать не поедет. Идет ли это
на пользу нашему баскетболу -
большой вопрос. Я не ставлю
под сомнение авторитет Ивко-
вича. Он один из лучших трене-
ров Европы. Также не сомнева-
юсь в компетентности Спахии и
Шерфа. Но не думаю, что без
них наш баскетбол умер бы или
прекратил свое развитие. Я

прекрасно помню, как сборная
России под руководством Сер-
гея Белова на равных боролась
с югославами, когда Ивкович
работал в их команде вторым
тренером. Помню, как Василий
Карасев, получая 500 долларов
в месяц, выводил ЦСКА в «Фи-
нал четырех». Без всяких зару-
бежных тренеров.

Не подумайте, что я призы-
ваю запретить российским клу-
бам приглашать иностранцев.
Однако перегибать палку все-
таки не стоит. Нам нужны те,
кто болеет душой за российский
баскетбол. Если такие люди
есть за границей - милости про-
сим. Однако в нашей стране их
все равно гораздо больше. Нуж-
но только поверить в себя, рас-
править плечи. Иначе мы рис-
куем превратиться в этакую ба-
скетбольную Гвинею-Бисау. В
общем, нашествие иностран-
ных тренеров - это вызов. Всему
российскому баскетболу. Мы
должны этот вызов принять и
доказать, что тоже чего-то сто-
им. Иначе какая мы баскетболь-
ная держава? Заметьте, в чем-
пионате Сербии иностранных
тренеров нет.

- Ясикявичюс не захотел иг-
рать в Евролиге ФИБА. Насколь-
ко этот турнир слабее Евролиги
ULEB?

- Конечно, турнир ULEB го-
раздо сильнее. Но если убрать
оттуда пять-шесть элитных ко-
манд вроде ЦСКА, он уже не бу-

дет выглядеть столь грозно. С
другой стороны, лучшие десять
клубов Евролиги ФИБА точно не
были бы аутсайдерами в сорев-
новании ULEB. В том числе и
УНИКС. Я не согласен с квотой,
выделенной ULEB для России:
один клуб в Евролиге. Мы долж-
ны иметь там минимум две ко-
манды. А лучше три.

- Перед началом этого сезона
РФБ расширила дивизион А су-
перлиги до 13 команд. Не много-
вато ли?

- Многовато. Я давно высту-
паю за сокращение числа клу-
бов в высшем дивизионе. Надо
увеличивать не количество ко-
манд, а количество матчей меж-
ду равными соперниками. Это
поднимет зрительский интерес
и внесет в турнир дополнитель-
ную интригу. Да, у нас есть
плей-офф, но в регулярном чем-
пионате напряженных матчей
не так много. Так почему бы луч-
шим клубам не встречаться друг
с другом почаще? Не два раза за
сезон, а, допустим, четыре.

- Но в матчах между лидера-
ми чемпионата России тоже слу-
чаются разгромы. Например, в
субботу «Урал-Грейт», занимав-
ший на тот момент 3-е место,
обыграл в гостях «Химки», чет-
вертую команду лиги, со счетом
105:71. Почему в чемпионатах
Италии, Испании или Греции по-
добное бывает реже, чем в на-
шем, а сенсации, наоборот, про-
исходят чаще?

- Матч «Химки» - «Урал-
Грейт» не показателен. Команда
Елевича провела его гораздо
ниже своих возможностей. Что
же касается уровня конкурен-
ции в зарубежных лигах… По-
нимаете, в Италии клубы могут
значительно отличаться друг от
друга по размеру бюджета, но
среда обитания у них одна. Эта
среда - стабильность. Каждая
команда методично наигрыва-
ет состав в течение всего сезона
и следует определенной тур-
нирной стратегии. У нас же об-
лик клубов порой меняется по
нескольку раз в год. Приходят и
уходят тренеры, приезжают и
уезжают игроки. Лишь несколь-
ко команд остаются стабильны-
ми. Благодаря этому они имеют
неоспоримое преимущество
над остальными.

- Как вы относитесь к ограни-
чениям числа легионеров в рос-
сийских клубах?

- Эти лимиты необходимы.
Из-за «перестроечных» процес-
сов Россия потеряла целое по-
коление баскетболистов. Сей-
час звезды появляются только
среди совсем молодых игроков,
которым нелегко пробиться в
основные составы клубов. Ко-
нечно, «лимит трех легионе-
ров» иногда приносит опреде-
ленные трудности - порой ста-
новится сложно наблюдать за
игрой. Но это не беда. Пережи-
вем.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

И В П СР. Р/О %

1. ЦСКА 8 8 0 88,6-66,1 100,0
2. УРАЛ-ГРЕЙТ 7 6 1 95,6-76,1 85,7
3. УНИКС 6 5 1 93,8-69,7 83,3
4. ХИМКИ 7 5 2 85,6-83,4 71,4
5. ЦСК ВВС-САМАРА 8 4 4 74,1-78,5 50,0
6. ДИНАМО М 6 3 3 85,3-75,7 50,0
7. ЛОКОМОТИВ Р 6 3 3 72,8-74,0 50,0
8. АРСЕНАЛ 6 3 3 70,2-81,8 50,0

9. ДИНАМО МО 6 2 4 82,7-88,3 33,3
10. АВТОДОР 6 2 4 74,2-82,3 33,3
11. СПАРТАК 6 1 5 78,7-90,0 16,7
12. ЛОКОМОТИВ Н 5 0 5 73,4-93,4 0,0
13. ЕВРАЗ 7 0 7 68,6-92,6 0,0

И Очки Ср.

Бено УДРИХ Автодор 5 98 19,6

Геннадий СИЛАНТЬЕВ Спартак 6 117 19,5

Джонни ТЭЙЛОР Динамо МО 6 115 19,2

Сергей ТОПОРОВ ЦСК ВВС-Самара 7 132 18,9

Василий КАРАСЕВ Химки 7 113 16,1

Кшиштоф ЛАВРИНОВИЧ Урал-Грейт 7 113 16,1

Джон Роберт ХОЛДЕН ЦСКА 8 128 16,0

Маркус БРАУН ЦСКА 8 126 15,8

Сергей ЧИКАЛКИН Урал-Грейт 7 106 15,1

Лемэйн УИЛСОН Автодор 6 90 15,0

СНАЙПЕРЫ

СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ. 18 ноября, вторник: Автодор - Динамо МО, Локомотив Н - ЕВРАЗ. 22 ноября,
суббота: ЦСКА - Локомотив Н, Урал-Грейт - Спартак, Арсенал - Динамо М, Динамо МО - ЕВРАЗ. 23 ноября,
воскресенье: УНИКС - ЦСК ВВС-Самара, Локомотив Р - Химки.

В воскресенье прервалась победная серия УНИКСа. Казанский клуб сумел навязать
борьбу ЦСКА в Москве, но в итоге все-таки потерпел поражение. Первое в сезоне.

Воскресенье. Москва. ЦСКА - УНИКС - 78:69. 
Теперь Станислав ЕРЕМИН рассчитывает 
взять реванш у ЦСКА 31 января в Казани.
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Станислав ЕРЕМИН: «ЛУЧШИЕ КЛУБЫ СТРАНЫ
ДОЛЖНЫ ЧАЩЕ ИГРАТЬ ДРУГ ПРОТИВ ДРУГА»



Анастасия МЫСКИНА:
«В АМЕРИКЕ 

МНЕ НЕ ХВАТИЛО 
ТВЕРДОСТИ РУКИ»

- Вы выступали в Лос-Андже-
лесе во второй раз. Как чувство-
вали себя там по сравнению с
прошлым годом?

- На сей раз количество уча-
стников турнира сократилось
вдвое - с шестнадцати до вось-
ми. И попасть в их число гораз-
до престижнее. К сожалению,
мне не удалось дойти до полуфи-
нала, но я боролась, старалась
изо всех сил.

- За минувший год ваш тен-
нис изменился?

- Сейчас я играю гораздо ста-
бильнее и увереннее.

- Новая формула чемпионата
в Лос-Анджелесе вам нравится?

- Она сложнее и требует боль-
ше физических затрат. Теперь
там с самого начала ты должна
играть на 200 процентов, ни на
секунду не расслабляясь.

- В матче с первой ракеткой
мира Жюстин Энен-Арденн вы
сразу повели - 5:0. И тут бель-
гийка вызвала на корт врача,
взяв разрешенный правилами
медицинский тайм-аут, после
чего вы проиграли 7 геймов под-
ряд, а затем - в третьем сете - и
матч. Это была уловка вашей со-
перницы?

- Она очень часто так посту-
пает, чтобы сбить темп. Пока
врач оказывал ей помощь, я не-
множко разволновалась: все-та-
ки вести со счетом 5:0 в партии
с первой ракеткой - событие не
рядовое. Когда снова вышла на
корт, была скованна. Этим
тайм-аутом она меня выбила из
колеи.

- Чего не хватило вам в мат-
чах с Энен-Арденн и Каприати,
которым вы уступили совсем
чуть-чуть?

- Ощущала дополнительное
давление. Вот с Сугиямой матч
был не так важен, и я его хорошо
провела. А с американкой и
бельгийкой, я бы сказала, мне
недоставало твердости руки,
чтобы выиграть очко в нужный
момент.

- А опыта выступлений на по-
добных турнирах?

- Дело не столько в опыте,
сколько во внутреннем состоя-
нии, в умении брать ключевые
очки.

- Как оцениваете соперниц по
«Финалу четырех» - в первую
очередь француженок, лидер
которых Моресмо за короткий
срок сыграла в трех финалах и
один выиграла?

- Думаю, она подустала. В то
же время Амели недовольна
тем, что финал состоится в Мо-
скве. Это может ее разозлить, и
в таком состоянии она попыта-
ется нас обыграть. Хочу под-
черкнуть, что Москва здорово
подготовилась к приему силь-
нейших команд мира. Наша фе-
дерация сделала все возможное,
чтобы теннисистки не чувство-
вали никаких неудобств.

- Свои стены для вас - плюс
или минус?

- На «Кубке Кремля» они были
плюсом, а сейчас посмотрим...

Елена ДЕМЕНТЬЕВА:
«БЫТЬ ФАВОРИТАМИ

НЕПРОСТО»
- Своих соперниц по группе в

Лос-Анджелесе - Клийстерс,
Моресмо и Рубин - вы побежда-
ли на других турнирах. Почему
там удалось обыграть лишь аме-
риканку?

- Думаю, наша группа была
посильнее, чем другая. К тому
же первый матч я проводила с
будущей победительницей
Клийстерс, не сумела войти в
игру и уступила ей. Расстрои-
лась. Потом встречалась с Мо-
ресмо. Все как бы было против
меня, хотя готова я была хоро-
шо. Специально пропустила два
турнира и целую неделю трени-
ровалась с Андреем Черкасо-
вым. Чувствовала себя отлично,
но не смогла справиться с нерв-
ным напряжением.

- Как оцениваете свою форму
на данный момент?

- Устали все, в том числе и я.
Сезон был очень напряженный,
финал Fed Cup пришелся на са-
мый конец года, и, думаю, это не
очень хорошо. Такой ответст-

венный турнир нужно прово-
дить в более ранние сроки. Но
все мы находимся в равных ус-
ловиях. Считаю, что у нашей
команды шансы очень хоро-
шие.

- Что можете сказать о пер-
вых соперницах - францужен-
ках?

- Моресмо мы хорошо знаем.
С ней и я, и Мыскина в этом году
уже встречались. И побеждали.
Неожиданным стало появление
в команде Мари Пьерс. Она в
конце сезона набрала хорошую
форму, что не очень нас радует.

- То, что Моресмо в конце се-
зона сыграла в трех финалах и в
одном победила, пойдет ей на
пользу?

- Сложно сказать. С одной
стороны, она должна устать. С
другой - у нее были такие хоро-
шие победы, особенно над
Энен-Арденн, что это обяза-
тельно добавит ей уверенно-
сти.

- Вы серебряный призер
Олимпийских игр и знаете, что
такое Олимпиада. Как относи-
тесь к тому, что Мартина Навра-
тилова в свои 47 лет решила вы-
ступить в Афинах?

- Мартина - одна из самых
ярких фигур в теннисе, живая
легенда. Но все же мне кажется,
что в таком возрасте лучше за-
ниматься чем-то другим, более
спокойным.

- Играть в родных стенах вам
легко?

- Да. Потому что не надо ни-
куда лететь. Еще один перелет в
Америку, где мог бы состояться
турнир, я бы не вынесла. Ду-
маю, и поддержка московских
болельщиков нам поможет. Дру-
гое дело, что из команды, от ко-
торой ничего не ждут, мы давно
превратились в фаворитов. А
это большая ответственность,
поэтому будет непросто.

Надежда ПЕТРОВА: 
«В ПАРЕ СТАРАЮСЬ 

ДЕРЖАТЬСЯ НА РАВНЫХ 
С ПАРТНЕРШЕЙ»

- Мыскина, Дементьева и
Звонарева приехали в Москву в

прошлую среду, а вы задержа-
лись на несколько дней. Поче-
му?

- На турнире в США я была
запасной и практически всю эту
неделю отдыхала, поскольку по-
дустала и получила небольшую
травму. Из Лос-Анджелеса уле-
тела к своему тренеру в Голлан-
дию и три дня работала над тех-
никой.

- Было для вас неожиданно-
стью то, что вы оказались запас-
ной на чемпионате мира?

- Нет, я ведь стояла в рей-
тинге двенадцатой. После удач-
ного выступления в Линце (Пе-
трова играла в финале. - Е.Р.)
поднялась еще на одно место.
Если бы вышла в финал на сле-
дующем турнире, то могла бы
даже попасть в основной со-
став.

- Какое впечатление произ-
вел на вас турнир сильнейших
теннисисток планеты?

- Обстановка была необыч-
ной, играли на большой арене.
Мне показалось, что публика
была не совсем знакома с тен-
нисом, вела себя, как на баскет-
боле или футболе. Это единст-
венное, что мне не понравилось.
Все остальное было на высшем
уровне, нас задарили подарка-
ми.

- В Линце вы как никогда бы-
ли близки к тому, чтобы завое-
вать свой первый титул, но япон-
ка Сугияма оказалась сильнее.
Что у вас не сложилось?

- Усталость сказывалась на
концентрации, было тяжело
удерживать внимание. Поэтому
делала невынужденные ошиб-
ки. Но надо отдать должное Су-
гияме: она стояла стеной, игра-
ла безошибочно.

- На последнем «Кубке Кре-
мля» вы играли рано утром и
проиграли. А потом на пресс-
конференции посетовали на то,
что не успели привыкнуть к
смене часовых поясов. Полу-
финал Бельгия - США будет на-
чинаться в среду в 11, а в чет-
верг - в 10 утра. Это создаст
теннисисткам дополнительные
трудности?

- На бельгийках, думаю, это
не скажется. А вот американкам

будет сложновато, они могут
быть в сонном состоянии.

- У вас есть шанс сыграть в
Москве пару?

- Вообще-то я на это рассчи-
тываю. Но команда у нас на-
столько сильна, что капитану
будет сложно определить со-
став. Надеюсь, никто не оста-
нется в обиде.

- В паре вы ведомая или веду-
щая?

- Стараюсь держаться на
равных с партнершей. В труд-
ную минуту могу подбодрить ее,
но люблю, когда и меня энергич-
но поддерживают.

- За команду нравится высту-
пать?

- Получаю от этого большое
удовольствие. Чувство ответст-
венности, единая цель - все это
заводит, придает дополнитель-
ные силы.

- Учитывая то, что вы предпо-
читаете жить в Европе, арену
«Олимпийского» можете назвать
родной для себя?

- Конечно. Наша публика за
нас горой будет стоять.

Вера ЗВОНАРЕВА:
«ПОДДЕРЖКА ТРИБУН - 

ВЕЛИКОЕ ДЕЛО»
- Вы впервые присутствовали

на чемпионате мира WTA Tour в
роли запасной. Как вам вид с
трибун?

- Было очень интересно. Осо-
бенно понравилось то, что пред-
варительный этап проходил по
круговой системе и можно было
увидеть всех сильнейших в де-
ле.

- Какие обязанности у запас-
ной?

- Мне надо было присутство-
вать на всех матчах. Я постоян-
но разминалась, готовилась, и
если бы кто-то получил травму,
мне пришлось бы играть.

- А хотелось?
- Наверное, да. В то же время

в конце сезона все так устали,
что об этом турнире я уже и не
думала. Мыслями была на Куб-
ке Федерации.

- А что-то поучительное вы
для себя из чемпионата в Лос-
Анджелесе вынесли?

- Безусловно. Окунуться в ат-
мосферу такого турнира было
очень полезно.

- Вас во второй раз в этом го-
ду пригласили выступать в Fed
Cup. Гордитесь, что по мастер-
ству доросли до сборной Рос-
сии?

- Конечно, это очень прият-
но. А опыт выступления за ко-
манду был у меня и раньше. Я
неоднократно играла за сбор-
ную на юниорских чемпиона-
тах мира, и мы побеждали в
возрастных группах до 14, 16 и
18 лет.

- Что испытываете, играя за
команду?

- Поддержку всех остальных
теннисисток. Да и тренер все-
гда готов подсказать, помочь.
Несмотря на усталость, эта
поддержка так вдохновляет,
что появляется второе дыха-
ние.

- Когда начали непосредст-
венную подготовку к Fed Cup в
Москве?

- Прилетела из Лос-Андже-
леса в прошлую среду и начала
тренироваться вместе со все-
ми.

- В последние два года вы
тренируетесь у Юлии Кашева-
ровой в США и проводите там
много времени. Возвращаясь
в Москву, чувствуете себя до-
ма?

- Да. Всегда с большим удо-
вольствием приезжаю сюда. Хо-
тела бы делать это как можно
чаще, но очень много турниров
проводится в Америке, и нет
смысла летать в Москву между
ними, поскольку тяжело аккли-
матизироваться. Но когда иг-
раю в Европе, всегда стараюсь
побывать домой.

- Чувствуете дополнительную
психологическую нагрузку, ко-
гда выходите на корт «Олимпий-
ского»?

- С одной стороны - да. Но с
другой, действует и поддержка
трибун, что очень важно.

- Кто придет за вас болеть?
- Мама, дядя, друзья, знако-

мые - все, с кем я общаюсь в Мо-
скве.

Елена РЕРИХ
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Сегодня в московском спорткомплексе «Олимпийский» состоится жеребьевка «Финала четырех» Fed Cup,
которая определит порядок встреч в полуфиналах Россия − Франция и США − Бельгия

Так уж составлен женский теннисный календарь, что важнейшее командное соревнование - «Финал четырех» Fed Cup - стоит в нем сразу же за главным личным
турниром - чемпионатом  мира WTA Tour, в котором принимала участие великолепная четверка сборной России - Анастасия Мыскина и Елена Дементьева, запасные
Надежда Петрова и Вера Звонарева. Поэтому вчерашние интервью с каждой из них корреспондент «СЭ» начинала с вопроса о турнире в Лос-Анджелесе.

Ги ФОРЖЕ
НЕ ХОЧУ ПОВТОРЕНИЯ

ПРОШЛОГОДНИХ ОШИБОК
апитан сборной Фран-
ции Ги Форже на про-
шлой неделе в интервью
иностранным журнали-

стам сделал ряд высказываний,
в которых, мягко говоря, выра-
зил недовольство решением ITF
предоставить право проведения
решающих матчей Fed Cup Мо-
скве. Естественно, первый воп-
рос к Форже, когда он появился в
«Олимпийском», был об этом.

- Конкретно против Москвы я
ничего имею, - после некоторой
паузы ответил Ги. - Просто нам
было бы гораздо выгоднее иг-
рать, например, в Бельгии. Во-
первых, там более привычные
климатические условия. Во-вто-
рых, нас поддерживало бы го-
раздо больше болельщиков.

- А как вас приняли в Москве?
- Пока мы только осматрива-

емся. Зная особенности вашей
погоды, думали, что будет гораз-
до холоднее. Что касается арены,
то я рад, что совсем недавно ли-
дер нашей команды Амели Мо-
ресмо провела в «Олимпийском»
неплохую неделю, дойдя до фи-
нала «Кубка Кремля». Надеюсь,
что и сейчас на том же покрытии
ей удастся показать свой луч-
ший теннис.

- Мартина Навратилова, рас-
суждая недавно о перспективах
Моресмо, пожелала ей большей
стабильности...

- Вы всерьез считаете, что 4-я
ракетка мира может быть из-
лишне нестабильной? Это же
теннис, индивидуальный вид
спорта, где все зависит от сотни
разных мелочей. У игрока на
протяжении сета мяч может по-
падать точно в линию, но в пос-
ледующих двух будет опускаться
в сантиметрах за ней, и ничего с
этим не поделать, разве только
начать играть в центр корта. Мо-
ресмо, считаю, в этом году высту-
пала очень хорошо. Хотя видно,
что ей есть над чем еще работать.

- Кого считаете фаворитом
турнира?

- С точки зрения рейтинга и
результатов в этом сезоне у рос-
сиянок более ровный состав. Но
играть дома не так легко, как
иногда кажется. Поддержка три-
бун может придать дополнитель-
ные силы, а может и вселить не-
нужную нервозность. Сборная
США тоже опасна, даже несмот-
ря на то, что все сильнейшие
американки не приехали в Моск-
ву. Уверен, что весь квартет будет
биться за свою страну, не жалея
ни физических, ни моральных
сил. У Бельгии, конечно, скажет-
ся отсутствие Энен-Арденн и
Клийстерс. Но и от малоизвест-
ных юниорок, заменивших при-
знанных лидеров, можно ждать
чего угодно. О Франции скажу
коротко: мы не слабее других.

- Как относитесь к возвраще-
нию в американскую команду
Мартины Навратиловой?

- Мартина сейчас стоит очень
высоко в парном рейтинге и по
праву оказалась в национальной
сборной.

- Вас удивил яркий теннис, ко-
торый демонстрировали росси-
янки в минувшем сезоне?

- Нет. От недостатка талантов
Россия в последние годы явно не
страдала, потому всплеск ре-
зультатов был неминуем. Другое
дело, что наверняка вашим бо-
лельщикам хочется большего.
Думаю, это возможно в самом
ближайшем будущем.

- Часто вспоминаете прошло-
годний финал Кубка Дэвиса?

- Бывает. Но лишь с той це-
лью, чтобы еще раз проанализи-
ровать наши ошибки и не повто-
рить их на этот раз.

- Наверное, хочется взять ре-
ванш у Шамиля Тарпищева?

- Я просто хочу победить. Как
и всегда.

Сергей ДЕРЯБКИН

После 4 туров 1−е место в таблице группы А занимает не «Локомотив−Белогорье» и не другой
фаворит чемпионата − московское «Динамо», а дебютанты суперлиги − динамовцы из Казани

усть своим лидерством
казанцы во многом обя-
заны издержкам кален-
даря (клубы провели

разное количество матчей), но
факт остается фактом: новичок
суперлиги не затерялся в классе
сильнейших и доказал серьез-
ность своих амбиций, которых у
«Динамо», как и у любого спор-
тивного клуба Татарии, хоть от-
бавляй. Не случайно в межсезо-
нье в Казань пожаловали такие
звезды, как Дмитрий Фомин,
бразильцы Клебер Жуниор и
Кассио Леандро, а еще раньше -
Руслан Олихвер.

- Сербский доигровщик сто-
личного «Динамо» Владимир
Грбич считает вашу команду од-
ним из претендентов на золото. А
как вы сами оцениваете потенци-
ал подопечных? - вопрос главно-
му тренеру казанского клуба Ви-
ктору Сидельникову.

- Летом перед представителя-
ми Казани во всех игровых видах
спорта была поставлена одна за-
дача: к 1000-летию города по-
стараться попасть в зону евро-
кубков. Разумеется, это не каса-
ется хоккейного «Ак Барса» и бас-
кетбольного УНИКСа. Их наце-
ливают на куда более высокие
достижения. А наша официаль-
ная цель - место в четверке силь-
нейших. Достичь ее, конечно, бу-
дет тяжело. Ведь мы попали в
группу, в которой очень сложно
занять место выше третьего. А
значит, в плей-офф мы наверня-
ка сразу попадем на «Искру» или
на Екатеринбург. Впрочем, и тех,
и других можно обыгрывать.

- Полностью ли вы довольны
комплектованием состава?

- По сути, с прошлого сезона в
команде остались лишь три иг-
рока: местные воспитанники Ба-
бичев и Егоров, а также Олих-
вер. Остальные - новички. Поэ-
тому мы пока стараемся добить-
ся командного взаимодействия,
сыграться. В целом я доволен
тем, как идет этот процесс. В мо-
ем распоряжении неплохой на-
бор игроков, с которыми можно
плодотворно трудиться.

- Большинство пришедших в
«Динамо» волейболистов - сло-
жившиеся мастера. Ведется ли в
клубе работа на перспективу?

- Бабичева и Егорова я уже
упомянул. Есть и другие воспи-
танники местного волейбола.
Например, Антонов, кандидат в
молодежку Шпилев. В прошлом
году появилась команда «Дина-
мо»-2, где выступает целый ряд
талантливых ребят 1986 - 1987
годов рождения.

- Произошли ли изменения в
инфраструктуре клуба после вы-
хода в суперлигу?

- Кардинальные - пока нет.
Слишком быстрым был наш
взлет: из первой лиги в суперли-
гу. Но процесс реформирования
клубного хозяйства не прекра-
щается ни на секунду. На днях
мы с министром МВД Татарии
Сафаровым осмотрели новую
базу «Динамо», которая будет со-
здана на месте учебного центра
министерства внутренних дел
республики в восьми километ-
рах от Казани. Она откроется че-
рез два-три месяца.

- Какую роль в нынешнем «Ди-
намо» играет Дмитрий Фомин?

- Такую же важную, как и Рус-
лан Олихвер. Они наши лидеры
как на площадке, так и вне ее.
Глядя на их профессионализм,

другие невольно повышают тре-
бовательность к себе. А как мо-
жет быть иначе, если тот же Фо-
мин не пропустил ни одного за-
нятия во время предсезонки.

- Глядя на блестящую игру
Фомина, вам не кажется, что он
мог бы помочь сборной в олим-
пийском сезоне?

- Вопрос не ко мне, а к Фомину
и тренерам национальной ко-
манды. Впрочем, не думаю, что
Дмитрий планирует возвращать-
ся в сборную. По своему опыту
знаю: в его годы тяжело ощущать
себя «игроком скамейки».

- Как в «Динамо» оказались
два легионера из Бразилии и до-
вольны ли вы их игрой?

- Вначале мы планировали
приобрести на место основного
связующего европейца. Среди
кандидатов были чех, поляк и

болгарин Николай Иванов, вы-
ступающий сейчас в Уфе. Но все
они после чемпионата Европы
были не в лучшей форме, поэто-
му мы отдали предпочтение
Кассио Леандро, которого нам
предложил один известный бра-
зильский агент. Он же присмот-
рел и второго бразильца: после
покупки Леандро мы решили,
что следующим легионером дол-
жен стать его соотечественник -
для лучшей адаптации обоих. В
принципе в «Динамо» мог по-
явиться самый результативный
нападающий последнего чемпи-
оната Бразилии, но в последний
момент он испугался ехать в
Россию. Вместо него взяли Кле-
бера Жуниора, которого Олих-
вер прекрасно помнил по высту-
плениям за «Сусано». Пока обои-
ми новичками мы довольны. Да
и они, по-моему, отлично чувст-
вуют себя в Казани. Часто обща-
ются с бразильцами из футболь-
ного «Рубина».

- Наверняка «Рубин», «Ак
Барс», УНИКС привлекают к себе
большее внимание болельщи-
ков. А насколько велик в Казани
интерес к волейболу?

- Отвечу так: малого зала
«Баскет-холла» с трибунами на
1500 мест нам оказалось недос-
таточно. В последнем туре мы
играли уже на главной арене
этого дворца.

- Сумеет ли кто-то в этом се-
зоне побороться за чемпионство
с «Локомотивом-Белогорьем»?

- Думаю, нет. Хотя назвать
белгородцев неуязвимыми я не
могу. Их игра полностью зависит
от двух человек: Хамутцких и Те-
тюхина. Убери одного из них -
тут же возникают проблемы. Мы
обязательно постараемся дать
бой «Локо», с которым из-за пере-
носов матчей нам придется иг-
рать четыре раза за две недели.
Но пока в основном думаем о вы-
полнении главной задачи - месте
в четверке.

- Если Фомин решит завер-
шить карьеру, возможен ли его
переход на должность вашего по-
мощника в «Динамо»?

- А он уже сейчас, по сути, яв-
ляется вторым тренером. Впро-
чем, Дмитрий после окончания
карьеры хотел бы сам возглавить
какой-нибудь клуб. Однако не
торопитесь отправлять его на
пенсию. Если он согласится по-
играть за «Динамо» еще годик, я
буду только рад.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ
О матчах суперлиги, 
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В ЗАЛЕ НА ПОЛТОРЫ ТЫСЯЧИ МЕСТ
КОМАНДЕ СИДЕЛЬНИКОВА УЖЕ ТЕСНО

ВОЛЕЙБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Мужчины

П

Казань. Воскресенье. «Динамо» К - «Уралсвязьинформ» - 3:0.
Одно из главных слагаемых успеха казанского «Динамо» 
в этом сезоне - блестящая игра вернувшегося из Японии
Дмитрия ФОМИНА (справа).

ТЕННИС FED CUP

КБОЛЬШИЕ ГАСТРОЛИ ВЕЛИКОЛЕПНОГО КВАРТЕТА:
С ЧЕМПИОНАТА МИРА − НА «ФИНАЛ ЧЕТЫРЕХ»
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20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ АТР
СHAMPIONS RACE-2003

Итоговое положение
1. Роддик (США) - 907. 2. Федерер

(Швейцария) - 875. 3. Ферреро (Испания)
- 841. 4. Агасси (США) - 685. 5. Кория (Ар-
гентина) - 666. 6. Шуттлер (Германия) -
641. 7. Мойя (Испания) - 456. 8. Налбан-
дян (Аргентина) - 412. 9. Филиппуссис
(Австралия) - 323. 10. Грожан (Франция) -
322. 11. Сичапан (Таиланд) - 319. 12. Но-
вак (Чехия) - 302. 13. Эль-Айнауи (Марок-
ко) - 296. 14. Хенмэн (Великобритания) -
296. 15. Куэртен (Бразилия) - 294. 16.
Хьюитт (Австралия) - 290. 17. Схалкен
(Голландия) - 285. 18. Массу (Чили) - 278.
19. Феркерк (Голландия) - 268. 20. Фиш
(США) - 260... 40. КАФЕЛЬНИКОВ - 175...
42. ЮЖНЫЙ - 268... 44. ДАВЫДЕНКО -
164... 66. САФИН (все - Россия) - 93.
20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ МИРА

ПО ИТОГАМ 52 НЕДЕЛЬ

На 18 ноября
1. Роддик - 4535. 2. Федерер - 4375.

3. Ферреро - 4205. 4. Агасси - 3425. 5. Ко-
рия - 3330. 6. Шуттлер - 3205. 7. Мойя -
2280. 8. Налбандян - 2060. 9. Филиппус-
сис - 1615. 10. Грожан - 1610. 11. Сичапан
- 1595. 12. Массу - 1559. 13. Новак - 1510.
14. Эль-Айнауи - 1480. 15. Хенмэн - 1480.
16. Куэртен - 1470. 17. Хьюитт - 1450. 18.
Схалкен (Голландия) - 1445. 19. Феркерк -
1425. 20. Фиш - 1300... 41. КАФЕЛЬНИ-
КОВ - 875... 43. ЮЖНЫЙ - 840. 44. ДАВЫ-
ДЕНКО - 820... 77. САФИН - 465... 90. АН-
ДРЕЕВ - 417... 98. ТУРСУНОВ - 392... 192.
СТОЛЯРОВ - 195... 196. КУНИЦЫН - 191.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ 
В ПАРНОМ РАЗРЯДЕ

На 18 ноября
1. Мирный (Белоруссия) - 4775. 2-3.

Б. Брайан, М.Брайан (оба - США) - по
4510. 4. Бхупати (Индия) - 4390. 5. Вуд-
бридж (Австралия) - 4220. 6. Бьоркман
(Швеция) - 4025. 7. Нестор (Канада) -
3950. 8. Ноулс (Багамы) - 3950. 9. Санто-
ро (Франция) - 3595. 10. Хэнли - 3555. 11.
Артурс (оба - Австралия) - 3390. 12. Ллод-
ра (Франция) - 3285. 13. Паес (Индия) -
2895. 14. Рикль - 2875. 15. Дамм - 2605.
16. Сук (все - Чехия) - 2605. 17. КАФЕЛЬ-
НИКОВ (Россия) - 2380. 18. Улльетт (Зим-
бабве) - 2185. 19. Родригес - 2045. 20.
Худ (оба - Аргентина) - 1930... 153. ВЛА-
СОВ - 322... 170. ЮЖНЫЙ - 290... 174. АН-
ДРЕЕВ (все - Россия) - 268.

10 ЛУЧШИХ ПАР МИРА-2003

Итоговое положение
1. Б.Брайан/М.Брайан - 1030. 2. Мир-

ный/Бхупати - 878. 3. Ноулс/Нестор - 825.
4. Бьоркман/Вудбридж - 814. 5. Ллод-
ра/Санторо - 735. 6. Артурс/Хэнли - 683.
7. Паес/Рикль - 522. 8. Дамм/Сук - 521. 9.
Этлис/Родригес (Аргентина) - 390. 10.
У.Блэк/Улльетт (Зимбабве) - 361.

10 ЛИДЕРОВ СЕЗОНА-2003 
ПО ПРИЗОВЫМ

На 18 ноября
1. Федерер - 4 000 680. 2. Роддик - 3

227 342. 3. Ферреро - 3 026 760. 4. Агасси
- 2 530 929. 5. Кория - 1 971 162. 6. Шутт-
лер - 1 875 002. 7. Мойя - 1 322 935. 8.
Налбандян - 1 280 383. 9. Мирный - 
1 271 347. 10. Бьоркман - 1 085 932... 29.
КАФЕЛЬНИКОВ - 675 879... 49. ЮЖНЫЙ -
480 977... 53. ДАВЫДЕНКО - 466 384.

ХЬЮСТОН. Мужской итоговый
турнир года Masters Cup. 4 450 000 дол-
ларов. Открытый корт. Хард.

16 ноября. Финал. Федерер (Швей-
цария, 3) - Агасси (США, 5) - 6:3, 6:0, 6:4.

Благодаря этой победе Роджер Фе-
дерер занял 2-е место в мировом рей-
тинге по итогам года и завершил сезон с
наибольшим количеством выигранных
титулов - 7 (у первой ракетки мира Энди
Роддика - 6), а также лучшим соотноше-
нием побед и поражений - 78-17 (у Род-
дика - 72-19).

ДНЕПРОПЕТРОВСК. Мужской
«челленджер» Privat Bank Cup-2003.
125 000 долларов. Закрытые корты. Хард.
32 участника.

16 ноября. Финал. Лабадзе (Грузия)
- Леви (Израиль) - 6:3, 3:6, 6:1. Парный
разряд. Финал. Эрлих/Леви (Израиль) -
Аспелин/Ландсберг (Швеция, 3) - 6:4,
6:3.

МИНСК. Вторая ракетка Белоруссии
Владимир Волчков 1 ноября женился, со-
общает пресс-служба АТР Tour.

МЕЛЬБУРН. Марк Филиппуссис,
Ллейтон Хьюитт, Тодд Вудбридж и Уэйн
Артурс вошли в состав сборной Австра-
лии на финал Кубка Дэвиса-2003 против
команды Испании, который пройдет
здесь 28 - 30 ноября, сообщает Reuters.

МЕЛЬБУРН. 15-я ракетка мира Еле-
на Докич, которая в свое время сменила
австралийское гражданство на югослав-
ское, в январе впервые c 2001 года при-
мет участие в Australian Open, сообщает
Reuters.

БОКС
НЬЮ-ЙОРК. Соперник украинского

тяжеловеса Виталия Кличко в поединке 
6 декабря канадец Кирк Джонсон до не-
давнего времени не уделял должного
внимания тренировкам, полагая, что по-
дойти перетренированным к предстоя-
щему бою для него опасно. «В свое вре-
мя я разговаривал с Ларри Холмсом
(экс-чемпион мира в тяжелом весе. -
Прим. «СЭ»), и он сказал мне, что 14 не-
дель для подготовки - это очень долгий и
совсем необоснованный срок. Ларри по-
советовал мне показать себя с лучшей
стороны не в тренировочном зале, а в
ринге. После этого я сократил срок под-
готовки к поединкам до семи недель.
Кстати, семи недель мне вполне хватило
для того, чтобы уверенно победить Лу
Саварезе. Готовясь к поединку с Кличко,
я не стал менять свой план», - заявил бо-
ксер. На вопрос о том, какую тактику
Джонсон намерен избрать в бою с укра-
инцем, канадец сказал, что собирается
использовать свои преимущества - ско-
рость и удар, сообщает официальный
сайт братьев Кличко.

ВЕРОНА (США). Польский тяжело-
вес Анджей Голота техническим нокаутом
в шестом раунде победил американца
Терренса Льюиса, сообщает www.fight-
news.com. Льюис побывал на полу в пер-
вом, во втором и дважды в шестом раун-
дах, после чего рефери остановил поеди-
нок.

ЛЕВАЛЛУА (Франция). Россиянин
Валерий Брудов (весовая категория до
90,7 кг) одержал уверенную победу над
турком Брюсом Озбеком. Как отмечает
www.fightnews.com, «обычно стойкий» ту-
рок не смог оказать никакого сопротив-
ления россиянину, и арбитр остановил
встречу из-за явного преимущества уже в
первом раунде. В послужном списке Бру-
дова 25 побед и ни одного поражения.

НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС

ОРХУС (Дания). Danish Open (тур-
нир серии Pro Tour). Мужчины. 1/32
финала. Ру Сеун Мин (Корея) - ШМЫ-
РЕВ (Россия) - 9:11, 11:7, 11:6, 7:11,
11:4, 11:7. Ким Тайк Су (Корея) - КУЗЬ-
МИН (Россия) - 11:9, 14:12, 11:8, 11:3.
Финал. Ма Линь (Китай) - Чуань Чи-
Юань (Тайвань) - 11:5, 11:3, 10:12, 24:22,
12:10. Парный разряд. Жиндрак/Шла-
гер (Австрия) - ШМЫРЕВ/КУЗЬМИН -
11:4, 11:7, 11:7, 7:11, 11:7. Финал. Ма
Линь/Ван Хао (Китай) - Блажик/Крже-
жевски (Польша) - 11:5, 12:10, 8:11, 11:9,
12:10. Женщины. 1/32 финала. Ким
Кьюн Ха (Корея) - ПАЛИНА (Россия) -
13:15, 11:4, 8:11, 11:9, 11:8, 11:3. ФАДЕ-
ЕВА (Россия) - Ли Юн Сил (Корея) - от-
каз. Аганович (Хорватия) - МЕЛЬНИК
(Россия) - 9:11, 11:5, 6:11, 7:11, 15:13,
11:7, 11:8. ГАНИНА (Россия) - Охата
(Япония) - 11:6, 14:16, 11:5, 8:11, 11:8,
11:6. 1/16 финала. Чжан Жуй (Гонконг) -
ФАДЕЕВА - 11:7, 11:9, 11:6, 9:11, 11:9.
Гуо Янь (Китай) - ГАНИНА - 9:11, 11:4,
11:9, 10:12, 11:7, 8:11, 11:6. Финал.
Чжан Инин (Китай) - Тот (Венгрия) - 6:11,
11:6, 11:8, 11:9, 11:7. Парный разряд.
Ван Нань/Чжан Инин (Китай) - ГАНИ-
НА/ПАЛИНА - 11:13, 8:11, 11:7, 11:9,
11:3, 11:4. Финал. Гуо Юе/Ню Цзяньфэн
(Китай) - Сон А Сим/Ти Яна (Гонконг) -
11:9, 6:11, 11:9, 11:9, 12:10, 8:11.

ВЕЛОШОССЕ
ЛОЗАННА. Международный союз ве-

лосипедистов объявил о санкциях по от-
ношению к гонщикам, чьи допинг-тесты
дали положительные результаты на за-
прещенные вещества. В частности, ли-
товский гонщик Раймондас Румсас, тре-
тий призер «Большой петли»-2002, про-
валивший допинг-тест на «Джиро»-2003,
дисквалифицирован до 17 августа 2004
года и должен выплатить штраф в разме-
ре 2000 швейцарских франков.

КОНЬКИ
ЭРФУРТ (Германия). Кубок мира.

2-й этап. Крытый каток «Гунде Ни-
манн-Штирнеманн Халле». Мужчины.
1500 м. 1. Тюйтерт - 1.47,24. 2. Венне-
марс - 1.47,71. 3. Постма - 1.47,84. 4.
Ферхейен (все - Голландия) - 1.48,72. 5.
Парра (США) - 1.49,05. 6. Ютдехааге (Гол-
ландия) - 1.49,08. 7. СКОБРЕВ - 1.49,09.
8. ЛАЛЕНКОВ (оба - Россия) - 1.49,16.
Группа В. 1. КИБАЛКО - 1.51,28... 5. ПРО-
ШИН (оба - Россия) - 1.52,13. Команд-
ное преследование. 1. США - 3.51,10. 2.
Голландия - 3.51,58. 3. Германия - 3.55,47.

Женщины. 3000 м. 1. Фризингер
(Германия) - 4.06,33. 2. Греневольд (Гол-
ландия) - 4.06,43. 3. Пехштайн - 4.08,10.
4. Ниманн-Штирнеманн (обе - Германия)
- 4.09,26. 5. Родригес (США) - 4.11,24. 6.
Немото (Япония) - 4.12,33... 11. ЯКШИНА
- 4.13,64... 19. БАРЫШЕВА - 4.16,33. 20.
ВЫСОКОВА (все - Россия) - 4.16,48.
Группа В. 1. Войцицка (Польша) -
4.16,40... 3. ШАЧКОВА - 4.18,50... 8. ЛИ-
ХАЧЕВА - 4.20,59... 11. СКОКОВА (все -
Россия) - 4.21,76. Малое многоборье. 1.
Родригес - 158,939 (500 м - 39,17/1, 1000
м - 1.17,22/1, 1500 м - 1.57,86/1, 3000 м -
4.11,24/5). 2. Греневольд - 161,107
(40,50/4, 1.19,26/3, 1.59,72/3, 4.06,43/2).
3. Де Лоор (Голландия) - 163,281
(41,18/11, 1.19,27/4, 2.00,90/9,
4.13,00/8)... 13. ЛИХАЧЕВА - 167,969
(42,23/22, 1.22,21/13, 2.03,61/7 гр.В,
4.20,59/8 гр.В).

Малое многоборье в женском испол-
нении на этот раз проходило вне зачета
Кубка мира. На дистанции 500 м свои си-
лы попробовала сильнейшая многоборка
России Варвара Барышева, вернувшаяся
на лед после годичного перерыва, свя-
занного с травмой спины: 40,90, 6-е мес-
то. Однако на второй спринтерской дис-
танции, входившей в зачет многоборья,
1000 м, Варвара не стартовала, сообща-
ет корреспондент «СЭ» Ольга ЛИНДЕ. У
мужчин так же вставным элементом было
командное преследование, в котором
россияне участия не принимали.

Не стартовал в Эрфурте лидер мно-
гоборной сборной страны Дмитрий Ше-
пель, который еще неделю назад в Хама-
ре чувствовал недомогание, и потому
тренеры приняли решение не выставлять
его в Германии. Но в голландском Херен-
вене в предстоящий уик-энд Дмитрий
должен бежать.

Как и на недельной давности первом
этапе Кубка серию блестящих результа-
тов показали представители Голландии.
В беге на 10 000 м рекорд катка превыси-
ли сразу 4 голландца: сначала в группе В
это сделал Том Принсен, сбросивший с
личного рекорда аж 33 (!) секунды -
13.22,99, затем в группе А все три призе-
ра, Боб Де Йонг (13.17,62), Йохем Ютде-
хааге (13.20,67) и Карл Ферхейен
(13.22,78). Ретивость голландцев можно
понять, ведь сражались они не только за
кубковые очки, но и за право стартовать
на мартовском чемпионате мира на от-
дельных дистанциях, который пройдет в
Сеуле и куда на каждую дистанцию допу-
скаются лишь три представителя одной
страны. Еще один рекорд катка пал на по-
луторке, где первую кубковую победу в
карьере одержал Марк Тюйтерт, сенсаци-
онно переигравший фаворита, своего со-
отечественника Эрбена Веннемарса.

САНИ
СИГУЛДА (Латвия). Этап Кубка ми-

ра. Мужчины. Двойки. 1. А.Лин-
гер/В.Лингер (Австрия) - 1.26,493
(43,178+43,315). 2. Оберштольц/Грубер
(Италия) - 1.26,570 (43,227+43,343). 3.
Т.Шигль/М.Шигль (Австрия) - 1.26,776
(43,465+43,311). 4. Планкенштайнер/Ха-
зельрайдер (Италия) - 1.26,841
(43,401+43,440)... 7. Ляйтнер/ Реш (Гер-
мания) - 1.27,083 (43,346+43,737). 8.
НЕВМЕРЖИЦКИЙ/ПРОХОРОВ - 1.27,418
(43,699+43,719)... 15. КУЗМИЧ/ВЕСЕЛОВ
(все - Россия) - 1.29,779 (45,619+44,160).

БАСКЕТБОЛ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Новым президен-

том ЕВРАЗа избран государственный се-
кретарь Союза России и Белоруссии Па-
вел Бородин. Занимавший президент-
ский пост с момента создания ПБК «ЕВ-
РАЗ» в 2001 году Александр Венидиктов
назначен генеральным директором клу-
ба, сообщает корреспондент «СЭ» Евге-
ний ЯЧМЕНЕВ.

Чемпионат Испании. 11-й тур.
Мурсия - Уникаха - 70:75. У: Баллок
(19), Л. Льюис (16). «Уникаха» - соперник
ЦСКА в Евролиге ULEB. 1. Таугрес - 22
очка (11 побед-0 поражений)... 8. Ка-
ха Сан-Фернандо - 16 (5-6)... 12. Уни-
каха - 16 (5-6).

Чемпионат Италии. 9-й тур. Фор-
титудо - Бенеттон - 92:85. Ф: Вуянич
(32). Сиена - Биелла - 85:72. С: Кьячиг
(16). «Сиена» и «Фортитудо» - соперники
ЦСКА в Евролиге ULEB. 1. Фортитудо -
18 (9-0). 2. Сиена - 16 (8-1)... 6. Варе-
зе - 10 (5-4).

Адриатическая лига. 9-й тур. Заг-
реб (Хорватия) - Крка (Словения) -
78:70. К: Душчак (19), Гнидич (18), Гргу-
ревич (10+11 подборов), Рикерт (6), Ба-
дер (6), Дундович (6), Антоньевич (3), Ми-
хайлович (2), Гарднер (0), Балазич (0),
Ивашкович (0), Вента (0). «Крка» - сопер-
ник ЦСКА в завтрашнем матче 3-го тура
группового турнира Евролиги ULEB (игра
состоится в Москве). Игроки словенского
клуба крайне неудачно выполняли трех-
очковые броски - 5 попаданий из 25. 1.
Црвена Звезда (Сербия и Черногория)
- 16 (7-2)... 12. Крка - 11 (2-7).

Чемпионат Израиля. 4-й тур. Мак-
каби Т-А - Хапоэль И - 94:59. М: Ясикя-
вичюс (28), Вуйчич (12+16 подборов). В
третьей четверти «Хапоэль» набрал 14
очков, а разыгрывающий «Маккаби» (со-
перника ЦСКА в Евролиге ULEB) Шарунас
Ясикявичюс - 15. Всего на счету MVP 
ЧЕ-2003 10 точных бросков с игры из 10
(трехочковые - 8 из 8!). 1-2. Маккаби Рн,
Маккаби Г-Ш - 8 очков. 3. Маккаби Т-А
- 7...

Чемпионат Литвы. Жальгирис -
Нафта - 97:62. Ж: Бэрд (17). Проведя на
площадке всего 13 минут, Арвидас Сабо-
нис набрал 14 очков, сделал 8 подборов и
3 передачи. Нептунас - Жальгирис -
70:110. Ж: Тиминскас (18), Сабонис
(17). Свои 17 очков Сабонис набрал за 19
минут, добавив еще 6 подборов, 1 пере-
дачу, 1 блок-шот и 1 перехват. 1. Жальги-
рис - 24 (12-0). 2. Летувос Ритас - 22
(10-2). 3. Шяуляй - 17 (6-5).

ФОРМУЛА-1
УОКИНГ (Англия). Команда «Макла-

рен» официально подтвердила факт за-
ключения контракта с третьим призером
чемпионата мира-2003 колумбийцем Ху-
аном Пабло Монтойей, который вступит в
силу в 2005 году. «Мы хотим выигрывать
гонки и чемпионаты мира, и с этой целью
должны тщательно планировать свое бу-
дущее, - заявил в официальном коммю-
нике босс «Макларена» Рон Деннис. -
Возможность заключения контракта с та-
лантом ранга Монтойи выпадает нечасто,
и упустить этот шанс мы не могли. Начала
нашего сотрудничества с Хуаном Пабло
ждем с нетерпением, горим желанием
увидеть, каких результатов он сможет до-
стичь за рулем нашего болида. Но абсо-
лютно уверены: какими бы эти результа-
ты ни были, союз Монтойя-«Макларен»
способен взорвать «Формулу-1».

Монтойя в свою очередь высказал
причитающиеся по случаю воодушевле-
ние, нетерпение и восторг, но добавил,
что все это - в будущем, ближайшая же
цель - победа в чемпионате мира-2004 с
«Уильямсом», чему будет отдано «100
процентов моих сил и таланта».

СПОРТИВНЫЕ ТАНЦЫ
ВЕНА. Чемпионат мира. Любите-

ли. Европейская программа. 1. Гоццо-
ли/Бетти. 2. Соале/Черасоли (все - Ита-
лия). 3. Бизокас/Данюте (Литва). 4. Эрик-
сент/Айхильт (Дания). 5. Карабей/Кара-
бей (Германия). 6. Бойс/Бойс (Англия)…
10. ГИМАЕВ/БАСЮК… 12. КОТЛОВ/УС-
ПЕНСКАЯ (все - Россия).

Итальянцы Мирко Гоццоли и Алессия
Бетти сохранили за собой звание лучшей
пары мира. Российские дуэты завершили
свои выступления на полуфинальной ста-
дии, причем в итоговом протоколе чем-
пионы России-2003 оказались ниже ви-
це-чемпионов, сообщает корреспондент
«СЭ» Андрей КУЛЬЯНОВ.

НБА
Регулярный чемпионат. Сакра-

менто - Голден Стэйт - 106:104. С:
Стоякович (33+11 подборов), Б. Джексон
(16), Б. Миллер (11+11 передач+9 подбо-
ров). Г: Дж. Ричардсон (31), К. Робинсон
(16), Дампьер (11+15 подборов). Фор-
вард «Сакраменто» Дарюс Сонгайла, в
прошлом сезоне выступавший за ЦСКА,
за 23 минуты набрал 8 очков (3 из 5 попа-
даний с игры, штрафные - 2 из 2), сделал
6 подборов и 1 перехват. Торонто - Хью-
стон - 101:97 (2 ОТ). Т: Бош (25), В. Кар-
тер (18). Х: Фрэнсис (25), Яо Мин (20+12
подборов). Лучший матч в карьере про-
вел форвард «Торонто» Крис Бош (№ 4
драфта-2003). Его точный 3-очковый за
7,2 секунды до конца основного времени
перевел встречу в первый овертайм, а в
двух дополнительных пятиминутках 
19-летний новичок набрал 10 очков. Лей-
керс - Майами - 99:77. Л: К. Брайант
(27), Мэлоун (11+10 подборов). М: Одом
(18).

ГАНДБОЛ
Лига чемпионов. Мужчины. Груп-

повой турнир. Группа D. Адемар (Ис-
пания) - ЧЕХОВСКИЕ МЕДВЕДИ (Рос-
сия) - 32:29 (18:15). А: Каспер, Марти-
нес; Пералес (0), Хуанин (3), Энтрерриос
(3), Зорман (6), Кривошлыков (0), Метли-
чич (3), Прендес (1), Р. Гарсия (0), Ватне
(0), Колон (5), Кьеллинг (11). Ч: Кансонье-
ро, Щевелев; Энговатов (1), Фролов (1),
Гриценко (1), Филиппов (2), Растворцев
(5), Гул (5), Сафонов (0), Иванов (5), Ка-
манин (6), Ковалев (1), Чипурин (2). Нача-
ло матча выдалось на редкость результа-
тивным. Первый «сэйв» вратарям уда-
лось совершить лишь на 16-й минуте -
Кансоньеро ликвидировал выход один на
один. И почти сразу последовали две по-
тери Растворцева, вскоре после чего ис-
панцы сумели оторваться на пять мячей -
16:11. Это преимущество хозяева сохра-
няли большую часть оставшегося време-
ни. Удача, в первой половине сопутство-
вавшая гостям, во второй 30-минутке от
них отвернулась - так, при счете 21:18 в
пользу хозяев крайние чеховцев дважды
подряд угодили в штанги. К тому же арби-
тры частенько оставляли гостей в мень-
шинстве. И хотя «Медведи» до самых по-
следних минут отчаянно пытались отыг-
раться, итоговые «-3» сделали их шансы
на выход из группы минимальными: если
в следующем туре россияне выиграют у
победителя Лиги чемпионов-2002/03
«Монпелье» с разницей десять мячей, то
в последнем матче их устроит победа над
«Альплой Хард» с любым счетом незави-
симо от исхода встречи «Монпелье» -
«Адемар». «Задача, конечно, очень слож-
ная, - сказал главный тренер «Медведей»
Владимир Максимов корреспонденту
«СЭ» Владимиру МОЖАЙЦЕВУ. - С испан-
цами мы сыграли всего процентов на 70
своих возможностей, в матче с «Монпе-
лье» необходимо показать все, на что мы
способны. В принципе мы знаем, как иг-
рать с французами и как обыгрывать их.
Тактические построения «Монпелье» и в
защите, и в нападении нами изучены
очень тщательно, варианты противодей-
ствия известны. Главное, чтобы игроки,
выйдя на матч, сумели выполнить то, что
должны».

Монпелье (Франция) - Альпла
Хард (Австрия) - 29:24 (14:11). М: Бой-
нович (7). А: Фрийде (7).

И В Н П М О
1. Монпелье 4 3 0 1 112-96 6
2. Адемар 4 3 0 1 124-112 6
3. Чеховские 

медведи 4 2 0 2 108-113 4
4. Альпла Хард 4 0 0 4 92-115 0

В 5-м туре встречаются: 21 ноября
- Альпла Хард - Адемар, 22 ноября - ЧЕ-
ХОВСКИЕ МЕДВЕДИ - Монпелье.

Группа А. ЗТР (Украина) - Реал Сиу-
дад (Испания) - 25:30 (16:16). ТБВ ЛЕМ-
ГО (Германия), РЕАЛ СИУДАД - 7 оч-
ков, Запорожье - 2, Конверсано-2003
(Италия) - 0. Группа В. Хафнарфьорд
(Исландия) - Магдебург (Германия) -
34:37 (18:19), Вардар (Македония) - Бар-
селона (Испания) - 27:35 (16:14). МАГДЕ-
БУРГ - 8, Барселона - 6, Хафнарфьорд
- 2, Вардар - 0. Группа С. Пруле-67
(Cловения) - Партизан (Сербия и Черно-
гория) - 29:29 (15:17), Колдинг (Австрия) -
АСКИ Анкара (Турция) - 37:27 (16:13).
Пруле-67 - 7, Колдинг - 5, АСКИ Анка-
ра - 3, Партизан - 1.

ПАРИЖ. Кубок Франции. Женщи-
ны. 3-й тур. Франция - РОССИЯ - 22:17
(10:10). Р: Суслина, Ализар; Шипилова
(2), Роменская (2), Постнова (4/2), Турей
(0), Муравьева (5/2), Поленова (0), Смир-
нова (2), Дядечко (0), Долгих (0), Полто-
рацкая (2/1), Курепта (0). В своем заклю-
чительном матче во Франции сборная
России уступила хозяйкам Кубка и по худ-
шей разности мячей финишировала на
турнире третьей. «Хорошо, что мы сыгра-
ли уже со многими фаворитами предсто-
ящего чемпионата мира и знаем кто на
что способен. Но, к сожалению, на подго-
товку к чемпионату мира у нас изначаль-
но было очень мало времени, - рассказал
главный тренер сборной Евгений Тре-
филов корреспонденту «СЭ» Владимиру
МОЖАЙЦЕВУ. - Пока мы не показываем
даже половины своих возможностей, и за
оставшиеся дни сложно что-то карди-
нально улучшить. Выход один - «натаски-
вать» игроков посредством контрольных
матчей. Правда, при этом существует
опасность физически перегрузить ко-
манду».

Ангола - Венгрия - 18:36 (10:14).

Итоговая таблица

И В Н П М О
1. Франция 3 2 0 1 83-67 4
2. Венгрия 3 2 0 1 98-80 4
3. Россия 3 2 0 1 78-71 4
4. Ангола 3 0 0 3 55-96 0

РУССКИЕ ШАШКИ
ТУЛА. По 9 очков из 13 набрали на

Мемориале тульского гроссмейстера Ва-
лентина Абаулина 1-й чемпион мира
Юрий Королев и компьютерная програм-
ма «Тундра» московских программистов
Виталия Камынина и Антона Шевченко.
Главный приз достался орловскому
гроссмейстеру благодаря лучшим допол-
нительным показателям. Третьим фини-
шировал неоднократный чемпион Моск-
вы Андрей Калачников - 8,5 очка. Силь-
ный ход сделал на закрытии турнира гу-
бернатор Тульской области Василий Ста-
родубцев, пообещавший в присутствии
президента Федерации шашек России
Романа Климашева провести в Туле оче-
редной чемпионат мира по русским шаш-
кам, сообщает корреспондент «СЭ» Евге-
ний ОВСЯННИКОВ.

ХРОНИКА
МОСКВА. В декабре Федерация

спортивных журналистов России (ФСЖР)
по традиции подведет итоги спортивного
года, определив десять лучших россий-
ских спортсменов, лучшего тренера и
сильнейшую команду, которые будут на-
граждены призами «Серебряная лань».
Все желающие принять участие в голосо-
вании могут направить свои варианты
лучших по факсу (095) 200-1217.

МОСКВА. Всероссийский научно-
исследовательский институт физической
культуры и спорта отмечает в эти дни
свое 70-летие. За прошедшие десятиле-
тия в его отделах и лабораториях работа-
ли многие выдающиеся ученые. Так, еще
до войны Н.А. Берштейн сформулировал
положения, изучив которые Норберт Ви-
нер сказал: «Если бы Берштейну дали
возможность завершить свою работу, ро-
диной кибернетики была бы Россия». 

Многое было сделано и в области
прикладной науки. Комплекс ГТО, систе-
ма физических упражнений для восста-
новления раненных во время Великой
Отечественной войны. В послевоенные
годы именно ВНИИФКом были разрабо-
таны основы научно-методического
обеспечения подготовки сборных команд
страны к Олимпийским играм. 

ВНИИФК продолжает активно рабо-
тать как в области массовой физической
культуры, так и в спорте высших достиже-
ний. С юбилеем! Поздравления от «СЭ»!

ЛЕГКАЯ 
АТЛЕТИКА

ЛИССАБОН. IAAF Cross Country
Series. Мужчины. 10 км. 1. Бекеле
(Эфиопия) - 27.22. 2. Киген - 27.28. 3. Ко-
рир - 27.34. 4. Бушендич - 27.59. 5. Э.Ли-
мо (все - Кения) - 28.07. Женщины. 5 км.
1. Денбоба (Эфиопия) - 16.22. 2. Малот -
16.22. 3. Очичи (обе - Кения) - 16.29. 4.
Калович (Венгрия) - 16.35. 5. Кируи (Ке-
ния) - 16.38.

Лишь 7 секунд удалось выиграть чем-
пиону мира в беге на 10 000 м 21-летнему
эфиопу Кененисе Бекеле у кенийца Мо-
зеса Кигена. Напомним, что в прошлом
году Бекеле выиграл здесь с 24-секунд-
ным преимуществом.

А вот бегунье из Кении Леа Малот не
удалось в третий раз выиграть забег в
Португалии: фотофиниш определил, что
первой была спортсменка из Эфиопии
Мерима Денбоба.

ГАВАНА. Международный мара-
фон. Мужчины. 1. Арболаес (Куба) -
2:32.40. Женщины. 1. Уилсон (Куба) -
2:46.20.

МЕТЦ (Франция). 23-й междуна-
родный кросс. Мужчины. 9,08 км. 1.
Кипкембой - 27.07. 2. Кемей - 27.08. 3.
Ротич (все - Кения) - 27.15. Женщины.
4,08 км. 1. Чемовено - 13.08. 2. Косгей
(обе - Кения) - 13.10. 3. ИВАНОВА (Рос-
сия) - 13.11.

МОНТЕ-КАРЛО. 7-й международ-
ный марафон. Мужчины. 1. Кембой -
2:20.08,09. 2. Нгетич (оба - Кения) -
2:20.12,07. 3. КАЛЕДИН (Россия) -
2:20.17,43. Женщины. 1. КАЛЕДИНА -
2:44.39,45. 2. МАЛКОВА (обе - Россия) -
2:46.49,24. 3. Кута (Польша) -
2:47.28,99.

Марафон стартовал перед штаб-
квартирой Международной федерации
легкой атлетики, а финишировал на ста-
дионе Луи II (часть забега прошла по тер-
ритории Италии).

ТАЙБЭЙ (Тайвань). Чемпионат ми-
ра в беге на 100 км. Мужчины. 1. Фат-
торе (Италия) - 7:04.59. 2. МУРЗИН (Рос-
сия) - 7:08.20. 3. Зоммер (Германия) -
7:15.03. Женщины. 1. Касираги -
8:04.46. 2. Санна (обе - Италия) - 8:15.12.
3. Хибль (Германия) - 8:23.05.

Чемпионат прошел в рамках празд-
ника бега «Тысяча бегунов». В мужской
части программы приняли участие
представители 21 страны, в женской -
10.

МОНТЕ-КАРЛО. Международная
федерация легкой атлетики ратифици-
ровала ряд мировых рекордов. Среди
них три, принадлежащие российским
спортсменам. В прыжках с шестом в
качестве мировой рекордсменки те-
перь выступает Елена Исинбаева, ко-
торая 13 июля в Гейтсхэде преодолела
планку на высоте 4,82. В беге на 400 м
с барьерами ратифицирован резуль-
тат, показанный 8 августа в Туле Юлией
Печенкиной - 52,34. В женском стипль-
чезе рекордом мира признан результат
Гульнары Самитовой - 9.08,33 (10 авгу-
ста, Тула).

ВОЛЕЙБОЛ
Чемпионат России. Суперлига. 

4-й тур. 2-й день. Группа А. Динамо
(Казань) - Уралсвязьинформ (Пермь) -
3:0 (25:17, 25:22, 25:20). Лучшие по вер-
сии «СЭ»: 1. Фомин (Д). 2. Ежов (Д). 3.
Викулов (У), сообщает корреспондент
«СЭ» Сергей ГАВРИЛОВ.

Динамо (Москва) - Луч (Москва) -
3:1 (25:23, 25:19, 20:25, 29:27). Лучшие
по версии «СЭ»: 1. Ушаков (Д). 2. Ткачен-
ко (Л). 3. Терешин (Д).

И В П С/П О
1. Динамо К 8 6 2 20:8 14
2. Локомотив-Белогорье 6 6 0 18:3 12
3. Нефтяник Башкортостана 8 3 5 11:19 11
4. Динамо М 6 4 2 13:9 10
5. Луч 8 1 7 7:21 9
6. Югра-Самотлор 6 2 4 10:14 8
7. Уралсвязьинформ 6 2 4 8:13 8

18 - 19 ноября состоятся последние
матчи 4-го тура Югра Самотлор (Нижне-
вартовск) - Локомотив-Белогорье (Бел-
город). В 5-м туре 22 - 23 ноября встре-
чаются: Югра-Самотлор - Динамо М,
Уралсвязьинформ - Локомотив-Белого-
рье, Нефтяник Башкортостана - Динамо
К.

Группа Б. НОВА (Новокуйбы-
шевск) - Балтика (Санкт-Петербург) -
2:3 (25:27, 12:25, 25:21, 25:22, 11:15).
Лучшие по версии «СЭ»: 1. Игнатьев
(Б). 2. Анкудович (Б). 3. Смирнов (Н).
Проиграв две партии, НОВА заменила
половину основного состава и сумела
выравнять игру, однако тай-брейк все
равно остался за гостями, сообщает кор-
респондент «СЭ» Сергей СКОРОХОВ.

Искра (Одинцово) - Динамо-МГТУ
(Москва) - 3:1 (20:25, 25:13, 25:10,
25:20). Лучшие по версии «СЭ»: 1. Коб-
рин (И). 2. Мельник (И). 3. Согрин (И), со-
общает корреспондент «СЭ» Иван ВИНО-
ГРАДОВ.

Локомотив-Изумруд (Екатерин-
бург) - ЗСК-Газпром (Нижневартов-
ский район) - 3:0 (25:14, 25:14, 25:21).
Лучшие по версии «СЭ»: 1. Герасимов
(Л). 2. Назинцев (Л). 3. Апаликов (Л).

И В П С/П О
1. Искра 12 10 2 32:14 22
2. НОВА 10 4 6 17:22 14
3. ЗСК-Газпром 8 4 4 14:14 12
4. Локомотив-Изумруд 6 5 1 16:3 11
5. Динамо-МГТУ 8 2 6 13:20 10
6. Балтика 6 3 3 10:14 9
7. Нефтяник Я 6 0 6 3:18 6

В 5-м туре 22 - 23 ноября встреча-
ются: Динамо-МГТУ - Локомотив-Изум-
руд.

Чемпионат России. Женщины.
Суперлига. Первый этап. 3-й тур. 2-й
день. Балаковская АЭС (Балаково) -
Динамо (Московская область) - 3:0
(32:30, 25:21, 25:20), ЦСКА-Мирра Люкс
(Москва) - Университет (Белгород) - 3:0
(26:24, 25:15, 25:22), Факел (Новый
Уренгой) - Самородок (Хабаровск) - 3:0
(25:18, 25:19, 28:26), Стинол (Липецк) -
Автодор-Метар (Челябинск) - 1:3 (21:25,
21:25, 25:19, 23:25), Луч-МГСУ (Москва)
- МГФСО (Москва) - 3:0 (25:17, 25:14,
25:19), Заречье-Одинцово (Московская
область) - Тулица-Туламаш (Тула) - 3:2
(24:26, 25:18, 25:22, 18:25, 15:8).

И В П С/П О
1. Факел 6 5 1 17:6 11
2. ЦСКА-Мирра Люкс 6 4 2 15:7 10
3. Балаковская АЭС 6 4 2 14:8 10
4. Самородок 6 3 3 9:14 9
5. Динамо 4 3 1 9:3 7
6. Автодор-Метар 6 1 5 7:16 7
7. МГФСО 6 1 5 5:15 7
8. Университет 6 1 5 4:17 7
9. Стинол 4 2 2 7:7 6

10. Луч-МГСУ 2 2 0 6:1 4
11. Заречье-Одинцово 2 2 0 6:4 4
12. Тулица-Туламаш 2 0 2 4:6 2

В 4-м туре встречаются: 20 - 21
ноября - Университет - Факел, 21 - 22
ноября - Динамо - Тулица-Туламаш, 22 -
23 ноября - МГФСО - Заречье-Одинцо-
во, Автодор-Метар - Луч-МГСУ, Саморо-
док - Стинол.

Кубок мира. 2-й тур. Токио. Сер-
бия и Черногория - США - 3:0 (26:24,
25:21, 25:22). Нападающий сборной
Сербии и Черногории Владимир Грбич
(«Динамо» М) в матче участия не прини-
мал. Американец Райли Сэлмон («Иск-
ра») набрал 5 очков. Египет - Канада -
0:3 (22:25, 16:25, 20:25), Япония - Китай
- 3:1 (23:25, 25:21, 25:18, 25:20). Нагано.
Тунис - Корея - 0:3 (19:25, 20:25, 26:28),
Венесуэла - Италия - 0:3 (21:25, 15:25,
15:25), Франция - Бразилия - 1:3 (26:24,
21:25, 20:25, 22:25). На счету блокирую-
щего французов Доминика Дакена («Ди-
намо» М) 5 очков. Италия, Сербия и
Черногория, Япония, Бразилия - 4 оч-
ка, Франция, США, Корея, Канада - 3,
Китай, Египет, Венесуэла, Тунис - 2.

ОЛИМПИЗМ
МОСКВА. Вчера Олимпийский ко-

митет России подписал официальное
уведомление в Международный олим-
пийский комитет об участии российских
спортсменов в Играх XXVIII Олимпиады
в Афинах, сообщает ИТАР-ТАСС. Офи-
циальная церемония подписания про-
шла в зале заседаний бюро исполкома
ОКР.
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КУ-КА-РЕ-КУ
ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

На проходящем в Ванкувере чемпионате мира 19-летний
сочинец Владислав ЛУКАНИН (на фото АР) в  категории до 
69 кг установил два юниорских мировых рекорда и завоевал
первую для России медаль - серебряную. По итогам двух уп-
ражнений россиянин набрал одинаковую сумму с корейцем
Ли Бэ Юном - 340 кг, однако оказался выше в итоговой клас-
сификации из-за меньшего собственного веса. 

Успех Луканина, несмотря на его молодость, сенсацией
назвать нельзя. Он участвует в международных турнирах с
14 лет и еще в 2001 году дебютировал на чемпионате мира в
Турции, где занял 7-е место в весовой категории до 62 кг. В
июне этого года Владислав выиграл юниорский чемпионат
мира в Мексике, а в сентябре победил на московском турни-
ре «Три богатыря» с результатом 342,5 кг. 

Задачу Луканину в какой-то мере облегчило то, что в Ван-
кувере не выступали олимпийский чемпион в этом весе бол-
гарин Галабин Боевски («СЭ» вчера сообщал о допинговом
скандале, в который Боевски оказался вовлечен), а также
ряд других известных штангистов. «Когда я увидел старто-
вый протокол, то понял, что мои шансы на медаль довольно
велики», - признался молодой спортсмен в интервью AP.

Чемпионат мира. Ванкувер. Мужчины. Весовая категория
до 69 кг. 1. Гочжен Чжан (Китай) - 345 (152,5+192,5). 2. ЛУКАНИН
(Россия) - 340, мировой рекорд среди юниоров (147,5,+192,5, ми-
ровой рекорд среди юниоров). 3. Ли Бэ Юн (Корея) - 340
(150+190). Женщины. До 53 кг. 1. Удомпорн (Таиланд) - 222,5
(100+122,5). 2. Сэн Ху Жи (КНДР) - 222,5 (95+127,5). 3. Жунпим
(Таиланд) - 217,5, мировой рекорд среди юниоров (97,5+120, ми-
ровой рекорд среди юниоров). Россия в этом весе представлена
не была.

СТАНЬ УЧАСТНИКОМ 
ЭСТАФЕТЫ ОЛИМПИЙСКОГО ОГНЯ!

Компания Coca−Cola объявила конкурс на право
пронести олимпийский огонь по улицам Москвы

Для всех участников эстафеты, отобранных
жюри, обязательна медицинская справка о со-
стоянии здоровья из госмедучреждения.

Организатором конкурса является уполно-
моченное агентство «Олимпийская панорама».

Заседание жюри состоится 2 апреля 2004 го-
да.

Результаты конкурса будут объявлены 6 ап-
реля в газете «СПОРТ-ЭКСПРЕСС».

Все рассказы и иные материалы, прислан-
ные участниками, не возвращаются и по оконча-
нии конкурса подлежат уничтожению предста-
вителями организатора в присутствии нотариу-
са.

В конкурсе принимают участие только рас-
сказы, присланные простым почтовым отправ-
лением.

Организатор не несет ответственности за ра-
боту почты.

Организатор не вступает в споры касательно
авторства рассказов и претендентов на участие
в конкурсе.

Решение организатора является окончатель-
ным и обжалованию не подлежит.

Компания Coca-Cola и ее аффилированные
лица не несут ответственности за любой ущерб
здоровью, причиненный победителю конкурса в
процессе участия в эстафете.

ОСОБЫЕ УСЛОВИЯ

В связи с этим 21 октября мы объявили уникальный конкурс, приняв участие 
в котором каждый читатель «СЭ», если он достиг 16−летнего возраста 

и проживает на территории Российской Федерации, сможет побороться за право
пронести 3 июля факел с олимпийским огнем по улицам Москвы.

Если вы хотите стать одним из участников
эстафеты и осуществить свою мечту, если чув-
ствуете себя физически готовым пробежать
400-метровую дистанцию с килограммовым
факелом в руках, отправьте до 1 апреля
(включительно) на почтовый адрес «Олим-
пийской панорамы» (107031 Москва, ул. Ро-
ждественка, 5/7) простое письмо с помет-
кой на конверте «Эстафета олимпийского
огня с Coca-Cola».

В конверт должны быть вложены:
- короткий рассказ (не более страницы пе-

чатного текста) на тему «Почему я (или кто-то
из моих друзей) достоин пронести олимпий-
ский огонь по улицам главного города страны» с
обязательным упоминанием ваших спортив-
ных достижений и успехов;

- ваша фотография и краткие биографиче-
ские данные.

Рассмотрев поступившие заявки, авторитет-
ное жюри выберет десять рассказов, авторы ко-
торых получат уникальную - и невероятно по-
четную - возможность пронести олимпийский
огонь по улицам Москвы и получить в подарок
факел, выпущенный специально для эстафеты
олимпийского огня. Используйте свой шанс, и
ваше имя будет вписано в историю междуна-
родного олимпийского движения!

«СЭ» будет следить за ходом конкурса вместе
с вами. Кроме того, наши читатели смогут по-
знакомиться со многими интересными факта-
ми из истории эстафеты олимпийского огня. До
встречи на страницах «СЭ» каждый первый и
третий вторник месяца. Удачи всем!

АФИНЫ-2004:
ВМЕСТЕ С «СЭ» − НА ИГРЫ

дивительное дело: се-
годня Coca-Cola пред-
лагает пронести олим-
пийский огонь совер-

шенно безвозмездно. А вот
почти два десятка лет назад
организаторы Игр XXIII Олим-
пиады выступили с предложе-
нием: хотите участвовать в эс-
тафете олимпийского огня -
платите по 3000 долларов.
Собственно, это и является
правильным ответом на пер-
вый вопрос седьмого тура на-
шего Конкурса знатоков олим-
пийской истории, где требова-
лось назвать, какое решение
оргкомитета Лос-Анджеле-
са-84 вызвало бурный протест
общественности.

Настало время познако-
мить читателей «СЭ» и участ-
ников конкурса олимпийских
знатоков «Афины-2004» и с
другими ответами на вопросы
седьмого тура и его итогами. 

Штеффи Граф, олимпий-
ская чемпионка 1988 года, вы-
играла в том же году все четы-
ре турнира «Большого шлема»,
но сей «почетный головной
убор» так ни разу и не приме-
рила (второй вопрос). Церемо-
нии открытия Игр VII Олимпи-
ады и XIV Олимпиады отлича-
лись от подобных же торжеств
на других Играх тем, что на
них объявлялась Минута мол-
чания в память о погибших на
полях мировых войн (третий
вопрос). Скандальная история
с дисквалификацией австрий-
ского горнолыжника Карла
Шранца в канун старта Х зим-
них Олимпийских игр в Сап-
поро была вызвана рекламны-
ми наклейками на его лыжах
(четвертый вопрос).

Для ответа на пятый нужно
было просто-напросто пере-

числить тех президентов МОК,
начиная с Пьера де Кубертена,
которые в свое время показы-
вали неплохие результаты в
различных спортивных сорев-
нованиях. Речь о втором - Ку-
бертен, четвертом - Зигфрид
Эдстрем, пятом - Эвери Брэн-
дедж, седьмом - Хуан Антонио
Самаранч и восьмом - Жак Рог-
ге руководителях Международ-
ного олимпийского комитета.

А чтобы не ошибиться при
ответе на последний, шестой
вопрос, надо было знать био-
графию выдающегося хоккеи-
ста Валерия Харламова, кото-
рый свою первую шайбу в офи-
циальном турнире забросил в
ворота сборной Канады в ходе
международного турнира в
Москве в декабре 1968 года.
Причем сделал он это на пер-
вой же минуте своего первого
матча за сборную!

Писем, как и прежде, оказа-
лось очень много, но правиль-
но на все вопросы на этот раз
ответили лишь 12 человек. По
традиции, для определения
победителя мы пригласили в
редакцию двух москвичей,
оказавшихся в этой дюжине.
Евгений Васильев и Алексей
Францев сами выбрали седь-
мого финалиста конкурса
«Афины-2004». Им стал Иван
Нечунаев из Томска. Напом-
ним имена шести определен-
ных ранее участников решаю-
щего раунда: Александр Цвет-
ков из Санкт-Петербурга, Анд-
рей Толстых из Старого Оско-
ла Белгородской области, мо-
сквичи Виктор Лозовский и
Борис Чигидин, Вячеслав Ха-
ритонов из поселка Снежно-
горск Красноярского края и
Дмитрий Протасов из Новоси-
бирска.

Теперь нам известны семе-
ро будущих участников реша-
ющего раунда, которые и ра-
зыграют пять путевок на
Олимпийские игры. Напом-
ним при этом, что читатель-
ское соревнование проходит
благодаря партнерам нашей
газеты - это ЗАО «Олимпий-
ская панорама», телеканал
«Спорт», компания Coca-Cola,
известный туроператор MIBS
Travel/Sportius Hospitality и
торговая марка Bosco SPORT.

Об условиях конкурса мы
уже не раз сообщали. Если же
кто-то их подзабыл, пусть за-
глянет в подшивку «СЭ» в пер-
вый и третий вторник месяца,
начиная с апреля по сентябрь,
или зайдет на интернет-пор-
тал «СЭ».

Кстати, половину дистан-
ции преодолели и участники
конкурса, которые отвечают
на вопросы в интернете.
Здесь, как мы уже сообщали,
образовалась плотная группа
претендентов на два места в
финале из десяти читателей
«СЭ». Это Вячеслав Харитонов
(Норильск), Валерий Петрухин
(Витебск), Александр Горбу-
шин, Николай Громов (Моск-
ва), Станислав Таратынов
(Санкт-Петербург), Назым
Фахриев (Москва), Вячеслав
Федоров (Полоцк), Павел Нечу-
наев (Томск), Евгений Василь-
ев и посетитель портала «СЭ»,
скрывающийся под именем
«Roy Jones88». Кстати, многие
участники конкурса парал-
лельно отвечают и в газете, и в
интернете. И, значит, в том,
что среди лидирующей десят-
ки фигурирует победитель 7-го
тура, нет ничего удивительно-
го!

У
И В ГАЗЕТЕ, И В ИНТЕРНЕТЕ

Олимпийский огонь - великий и древний
символ. Когда-то, в дни античных Игр,
священный огонь горел в Олимпии - у
алтаря Зевса. Ныне церемония зажже-

ния огня проходит каждые два года - в канун лет-
них и зимних Игр - на развалинах храма Геры там
же, в Олимпии. Затем оттуда стартует олимпий-
ская эстафета: священное пламя переходит из
рук в руки по пути к городу, которому доверено
право провести очередные Олимпийские игры.

Как мы уже рассказывали, впервые такая эс-
тафета была проведена в 1936 году. Ее инициато-
ром стал немецкий профессор Карл Дим, благо-
даря которому олимпийское движение обрело
удивительный - одновременно простой и чрезвы-
чайно весомый - символ. Это, с одной стороны,
связь с историей, с греческими корнями Олимпи-
ад. А с другой - единение, братство всех людей и
народов, поддерживающих олимпийские идеа-
лы.

Самый первый зажженный факел, который
передавали из рук в руки, весил 980 граммов и
представлял собой обыкновенный полый сталь-
ной стержень высотой всего 27 сантиметров с
круглым блином на одном из концов. Этот факел
оказался самым маленьким среди всех использо-
ванных в олимпийских эстафетах в последующие
годы. Огонь поддерживался благодаря смеси на
основе магнезии.

Следующий факел - его использовали в канун
лондонской Олимпиады 1948 года - до сих пор
удерживает рекорд по весу: стальная эстафетная
«палочка» была тяжелой, более двух кило, а если
совсем точно - 2150 граммов! Тогда как самым
«высоким» - 150 сантиметров - оказался факел,
пронесенный в канун Олимпийских игр 1992 го-
да в Барселоне.

Долгое время основным материалом для
производства эстафетных факелов была сталь.
Правда, перед Играми-52 в Хельсинки из стали
была изготовлена только чашка с огнем, а руч-
ка оказалась деревянной. Затем среди матери-
алов стал фигурировать алюминий. Факел для
Московской Олимпиады (вес - 560 граммов,
высота - 56 см) представлял собой сплав алю-
миния с добавками золота и серебра. Спустя
четыре года - перед Лос-Анджелесом - изгото-
вители эстафетного символа использовали
алюминий и бронзу, в канун Игр-88 в Сеуле -
медь, пластик и кожу, а перед Атлантой-96
вновь вспомнили об алюминии в сочетании с
деревом и латунью. 

Для поддержания огня также придумывали
самые различные «начинки» и приспособления:

таблетки гексамина и нафталин (Мельбурн-56),
специальные смолы в капсулах (Рим-60), обра-
ботанный экстракт оливкового масла (Монре-
аль-76), магнезию и фосфор (Сеул-88). Но чаще
всего, в том числе и перед Москвой-80, факел
заполняли смесью бутана и пропана.

Что будет представлять собой факел для пред-
стоящей эстафеты олимпийского огня, мы рас-
скажем в следующий раз.

Компания Coca-Cola гордится тем, что уже в
четвертый раз становится партнером олимпий-
ской эстафеты. Перед Играми в Афинах зажже-
ние огня пройдет в мае 2004 года, а спустя не-
сколько дней он отправится в путешествие по
всему миру.

Разумеется, на сей раз эстафета начнется и
закончится в Греции. Но в течение трех меся-
цев, как уже знают читатели «СЭ», факел побы-
вает в 24 странах - а точнее, в 30 городах, где
живут более 250 миллионов человек. Огонь по-
сетит все мегаполисы, в которых состоялись
летние Олимпийские игры современности. 
3 июля, спустя 24 года после Олимпиады-80,
олимпийский огонь вновь будет доставлен в
Москву.
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РОССИИ БЕСПОКОИТЬСЯ НЕ О ЧЕМ?

Эта история началась в начале сентября, когда
из Лос-Анджелеса пришли первые сообщения о
веществе с труднопроизносимым названием тет-
рагидрогестринон (сокращенно - THG). Тогда же
появились данные, что целый ряд ведущих атле-
тов мира использовал это вещество в качестве
допинга. 

С тех пор - день ото дня - скандал набирает обо-
роты, и конца ему не видно. Всемирное антидо-
пинговое агентство (ВАДА) потребовало подверг-
нуть новой проверке результаты допинг-проб,
взятых на чемпионатах мира по легкой атлетике и
водным видам спорта. Готовятся заново тестиро-
вать уже давно исследованные пробы и нацио-
нальные антидопинговые службы целого ряда
стран. Наконец, только что стало известно, что
анализ на THG предстоит сдавать всем участни-
кам предстоящего чемпионата Европы по футбо-
лу, который пройдет в Португалии.

Сегодня мы хотим разобраться: что же это та-
кое - тетрагидрогестринон? Как он был обнаружен
и как с ним бороться? Почему многие специали-
сты считают, что под современный спорт заложе-
на бомба сумасшедшей разрушительной силы - и
с труднопрогнозируемыми последствиями?

Основатель лаборатории БАЛКО Виктор КОНТЕ (на левом снимке) 
и разоблачивший его  «охотник за стероидами» Дон КЕЙТЛИН.

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

стория с препаратом тетрагид-
рогестринон (ТHG), оказавшая-
ся в последние недели в центре
внимания мировой спортивной

общественности, столь же темная, сколь
и увлекательная. Кроме таинственных
бандеролей и сыщиков-химиков в ней
присутствуют и заговоры, и агенты раз-
личных американских спецслужб, и опе-
рации групп захвата, и знаменитости, и
высокопоставленные лица, и экстрен-
ные заседания американского конгресса
- в общем, все составляющие для насы-
щенного, но весьма неправдоподобного
детектива-триллера. И тем не менее все
это действительно произошло.

КАК
Все началось с анонимного звонка в

ЮСАДА (Антидопинговое агентство
США) в июне этого года. Звонивший на-
звался тренером «высокого профиля» по
легкой атлетике и заявил, что ему извес-
тен новейший, недавно синтезирован-
ный стероид невиданной силы: спортс-
менам якобы достаточно сравнительно
мизерных доз для достижения нужных
результатов. Назвал аноним и источник
чудо-допинга: известную лабораторию
БАЛКО, занимающуюся производством
весьма эффективных и вполне законных
витаминизирующих средств. 

По всей видимости, голословными об-
винениями «тренер» ограничиваться не
собирался, поскольку сразу же после это-
го на адрес Дона Кейтлина, широко из-
вестного в узких американских кругах
охотника за стероидами, пришел пакет
(доставленный обычной службой рассы-
лок) с использованным шприцем. Кто по-
слал бандероль - до сих пор неизвестно.

Пожалуй, тут нужно объяснить, кто
такой этот Кейтлин. 65-летний врач и
фармацевт, он возглавляет специальную
лабораторию при Калифорнийском уни-
верситете в Лос-Анджелесе, которая спе-
циализируется на тестировании спортс-
менов и попутно находит новомодные
«завтраки для чемпионов» и способы их
выявления. В США Кейтлин считается
главным специалистом в области спор-
тивной фармакологии и имеет репута-
цию Шерлока Холмса от колбы и горел-
ки. В числе его постоянных клиентов -
НОК США, Национальная лига амери-
канского футбола и Национальная ассо-
циация студенческого спорта. 

В общем, неизвестный отправитель
бил наверняка. И не промахнулся. Кейт-

лину понадобилось два месяца, чтобы,
определив формулу вещества, которое
содержалось в шприце, разработать тест
по его выявлению. После этого ищейки
ЮСАДА пошли по следу.

Довольно быстро удалось проследить
связь между тетрагидрогестриноном и
злополучной лабораторией БАЛКО, и ут-
ром 3 сентября агенты налоговой поли-
ции провели операцию в калифорний-
ском городке Берлингейме. Имущество и
документация БАЛКО были изъяты, а ее
основатель Виктор Конте арестован. 

Дальнейшие события стали разви-
ваться столь стремительно, что даже вез-
десущие СМИ, ошеломленные потоком
информации, не сразу сумели разобрать-
ся, в чем дело. Замелькали имена извест-
нейших спортсменов как мирового, так и
сугубо американского уровня, посыпа-
лись обвинения и контробвинения, по-
ползли слухи о массовых дисквалифика-
циях и пересмотрах результатов соревно-
ваний, в дело вмешались законодатель-
ные органы, и разразился неслыханный,
вселенский скандал. Бушует он и по сей
день, и, скорее всего, главные открытия у
нас еще впереди. Во что все это выльется
для американского спорта и олимпий-
ского движения вообще, можно только
гадать. Но для начала - факты. 

ЧТО
Тетрагидрогестринон. Для удобства -

ТHG. Синтетический стероид-анаболик,
полученный путем добавления четырех
атомов водорода к препарату гестринону.
Последний известен уже около сорока
лет. Сам по себе гестринон, хоть и не ре-
комендован к распространению в США,
нигде не запрещен и широко известен в
Европе. 

Как и все препараты этого рода, гест-
ринон содержит определенное количест-
во мужского гормона тестостерона, спо-
собствующего росту мышц, однако как
анаболик ничего особенного собой не
представляет. Пока не получит заветные
четыре атома.

Метода эта тоже, прямо скажем, не
новая и не очень сложная: любой начи-
нающий химик, вооруженный нехитрым
инвентарем, может провести процедуру
по прививанию лишних атомов без осо-
бого труда. Тут все дело не в технологии, а
в самой идее - что именно и как исполь-
зовать. А она, идея, следует признать,
оказалась весьма недурна, если уж су-
дить по результатам.

Во-первых, ТHG не попадал ни под
один из существующих тестов, делая

принимающего неуязвимым для допинг-
контроля. Во-вторых, «накачанный» во-
дородом гестринон оказался допингом
хоть куда: в отличие от многих других
анаболиков он не просто увеличивает
массу, а растит исключительно мышеч-
ную ткань. Для легкоатлетов это просто
идеально: более крепкие мышцы без не-
нужного веса - то, что доктор прописал. 

До такого вчерашний студент с само-
дельным конденсатором вряд ли додума-
ется. Это либо очень удачная находка,
либо работа опытного и незаурядного хи-
мика. Да вот, кстати...

КТО
Виктор Конте - имя в легкой атлетике

небезызвестное. Химик-самоучка, быв-
ший спортсмен и музыкант, он уже око-
ло 20 лет занимается спортивной фар-
макологией. Основным занятием осно-
ванной им лаборатории БАЛКО было
изучение анализов крови спортсменов с
целью определения недостаточности тех
или других минералов или витаминов. В
зависимости от результата Конте пропи-
сывал спортсмену курс витаминизации,
помогавший быcтрому восстановлению
после тренировок. Все чисто и вполне
легитимно. 

В 1988 году Конте был консультантом
многих американских олимпийцев, в том
числе и великого пловца Мэтта Бионди.
Но настоящий успех пришел к нему поз-
же, когда методами БАЛКО заинтересо-
вались клиенты побогаче - профессио-
нальные игроки в американский футбол.
Суперзвезда НФЛ Билл Романовски, бле-
стящий защитник и законченный псих
(поговаривают, что своим темперамен-
том он в большой степени обязан анабо-
ликам), широко разрекламировал Конте
среди коллег, и вскоре в БАЛКО стали
отовариваться целые клубы лиги.

Четыре года назад лаборатория Конте
выпустила в свет новый, незапрещен-
ный препарат ZMA, который произвел
фурор в среде легкоатлетов, бейсболи-
стов и футболистов (опять же имеется в
виду американский футбол). Новая пи-
люля была создана на основе цинка, ес-
тественным образом повышающего уро-
вень тестостерона. Популярность БАЛКО
росла не по дням, а по часам. Однако не
прошел незамеченным и тот факт, что
многие клиенты Конте начали достигать
результатов, до которых на одном лишь
цинке не доедешь. 

Никаких вещественных доказа-
тельств против калифорнийского пред-
принимателя не было, но ребята с девча-

тами что-то действительно очень уж ра-
зошлись. Спринтеры Келли Уайт, Мэри-
он Джонс и Тим Монтгомери получили
медали чемпионата мира 2001 года. Тог-
да же бейсболист Бэрри Бондс покорил
считавшуюся недостижимой отметку ре-
зультативности. Год спустя Монтгомери
побил рекорд на стометровке, а 33-лет-
няя Кристи Гэйнс, чемпионка Атлан-
ты-96 в эстафете, вдруг стала бегать луч-
ше, чем в молодые годы. 

Вспомнили Конте и скандал в Сиднее,
когда толкатель ядра Си. Джей. Хантер
(тогдашний муж Мэрион Джонс) попался
на анаболике нандролоне, провалив
один за другим четыре допинг-контроля.
Конте был тогда в близком контакте с
Хантером, помогал ему с витаминизаци-
ей и даже пытался выгородить спортсме-
на, придумав историю про зараженные в
аптеке витамины. Между тем в крови
Хантера обнаружили дозу нандролона, в
тысячу раз (!) превышающую допусти-
мую. Трудно предположить, что Конте
был настолько глуп, чтобы скармливать
почти двухцентнерному громиле лоша-
диные дозы анаболиков, но эта история
бросила тень и на него. 

В дальнейшем в этой тени будут про-
растать, колоситься и в конце концов да-
вать плоды подозрения весьма заинтере-
сованных лиц. Шприц в посылке станет
лишь делом времени.

КОГО
Труды старой ищейки Кейтлина не

прошли даром: практически сразу в ру-
ки Всемирного антидопингового агент-
ства попался англичанин Дуэйн Чэм-
берс, один из главных соперников Монт-
гомери в борьбе за титул самого быстро-
го человека в мире. Так как наличие THG
в крови спринтера отрицать было невоз-
можно, британец немедленно «сдал» за-
ведение Конте. Чэмберс, которому те-
перь грозит дисквалификация минимум
на два года и пожизненное изгнание из
олимпийского движения, утверждает,
что попросту принимал витамины,
предложенные БАЛКО, не имея ни ма-
лейшего понятия, что в них может быть
допинг. 

Поскольку Конте, кроме всего проче-
го, уже давно находился в поле зрения
властей из-за своих запутанных финан-
совых проблем, его немедленно взяла в
оборот налоговая полиция, попутно
предоставив в руки следствия и доку-
менты, имеющие отношение к фарма-
кологическим исследованиям лаборато-
рии и ее клиентуре.

Увидев список «подопечных» Конте,
следователи ахнули. Кроме Монтгомери,
Джонс, Гэйнс и Уайт (две последние, кста-
ти, уже успели к тому времени «проко-
лоться» с другим допингом - модафини-
лом) там были и чемпион США по толка-
нию ядра Кевин Тот, и бегунья Реджина
Джейкобс, и метатель молота Джон Ма-
кюэн. Но и это еще полбеды. О легкой ат-
летике американцы вспоминают по
большому счету раз в четыре года, в дни
Олимпийских игр, и даже если бы всех
вышеперечисленных уличили в исполь-
зовании THG, очень уж широкого резо-
нанса в прессе это не вызвало бы. Но вот
от бейсболистов и футболистов уже ни-
куда не денешься: замолчать это не уда-
стся, лучше рубить с плеча. 

Давать свидетельские показания в
итоге пригласили около сорока выда-
ющихся американских спортсменов -
олимпийцев и профессионалов. Среди
них и Бондс, и Романовски, и боксер
Шейн Мосли, победивший недавно Ос-
кара Де Ла Хойю, и легкоатлеты, и бас-
кетболисты, и велосипедисты. Шлюзы
открыты, и допинговый скандал, вы-
рвавшись из берегов, грозит неимовер-
ной разрухой американскому спорту. 

ЧТО ТЕПЕРЬ
Быстрее всех на спортивный кризис

отреагировала, как ни странно, законо-
дательная власть. Не успели еще сор-
ваться с уст Чэмберса первые призна-
ния, как в конгрессе США уже рассмат-
ривался билль о запрещении THG. И, на-
до отдать должное парламентариям, рас-
сматривался недолго. На сегодняшний
день THG уже официально признан в
Штатах наркотиком, со всеми вытекаю-
щими отсюда последствиями. 

Вообще, следует признать, что амери-
канцы восприняли этот удар по своей до-
селе кристальной и тщательно выстав-
ляемой напоказ репутации с удивитель-
ной стойкостью. «Раньше мы с удовольст-
вием смаковали проколы чужих спортс-
менов и были первыми в рядах обвини-
телей, - говорит американская пресса. -
Теперь пришло время платить по вексе-
лям». Невольно думается, что у нас пер-
вым делом все же бросились бы искать
происки мирового империализма и шить
белыми нитками все, что шьется. Между
прочим, доктор Кейтлин, так беспри-
страстно разоблачивший соотечествен-
ников, и есть тот самый «врач-убийца»,
стараниями которого Лариса Лазутина и
Ольга Данилова были лишены олимпий-
ских медалей Солт-Лейк-Сити. Именно
Кейтлину за считаные недели до начала

Игр удалось найти тест на новый допинг
дарбепоэтин, на котором и попались на-
ши лыжницы. Вы, естественно, помни-
те, как тогда отреагировала российская
делегация. Кто ж такое забудет!

Что же касается главных персонажей
этой грустной истории, то у них все ис-
пытания еще впереди. Есть информация
о том, что по крайней мере один амери-
канский легкоатлет (имя его не разгла-
шается) признался в сознательном упот-
реблении THG. И более того, сказал, что
делился с Конте призовыми деньгами за
победы. 

Бейсболисты, наверное, отделаются
легко, так как в их лиге наказания за до-
пинг смехотворны: годовая дисквалифи-
кация грозит игроку лишь после пятого
«прокола». А всем потенциальным олим-
пийцам, конечно же, светят нешуточные
дисциплинарные меры. Великий анг-
лийский десятиборец Дэйли Томпсон
(чемпион двух Олимпиад - в Москве и
Лос-Анджелесе) уже предложил «дисква-
лифицировать всех пожизненно, раз уж
нельзя их упрятать за решетку и выбро-
сить ключ». С ним согласны многие. 

Все сохранившиеся анализы с пос-
леднего чемпионата мира по легкой атле-
тике будут перепроверены. Предприни-
маются попытки сделать то же самое с
анализами, взятыми во время зимних
Игр в Солт-Лейк-Сити, благо все они хра-
нятся в замороженном виде в лаборато-
рии Кейтлина. Представляете, что про-
изойдет, если хотя бы несколько медали-
стов окажутся «с примесью»? Об этом и
думать как-то не хочется. И во время
предстоящих Игр в Афинах внимание
публики наверняка будет приковано не
только к пьедесталам, но и к допинг-цен-
трам. 

Но что же дальше? Во что все это
выльется для Конте и БАЛКО, мы не уз-
наем еще долго: разбирательство займет
многие месяцы. До сих пор неясно, на-
пример, кто же все-таки «заложил» кали-
форнийскую лабораторию. И главное -
зачем? Самый очевидный ответ на пер-
вый вопрос - конкуренты, и он, увы, не-
утешителен. Потому что в этом случае
ответ на второй вопрос напрашивается
сам собой: чтобы убрать с рынка конку-
рирующий продукт и отвлечь внимание
от собственного. 

Сколько еще незарегистрированных
анаболиков циркулирует по подполь-
ным лабораториям и венам спортсме-
нов? Узнаем ли мы когда-нибудь всю
правду? А узнав, не ужаснемся ли? По-
тому что не верится, ох как не верится,
что на одной лишь Америке сойдется
клином свет.
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асколько серьезна угро-
за нового допинга? Ка-
кова вероятность кар-
динального изменения

списка чемпионов и призеров
мировых первенств по легкой
атлетике и водным видам спор-
та? Есть ли вероятность того,
что среди проштрафившихся
окажутся наши спортсмены?
Ответы на эти вопросы коррес-
пондент «СЭ» Ровшан АСКЕРОВ
попытался выяснить у видных
российских специалистов.
Николай ДУРМАНОВ,
директор антидопинговой 
инспекции ОКР:

- Честь и хвала Кейтлину и
сотрудникам его лаборатории
за то, что они первыми «рас-
крутили» это дело, хоть пре-
красно отдавали себе отчет в
том, что это ударит в первую
очередь по американским
спортсменам! Вы только по-
смотрите на список имен, ко-
торые сразу же оказались в
центре скандала. Я бы назвал
поступок Кейтлина великолеп-
ным примером фэйр-плэй. 

- А как обстоят дела с ТHG в
России?

- У нас в стране над этой
проблемой тоже работают. В
частности, в лаборатории про-
фессора Виталия Семенова
есть методики определения те-
трагидрогестринона. К тому же
этот препарат - не единствен-
ный, который сегодня может
представлять опасность. Есть
еще и родственный ему тренб-
лон, и прочие.

- ВАДА требует провести пе-
ресмотр анализов допинг-проб,
взятых на чемпионатах мира по
легкой атлетике в Париже и по
водным видам спорта в Барсе-
лоне. Следует ли в связи с этим
ожидать новой волны дисквали-
фикаций?

- Мне кажется, если ВАДА
пойдет до конца в этом вопро-
се, будет целая цепь разобла-
чений и лишений наград. А 
пока дело выглядит так, что 
ни Кейтлин, ни руководитель
ВАДА Ричард Паунд останав-
ливаться не намерены. Но до
проведения конкретных ана-

лизов и обнародования их ре-
зультатов давайте воздержим-
ся от громких заявлений.

- Какова вероятность того,
что среди жертв нового антидо-
пингового похода окажутся рос-
сийские спортсмены?

- Не думаю, что тетрагидро-
гестринон широко распростра-
нен в российском спортивном
мире. Основным поставщиком
этого вещества на международ-
ный спортивный рынок являет-
ся, как вы знаете, американская
компания БАЛКО Виктора Кон-
те. Его фирма имеет дело, как
правило, с элитными атлетами,
чемпионами и рекордсменами
мира. Скорее всего, вал сканда-
лов и дисквалификаций обру-
шится на такие культовые в Аме-
рике виды спорта, как бейсбол,
американский футбол и, вероят-
но, легкая атлетика, поскольку
именно эти виды тесно сотруд-
ничали с БАЛКО. Кстати, знаете
ли вы, что не так давно Конте
объявил о прекращении дея-
тельности своей фирмы в связи
с финансовыми проблемами?

- С точки зрения некоторых
специалистов, призывы пере-
смотреть итоги чемпионатов ми-
ра в Париже и Барселоне нару-
шают юридический принцип о
том, что закон не имеет обрат-
ной силы. Ведь на момент про-
ведения этих соревнований ТHG
еще не был идентифицирован
как допинг.

- Необходимо учесть, что
есть такое понятие, как ретро-
спективный анализ. В новом ко-
дексе ВАДА на случай подобных
коллизий записано, что допин-
гом является такое-то вещество
и «его аналоги» или «и его родст-
венные или производные веще-
ства». Так что основание для пе-
репроверок есть.

- И если в ближайшее время
будет найден какой-то новый до-
пинг, то...

- ...будут новые пересмотры.
Так называемый дизайнерский
допинг включает в себя не толь-
ко тетрагидрогестринон, но и
десятки других наименований.
Я понимаю, чем это чревато.
Многие национальные герои

лишатся своей славы, а люди,
объявленные примерами для
подражания в одночасье станут
изгоями. 

Более того, если война с до-
пингом пойдет по такому сцена-
рию, то скоро любые медали,
выданные победителям на со-
стязаниях любого уровня, будут
считаться лишь предваритель-
ными и авансовыми. Даже
представить трудно, что тогда
станет со спортом.

- Какова позиция России в во-
просе с ТHG?

- Мы активно боремся с до-
пингом. Россия одной из первых
подписалась под новым антидо-
пинговым кодексом ВАДА. Глава
Госкомспорта Вячеслав Фети-
сов введен в исполком Всемир-
ного антидопингового агентст-
ва, а в техкоме этой организа-
ции Россию представляет про-
фессор Бальцевич. Это означа-
ет только то, что мы готовы вме-
сте со всеми бороться с новыми
видами допинга.

- А какова ваша личная пози-
ция? Считаете ли вы, что за все-

ми этими скандалами действи-
тельно стоит желание очистить
спорт? Не секрет, что существу-
ет и другая позиция: мол, ны-
нешняя борьба с допингом - это
прибыльный бизнес, позволяю-
щий получать огромные деньги
на закупку нового оборудова-
ния, содержание лабораторий...

- Как чиновник, я подчиня-
юсь решениям, принимаемым
моим начальством на уровне
правительства страны. А пото-
му мое личное мнение по этому
вопросу неуместно. 
Сергей ПОРТУГАЛОВ, 
заместитель директора
ВНИИ физической культуры 
по медицине:

- Специально этим вопро-
сом я не занимался, но уверен,
что в России, в наших лабора-
ториях, есть методика иденти-
фикации тетрагидрогестрино-
на. В принципе ничего нового в
этом веществе нет. Оно не было
синтезировано недавно, про-
сто до последнего времени не
входило в список запрещенных
препаратов и не находилось

под прицелом антидопинговых
служб. По сути - это обыкно-
венное противозачаточное ве-
щество, которое может быть
использовано в качестве легко-
го стероида.

- Тогда чем же вызван весь
нынешний шум?

- Ничем иным, кроме как
очередным витком антидопин-
говой истерии, я это объяснить
не берусь.

- Повлияет ли возможный пе-
ресмотр итогов последних чем-
пионатов мира по легкой атлети-
ке и водным видам спорта на по-
зиции российских спортсменов
в общем зачете этих соревнова-
ний?

- Иными словами, вы хотите
спросить, велика ли вероят-
ность того, что наши атлеты
применяли тетрагидрогестри-
нон? Отвечу уверенно, что та-
кая вероятность очень невели-
ка. Поскольку это вещество не
рассматривалось нами как до-
пинг, свойства его не изучались
в этой плоскости, то не было ре-
чи о его применении. Вообще, я

считаю THG малоперспектив-
ным, и шума вокруг анализов
куда больше, чем препарат того
заслуживает.
Валентин БАЛАХНИЧЕВ, 
заместитель председателя 
Госкомспорта России, 
президент Всероссийской 
федерации легкой атлетики:

- Я бы не стал говорить о пе-
ресмотре итогов чемпионата
мира. Давайте скажем мягче:
речь идет о повторной проверке
анализов допинг-проб, остав-
шихся после чемпионата ми-
ра-2003 в Париже. Вот если 
эта перепроверка даст положи-
тельный результат на наличие
тетрагидрогестринона, тогда и
можно будет говорить о пере-
смотре итогов турнира.

- Стоит ли российским спортс-
менам опасаться этой перепро-
верки?

- Не думаю, что итоги тестов
как-то повлияют на медали, за-
воеванные нашими легкоатле-
тами во Франции. С моей точки
зрения, оснований для беспо-
койства нет.
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